
SERÁ todo un reto para los teóricos políticos tratar
de definir el proyecto de engendros como el Partido
Verde y el Partido del Trabajo, cuya ideología
es tan flexible como un billete de baja, muy baja
denominación.

LO QUE hicieron en Coahuila los pinta de cuerpo
entero: lanzaron sus propios candidatos en ese pro
ceso electoral, en una aparente ruptura con Morena.
Casuaaalmente, esas postulaciones al único que bene
ficiaban era al candidato del PRI. Y de paso le sabotea
ban la candidatura a Armando Guadiana, que no era
de todo el agrado de Palacio Nacional.

Y CUANDO ya estaban por acabar las campañas, ¡pum!,
tanto el Partido Verde como el Partido del Trabajo
abandonaron a sus supuestos candidatos y volvieron
al seno morenista. Eso, claro, después de gastarse los
millonarios recursos que recibieron para proselitismo.
¿Y a quién le rendirán cuentas? A sus electores,
definitivamente no.

MÁS DE UNO se pregunta a cambio de qué salió el
gobierno federal a rescatar a Enrique Alfaro de oootra
crisis de inseguridad en Jalisco. Conforme fue cre
ciendo el tema de los siete jóvenes desaparecidos que
trabajan en el mismo cali center, la presión sobre el go
bernador de Movimiento Ciudadano fue creciendo.

SU ADMINISTRACIÓN se apresuró a vincular las des
apariciones con una rama poco conocida de la activi

dad criminal del Cártel Jalisco Nueva Generación:

la defraudación a jubilados estadounidenses con falsos
tiempos compartidos.

EL TEMA es de tal tamaño, que hasta el Departamento
del Tesoro norteamericano ha congelado activos
y boletinado empresas y personas relacionadas con
este ilícito y con el CJNG. Pero no hay que confundir
la magnesia con la gimnasia.

HASTA AHORA no existe un solo indicio de que esos
jóvenes desaparecidos hayan cometido un ilícito.
Y a pesar de eso, Rosa Icela Rodríguez ya los juzgó
y condenó como delincuentes, minimizando el hecho
de que fueron levantados. Es decir, culpó de su desapa
rición... ¡a las propias víctimas!

Y MIENTRAS Enrique Alfaro y la 4T siguen patean
do el bote, los familiares de los jóvenes se suman a las
protestas de los miles de desaparecidos que duelen
a Jalisco

ES CURIOSO: Elon Musk volvió a convertirse en el
hombre más rico del mundo, con una fortuna valuada
en 192 mil 300 millones de dólares. Y lo que resulta
desconcertante es que todo ese dinero no lo hizo invir
tiendo en petróleo, construyendo trenes, promoviendo
los saberes ancestrales o apostándole a lo antiguo.
Más bien ha sido... ¡todo lo contrario! ¿Será que un país
podría aprender algo al respecto? Es pregunta pa' que
la entienda quien pueda.
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Villana favorita
"La propaganda debe facilitar

el desplazamiento de la agresión
especiftcando los objetivos del odio"

Joseph Goebbels

Asombra que el presidente Ló
pez Obrador haya escogido a
una mujer pequeña y mesura

da de 62 años, gafas gruesas, discreta
en el hablar, como su nueva villana fa
vorita Norma Lucía Piña Hernández
no representa a esa mafia del poder con
la que el Presidente dice estar siempre
en lucha Es más bien ejemplo de una
mujer que a fuerza de tesón y estudio
ha alcanzado'el máximo escalafón de
su profesión Los ataques en su contra
han sido, sin embargo, de una virulencia
extrema Es discurso de odio.

Norma Piña quien nació en 1960,
se graduó muy joven, en 1978, con men
ción honorífica, como maestra de pri
maria en la Escuela Nacional de Maes
tros. Obtuvo después la licenciatura en
derecho en la UNAM, en 1984, con pro
medio de 9.6. Es doctorante en derecho
por la UNAM y tiene especialidades en
psicología y comunicación del Instituto
Nacional de Ciencias de la Educación
de Madrid, España, y en derecho cons
titucional y administrativo de la UNAM.
Su trayectoria profesional muestra la
misma perseverancia Empezó como
maestra de primaria Ingresó a la ca
rrera judicial como secretaria proyec
tista en un tribunal colegiado. Subió
gradualmente hasta alcanzar el nom

bramiento de ministra de la Suprema
Corte en 2015.

Cuando Piña fue electa presiden
ta el 2 de enero de 2023, el presidente
López Obrador se expresó primero de
manera respetuosa "Me pareció bien",
comentó, a pesar de que había tratado
primero de prolongar el mandato de
Arturo Zaldívar y más tarde había res
paldado la candidatura de Yasmín Es
quivel. "Nosotros no imponemos nada
en la Corte dijo, y es tan evidente que
la presidenta Norma Piña siempre ha
votado en contra de las iniciativas que
nosotros hemos defendido". El 8 de fe
brero afirmó, incluso, que la ministra le
debía a él su elección: "La señora presi
denta de la Corte, para hablar en plata,
está por mí, porque antes el Presidente
ponía y quitaba a su antojo al presiden
te de la Corte".

Después de la salida del INE el 3
de abril de Lorenzo Córdova, quien
hasta entonces había sido su villano
favorito, el Presidente empezó a usar a
la ministra Piña como piñata Las des
calificaciones de él y sus allegados han
sido constantes. AMLO, por ejemplo,
ha acusado a la ministra de "contratar"
a personas allegadas a Genaro García
Luna, como María Fernanda Casanue
va, pero no ha ofrecido disculpas cuan
do se ha demostrado la falsedad de las
afirmaciones. Ha declarado también
que, "apenas llegó, se desató una ola
de resoluciones a favor de presuntos
delincuentes". La verdad es que los jue
ces tienen, por mandato constitucional,

autonomía en sus fallos, pero muchas
de las decisiones que le molestan al Pre
sidente están perfectamente sustenta
das en la ley. Cuando la Asociación In
ternacional de Juezas (IAWJ) le otorgó
a Piña el Premio Derechos Humanos
2023, el Presidente la descalificó otra
vez: "Estos premios se pueden conse
guir en la plaza de Santo Domingo". El
gobierno y sus allegados han mandado
a activistas a protestar frente a la Corte
y a lanzar amenazas, incluso de muerte,
contra ella y sus colegas. Sergio Saldaña
Zorrilla responsable de la Subsecreta
ría de Electricidad de la Secretaría de
Eneigía, colocó un mensaje en su cuen
ta de Twitter que decía "La narcoma
rrana no va a renunciar por sí misma".

La ministra no es perfecta. Los
mensajes por WhatsApp al senador
Alejandro Armenia fueron un error,
pero es falso que fueran amenazantes.
De cualquier manera, merece respeto.
Como sociedad debemos poner fin al
lenguaje de odio que está pervirtiendo
el discurso político.

• DESACATO
Con los votos de Morena el PT y el
PVEM la Comisión Permanente recha
zó ayer convocar a un extraordinario
en el Senado para nombrar a dos nue
vos comisionados del INAI. Se colocan
así en una posición de desacato ante las
órdenes judiciales para cumplir con la
Constitución. "El que nada debe nada
teme", dice AMLO. ¿Será que temen
algo si hay transparencia?
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Simulación
climática
Con un avance mínimo en

opciones renovables, por arte
de magia, cumpliremos la
meta de 35% de generación
eléctrica a partir de energía
limpia para 2024, conforme
al Acuerdo de París.

Y es que la Comisión
Reguladora de Energía
determinó que se contabilizará
como energía limpia aquella
que se produce con el vapor
de turbinas que funcionan
con la quema de gas natural.

No nos ayudamos
defraudando compromisos
internacionales y ahuyentando
inversiones que buscan
energías legítimamente
limpias. Insistimos en remar
contra la corriente, aunque
se nos vayan la credibilidad
y el prestigio del país.
Juan Carlos Machorro
Miguel Hidalgo,

Ciudad de México
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El Génesis dice que el hombre es malo
por naturaleza.

San Pablo dice que el hombre es malo
por naturaleza.

San Agustín dice que el hombre es malo
por naturaleza.

Maquiavelo dice que el hombre es malo
por naturaleza.

Balzac dice que el hombre es malo
por naturaleza.

Marx dice que el hombre es malo
por naturaleza.

Freud dice que el hombre es malo
por naturaleza.

Sartre dice que el hombre es malo
por naturaleza.

Camus dice que el hombre es malo
por naturaleza.

Entre todos ellos, sólo Juan Jacobo
Rousseau dice que el hombre es bueno
por naturaleza.

Un miserable arrojó un perro vivo
a un caldero con aceite hirviendo.

Juan Jacobo Rousseau está equivocado.

¡Hasta mañana!..
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Nauseabundo
Aquel hombre era más men

tiroso que un epitafio. No le
iban a la zaga los dos amigos

con quienes solía beber y congalear:
ambos mentían como cazadores. O
como pescadores, que suelen ser tam
bién muy mentirosos. Sucedió que por
extraña circunstancia del destino los
tres pasaron al mismo tiempo de este
mundo al otro. Los recibió San Pedro
en la puerta de la morada celestial. Le
preguntó al primero. "¿Fuiste dado
a ebriedades?". Respondió el sujeto:
"Jamás probé gota de alcohol. La sola
vista de una botella de cerveza o una
copa de vino o de licor me provoca
ba arcadas, o sea ansias de vómito".
"Mentiste dictaminó el apóstol de
las llaves. En castigo pasarás toda la
eternidad con la mujer más fea del
mundo". En efecto, al punto el men
tiroso se vio junto a una horrible fémi
na Compareció el segundo amigo, y el
portero lo interrogó: "¿Te entregaste
a los placeres de la carne?". "Nunca
juró el tipo. En la mujer vi siem
pre la causa de la perdición del hom
bre, y hui de ella como del demonio".
"Mentiste sentenció San Pedro. En
castigo pasarás toda la eternidad con
la segunda mujer más fea del mun
do". Así sucedió: una hembra feísi
ma llegó a acompañar al mentiroso.

En eso, ¡oh, sorpresa!, llegó el tercer
amigo. Iba del brazo de la mujer más
bella que sea dable imaginar: cabelle
ra de Lauren Bacall; ojos de Elizabeth
Taylor; pómulos de Gene Tierney; la
bios de Gina Lollobrigida; cuello de
Audrey Hepburn; busto de Sophia
Loren; cintura de Marina Vlady; ca
deras de Marilyn Monroe; piernas
de Marlene Dietrich. "¿Cómo es po
sible?" se asombró el primer amigo.
Protestó el segundo: "¡Él era el más
mentiroso de los tres!". Antes de que
San Pedro pudiera decir algo respon
dió, mohína, la mujer: "Mentí"... Ra
ra vez uso el adjetivo "nauseabundo",
pues el vocablo tiene connotaciones
poco gratas. Diré, no obstante, que
el reciente proceder tanto del PVEM
como del PT en Coahuila merece de
sobra ese calificativo: nauseabundo.
Faltando unos cuantos días para la
elección de gobernador abandonaron
a sus respectivos candidatos a fin de
dar su apoyo al de Morena, congra
ciarse así con el caudillo de la 4T y
lamer algún hueso de los que caigan
de la mesa después de terminado el
proceso electoral. No es exageración
decir que asquea el comportamiento
de los dueños de esos venales partidos
propiedad de. mercachifles de la polí
tica dispuestos siempre a venderse a

quien les ofrezca más. Ciertamente la
política no es ejercicio de beatos, pero
aun la ignominia se debe practicar con
un poco de pudor. Lo menos que pue
de hacer una ramera es procurar no
parecerlo. Las prostitutas que en mi
ciudad iban en grupo de tres o cuatro
a las corridas de toros vestían modes
tamente, no se maquillaban y hacían
todo lo posible por pasar inadvertidas.
Con absoluta desvergüenza, en cam
bio, actuaron en Coahuila los mesna
deros del Partido Verde, que son de
todos los colores, aunque descolori
dos, y los del mal llamado Partido del
Trabajo, cuyos capitostes no juntan
un desgraciado turno de 8 horas de
trabajo en todos los días de su vida
Desde luego sus traiciones no tendrán
ningún efecto en la elección, y sola
mente servirán para mostrar una vez
más la indignidad que los caracteriza
Deberían desaparecer esos que no
son partidos, sino negocios de truha
nes que pesan onerosamente sobre la
economía de los mexicanos, cuyos im
puestos mantienen a esos desvergon
zados vividores. Con la democracia
lucran quienes mayormente atentan
contra ella Por eso resulta necesario
repetir una y otra vez la misma frase:
un voto por Morena o por el PT será
un voto contra Coahuila.. FIN.
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El abrazo de Lula
con Maduro
El Presidente brasileño,
Luiz Inácio Lula da Silva,
está tratando de convertir
se en un mediador para lo
grar una solución política
en Venezuela y un acuerdo
de paz en Ucrania, pero es
tá haciendo ambas cosas de
vina manera muy extraña
apoyando abiertamente
a los opresores.

A principios de esta se
mana, Lula dio una bien
venida de alfombra roja en
Brasil al dictador venezola
no Nicolás Maduro. Lula lo
invitó a Maduro a una cum
bre de Mandatarios suda
mericanos elegidos demo
cráticamente, y celebró lo

que describió como el "re
greso" del líder venezolano
a la comunidad diplomática
de América Latina después
de años de sanciones diplo
máticas regionales contra
el régimen venezolano.

Lo que es peor, Lula
dijo en una conferencia de
prensa conjunta con
Maduro que las acusaciones
de que Maduro se robó las
elecciones de 2018 y come
tió abusos masivos contra
los derechos humanos
son parte de "una narrativa
que se ha construido contra
Venezuela".

En rigor, los escuadro
nes de la muerte de Maduro

llevaron a cabo más de 19
mil ejecuciones políticas tan
solo entre 2016 y 2019, se
gún el grupo de defensa de
los derechos humanos Hu
man Rights Watch. Nacio
nes Unidas han documen
tado miles de asesinatos
políticos en Venezuela, y la
Corte Penal Internacional
abrió una investigación for
mal sobre los "crímenes de
lesa humanidad" de Maduro
en 2021, que sigue su curso.

Pero Lula no mencionó
nada de eso en cálida bien
venida a Maduro. Solo le pi
dió al dictador venezolano
que "desconstruya" esa su
puesta narrativa celebrando
las elecciones previstas para
el 2024, como si los asesina
tos políticos de Maduro fue
ran meramente un proble
ma de relaciones públicas.

Para su crédito, el Presi
dente de Chile, Gabriel Bo
ric, dijo después de la cum
bre de 11 jefes de Estado en
Brasilia el martes que lo que
está pasando en Venezuela
"no es una construcción
narrativa, es la realidad".
Agregó que "es una realidad
seria y la vi en los ojos de
venezolanos que llegaron

a nuestro país".
Asimismo, el Presiden

te de Uruguay, Luis Lacalle
Pou, quien también estuvo
presente en la cumbre, di
jo estar "sorprendido" de
escuchar a Lula calificar la
tragedia de Venezuela como
una "narrativa".

Sin embargo, algunos
miembros de la comunidad
diplomática le están
dando a Lula el beneficio
de la duda

Rubens Barbosa, ex Em
bajador de Brasil en Wash
ington, me dijo que Brasil
tiene "razones concretas"
por las que necesita resta
blecer los lazos con Vene
zuela, incluida una deuda
venezolana impaga de 12
mil millones de dólares
a Brasil, y más de 300 mil
refugiados venezolanos
en territorio brasileño.

En cuanto a si Lula no
está legitimando a un dic
tador despiadado al invitar
lo en una visita oficial a su
país, Barbosa dijo que "en
mi interpretación, la decla
ración de Lula pidiéndole
a Maduro que cambie la
'narrativa' sobre Venezuela
puede traducirse como un
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pedido implícito a Maduro
para que permita elecciones
libres y transparentes".

Thomas Shannon, ex
Embajador de Estados Uni
dos en Brasil y presidente
del directorio de la Acade
mia Estadounidense de
Diplomacia, me dijo que la
controvertida declaración de
Lula sobre Venezuela es "la
mentable, pero predecible",
dada la política exterior de
Lula durante sus Gobiernos
anteriores de 2003 a 2011.

Shannon agregó: "No sé
qué se le dijo en privado a
Maduro, pero diplomática
mente, aquí hay una opor
tunidad para que la región
trabaje con Estados Unidos
para crear las circunstancias
dentro de Venezuela nece
sarias para las elecciones
presidenciales, y en el pro
ceso comenzar un levanta
miento gradual de las san
ciones (de Estados Unidos)".

Pero cuando le pregun
té si cree que Lula presionó
seriamente a Maduro para
que permita elecciones
libres, Shannon admitió:
"No lo sé".

A juzgar por el compor
tamiento reciente de Lula,

soy escéptico de que el Pre
sidente brasileño se convier
ta en un mediador honesto
que pueda lograr cambios
democráticos en Venezuela
Acaba de recibir con
honores a Maduro, y toda
vía no se reunió en persona
con líderes opositores
venezolanos.

Lo que es igual de preo
cupante, Lula se ofreció re
cientemente como media
dor en Ucrania, pero propu
so que Ucrania le ceda
a Rusia la península de
Crimea, ocupada por Rusia,
para poner fin a la guerra
Como era de esperar, Ucra
nia rechazó rotundamente
esa propuesta, y preguntó
retóricamente si Brasil
estaría dispuesto a ceder
una de sus provincias
a un ocupante extranjero.

Puede que Lula esté tra
tando de posicionarse como
un intermediario neutral, y
termine siendo un mediador
brillante. Pero, a juzgar
por lo que hemos visto has
ta ahora, es más probable
que pase a la historia como
un cómplice de los algunos ¦
de los peores dictadores
del mundo.
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¿CUÁNTO tiempo le
tomó a la Secretaría

de Seguridad
Ciudadana (SSC)
capitalina saber
que fue uno de sus
elementos en activo
quien mató a un
perrito lanzándolo a
un cazo con aceite

hirviendo en Tecámac,
Estado de México?

SEGURAMENTE¡=r
públicamente?

SIN DUDA, lo más que
pudo... ¡y fue mucho!
Y, ADEMÁS, todo

indica que tuvo
comparsa.

TODAVÍA el martes
por la noche, la
Fiscalía del Estado

de México —quien
tiene a su cargo la
investigación de la
brutalidad animal

siguió con el juego
de que Sergio "N", el
ahora procesado, "fue"
policía capitalino,
como si hubiera sido
hace muchos años.

Y NO. Estaba activo,
con arma de cargo
y todos los derechos
laborales hasta que
se libró su orden de

aprehensión, es decir,
ese mismo día por la
mañana.

GRAVE el nivel de

sociopatía que quedó
videograbado, pero
más, ¡que sea a manos
de un encargado de
proteger a la sociedad!

• • •

QUIÉN sabe si porque
ayer se discutió
una reforma legal
mediante la cual

los partidos de la
chiquillada no tendrán
que preocuparse por
conseguir votos para
garantizar dinero,
pero a uno de los
integrantes de estos
miniorganismos
microelectorales se

le vio especialmente
nervioso.

TANTO, que en algún
momento hasta sacó

unvapeador.

SÍ, TAL como se lee:
uno de esos cigarrillos
electrónicos vedados
desde hace un año.

PERO el hecho

palideció con el
comentario de otro

congresista que, al ver
que su compañero
de Legislatura jalaba
marca, se le ocurrió
cuestionar: "¿a poco
están prohibidos?...
¡si todo mundo trae!".
HAYDUDAS

¡infumables!

circuitoirrterior o reforma.com
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¿A donde se va el diputado
del PRD Jorge Gaviño?
::::: Nos cuentan que hoy el diputado local del
PRD y exdirector del Metro, Jorge Gaviño,
hará un pronunciamiento político para definir

su futuro. Mientras algunas
voces nos dicen que ya tie
ne un pie en Morena, otras
sostienen que se mantendrá
independiente pero muy
cercano a las políticas de la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Estas dudas
quedarán disipadas en la
conferencia de prensa que
dará el exfuncionario capi
talino quien, por cierto, ya

es miembro del Consejo Consultivo del Metro
que convocó la mandataria capitalina. Nos di
cen que la piel de don Jorge ya se ve más
guinda que amarilla.

Líder empresarial tele alianzas
con los dos Dloques
::::: Nos cuentan que, durante la reelección del
presidente de la Coparmex en la Ciudad de
México, Armando Zúñiga Salinas, quien
permanecerá en el cargo durante 2024, año
de renovación de la Jefatura de Gobierno, al

caldías y diputaciones loca
les, mandó el mensaje de
que trabajará con todos y
todas a través del diálogo.
En el acto estaban presentes
funcionarios del Gobierno

de la Ciudad de México, co
mo el secretario de Desarro
llo Económico, Fadlala
Akabani, pero también el
presidente del PAN capitali
no, Andrés Atayde, y el al

calde de Magdalena Contreras, Luis Gerardo
Quijano. El mensaje, nos hacen ver, cobra re
levancia pues la reactivación económica se
tendrá que realizar en un ambiente electoral,
lo que hace más complicado el reto.

No hay nada oculto con
el Trolebús a Chaico. aseguran
::::: Luego de que en este espacio le platica
mos que si bien la construcción del Trolebús
de Santa Martha a Chalco, en el Estado de
México, está con todo y hasta el gobernador

Alfredo del Mazo ha ido

en varias ocasiones, el Siste
ma Transporte Masivo y
Teleféricos del Estado'de10'
México, en un oficio firma
do por Siclair Madero, di
rector de Planeación, Pro
yectos y Construcción, indi
có que no podría entregar
información vía transparen
cia porque el proyecto no
estaba firme. Nos cuentan,

desde Toluca, que fue una omisión del área
de planeación, que no hay nada oculto y que
la obra está firme, además de que toda su do
cumentación es pública Así que, aseguran,
sólo fue un error al responder.

Fecha: 01/06/2023

Página: 13

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 21,375

Página 3 de 210 Índice



RESERVA
VilchiS: lo que quiso decir el
presidente
::::: Una de las frases que se hizo famosa en el
sexenio de Vicente Fox es la que dijo su vo
cero, Rubén AguJlar Valenzuela: "Lo que
quiso decir el presidente", que usaba para ex
plicar algunos de los dislates de Fox. Nos ha

cen notar que el fantasma
de esa frase sigue rondando
por Palacio Nacional y se hi
zo presente ayer en la ma
ñanera. Elizabeth García
Vilchis, presentadora de la
sección "Quién es quién en
las Mentiras de la Semana",
se lanzó contra una docena
de medios por haber difun
dido una nota sobre los di
chos del presidente López

Obrador quiea textualmente, acusó a la Corte
de intentar "dar un golpe de Estado técnico"
con la aceptación de recursos legales que im
piden el avance de obras prioritarias. Sin em
bargo, la funcionaría aseguró que los medios
"tergiversaron los dichos del Presidente". Bas
ta con revisar la versión estenográfica para
comprobar, letra por letra, que el mandatario
sí dijo lo del golpe de Estado técnico, y que
Vilchis miente. Es cuestión de tiempo para
que, ante algún fallo adverso de la Corte, sea
el mismo presidente quien lo vuelva a decir.

Elizabeth •

García Vilchis

Monreai no se saco la espina
::::: Lo volvió a hacer. El martes el equipo del
presidente de la Junta de Coordinación Políti
ca del Senado y líder de la bancada de More
na, presumían que gracias a Ricardo Mo
nreai se había logrado un acuerdo con el resto
de las fuerzas políticas para solicitar a la Comi
sión Permanente del Congreso de la Unióa
aprobar un periodo extraordinario en el Sena
do para designar a dos consejeros del Instituto
Nacional de Transparencia, cuyo plaaeno se
encuentra sin sesionar, situación generada por
la falta de designación de comisionados por
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parte del Senado. Algunos, nos dicen, creyeron
en las buenas intenciones de don Ricardo, pe
ro nuevamente su bancada no lo acompañó y
no se aprobó el periodo extraordinario. Así, el
país se quedará por tiempo indefinido en la
opacidad y Monreai con la espina clavada.

Sheinbaum y Ebrard.
se agarran hermanazos
::::: La "guerra de bard
presidenciales i
lo Ebrard no baja de ir ^
tes del canciller Ebrard acusan <
zantes de la jefa de Gobierno pintaron bardas
en favor de ella, encima de otras bardas con
mensajes de respaldo a él. Pero la de las bar
das no es la única trinchera, ahora también
subieron al pleito a los hermanos del Presiden
te. Primero, se difundió un video en el que Pío
López Obrador hace "un llamado respetuoso
a la sociedad en general, para que se sumen a
este gran proyecto de nación que encabeza
nuestro compañero Marcelo Ebrard, porque
estoy absolutamente convencido que es el me
jor para darle continuidad a la Cuarta Trans
formación. ¡Ánimo, que con Marcelo vamos a
volver a ganar!". Ebrard respondió en Twitter
agradeciendo a don Pío y llamándolo amigo.
En cuanto circuló el video de Pío, morenistas
simpatizantes con Sheinbaum recuperaron un
video con un mensaje grabado con anteriori
dad por José Ramiro López Obrador, otro
de los hermanos del Presidente. Pepín, como
le dicen a don José Ramiro, aparece haciendo
con la mano derecha una seña que representa
la letra "C" y diciendo: "Desde la casa de An
drés Manuel López Obrador, el presidente de
México es Claudia". Aunque la campaña aún
está lejos, la pelea por las bardas y las simpa
tías de la familia López Obrador está con todo.
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Se va con todo Maru Campos
contra corcholatas morenistas
::::: La que tuvo "para dar y repartir" en Chi
huahua, nos cuentan, fue la gobernadora Ma
fia Eugenia Campos Galván (PAN) contra
las corcholatas presidenciales de Morena. Nos

relatan que doña Maru, en
tono no muy amable, cues
tionó que los cuatro suspij
rantes usen sus cargos pú ]
blicos para realizar campa
ña adelantando los tiempos
electorales, pues "dejaron f
sus oficinas, no para estar
en territorio con la gente,
no para sentir el dolor o las
necesidades de los ~
o chihuahuenses, sino

andar en la pasarela y no para atender a sue
nes les pagan cada quincena y votaron por
ellos", y finalizó denunciando que las visitas
de las corcholatas más que traer buenas noti
cias, "son una bofetada" para el estado. ¡Se te
nía que decir y se dijo!

Van contra corridos en escuelas
::::: Donde se abrió la polémica, nos platican,
es en Tamaulipas, luego de que la diputada ]
Myrna Edith Flores Cantú (PAN) propuso
prohibir la difusión e interpretación de los lla

mados "corridos tumbados"
en festivales y eventos de
escuelas de educación bási
ca y media superior de la
entidad. Doña Myrna, nos
detallan, argumentó que,
aunque se respeta la liber
tad de expresión, las letras
de este tipo de música rom
pen la línea del respeto, con
contenido misógino, de hu
millación o racismo. Sin

embargo, no faltaron los que aseguraron que
los corridos son parte de la "cultura tamauli
peca" y de todas maneras la violencia está
presente, por lo que ahora el Congreso local
tendrá una nueva "papa caliente" ¡Ajúa!

El canal de la pasarela
::::: Desde Baja California Sur nos comparten
que varios criticaron que el canal 8, del Insti
tuto Estatal de Radio y Televisión Pública, se
ha convertido en pasarela para los aspirantes

de Morena al Senado en
2024. Nos detallan que, por
ejemplo, el expriista y hoy
entusiasta morenista Ornar
Zavala Agúndez, secretario
del Trabajo y Bienestar So
cial estatal, es visitante fre
cuente de los programas de
la televisora gubernamental,
pero el colmo es la delegada
de programas federales,
Yanssen Weichselbaum

Calderón (Morena), quien estrenará su pro
pio programa denominado Lo escuché de Bie
nestar, con lo cual quedó en el aire la pregun
ta; de plano, ¿no tendrán pendientes en la ofi
cina que atender?
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Morena ya tiene las fechas
para elegir "corcholata"
En Morena ya están traba

jando con un calendario
para la sucesión presi

dencial. La cúpula del partido
tiene noticia de que esta línea de
tiempo es la que definió el pre
sidente López Obrador e instru
yó al dirigente nacional del par
tido, Mario Delgado.
Mientras la alianza opositora

PANPRIPRD sigue dirimien
do el método de selección de
candidato y ya empezaron los
pleitos entre aspirantes por los
requisitos, mientras en Movi
miento Ciudadano patearon
hasta diciembre la selección de
su candidato presidencial, en
Morena van a toda prisa y tie
nen las fechas delineadas. O

sea, la oposición actúa como si
estuviera arriba en las encues
tas. Y Morena no baja la guardia,
como si fuera abajo.
Este es el calendario sobre el

que están trabajando en Morena:
L Primera quincena de junio

de2023. Después de la elección en
el Estado de México y en Coahui
la, unos días después, Morena de
be emitir la Convocatoria para que
se inscriban todas las personas
que deseen la candidatura presi
dencial del partido en el poder.
2. Esperan una lista larga. No

sólo las corcholatas más famo
sas, sino un amplio abanico de
aspirantes provenientes de toda

nen las fechas delineadas. O
sea, la oposición actúa como si
estuviera arriba en las encues
tas. Y Morena no baja la guardia,
como si fuera abajo.
Este es el calendario sobre el

que están trabajando en Morena:
L Primera quincena de junio

de2023. Después de la elección en
el Estado de México y en Coahui
la, unos días después, Morena de
be emitir la Convocatoria para que
se inscriban todas las personas
que deseen la candidatura presi
dencial del partido en el poder.
2. Esperan una lista larga. No

sólo las corcholatas más famo
sas, sino un amplio abanico de
aspirantes provenientes de toda
suerte de movimientos y grupos
internos.
3. Un consejo de notables de

Morena depura esa lista para de
finir que entre 10 y 20 entren a
una primera encuesta a finales
de junio o el arranque de julio.
4. De esa primera encuesta (o

grupo de encuestas levantadas
en las mismas fechas), sobrevi
ven3 corcholatas. Así lo quiere el
presidente. Y está claro cuáles
son las tres.

5. Luego viene una segunda
encuesta (o grupo de encuestas
levantadas en las mismas fechas)
a finales de julio, y ahí se define
quién encabeza la candidatura.
6. En septiembre, muy al es

tilo priista, el presidente organi
za un acto masivo en el que pre
senta a la corcholata ganadora.
Puede ser el 1 de septiembre con
el pretexto del Informe de Go
bierno, o el 1516 de septiembre
en las fiestas patrias.

suerte de movimientos y grupos
internos.
3. Un consejo de notables de

Morena depura esa lista para de
finir que entre 10 y 20 entren a
una primera encuesta a finales
de junio o el arranque de julio.
4. De esa primera encuesta (o

grupo de encuestas levantadas
en las mismas fechas), sobrevi
ven3 corcholatas. Así lo quiere el
presidente. Y está claro cuáles
son las tres.
5. Luego viene una segunda

encuesta (o grupo de encuestas
levantadas en las mismas fechas)
a finales de julio, y ahí se define
quién encabeza la candidatura.
6. En septiembre, muy al es

tilo priista, el presidente organi
za un acto masivo en el que pre
senta a la corcholata ganadora.
Puede ser el 1 de septiembre con
el pretexto del Informe de Go
bierno, o el 1516 de septiembre
en las fiestas patrias.
Sobre este primer borrador de

calendario están trabajando ya
en Morena, según me revelan
fuentes muy bien informadas.
Es el reflejo de la voluntad inicial
del presidente López Obrador.
Puede cambiar, ya sea porque no
logren tener las cosas a tiempo
(muy 4T) o porque entren a una
negociación con ios aspirantes
presidenciales, y ajusten. Ya ve
remos con el paso de los días.
SAC1AMORBOS
Pío López Obrador, famoso por
ser hermano del presidente y ha
ber aparecido en varios videos
recibiendo dinero en efectivo
clandestinamente en sobres
amarillos, emitió un video para
apoyar a Marcelo Ebrard en su
objetivo de conseguir la candi
datura presidencial de Morena.
Se ve que el "cuarto de guerra"

de Claudia Sheinbaum está ope
rando de maravilla. •

historiasreportero@gmail.com
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En septiembre, muy al estilo priista, el presidente or
ganiza un acto masivo en el que presenta a la corcho
lata ganadora. Puede ser el lo el 1516 de septiembre, f
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Ojalá que no vengan más
muertos en el ISSSTE

"La negligencia
no es un accidente,

puede ser un asesinato".
Seamos francos, para el

gobierno la vida vale
muy poco; hay muer

tos por doquier a causa de su
apoteósica negligencia. Lo
mismo es la Guardia Nacional
que asesina en retenes, que el
crimen organizado con su im
pune carnicería, que los muer
tos que no debieron morir en
nuestro sistema de salud
La razón por la que esta

mos más cerca de parecer
Haití que Dinamarca, en
nuestros cuidados médicos,
pasa por muchos factores,
ciertamente no tenemos el
mismo recurso que los países
nórdicos, pero debemos reco
nocer la valía de nuestros doc
tores para hacerle frente a la
crisis del sistema.
Pero, aun con recursos in

suficientes, el tema se agrava
cuando se despilfarran en ca
prichos o, peor aún, en actos
con sospecha de corrupción.
Almendra Lorena Ortiz

Genis es la Directora de Ad

minisGaáónyFínanzasenel
ISSSTE. Es el prototipo de
funcionaría a la 4T, con 99%
de lealtad lopezobradorista,
pero cuestionable eficiencia.
fierasimpatizante del régi

men hace más o menos un
año Ortiz Genis contrató, sin
licitación previa, por 144.8
millones de pesos,ala empre
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sa IMEDIC para la instalación
y gestión de equipos de ima
genología en 31 hospitales,
pero el equipo nunca llegó,
provocando la muerte de al
menos nueve pacientes y
otros varios de miles de afec
tados que se quedaron sin la
posibilidad dedar seguimien
to y tratamiento adecuado a
enfermedades graves.
El tema ha sido seguido

por el Órgano Interno de
Control y ha encendido alar
mas en la inspección de la
Oficialía Mayor de la Secre
taría de Hacienda, que diri
ge Thalía Lagunes.
Hoy de nueva cuenta Al

mendra Ortiz y su jefe, el di
rector general del ISSSTE Pe
dro Zenteno, vuelven al centro
de la sospecha por el asunto de
unacontrataciónparael arren
damiento de casi 60 mil equi
pos de cómputo a la empresa
MainBit, del empresario José
Antonio Sánchez, cercanísimo
a Peña Nieto, por la friolera de
hasta ¡851 millones de pesos!
Las empresas fueron des

calificadas por nimiedades,
como en el caso de SIGA,
que la batearon porque en el
papelito decía: "La última
versión de Windows" en lu
gar de "Windows 11PRO".
¿No había dicho el Presi
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dente que no era necesaria
una tablet para hacer la revo
lución?, ¿acaso López Obra
dor no quería que se compar
tieran computadoras en la Se
cretaría de Economía?...
Como sea, la siguiente se

mana será clave en el tema, el
Órgano Interno de Control
tendrá que decidir si es o no es
justificable que nuestros im
puestos paguen 85 millones
extras para las compus.
Bueno, al menos tendre

mos tablets como las de Di
namarca.

De Colofón. Pío López
Obrador, el hermano del
presidente, tristemente cé
lebre por los sobres amari
llos repletos de dinero que le
fueron entregados a modo
de "aportación al movi
miento", ya tiene corchola
ta: Es Marcelo Ebrard.
"Estoy absolutamente

convencido que es el mejor
para darle continuidad a la
transformación", dice en un
video e invita a un evento con

el Cancillerparael domingo 11
de junio, ¡imagínese la foto!,
seguro que impactará en las
encuestas, en una de esas el
"Carnal" se consolida... ¡pero
en el tercer lugar!
Mientras tanto, Adán Au

gusto López aprovecha el re
flector para denunciar "el las
tre" de la Suprema Corte en la
impartición de justiciayselleva
el discurso del presidente hasta
la Comisión Bicameral del

Congreso, ganando otro pun
tito de simpatía en Palacio.
Y Claudia Sheinbaum en

un foro de feminismo con las

vicepresidentas de Colombia,
Francia Márquez, y la de Es
paña, Yolanda Díaz.
Y todavía faltan 366 días

para la elección presidencial
de 2024. •

dente que no era necesaria
una tablet para hacer la revo
lución?, ¿acaso López Obra
dor no quería que se compar
tieran computadoras en la Se
cretaría de Economía?...
Como sea, la siguiente se

mana será clave en el tema, el
Órgano Interno de Control
tendrá que decidir si es o no es
justificable que nuestros im
puestos paguen 85 millones
extras para las compus.
Bueno, al menos tendre

mos tablets como las de Di
namarca.

De Colofón. Pío López
Obrador, el hermano del
presidente, tristemente cé
lebre por los sobres amari
llos repletos de dinero que le
fueron entregados a modo
de "aportación al movi
miento", ya tiene corchola
ta: Es Marcelo Ebrard.
"Estoy absolutamente

convencido que es el mejor
para darle continuidad a la
transformación", dice en un
video e invita a un evento con

el Cancillerparael domingo 11
de junio, ¡imagínese la foto!,
seguro que impactará en las
encuestas, en una de esas el
"Carnal" se consolida... ¡pero
en el tercer lugar!
Mientras tanto, Adán Au

gusto López aprovecha el re
flector para denunciar "el las
tre" de la Suprema Corte en la
impartición de justiciayselleva
el discurso del presidente hasta
la Comisión Bicameral del
Congreso, ganando otro pun
tito de simpatía en Palacio.
Y Claudia Sheinbaum en

un foro de feminismo con las
vicepresidentas de Colombia,
Francia Márquez, y la de Es
paña, Yolanda Díaz.
Y todavía faltan 366 días

para la elección presidencial
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Apoyar a Ebrard,
¿la venganza de Pío?
Varios meses después de

que fue exonerado por la
Fiscalía General de la Re

pública, tras el sobreseimiento de
las denuncias por delitos electora
les en su contra por haber recibido
sobres de dinero en efectivo para
apoyar al movimiento político de
su hermano Andrés Manuel Ló
pez Obrador, ayer reapareció pú
blica y políticamente Pío López
Obrador. Y lo hizo para apoyar la
candidatura presidencial del can
ciller, al difundir un video en las
redes sociales en el que se dice
convencido de que "Marcelo
Ebrard es el mejor para darle con
tinuidad a la transformación de la
vida pública de México".
E1 hermano del presidente Ló

pez Obrador y quien fuera funda
dor del PRD y de Morena, llama a
los mexicanos de todo el país a
"que se sumen a este gran proyec
todenaciónqueencabezanuestro
compañero Marcelo Ebrard" y se
dice absolutamente convencido
de que "con Marcelo vamos a vol
ver a ganar". El video de Pío se di
fundió ayer con el objetivo de in
vitar a la presentación del libro "El
Camino de México" que llevará a
cabo el secretario de Relaciones
Exteriores en Tuxtla Gutiérrez,
Chiapas,elpróximodomingo,yde
inmediato generó reacciones y co
mentarios en las redes sociales y
en los corrillos políticos,
Y como si se tratara de una con

tienda entre hermanos, ayer mis
mo, después del video de Pío apo
yando a Marcelo, José Ramiro Ló
pez Obrador, otro de los hermanos
del Presidente, reiteró desde Jalpa
de Méndez, Tabasco, su respaldo
abierto, que ya había expresado
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desde el año pasado, a lá Jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum. "Yo conozco todas las
encuestas que han sacado y ahí
hay cuatro compañeros que están
apuntados, pero la que va encabe
zando todas las encuestas es la
compañera Claudia Sheinbaum,
ensegundo lugar está Marcelo, pe
ro no crean que muy cerca, ésta a
más de 10 puntos de Claudia, y ella
sigue subiendo. Marcelo ya se es
tancó", dijo el apodado "Pepino",
quien ya desde octubre pasado se
había decantado por la doctora.
Lo más interesante del activis

mo de los hermanos del Presiden
te en la adelantada sucesión pre
sidencial es sin duda el mensaje
que manda Pío López Obrador.
Porque claramente parece ir en
contra de la "línea" dictada desde

Palacio y decide no apoyar a la que
todos ven como la "favorita" de su

hermano, sinoaMarcelo, al que ya
nadie ve como el plan A de Andrés
Manuel. Eso hablaría de un acto
de rebeldía del hermano que fue
acusado, acosado e investigado,
por haber sido el "mensajero" que
recibió millones de pesos eh efec
tivo de David León, que entonces
trabajaba para el gobernador de
Chiapas, Manuel Velasco, entre
2015y 2018, recursos que él mismo
declararía que fueron entregados a
su hermano para apoyar al na
ciente partido de Morena.
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sigue subiendo. Marcelo ya se es
tancó", dijo el apodado "Pepino",
quien ya desde octubre pasado se
había decantado por la doctora.
Lo más interesante del activis

mo de los hermanos del Presiden
te en la adelantada sucesión pre
sidencial es sin duda el mensaje
que manda Pío López Obrador.
Porque claramente parece ir en
contra de la "línea" dictada desde

Palacio y decide no apoyar a la que
todos ven como la "favorita" de su
hermano, sinoaMarcelo, al que ya
nadie ve como el plan A de Andrés
Manuel. Eso hablaría de un acto
de rebeldía del hermano que fue
acusado, acosado e investigado,
por haber sido el "mensajero" que
recibió millones de pesos eh efec
tivo de David León, que entonces
trabajaba para el gobernador de
Chiapas, Manuel Velasco, entre
2015y 2018, recursos que él mismo
declararía que fueron entregados a
su hermano para apoyar al na
ciente partido de Morena.

A partir de que se revelaron en
agosto del 2020 varios videos en
donde se le ve recibir el dinero en
efectivo y hacer cuentas sobre las
varias entregas que le hizo David
León, a Pío López Obrador se le
abrieroninvestigaciones por delitos
electorales tanto en el INE como en
la Fiscalía Especializada en Delitos
Electorales de la FGR, a donde tuvo

que acudir a declarar en calidad de

acusado. Mientras el presidente Ló
pez Obrador se deslindaba dicien

do que "yo no tuve nada que ver",
aunque reconocía también que só

lo eran "aportaciones voluntarias
para el movimiento", a Pío y a su

familia les cambió la vida ante el
acoso de los medios y los cuestio

namientos en la opinión pública
Las investigaciones se reactiva

ron en la FGR y el 21 de agosto del
año pasado, la Fiscalía Especializa

da en Delitos Electorales concluyó
que se sobreseían las acusaciones

en contra del hermano del Presi

dente "por no haber elementos
constitutivos de ningún delito".

Por todo eso y por el silencio que
guardó desde que fue exonerado, el

pronunciamiento público que ayer
hizo Pío López Obrador suena a

que claramente, su respaldo aMar
celo Ebrard y a su candidatura pie

sidencial, lleva implícito otro men
saje: el que decide en Palacio se está

equivocando de corcholata. ¿Será
que estamos ante una venganza

entre hermanos?... Se agitan los
dados. Escalera y subimos. •
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do que "yo no tuve nada que ver",
aunque reconocía también que só
lo eran "aportaciones voluntarias
para el movimiento", a Pío y a su
familia les cambió la vida ante el
acoso de los medios y los cuestio
namientos en la opinión pública
Las investigaciones se reactiva

ron en la FGR y el 21 de agosto del
año pasado, la Fiscalía Especializa
da en Delitos Electorales concluyó
que se sobreseían las acusaciones
en contra del hermano del Presi
dente "por no haber elementos
constitutivos de ningún delito".

Por todo eso y por el silencio que
guardó desde que fue exonerado, el
pronunciamiento público que ayer
hizo Pío López Obrador suena a
que claramente, su respaldo aMar
celo Ebrard y a su candidatura pie
sidencial, lleva implícito otro men
saje: el que decide en Palacio se está
equivocando de corcholata. ¿Será
que estamos ante una venganza
entre hermanos?... Se agitan los
dados. Escalera y subimos. •
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El pronunciamiento de Pío lleva mensaje: el que de
cide en Palacio se está equivocando de corcholata.
¿Será que estamos ante una venganza entre hermanos?
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Contracorriente
Abuso sexual
infantil: el terror
que la SEP blinda

MAjTE AZUELA
aso X: En el año 2019, dentro deC un jardín de niños público, al me
nos 7 niños fueron agredidos se

xualmente por el intendente y un maestro de
la escuela. Las agresiones tuvieron lugar en sa
lones de clases, baños, una oficina o bodega
dentro del salón y en el área de juegos. Los ni
ños eran bañados con agua fila y reportan ha
ber tomado algo que los relajaba, y les provoca
ba dormir toda la tarde después de la escuela.
Asimismo, fueron grabados y fotografiados du
rante las agresiones. En este caso, igual que en
los demás documentados, los niños fueron víc
timas de amenazas, entre las que se encontra
ban hacerle daño a su familia si decían algo.
En este caso, como en muchos otros, las maes
tras y directora tuvieron conocimiento del caso
y optaron por encubrir a los agresores".
Este es uno de los casos reales tomados

del informe "Ya no es un Secreto" publicado
ayer por la Oficina de Defensoría de los De
rechos de la Infancia, (ODI).
De la revisión del informe se desprende

un hallazgo contundente: En México existe
la delincuencia organizada y también existe
la violencia sexual organizada en las escuelas
de educación básica.
De mayo de 2021 a abril de 2023, los casos

han ido en aumento. Pero no se trata de de
nuncias aisladas por parte de las víctimas. Se
trata de ataques sexuales perpetrados en
contra de niñas y niños de forma sistemáti

ca, organizada, que utiliza la infraestructura
de las instalaciones escolares y el respaldo de
la Secretaría de Educación Pública.
Otro de los casos que sustraigo del informe,

narra escenas del horror que la Secretaría de
Educación Pública ha blindado: "Caso Y: En
2019 aproximadamente 10 personas entre perso
nal docente, directivo, administrativo e, incluso,
propietarios de un colegio privado violentaron
sexualmente a por lo menos 3 niñas y niños de
grado preescolar. Además de las agresiones físi
cas y sexuales, en este caso se reportan la reali
zación de rituales entre los que se encuentran
obligarles a tomar sangre, comer fruta podrida,
violentar a animales en fíente de ellas y obligar
las a romper muñecas. La investigación penal
de este caso ha estado plagada de irregularida
des y obstaculizaciones que no han permitido el
acceso a la justicia de las víctimas conocidas."
Ya no es un secreto que hay violencia se

xual organizada afectando a miles de niñas y
niños en el país. Y tampoco es un secreto
que los perpetradores no son los únicos cul
pables, sino también la Secretaría de Educa
ción Pública y los Ministerios Públicos, que
prefieren voltear para otro lado. •

@MaiteAzuela

En México existe la la violen

cia sexual organizada en es
cuelas de educación básica.
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Rayuela
Saben los gobernadores

republicanos que
mandar soldados a la

frontera es pura
faramalla política,

porque, por lo visto, a la
ola migrante nada la

detiene.
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ASTILLERO
"Privatizar" las mañaneras // Piratas

en YouTube // Suspenden Cepropie
# Salvajismo policiaco
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AYA EN EL surrealismo que You
Tube haya suspendido la cuentaR del Centro de Producción de Pro
gramas Informativos y Especiales
(Cepropie) de la Presidencia de la

República, que transmite justamente las con
ferencias matutinas de prensa del presidente
López Obrador, en un contexto de reclamo de
derechos de autor que hacen particulares y
empresas sobre una mañanera que es "pública,
gratuita y de uso libre", según confirmó ayer el
vocero de Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas.

EL CASO DE Cepropie es el botón de muestra
más escandaloso de una práctica frecuente en
Internet, donde hay quienes reclaman como
propios materiales diversos, con la intención
de entorpecer la actividad o quedarse con la
monetización de canales independientes que
usan los contenidos gratuitos difundidos por la
Presidencia de la República.

EL AUTOR DE esta columna conoce de pri
mera mano tales circunstancias, como conduc
tor del programa de Internet denominado ^4s
tillero Informa. En algunos casos ha sucedido,
con Televisa como exigente de "derechos de
autor" sobre la citada mañanera, aunque ha de
reconocerse que, al solicitar a YouTube la re
visión correspondiente, la empresa televisora
ha aceptado que no le asistía la razón en tales
demandas de "autoría" sobre los contenidos
presidenciales.
ESCALAR HASTA EL Cepropie las acciones
de esa naturaleza va más allá de las pretensio
nes económicas y encaja en los planes de una
corriente contraria al obradorismo que busca
cancelar o cuando menos inhibir o enturbiar la
realización de las conferencias mañaneras de
prensa. No basta a esos opositores el incesante
despliegue ofensivo contra el Presidente de
la República y sus políticas: desean quitarle
la tribuna que hasta ahora ha sido eficaz para
contrarrestar las pautas propagandísticas de
los medios convencionales de comunicación.

VALE PREGUNTARSE CUANTO salvajismo
es capaz de cometer un agente policiaco como

el ahora acusado de lanzar a un cazo con aceite
hirviendo a un perro llamado Scooby, en Tecá
mac, estado de México, además de amenazar
con arma punzocortante a un locatario en una
carnicería y, según las primeras versiones, tra
tar de extorsionar a dicho comerciante.

UN POLICÍA COMO tantos, éste pertenecien
te a la corporación de la Ciudad de México. Un
policía encargado de proteger a la ciudadanía y
prevenir los delitos aunque, en realidad, es ca
paz de atrocidades. Ese es el tejido real de una
gran parte de las policías de todo el país, prac
ticantes de los ilícitos que deberían impedir,
evolutivamente capacitados para detener con
arbitrariedad, extorsionar, desaparecer, tor
turar o asesinar a quien les parezca adecuado
conforme a sus parámetros criminales. ¿Cómo
resolver el problema estructural de la violencia
salvaje, de la inhumana acción de los cárteles,
de la corrupción y la impunidad?

Astillas

EL CENTRO DE Derechos Humanos Mguel
Agustín Pro (Centro Prodh) estaría deseando
que el actual gobierno fracase, según señaló el
presidente López Obrador, quien consideró que
dicho centro no hizo en el pasado un gran tra
bajo. Difícil resulta, al menos en esta columna,
ignorar o menospreciar la tarea realizada en
sexenios anteriores, en condiciones sumamen
te difíciles, por tales defensores de derechos
humanos... Adán Augusto López Hernández
añadió su parte a la cargada contra la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, al señalar que
la ineficacia de sus integrantes constituye un
"profundo lastre para acabar con la impunidad".
Recuérdese que entre las funciones de un secre
tario de Gobernación está la de servir de enlace
negociador, casi diplomático, entre el Poder
Ejecutivo federal y los otros dos poderes... Y,
mientras un López Obrador, de nombre Pío, ha
reiterado su apoyo al canciller Marcelo Ebrard
para la candidatura presidencial morenista de
2024, ¡hasta mañana, con el tic tac mexiquense
llegando a su hora electoral cumbre!
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CIUDAD PERDIDA

La ley interpretada a conveniencia # La SCJN,
el último reducto del neoliberalismo //El

papel de la Corte es ir contra los ciudadanos

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA LEY ES la ley, tal vez quiso decir la
ministra Piña en un acto en el que se
celebraron los 25 años de la creación
de la Defensoría Pública, aunque se
olvidó que para ella, como a la ma

yoría de los miembros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, la ley es una interpreta
ción que se ejerce a su gusto y conveniencia.

ADEMÁS, EN MUCHAS de sus contradic
ciones, es necesario recordar que las leyes son
nada más que un acuerdo para convivencia que
aprueban los legisladores electos por los ciuda
danos, esos diputados y senadores por los que
los ministros pasan sin mayor preocupación.

SEGURAMENTE DENTRO DE muy poco
tiempo alguien experto en la materia, pero no
coptado por el mercado hará un estudio para
demostrar que los ámbitos donde las leyes se
interpretan y se ejercen son, tal vez, el último
reducto del neoliberalismo, porque desde
ahí es desde donde se pretenden mantener
algunas o muchas de las reglas con las que aún
sobrevive esa forma de pensar.

PARA SER MÁS claros: en México, como en
Perú, para no hacer más extensa la lista, la ley,
cosa curiosa, no corresponde a los intereses de
la gente, aunque es la población la que sufre sus
decisiones y quienes la ejercen no son represen
tantes de la población, no se deben al voto, sino
a los intereses de partidos dominantes.

Y ESO, LOS integrantes de la Corte por lo que
piensen o procuren las mayorías no les intere
sa, ellos no son parte de la sociedad (completa)
a la que dicen servir; su lealtad, obediencia y
compromiso va de la mano con la forma de
pensar y juzgar de quienes no obtuvieron el
voto. Ellos son los representantes de su propio
grupo, no de la sociedad.

POR ESO ES que la ministra Piña por ningún
lado habla del voto, de la obediencia a la volun
tad popular, sino a las leyes; es decir, a los inte

reses que les dictaron y lo hace con la certeza
de que hay un grupo que la escucha al que no le
importa qué dice la ley, sino cuánto cuesta.

HACE ALGUNOS NÚMEROS en esta colum
na decíamos que la Corte había ejercido un
"golpe de Estado" incruento en contra de un
gobierno legítimamente electo, peccata minuta
para quien no quiere entender que la ley, que
ellos interpretan, proviene de soberanía popu
lar y no de los intereses de un grupo.

AL EMPEZAR LA semana, el presidente
Andrés Manuel López Obrador habló de eso,
de "un golpe de Estado técnico" que se ejerce
contra su gobierno; pero por más que estemos
de acuerdo, no es exactamente contra su ad
ministración contra la que se va la Corte, es
contra el ciudadano, contra el voto de quienes
decidimos que nos gobernara un modelo de
pensamiento alejado de lo neoliberal.

LA CORTEPOR eso no hay referencia de
la ministra al tema nada tiene que ver con la
gente y sí, al descartar las ideas que desde el
gobierno legítimo se pretende que se vuelvan
iniciativas de ley, se descalifica, se anula al vo
tante, a su voluntad, al supremo símbolo de la
democracia.

ESTÁ CLARO QUE la señora Piña habla de
legitimidad, pero no da cuenta de que son las
elecciones, el voto ciudadano, el que legitima
al gobernante que luego, ya como Presidente,
por ejemplo, se convierte en popular por sus
decisiones de gobierno.

De pasadita
SE PUBLICÓ Y se hizo viral el llamado que
Pío López Obrador hiciera en favor de Marcelo
Ebrard, a quien considera el más apto de los
precandidatos para seguir con la 4T. Muchos
se escandalizaron, pero la verdad es que como
ya se ha dicho, para la contienda por la Pre
sidencia no hay unanimidad en la forma de
pensar ni dedazo.

cd_perdida(a>jornada.com.mx
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Que en la familia López
Obrador están las apuestas en
el orden del día, pero no se crea
que por un tema de ludopatía
o por la efervescencia del fút
bol o el béisbol, sino con la mi
ra puesta en la elección federal
de 2024, pues mientras Pío se
abrió de capa y subió un video
en el que expresa su apoyo por
Marcelo Ebrard para la grande,
a quien llama "el mej or" hacia la
encuesta de Morena, José Ra
miro repitió el numerito desde
su casa de Macuspana con un
elocuente "#EsClaudia". Esos
hermanos sí se ven.

Que los líderes nacionales
del PAN, Marko Cortés Men
doza; del PRI, Alejandro More
no Cárdenas, y del PRD, Jesús
Zambrano Gr i jaiva, cabezas de
la oposición a Morena, mantie

nen comunicación permanente
en vísperas de las elecciones en
Estado de México y Coahuila,
a desarrollarse el próximo do
mingo, para evitar cualquier in
jerencia indebida del gobierno
federal y verificar las condicio
nes para una j ornada electoral
pacífica, en calma y con respeto
al voto ciudadano. Hay que re
cordar que desde hoy comienza
la veda, después de los cierres
de campaña de ayer en ambas
entidades.

Que hoy el Instituto Nacio
nal Electoral, que preside Gua
dalupe Taddei, ofrecerá una
conferencia de prensa previa a
la elección del próximo domin
go, donde contrario a lo que se
esperaría por ser la primera jor
nada electoral del "nuevo insti

tuto", no se prevé mayor activi

dad baj o la idea de dej arle el po
der a los Organismos Públicos
Locales Electorales de Coahuila

y Estado de México. A ver cómo
resulta la experiencia.

Que conbuenos resultados
y mejor ánimo transcurrió la
asamblea de la Fundación IM
SS, en la que se recordó la tra
yectoria del doctor Jesús Ku
mate Rodríguez y su innegable
aportación al instituto y se rea
lizó un ejercicio del futuro del
sistema de salud nacional para
los próximos 20 años. El acto
fue presidido por Zoé Robledo
Aburto, con la presencia del ti
tular de la Ssa, Jorge Alcocer
Varela, y del presidente de la
fundación, Romeo Rodríguez,
así como reconocidos miem

bros del sector, la academia, in
vestigación y empresarios.
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Guerra y deuda en
Estados Unidos

Llevamos semanas leyendo sobre la ne
cesidad de elevar el techo de deuda en

Estados Unidos. Para que no estalle una
crisis que afectaría a todo el mundo. Y todavía no sa
bemos qué va a ocurrir.
En 2000, la deuda del gobierno de Estados Uni

dos ascendía a 3.5 trillones de dólares, equivalen
tes al 35% del PIB. Para 2022, la deuda era ya 24
trillones de dólares, igual a 95 por ciento del PIB.
Según el Instituto Watson de la Universidad de
Brown, el costo de las guerras emprendidas por
Washington entre el año fiscal 2001 y el año fiscal
2022 asciende a 8 trillones de dólares. Si quiere su
perar de fondo la crisis de la deuda, Estados Uni
dos necesita enfrentar su adicción a la guerra y al
gasto militar. Necesita enfrentar al complejo mi
litarindustrial, el mismo que evocó el presidente
Dwight Eisenhower en su famosa advertencia so
bre su creciente poder, al dejar la Presidencia. Des
de 2000, el complejo militarindustrial llevó a Es
tados Unidos a guerras en Afganistán, Irak, Siria,
Libia y ahora Ucrania. Todas ellas han contribuido
a agravar el problema de la deuda en Estados Uni
dos. Y todas han sido desastrosas para los países
que las sufrieron, los cuales en principio iban a ser
ayudados por Washington. Como dijo Henry Kis
singer: "Ser enemigo de Estados Unidos puede ser
peligroso, pero ser amigo es fatal".
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El gasto militar anual de Estados Unidos es hoy
alrededor de 900 billones de

dólares, alrededor de 40% del
total en el mundo, superior al
gasto militar de los siguientes
diez países juntos. En 2022, el
gasto militar de Estados Uni
dos triplicó el de China. Ese
gasto gigantesco puede ser
reducido de manera radical

deteniendo las guerras de
Estados Unidos y cerrando muchas de sus 800 ba
ses militares en el mundo, y negociando acuerdos de
control de armas con Rusia y China. Pero en lugar
de buscar la paz mundial, y la responsabilidad fiscal,
el complejo militarindustrial se dedica a asustar al
pueblo americano con el espectáculo de los villanos
que deben ser a toda costa detenidos. En los últimos
veinte años, la lista incluye el Talibán en Afganistán,
Saddam Hussein en Irak, Bashar alAssad en Siria,
Muammar Gaddafi en Libia, Vladimir Putin en Ru
sia y, ahora, Xi Jinping en China.
Una política exterior orientada hacia la paz se

ría desde luego opuesta por el complejo militarin
dustrial, pero no por el pueblo de Estados Unidos.
Respecto a Ucrania, en concreto, los americanos
desean desempeñar un "papel menor" (52%) y no
un "papel mayor" (26%) en la guerra con Rusia. El
pueblo americano quiere estar involucrado menos,
no más, en la vida de otros países. Es la razón por la
cual ningún presidente reciente ha osado pedir al
Congreso un aumento de impuestos para pagar las
guerras de Estados Unidos. La respuesta del público
sería un clamoroso "¡No!". Hay otros problemas que
explican el problema de la deuda del gobierno. Pero
el crucial primer paso para poner orden en el fisco, y
así salvar a Estados Unidos, y posiblemente al mun
do, es enfrentar la perversa influencia del complejo
militarindustrial.

Este texto resume un artículo de Jeffrey Sa
chs publicado hace unos días, se puede leer en
America's wars and the USdebt crisis/Pearls and
Irritations.. —

"Washington
necesita enfrentar su
adicción a la guerra y

al gasto militar"
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Explotación
sexual infantil y el
silencio de la SEP

Desde hace varios años la

organización Oficina de
la Defensoría de los Dere

chosporlalnfanciaAC. (ODI) viene do
cumentandoyactuandopara resolverlos
casosdeexplotaciónsexualinfantilenlas
escuelas. En específico, de violencia se
xual organizada en escuelas. Como ellos
explican: "los casos identificados sonno
tablemente distintos de los miles de la
mentables casos de abuso sexual infantil

cometidos porunintegrantedelpersonal
docente o administrativo en contra de

alumnos. Se trata de patrones delictivos
marcados por acciones organizadas en
tre varios adultos y perpetradas de mane
ra masiva dentro de un plantel escolar''.
Hablé con Mariana Gil, directora de

ODI, después de que ayer la organiza
ción sacara un reporte actualizando la si
tuación: "desde mayo de 2021 a la fecha, la
SEP ha guardado silencio frente alos 21 ca
sos que reportó la ODI tanto en el Informe
'Es un secreto' en mayo de 2021, como en
su actualización en ene

rodé 2022. En 24 de los25casossedocumentan
actos de encubrimiento
por parte de las autori
dades educativas".

Como me explicó, estos casos en don
de enlas escuelas existe toda una organi
zación para violentar sexualmente alos
alumnos, enla mayoría de los casos siem
pre se reportaque hay cámaras, porque es
to tiene que ver conlapornografía infantil

Me dice Mariana Gil: "somos el primer
paísenproduccióndepornografía infantil
después de Tailandia Elnegociodelapor
nograñainfantilestápordebajodelas dro
gas, arribadeltráficodearmas.Estoscasos

de estructuras criminales que encontra
mos enlas escuelas sonun negocio".
¿Qué le piden alaSEP?
"Tenemos tres sentencias. Muy im

portantes, porque además de las penas
que les dan a los agresores, lo que hacen
estas sentencias es responsabilizar al Es
tado para que solidariamente tome me
didas, para que lo que pasó enesas escue
las no vuelva a pasar. Y son medidas des
de cambiar toda la infraestructura de las

  escuelas, capacitación
apersonal docente, por
ejemplo, hacer un día
en el año escolar para
que se hable con niños
y niñas y familias sobre

prevención, modificación de contrata
ción, protocolos, o sea, dar garantías de
no repetición a la Secretaría de Educa
ción Pública, que a dos años de todo esto
nohahechonadaysigue muda".
Los informes se pueden leer en el si

tio web de la Oficina de la Defensoría de
los Derechos por la Infancia, así como
enla página Protégeles, donde también
se encuentra la campaña y herramien
tas de prevención de ODI.
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Los jueces no
son el problema

La procuración de justicia es
punto menos que catastró
fica en este país: los asesi

nos gozan de una impunidad casi total,
las cárceles están abarrotadas de gente
que ni siquiera ha encarado un j uicio
para determinar su culpabilidad o ino
cencia, una abrumadora mayoría de
los delitos no se denuncian porque los
agraviados no confían en las autorida
des, muchos cuerpos policiacos están
infiltrados por el crimen organizado,

ojos de cualquier observador externo.
Pues bien, los jueces están obliga

dos a aplicar la ley y nada más. Y si en
un juicio no se han respetado los orde
namientos procesales necesarios para
sustentar una condena, entonces a los
magistrados no les queda otra opción
que declarar la invalidez de la parte
acusatoria, así sea que, en lo personal,
quisieren dej arse llevar por los dicta
dos de su conciencia.

El problema comienza desde el
momento en que no existe una policía

científica lo suficien

temente numerosa y
capacitada para reca
bar las pruebas al ser
perpetrado un delito
mayor. Y ni qué decir
de los agentes del Mi

nisterio Público, corrompidos hasta la
médula salvo las excepciones de rigor,
cuya incompetenciay dejadez se refle
j a directamente en los elementos pro
batorios que necesitan las averigua
ciones previas.
Antes de arremeter contra los jue

ces habría que limpiar de verdad la ca
sa. Pero...

las condenas se sustentan en confesio

nes obtenidas de muy dudosa manera
(torturas, las más de las veces pero, al
mismo tiempo, los delincuentes pre
textan haber sido martirizados para ser
absueltos al final del proceso), las per
sonas de pocos recursos económicos
sobrellevan condiciones de desventaja
al no poder pagar los servicios de abo
gados diligentes, los infractores abusan
del recurso de babeas corpus (el famo
so derecho de amparo) para evadir las
acciones penales, el derrotero de los li
tigios puede ser alte
rado sobornando alos
encargados de condu
cirlosy, enfin,lospro
pios mexicanos no se
adhieren demasiado a
la cultura de la legali
dad sino más bien al contrario.
En esta siniestra cadena de insufi

ciencias los jueces suelen serlos se
ñalados cuando un asesino —no tan

presunto sino notorio, por decirlo de
alguna manera— es liberado o cuan
do no certifican plenamente la culpa
bilidad de alguien cuyas infracciones
resultan palmarias y evidentes a los
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Un general en
retiro y la Corte

ElPRIya tiene más embajadores
que gobernadores.

Florestán

Í7
I p ste lunes, le contaba aquí el martes,

j el presidente López Obrador hizo la
declaración más grave de su gobier

no: acusar a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación de organizar un golpe de Estado técni
co en su contra.

Y lo quiso argumentar diciendo que al anular,
por inconstitucionales, la secrecía de sus decre
tos a favor de obras para el pueblo, estaba cance
lando sus atribuciones legales, lo que era anular
al Poder Ejecutivo y darle un golpe de Estado.
Esta estrategia presidencial de llevar la ofen

siva contra el Poder Judicial a ese punto extre
mo siguió en la mañanera del martes, donde un
general en retiro del Ejército mexicano respaldó
su ataque a la Corte y, en lo personal, a su presi
denta, N orma Lucía Piña Hernández, lo que nun
ca habíamos visto ni oído de un integrante de las
fuerzas armadas.

Me refiero al general de brigada Luis Rodrí
guez Bucio, quien pasó a retiro adelantado a los
63 años para encabezar la Guardia Nacional y
tras la renuncia de Ricardo Mej ía para irse can
didato del PT al gobierno de Coahuila, López
Obrador lo designó subsecretario de Seguridad
Ciudadana, cargo transitorio a diferencia de su
grado de general brigadier en retiro, que es para
toda la vida.

Esta imputación no surgió del militar, sino del

palacio presidencial donde le dieron ese rol que
cumplióconla disciplina castrense que conocemos.
Pero es de preocupar, y habla de una estrategia

oficial, que al día siguiente de que López Obrador
denunciara el golpe de Estado de la Corte, un ge
neral en retiro, pero general al finy al cabo, refor
zara esa versión aunque lo hiciera desde un cargo
civil del gabinete presidencial.
La estrategia está en marcha
Y quiere subir a todos: civiles y militares, lo que

éstos en activo rechazan.

RETALES

1. LARREA. Ayer le adelantaba que mientras los
candidatos presidenciales de López Obrador es
tán inmersos en sus campañas, Adán Augusto Ló
pez Hernández resolvió ayer el problema del Gru
po México de Germán Larrea sin pagar un peso de
los 9 mil 500 millones que quería. El tercer hom
bre más rico de México cedió por primera vez ante
el poder real, al que nunca había enfrentado;
2. BATEO. Nada nuevo cuando Morenay remo
ras impidieron que la Permanente convocara a
un periodo extraordinario para designar a dos co
misionados del INAI, como ordenó un tribunal
federal. La línea del palacio presidencial es clara:
no, nada, y ellos obedecieron para mantener a ese
instituto en estado de coma e inoperante; y
3. VISLUMBRAR. El Presidente aseguró ayer
que vislumbra el triunfo de Morena en las presi
denciales del año que viene. Pero, ¡ah, la gramá
tica! Vislumbrar es ver un objeto tenue o confu
samente por la distancia o falta de luz; conocer
imperfectamente o conjeturar por leves indicios
algo inmaterial. Para el libro de texto,

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 01/06/2023

Página: 3

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 31,947

Página 28 de 210 Índice



Ele antes en
la sala: la

corrupción 1

Al gobierno actual le pasa
con la corrupción lo que en
el cuento de Monlerros

despierta de su sueño y la corrupción
sigue allí.
El mayor fraude registrado con

Enrique Peña Nieto fue la estafa
maestra, que investigó y denunció
Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad (MCCI).

La estafa maestra dispersó 6 mil mi
llones de pesos.
El mayor desfalco del actual gobier

no es el de Segalmex, la paraestatal en
cargada del abasto popular, también in
vestigado y denunciado por MCCI.
Segalmex dispersó 16 mil millones

depesos.
Por la estafa de Segalmex se inves

tiga a funcionarios de la dependencia,
pero no al director Ignacio Ovalle, anti
guo jefe de López Obrador en los tiem
pos del presidente López Portillo.
En el índice de percepción de co

rrupción del Inegi, 86.3 por ciento de la
población considera frecuentes los ac
tos de corrupción en el gobierno.
En el índice internacional de co

rrupción, que mide el World Justice
Program, México ocupa el lugar 134 de
140 países y ellugar 30 de 32 en Améri
ca Latina.

Hay videos de un hombre de con
fianza del Presidente, Alejandro Es
quer, participando en un carrusel de
colas de banco que transfieren millo
nes de pesos en efectivo mediante de
pósitos sucesivos de 50 mil.

Hemos visto al hermano del Presi

dente, Pío López Obrador, recibir bol
sas de dinero en efectivo "parala causa".
La esposa de un ex colaborador del

Presidente, César Yáñez, escribió un
libro sobre la viej a práctica obradoris
ta de recibir dinero en efectivo, en pro
porcionesyfrecuencia que justifican el
título del libro: Elreydelcash.
Denuncias documentadas de co

rrupción han acompañado la gestión
de colaboradores claves del Presiden

te, como el secretario de la Defensa. Y
han tocado también alos hij os del man
datario y a su red de amigos.
Cuando aparezca la historia com

pleta de los contratos adjudicados sin
licitación, una especialidad de este go
bierno, el elefante de la corrupción apa
recerá en todo su esplendor.
Será probablemente una manada.
Baste pensar en los sobrecostos de la

refinería de Dos Bocas: de 9 mil millo
nes de dólares a 18 mil.
O en el pesoducto invisible que pinta

bardas y pone espectaculares por todo
el país para precandidatos presidencia
les del gobierno.
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No es narrativa,
es ideología

Los dos se dicen de izquier
day sin embargo les separa
la ideología. Hay izquierda

democrática y la hay también autori
taria. Para el presidente de Brasil, Luiz
Inácio Lula da Silva, en Venezuela no se
violan derechos humanos, todo es una
narrativa fabricada en el extranjero pa
ra destruir al inocente gobierno de Ni
colás Maduro.
El millón de venezolanos que en la

última década abandonó su país para

refugiarse en Colombia son solo vícti
mas de esa narrativa. Lo mismo que el
resto de refugiados que han tomado ca
mino hacia Perú, Chile, Argentina, Mé
xico o Estados Unidos.

Todas esas personas son mártires de
una noticia falsa.
Así le habló Lula al mandatario ve

nezolano, Nicolás Maduro: "ustedes
saben muy bien cuál es la narrativa que
han construido respecto de Venezuela,
la del autoritarismo y la antidemocra
cia. Esa narrativa ustedes la tienen que
deconstruirmostran

do su propia narrati
va para que la gente
cambie de opinión".
¿Quién ha cons

truido esa narrativa?
Sinohasidoel chavis

mo, ¿a quién echarle la culpa? ¿Cómo
deconstruir esa narrativa sin proteger
al mismo tiempo los derechos y las li
bertades de la disidencia? ¿Tiene posi
bilidad Maduro de mostrar una narra

tiva que no sea la del autoritarismo?
El presidente de Chile, Gabriel Bo

ric, líder de una izquierda más coin
prometida con la democracia y los de

rechos fundamentales que la consti
tuyen, reviró a su homólogo brasileño
argumentando que la situación de los
derechos humanos en Venezuela es

una realidad seriay no una mera cons
trucción narrativa. Presumió que él sí
ha hablado con los refugiados venezo
lanos y que les considera razón cuan
do dicen que el régimen de Maduro no
respeta las libertades.
El debate entre estos dos líderes de

América Latina demuestra que la ideo
logía sí importa, no solamente cuando

distingue entre los va
lores de la derechay la
izquierda, sino tam
bién cuando separa
entre la izquierda que
abraza a la democra

cia y la que sin pudor
apuesta por su desmantelamiento.
Zoom: si el término "narrativa" —

abusado por los neoliberales se sus
tituye por el de ideología, el mensaje
de Lula se entiende distinto. Para que
el régimen de Maduro sea percibido
de una manera distinta tendría que
abandonar la ideología autoritaria que
le inspira.
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Contra la realidad

Es nuestra disfuncionalidad política la que se
evoca en buena parte de la literatura que es
cribimos y leemos. Siguen los tiempos recios
porque no dejamos de pervertir aspectos ele
mentales para la supervivencia social.

Entre el abanico de voces de quienes participamos en
Guadalaj ara de la V Bienal Vargas Llosa la semana pasa
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da, Literatura para tiempos recios, queda registro de la
manera excesiva en que la violencia es materia prima de
la literatura latinoamericana. Contamos con todas sus

formas: la pública, la privada, la criminal, la del Estado,
de la indiferencia y el acomodo. Escribimos y pensamos
alrededor de la barbarie o del daño. So

mos ese espejo análogo del que no al
canzamos a desprendernos.
Si leyésemos la política nacional en

código literario nos daríamos cuenta de
su pequeñez y tendencia pintoresca. El
adjetivo pocohalagadordescribe labana
lización creciente de lo severo, el desape
go al sentido político de la comunidad y la
tolerancia alo irracional. Rompemos el
umbral de lo adecuado, sieso existe.
En qué otro campo, sino el pintoresco, cabría la magia

de los amuletos contraía enfermedad, el subsecretario es
piado por los militares, las matanzas que no ocurren salvo
para los muertos, la democracia de una sola tribuna, los
tres mil desplazados de Coinalapa.

La literatura del autoritarismo tiene grandes expo
nentes en nuestra tradición. Evitando caer en hipérbo
les, El señor presidente, de MiguelAngel Asturias, recor
dada en las conversaciones de la cátedra acompañando
la Bienal, bien merece una relectura cuando la retahila

sobre la ausencia de opciones y evi
dente precariedad opositora es el
gran pretexto para no asumir el de
terioro democrático que tiene origen
en el discurso oficial.

Hemos aprendido más historia de
la literatura que de la historia, se pro
nunció en una de las mesas.

La estéticaes el ejercicio intelectual
y sensible con el que se busca imprimir

nociones aun obj eto, auna obra o aun planteamiento políti
co. Y las utopías secuestraron la estética como su territorio.
Lo pintoresco debería ser suficiente razón para que

un proyecto político pierda el poder. Sólo que nos gusta
lo pintoresco de las utopías, aunque sean detestables en
la vida real.i^™
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Pío. con Marcelo
El hermano del Presidente como ariete deEbrard, Gilga medita y hesita: ¿una
jugada política de la familia?, no parece; un acto adelantado de campaña, no lo

cree Gil; habrá que pagar por ver y oír a Liópez Obrador en la mañanera...

Gil vio el video en el cual el her

mano del Presidente, Pío Ló
pez Obrador, invita a la pre
sentación del libro de Ebrard,
El camino de México: "Desde

Chiapas hago un llamado respetuoso, fra
terno y solidario a las muj eres de México y
a la sociedad en general para que se sumen
a este gran proyecto de nación que enca
beza nuestro compañero Marcelo Ebrard.
Porque estoy absolutamente convencido
de que es el mejor para darle continuidad a
la vida pública de México: Animo, que con
Marcelo vamos a volver a ganar".
Gil se llevó los dedos índice y pulgar al

nacimiento de la nariz y caviló: ¿con so
bres o sin sobres? Porque Pío es bueno
para el sobre relleno de la cuarta transfor
mación. Pero en fon, traer al hermano del
Presidente en la campaña no está mal, so
bre todo para quienes creen que definiti
vamente será Claudia Sheinbaum la esco
gida por el gran elector, ¿ose van a tragar
la mentira de que una encuesta decidirá
quién será el candidato sin que el Presi
dente disponga? Mju, sí como ño.
Pío como ariete de Ebrard, Gilga medita

y hesita (itaita): ¿una jugada política de la
familia?, no parece; ¿un deslinde del her
mano?, suena raro; un acto adelantado de
campaña, no lo cree Gil. Así que habrá que
pagar por ver y oír a Liópez Obrador en la
mañanera.

El mayor defecto de Ebrard ha sido la
debilidad de carácter para enfrentar a
Liópez, pero alo mejor tomó una terapia,
o un breve psicoanálisis para superar su
temor y no regalarle una vez más a Liópez
lo que le corresponde. Ya, Marcelo, pón
gale galleta.

Gómez vs Del Moral
Gil oye el silencio que antecede a la elec
ción en el Estado de México. Los porcen
tajes se han cerrado pese a lo que declaran
algunas encuestadoras. Alguna da 10 pun

tos de ventaja a Gómez. Las encuestado
ras también tendrán una prueba de fuego
en esta elección. Todos los comentaristas
coinciden en que si la participación es al
ta, Del Moral podría ganar, pese al retiro
virtual de Alfredo del Mazo y la traición
de Eruviel Avila. Se dice en los mentideros

que al ex gobernador lo han chantajeado
con una carpeta de investigación por su
puestos desvíos de mil millones durante
su gobierno. Invitado así, Avila tuvo que
retirar a sus operadores o incluso ponerlos
a trabajar para Delfina (cómo ven a Gil en
el papel de un columnista de fuste y fusta).

Agreguen la lectora y el lector a todo esto,
las maquinaciones desde Palacio y la com
pra de votos conocida como entrega direc
ta de dinero, por eso le llaman elección de
Estado. Lo cierto, dice Gil disfrazado de co
lumnista combativo, el 20 por ciento del
electorado aún no ha decidido su voto. Si en
la contienda se impone el abstencionismo,
ganará Delfina Gómez. Con todo, algunos
encuestadores le dan 4 puntos de ventaj a a
Gómez al final de la contienda.
Así las casas (muletilla patrocinada

por el impune Bartlett), Gilga tendrá que
acostumbrarse a ver el presupuesto del
Edomex en manos de Horacio Duarte e Hi

ginio Martínez rumbo al año de las eleccio
nes presidenciales. Dios de bondad, la que
se va a armar.

Ese pacto no es con Dios
Dice la gran canción de Alvaro Carrillo. El
Presidente nunca decepciona a Gamés.
Liópez Obrador apoya el pacto de paz con
los grupos del crimen organizado pro
puesto por las madres buscadoras para
seguir con la búsqueda de sus hijos. "Oja
lá se lograra la paz, deseamos que no haya
violencia, que no haya homicidios, que no
haya agresiones porque se afecta a todos.
La violencia es irracional y vamos a seguir
buscando la paz".
Si todo esto se oyera en un restorán di

cho por un comensal que se come un postre,
pues no alarmaría, pero dicho por el Presi
dente es para que se nos pongan los pelos
de punta. Falta que invite a comer tamales
de chipilín a los capos del narco: oigan, ami
gos, ya no sean violentos, aveces sí se pasan
y abren fosas en muchos lugares y tiran allí
mucho muerto. Ya llevamos 156 mil 136 en

lo que va del sexenio. Es que de veras.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Gustave Le Bon: "Retroceder ante elpeligro
daporresultado cierto aumentarlo",

Gils'enva
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temerario apoyo
de la Unión Europea

Por el nulo respeto que al presidente López
Obrador le merece el Parlamento Euro

peo, a cuyos integrantes reprochó hace
un año "que se sumen como borregos a la estrategia
reaccionariay golpista del grupo corrupto que se opo
ne ala cuarta transformación"porque manifestaron
preocupación por losderechoshumanosylalibertad
de expresión en México (a quienes recomendó: "Evo
lucionen, dej en atrás su manía inj erencista disfraza
da de buenas intenciones"), quizá este jueves tam
bién sea satanizado el embaj ador de la Unión Euro
pea, Gautier Mignot, quien osó declarar ayer:
"Vemos un Poder Judicial fuerte, en particular a

nivel federal, con magistrados que están haciendo
su trabajo con mucha conciencia profesional. Como
cualquier institución, puede haber casos de corrup
ción, de fallas profesionales, y eso cada institución lo
tiene que resolver, pero nosotros confiamos en la so
lidez del sistema judicial mexica noyenparticulardel
Poder Judicial..

Noes, obvio,la visión cuatroteístasobre elPoderque
encabeza la ministra Norma Lucía Piña Hernández, a
quien hace dos lunes un poderoso funcionario relacio
nó con actividades imaginariamente ilícitas.
Al virtual comisario políticopoliciaco que dirige la

Unidad de Inteligencia Financiera, Pablo Gómez, le
bastó que en el Consejo de la Judicatura Federal tra
baj ara una ex empleada administrativa de la extinta
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Policía Federal para impli
carla en presuntos actos de
corrupción de Genaro García
Luna y usarla para intrigar a
la presidenta de la Suprema
Corte de Justicia.

Sonia Vargas Terrero es la
difamada que, ante la perse
cución, tuvo que renunciar
la semana pasada (el 25 de

mayo), cuando llevaba menos de tres meses como di
rectora de Control de Nóminas y Prestaciones en la
Coordinación de Administración Regional del Con
sej o de la Judicatura Federal.
Con una dignidad que contrasta con la impuni

dad del indiciado, pero protegido titular del Institu
to Nacional de Migración, Francisco Garduño (res
ponsable clave de los eufemísticos "refugios" o "es
taciones" como el incendiado en Ciudad Juárez que
mató a 40 personas), Sonia optó por dejar su trabaj o
tres días después de ser señalada para enfrentar una
orden de aprehensión como probable responsable
de la firma de contratos dizque chuecos por 71.6 mi
llones de dólares en los gobiernos de Felipe Calde
róny Enrique Peña Nieto.
De las alegres cuentas de Gómez se infiere que la

hipotética participación de Vargas Terrero equivale
a 10 por ciento del "gigantesco mecanismo de extrac
ción de dinero público que ronda los 700millones de
dólares"a que se refirió el persecutor de la UIF, quien
afirma que García Luna encabezó una pandilla de
prestanombres para saquear el erario.
Lo que no explicó el machuchón es por qué, como

con la ministra Piña, no dij o que Sonia trabaj ó tam
bién ¡cuatro años! (20192023) para laFiscalía de Ale
jandro Gertz como directora de Gestión de Partes Aé
reasyseismesesparalacancilleríade Marcelo Ebrard
en Gestión de Pagos y Operación Financiera.,

Quizá este jueves
sea satanizado el
embajador de la
Unión Europea,
Gautier Mignot
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Restaurar el prestigio
internacional de México

La negativa del presidente Andrés Manuel
López Obrador de entregar a Perú la presi
denciapro tempore de la Alianza del Pacífi

co es improcedente pues viola el Derecho Internacio
nal y vulnera la Doctrina Estrada.
La Alianza del Pacífico es un mecanismo de integra

ción regional fundado por Chile, Colombia, México y
Perú con el fin de construir un área destinada a la libre
circulación de bienes, servicios, capitales y personas,
así como crear una plataforma comercial proyectada
hacia la región de Asia Pacífico.
El Acuerdo Marco, instrumento jurídico que rige ala

Alianza del Pacífico, fue ratificado por nuestro país, por
lo que tiene rango constitucional. Por lo tanto, México es
tá obligado a transferir cada año la presidencia rotatoria,
pues laentregano está sujeta aningún condicionamiento.
El artículo 7 del Acuerdo Marco establece que la pre

sidencia pro tempore será ej ercida sucesivamente por
cada una de las Partes, en orden alfabético, por perío
dos anuales iniciados en enero (por lo cual Perú debió
recibir la estafeta desde el principio del 2023).
Al Presidente mexicano tampoco le corresponde in

terpretar la Constitución de Perú, ni juzgar la legitimi
dad del gobierno, por más afinidad ideológica que com
parta con el ex presidente Pedro Castillo.
Precisamente, para frenar el intervencionismo pre

potente de Estados Unidos, que a cambio del reconoci
miento exigía alos gobiernos latinoamericanos otorgar
privilegios alas empresas estadounidenses, fue creada
en 1930 la Doctrina Estrada, como escudo mexicano en
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contra de la injerencia yanqui.
La Doctrina Estradaestable

ce que México no reconoce ni
desconoce gobiernos, se limita
a mantener o suspender rela
ciones diplomáticas, sin opinar,
repito sin opinar, ni intervenir
sobre su calidad política
Por el cambio de gobierno

en Perú, López Obrador pu
do haber suspendido las relaciones diplomáticas sin
opinar sobre su legitimidad constitucional. Pero no
lo hizo, continuamos con una embajada en Lima sin
embajador (pues fue expulsado) y con la verborrea
del Presidente declarado persona non grata, y aun así,
mantenemos relaciones diplomáticas con el gobierno
de Dina Boluarte. ¿Hasta cuándo permitirá el desaire a
México, no a su persona?
El intervencionismo en Perú de López Obrador va

en contra del interés nacional, resulta un despropósito
y significa un retroceso que abre la puerta al interven
cionismo de otros países en nuestro país, pues se auto
mutila la autoridad moral y vulnera la razón jurídica
para rechazar la inj erencia extranjera.
No hay que confundirse. La Alianza del Pacífico no

es un club ideológico de amigos de izquierda, sino una
agrupación de naciones latinoamericanas creada para
el libre intercambio comercial.

La Alianza del Pacífico equivale a la octava econo
mía mundial y representa el 43% del Producto Inter
no Bruto de América Latina.
El gobierno mexicano ha sido causante de bochor

nosos conflictos diplomáticos. Panamá negó dos veces
el beneplácito a sendos candidatos aembajador por ser
de dudosa calidad, revés sin precedente.
Ahora más que nunca se necesita claridad de propó

sitos en el papel de México en el mundo. Ocurrencias e
improvisaciones están a la orden del día. Si queremos
ser un país respetado, urge restaurar la coherencia y el
prestigio de la diplomacia mexicana.
Será tarea prioritaria del próximo gobierno.
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La alianza de la 4T con ambos partidos para que se retiraran de la contienda en Coahuila y apoyaran a su candidato,
entre otros arreglos, es "mercenario": una relación viciada en la cual pierde aspectos importantes de su identidad

PT y PVEM, una
adicción preocupante
El que duerme en una

cama con niños ama

nece mojado, dice un
viejo refrán de tiem
pos en los que la frase

todavía no tenía connotaciones

pedófilas. O, para decirlo en otros
términos, si estás tomando pasti
llas para dormir, no te sorprendas
si desarrollas una adicción. Las
dos frases me vienen a la cabeza

al ver los vericuetos políticos de
Morena en sus lamentables tra

tos con los partidos satélite con
los que se ha vinculado. ¿Qué
habrá entregado la 4T al Partido
Verde y al PT para que se retira
ran in extremis de la contienda

en Coahuila y apoyaran a su can
didato? ¿En verdad valía lapena?
Las alianzas del obradorismo

con el PT y con el Partido Verde
han sido producto de la necesi
dad, pero eso no lo hace menos
vergonzante. Se trata de organi
zaciones mercenarias a las que
Andrés Manuel López Obrador
recurrió de manera circunstan

cial en las elecciones de 2018 para
ascender al poder. El problema es
que, como las pastillas, ahora no
hay manera de dejarlas.
En este espacio he señalado

que probablemente no haya una
fuerza política más alej ada de las
banderas del movimiento de Ló
pez Obrador que el Partido Ver

de mexicano. Una institución
plagada de juniors y cachorros
políticos millonarios sin mayor
ideología que vender lo más ca
ro posible su lealtad al soberano
en turno. Lo hicieron con Feli

pe Calderón, con Enrique Peña
Nieto y en los últimos años con
López Obrador.
Aunque con otras caracterís

ticas, el Partido del Trabajo no
es más presentable que el Verde.
Poco menos que una propiedad
de la familia Anaya, encabezada
en su momento por un supuesto
líder social al que Carlos Salinas
recurrió para lanzar un partido
que le restara votos desde la iz
quierda al Frente Democrático
de Cárdenas. El PT se convirtió
en un satélite del PRI, hasta que
Anaya oteó los cambios y nego
ció con AMLO. Ambos, PVEM y
PT, mantienen el registro y sus
jugosas canonjías ofreciendo sus
porcentajes de votación en co
micios y cámaras legislativas al
mej or postor. Y por el momento
Morena es el mejor postor, por
que tiene mucho más que ofre
cer o repartir.
Puede entenderse la lógica de

López Obrador tras la derrota de
2006, atribuida a las malas artes
de sus adversarios y la terrible
conclusión de que resultaba im
posible vencer al sistema sin re

currir a sus mismas armas. En

tendió que no bastaba conseguir
los votos sino también defender

los y para eso asumió que había
que mojarse. En cierta forma se
necesitó un milagro para quitar a
las élites el poder que habían de
tentado durante tanto tiempo, y
las alianzas incómodas forma

ron parte de ese milagro. Se asu
mió que conseguir la Presiden
cia para impulsar un proyecto
en favor de los pobres justificaba
la inclusión de compañeros in
cómodos, porque de alguna ma
nera sumaban. Lo demás podría

revertirse una vez
alcanzado el trono.
Pero no ha sido así.
A estas alturas, Mo

rena no necesita del

PVEM o del PT para ganar
laPresidenciadelpaís,pero
siempre hay una metapolíti

ca adicional: lagubernatura en
una región adversa (Coahuila),
una votación en el Congreso,
mayorías calificadas para mo
dificar la constitución...
En las sociedades moder

nas, gobernar significa bregar
con otras fuerzas políticas. Ca
da vez es más difícil que un par
tido o un candidato obtengan un
triunfo que permita gobernar de
forma unilateral la agenda social
y económica Pero hay dos mane
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ras de conseguir consensos para
impulsar el proyecto de gobier
no: negociando o comprando. La
primera significa ceder aspectos
del programa ideológico, pulir
las esquinas, incorporar puntos
de vista de la oposición para lo
grar acuerdos. La segunda, sim
plemente entregar recursos a los
que estén dispuestos a vender su
apoyo, sin necesidad de sacrificar
contenido en las propuestas. Se
dice que en política un problema
que se resuelve con dinero no es
problema. Eso es lo que la4T ha
hecho con el PT y el PVEM: ob
tener mayorías con su ayuda a
cambio de prebendas en lugar de
tener que ceder posiciones en su
programa social y político.
Parecería una lógica impla

cable aun cuando no sea para
presumir. Mejor entregar algún
cargo político por acá, una presi
dencia municipal por allá, tolerar
cacicazgos en las dirigencias de
los partidos y negocios a sus alle
gados, que ceder frente al PAN o
al PRI aspectos sustanciales del

programa de gobierno con tal de
sacar adelante las propuestas
obradoristas.

Pero no es así. Al prolongarse
una relación viciada con el Verde

y el PT, en realidad se están per
diendo aspectos sustanciales del
programa de la 4T. Se puede cru
zar el pantano y no mancharse
el plumaje, como decía Salvador
Díaz Mirón, pero a condición,
justamente, de cruzarlo, no de
quedarse en él.
En López Obrador hay no solo

un líder empeñado en hacer via
ble un proyecto de cambio que
beneficie a las mayorías desfavo
recidas. Hay tambiénun reforma
dor que impulsa el establecimien
to de mejores valores sociales en
la vida pública de México. Pero
este segundo papel estaría siendo
traicionado o suprimido en aras
de la "necesidad" de fortalecerlas

posiciones del movimiento. Y por
desgracia, o fortuna, los dos obj e
tivosvandelamano: ¿cómo cons
truir una sociedad más justa per
petuando algunas de las peores
excrecencias del sistema político

corrupto de antes?
El Presidente que entre al re

levo no tendrá la fuerza, popula
ridad o carisma de López Obra
dor. Si él no puede prescindir de
estos arreglos vergonzantes, los
siguientes mandatarios mucho
menos podrán hacerlo. La de
pendencia que exhibe el gobier
no del cambio de compañeros de
viaje tan desprestigiados com
promete los fines mismos que se
ha fijado el obradorismo. Care
cer del apoyo del PT o del Verde
puede provocar la pérdida de la
elección en una entidad o quizá
obligue a ajustar una ley para ser
consensuada entre la oposición.
Pero a la larga eso representa un
costo menor que el deterioro de
la legitimidad política y moral de
un proyecto que busca la trans
formación de la sociedad. Es el
momento de revisar a fondo este

punto, porque la prof undización
de esta relación generará adic
ción, y no hay clínicas de rehabi
litación para la dependencia que
generan los votos adicionales de
las fuerzas mercenarias.
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1 Reactivación real. En la administración del go
bernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, tienen

muy dominado el concepto de polo turístico. La en
tidad que ofrece una serie innumerable de opciones
para vacacionar se ha consolidado como un destino
ideal para los negocios. Rumbo al verano se activaron
programas como Descubre y Colorea Sinaloa. El man
datario estatal anunció que cuentan con 12 nuevas ru
tas aéreas de vuelos comerciales en los aeropuertos
internacionales de Culiacán, Mazatlán y Los Mochis,
con un estimado de 196 mil asientos nuevos. El Acua
rio de Mazatlán, el más grande de Latinoamérica, es
otra de las nuevas joyas turísticas. Y Rocha Moya está
a la espera de contar con un nuevo pueblo mágico.
Aquí, por proyectos realizados no paramos.

2 Reducidos. Al definirse como el albaflil de la coa
ilición que ganará la Presidencia de la República

en 2024, Alejandro Moreno, dirigente del PRI, dijo
que ahora ésa es su prioridad ya que está convenci
do de que su partido, con toda la oposición, sí puede
derrotar a Morena y que esa competitividad quedará
evidenciada en las elecciones del domingo. "Hoy mi
responsabilidad es ser un albañil de la coalición, no di
ría arquitecto, porque sonaría soberbio, un albañil ¿por
qué? Porque nos necesitamos y entre todos podemos
colocar ladrillos e ir construyendo, sólida, nuestra coa
lición". Que ningún partido gana solo, confirmó lo que
ya sabíamos. A esa pequeñez quedaron reducidos.

3 Punto de quiebre. La Fiscalía General de justicia
•del Estado de México obtuvo una segunda orden

de aprehensión contra Sergio "N", ahora por su pro
bable participación en el delito de homicidio califica
do en grado de tentativa, en agravio de un locatario
de una carnicería en Tecámac. También le fue dicta
da prisión preventiva por el delito de maltrato animal

en contra de Scooby, perrito al que lanza a un cazo de
aceite hirviendo. El animal agonizó las siguientes ocho
horas. El expresidente de la SCJN Arturo Zaldívar exi
gió sancionar enérgicamente este acto de crueldad.
"La indignación social debe ser la punta de lanza que
genere una nueva cultura para la protección de los
animales", escribió. Es ahora o nunca. Pasemos a otro
nivel de civilización.

4¡Ay dolor! Cuando haya una diferencia de un
•punto porcentual o menos entre el primer y se

gundo lugar de los candidatos a alcaldes, se llevará a
cabo un recuento total de. votos, así lo decidieron los
legisladores del Congreso capitalino al aprobar una
reforma al artículo 457 del Código de Procedimien
tos e Instituciones Electorales de la Ciudad de México.

El diputado local de Morena Temístocles Villanueva,
presidente de la Comisión de Asuntos PolíticoElecto
rales, argumentó que en las últimas elecciones "hubo
cinco casos en los que el primer y segundo lugar que
daron a un punto porcentual o menos de distancia".
El "voto por voto, casilla por casilla" de 2006 sigue
causando ámpula. Se ve.

5 Riesgos a la vista. Tras el cierre de audiencias
•publicas en Honduras sobre el proyecto de la Ley

de Justicia Tributaria, viene una avalancha que sepul
tará el destino económico del país. Se augura la pér
dida de más de medio millón de empleos, el aumento
de la migración, el retiro de inversión extranjera y la
salida de instituciones bancarias. La decisión impac
ta, también, en el ámbito político. Salvador Nasralla
Salum, dirigente del Partido Salvador de Honduras,
declaró que quienes se alinearon al Partido Libre tu
vieron divisiones internas en el proceso. Hay incerti
dumbre, además, por su creciente cercanía con China.
Si la reforma va en Honduras, se prenden los focos
rojos en la región. Incluido México.
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Sólo para recordar. Esta semana en enfrentamientos en la carre
tera MonterreyNuevo Laredo entre policías de la Fuerza Civil de
Nuevo León y delincuentes murieron 10 sicarios. En el otro extre
mo del país, en Frontera Comalapa, en plena selva chiapaneca,
una virtual batalla entre el Cártel Jalisco Nueva Generación y el de
Sinaloa provocó el desalojo de cientos de familias, dejó cerca de
60 muertos; el lunes, un grupo de pobladores, azuzados por los
criminales, agredió a los militares que fueron a tratar de pacificar
la zona. En Baja California, días atrás, fue tiroteado un rally turís
tico con el objeto de matar a un narcotraficante, murieron diez
personas. El primo hermano del líder del Senado y del gobernador
de Zacatecas está secuestrado desde hace diez días. Este fin de
semana hubo más de 250 muertos en todo el país.
La semana pasada se superaron las 156 mil muertes
por homicidio en lo que va del sexenio, la mayor
cifra registrada en la historia de México desde el fin
de la Revolución. Además, en estos cuatro años y
medio hay unos 40 mil desaparecidos.

Han aumentado, según se informó ayer en la
comisión bicameral, delitos como la extorsión y el
narcomenudeo. Los grupos criminales han robado
o saqueado más de 12 mil tráileres y camiones de
carga en carreteras y autopistas durante esta ad
ministración. Los narcotraficantes mexicanos son
acusados de ser los principales productores de pas
tillas de fentanilo ilegal, droga que mata unos 200
estadunidenses cada día, el tema es considerado de
seguridad nacional por Estados Unidos. El otro gran
desafío es la migración ilegal, que es controlada por el crimen
organizado y que movilizó unos dos millones de personas el año
pasado. Otro tema clave en la relación con la Unión Americana.

Lo que no es admisible, ante este escenario, es regresar a una
nueva versión de los abrazos y no balazos, como la esbozada
esta semana por el presidente López Obrador. Hay que insistir
en un punto: es inadmisible para el Estado mexicano negociar
con el crimen organizado. No puede decir el Presidente que
se puede negociar con criminales la pacificación del país. Los
grupos criminales, por sus propias características, intereses y
prácticas, no admiten tareas de pacificación. Su razón de ser es
violentar el derecho, expoliar a la sociedad y vulnerar al Estado.
Ningún país del mundo ha pacificado a su sociedad negociando
con el crimen organizado, salvo que ese Estado haya terminado
siendo cooptado por los propios criminales.

Desde hace años se hace un paralelismo entre México y Co
lombia en temas de seguridad y narcotráfico y, evidentemente,
existen razones para ello, aunque, como siempre en América
Latina, las diferencias entre las naciones terminan siendo ma
yores de lo que se cree. Pero, en términos de narcotráfico, en la

forma de operar de los grupos, en los desafíos que se presentan,
en la actuación institucional, sus aciertos, corrupciones, acier
tos y deficiencias, esos paralelismos o enseñanzas comunes sí
existen y es válido analizarlas.

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, es otro que se
propuso llegar a acuerdos de paz con los grupos del narcotráfi
co, con algunos grupos armados disidentes de las grandes gue
rrillas y con el ELN, una organización con un pie en la guerrilla
y otro en el crimen organizado.

La iniciativa, luego de un año de negociaciones (con la ex
cepción quizá del caso del ELN), no sólo ha sido un fracaso que
ha obligado a Petro, cuya popularidad se ha derrumbado casi

tanto como la coalición que lo llevó al poder, a ol
vidarse del alto al fuego y ha permitido, durante el
periodo de tregua, que se genere la mayor produc
ción de cocaína desde hace décadas en Colombia.
Decían, cuando asumió Petro y lanzó esta iniciativa
de paz con los narcos, que la propuesta dejaría sin
abasto de cocaína a los cárteles mexicanos. Ha sido
todo lo contrario, nunca ha habido tanta oferta, a
un nivel tal que se ha reducido el precio de la droga.

Entre los beneficiarios de la tregua están los pro
pios cárteles mexicanos, que ya están produciendo
su droga en Colombia, en Ecuador y en Perú, y tie
nen buenas relaciones en Bolivia. La prensa colom
biana ha insistido desde hace meses en la presencia,
cada día mayor, del Cártel jalisco y el de Sinaloa en
ese país, ya no sólo como compradores, sino tam

bién como productores y operadores, junto con organizaciones
colombianas asociadas.

Más allá de la reanudación de relaciones entre Colombia y
Venezuela, lo cierto es que buena parte del narcotráfico colom
biano opera a través de Venezuela, donde esas organizaciones
son manejadas por políticos y militares, que son los que sostie
nen, a su vez, a los disidentes de las FARC, al ELN y participan
activamente en el tráfico de cocaína a través de lo que se de
nomina el Cártel de los Soles. La más que porosa frontera entre
Colombia y Venezuela en el este y con Ecuador en el sur permite
una movilidad muy amplia en toda la región. El narcotráfico es
una de las principales fuentes de recursos del régimen venezo
lano y no tiene con qué suplantarlo. La misma lógica se aplica
a grupos guerrilleros y políticos a ambos lados de la frontera
entre los dos países.

Petro y López Obrador tienen coincidencias políticas. Lo
que no entienden es que el Estado no puede negociar con el
crimen organizado, no puede renunciar a combatir a fondo el
narcotráfico, no pueden caer en trampas ideológicas que igno
ren las tercas realidades de ambos países.

Fecha: 01/06/2023

Página: 12

Area cm2: 420

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,866

Página 41 de 210 Índice



A fin de evitar que sigan más casos de cruel
dad en animales en situación de calle como
el del perrito Benito (Scooby), que tuvo una
muerte espantosa al ser lanzado por un
hombre a un cazo con aceite hirviendo, es
urgente que actualicemos las Leyes de Pro
tección de los Animales de todo el país.

O
México ocupa el primer lugar de América
Latina con más perros en situación de calle.
De acuerdo a datos del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), sólo el 30% de
los animales de compañía tienen un hogar,
por lo que se calcula que el otro 70%, es de
cir, alrededor de 25 millones de perros y ga
tos, viven en situación de calle, expuestos a
sufrir maltrato, ya que el mismo censo indica
que México es el tercer país a nivel mundial
en materia de crueldad animal.

Ante el vergonzoso lugar que ocupa Mé
xico entre los países latinoamericanos, es
que, como diputados de la capital del país,
tenemos la obligación de emitir leyes para
concientizar a la sociedad sobre el bienestar
animal y sobre la responsabilidad, que la ley
establece, que debe cumplir el tutor o tuto
ra de un animal de compañía, así como las
sanciones a las que estarían sometidos si no
garantizan a sus animales las cinco liberta
des: libertad de alimentación e hidratación,

libertad de ambiente apropiado, libertad de
buena salud, libertad de bienestar emocional
y la libertad de expresar su comportamiento
natural o normal.

He visto el video de Benito que se hizo vi
ral en redes sociales y no hay forma de des
cribir lo que sucedió en Tecámac, Estado de
México, porque maltratar a un ser simiente
sólo demuestra que, como sociedad, nos fal
ta mucho por hacer.
Es urgente sensibilizar a todas y todos

en la sociedad sobre el respeto y trato
digno que merecen nuestros animales de
compañía.

O
Hago un llamado a las y los diputados de
todo el país, pero particularmente a los del
Congreso de la CDMX, para actualizar la Ley
de Protección a los Animales de la CDMX

para, así, evitar que se sigan presentando
actos de crueldad hacia animales en si
tuación de abandono, como el que sufrió
este ser vivo indefenso. Ojalá que recapa
citemos y aprobemos los dictámenes que
buscan garantizar que en la capital del país
se respete a los animales y se les garantice
que tengan una vida libre de violencia, para
que sirva de ejemplo en todo el país y se
logren evitar casos tan tristes como el de
Benito (Scooby).
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frenesí que todo lo destruye.
Es por eso que el Poder judicial federal

no debe rebajarse a dar pelea callejera a sus
tribales huestes, ni al uso de la intriga o de
la pendenciera descalificación, debe dar ba
talla desde la excelencia en el ejercicio de la
función jurisdiccional.

La presidenta Norma Piña debe poner es
pecial atención en contar con un Consejo de
la Judicatura a la altura que hoy reclama una
sociedad ávida de justicia, para lo cual pre

cisa hacer una mesurada, pero
profunda revisión, de quienes
han llegado a la judicatura por
vacancia, o mediando manipu
lados procesos de examinación.
Urge desarticular la incondi
cional red tendida durante la
oscura gestión Zaldívar, aban
donando, lo más pronto posi
ble, la injusticia que deriva de
encargar a secretarios, el resol
ver asuntos que sólo a jueces
y magistrados, de capacidad
probada y aprobada, compete
decidir.

Las vacantes cubiertas de manera for

zada y precipitada, con ujieres que no han
sido sometidos al examen de rigor, degra
da la gestión, pero, sobre todo, lastima a los
justiciables, dejando la huella indeleble del
error judicial.

Los ministros han sabido ver en el Eje
cutivo Federal la necia arrogancia que al
gobernado agravia, no obstante, deben
también deben ser capaces de reconocerla
cuando se apodera de órganos jurisdiccio
nales que, al saber que han errado, se es
cudan en la trinchera de la última palabra,
pasando, impunemente, de una injusticia, al
expediente de la siguiente víctima.

Desde instancias internacionales, llega
rán decisiones que pondrán en evidencia
lastimosas sentencias, producto de la pre
cipitación; la improvisación, y el descuido.
Se podrá, claro, seguir la ruta de la cómplice
defensa a ciegas, o bien la de no repetir, en
la Judicatura, la triste y lesiva actuación que
hoy reprueban en los otros dos Poderes.

El cacique ha topado con pared. Nuestra
Constitución no se amolda a lo que él pen
saba era la democracia. En realidad, él de
fiende y postula una grotesca y vulgar tiranía
de la mayoría. Parecería que una y la otra
son lo mismo, pero no, las distingue la ra
zón, la prudencia y altas miras puestas en la
armoniosa convivencia social.

Le guste o no, también la mayoría se
equivoca, y puede arrastrar a la República al
callejón de la sin razón. La toma de decisio
nes hoy se hace por una turba
violenta, ignorante y necia que
no mira al bien común, pero
ella se ha impuesto, a pesar de
que apenas pasa de panzazo en
las encuestas.

El de Macuspana hace rato
declaró la guerra a la Carta
Fundamental, dado que, para
él, ni la ley es la ley, ni la Cor
te le puede decir lo qué debe
hacer. Asume que puede re
definirlo todo, o al menos, lo
necesario para hacer lo que le
plazca, su visión nada tiene de
izquierda, y sí, mucho de absolutismo.
Su pecho no es bodega, ni el atril pre

sidencial es basurero para descargar la ira
que lleva dentro. Lo que dice no proviene
de quien sirve a la nación, dado que todas
las barbaridades que profiere en las maña
nas nada tienen que ver con las potestades
que la Constitución encarga a quien tiene
como deber ejecutar la ley. Sí, ésa que cam
bia y atropella cada vez que la encuentra a
su paso.

Las muy desinformadas opiniones que
expresa en la matinal diatriba no provie
nen de un estadista, se trata de traumas y
obsesiones que carga el sujeto que coyun
turalmente porta la banda. No ha aprendi
do, ni aprenderá, a deslindar el yo oficial,
del yo instigador, ya es un febril adicto del
poder.

Está enviciado de autoritarismo crónico.
No sólo el fentanilo aniquila la cordura y el
respeto por los demás, hay quienes, al no
asimilar la investidura, caen en un agresivo
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"Muy bien, Luis María, muy bien", afirmó Norma y le
inquirió a Ríos Farjat, "¿Y cómo vamos con los jueces y
magistrados?".

Margarita tomó la palabra: "Hablé con todos los que me
pediste. Los visité personalmente. Todo muy discreto. Sí van
a jalar. Primero determinarán la suspensión temporal o de
finitiva de los amparos en contra del gobierno federal. Eso
obligará a que detengan las obras. Luego les darán la razón a
los quejosos. Si alguno de estos amparos nos llega a nosotros,
tenemos los votos para sostenerlos. Todo planchado, Norma".

"Excelente, Margarita, excelente", se frotó las manos la
presidenta de la Corte. "Y tú, Javier, ¿cómo quedó lo que te

encargué?"
Laynez sonrió atusándose el bigote: "Me re

uní con el tipo que dijiste de la Embajada de
Estados Unidos. Eres una picara, presidenta.
Claramente es el jefe de la CIA en México. Le
conté nuestro plan de cancelar al Poder Eje
cutivo, de neutralizar a López Obrador en lo
que queda de su sexenio. No entré en detalles,
pero le encantó. Los gringos ya no aguantan al
señor Presidente. Quieren anularlo. Que ya no
pueda trabajar más. Están dispuestos a ayudar
nos. Nos van a pasar Información de mandos
militares, empresarios, periodistas y dueños de
medios de comunicación que nos ayudarán en
caso qu'e López Obrador se ponga rudo contra
nosotros. Ellos nos defenderían. Además, nos

van a dar los dólares que les pedimos para financiar toda la
operación. Estamos listos, Norma, estamos listos para darle
un Golpe de Estado Técnico al Presidente", y lanzó una car
cajada tenebrosa.

"Ah, me encanta la tenebra, como tu risa, Javier", dijo Piña
y agregó: "Entonces, adelante, llegó nuestra hora, la hora de
los jueces, nos vamos a llenar de gloria. Por vez primera en
la historia del país, el judicial cancelará al Poder Ejecutivo
y no al revés. Bien merecido se lo tiene Andrés. Ya estuvo
bien de tanto insulto y agravio. Si nosotros también somos
un Poder de la Unión. Así que adelante, señores, señora, con
la Operación GET".

Se abrazaron los cuatro. Era un momento histórico. El día

que los jueces de México decidieron desaparecer al Presidente
de la República.

©
Twitter: @leozuckermann

Advertencia: la historia que a continuación se cuenta es como
imagino piensa el presidente López Obrador sus delirantes
paranoias tan falsas como ridiculas.

La ministra presidenta de la Suprema Corte de justicia de la
Nación colocó su toga en el perchero de su oficina. De reojo
vio el majestuoso cuadro del presidente Juárez y pensó: "Ay,
mi querido Benito, ya estamos a punto de resolverlo todo".

Norma Piña descolgó el teléfono y le solicitó a su secre
taria que no le pasaran más llamadas. Se puso unos lentes
oscuros y una gorra de béisbol que sacó de un cajón. Salió al
pasillo donde se encuentran los retratos de los ministros que
han pasado por la Suprema Corte y caminó. Vol
teó a ver que nadie la siguiera y, al comprobarlo,
entró por una puerta a una sala de juntas vacía.
En una de las paredes, abrió una pequeña puer
ta oculta por la sobria decoración. Bajó por unas
escaleras y caminó en un túnel laberíntico que se
iba iluminando conforme avanzaba la ministra.

Finalmente llegó a una puerta de metal. Con su
puño, tocó un par de veces, luego interrumpió
cinco segundos y dio tres toquidos más.

El ministro Luis María Aguilar abrió la puer
ta. Piña entró a un cuarto mal iluminado que se
encontraba en los sótanos del edificio del máxi
mo tribunal del país a contra esquina del Zóca
lo capitalino. El entonces presidente de la Corte,
Salvador Urbina, había mandado a construir este
espacio como una especie de refugio antiaéreo en aquellas
épocas de la Segunda Guerra Mundial. Ahora se usaba para
mantener reuniones secretas de algunos ministros en un am
biente seguro sin la preocupación de un posible espionaje.
Además de Aguilar, se encontraba el ministro Laynez y

la ministra Ríos Farjat. "Buenas noches, colegas", saludó la
presidenta a los asistentes removiéndose los lentes y la gorra.
"¿Cómo vamos?", preguntó.
Todos tomaron asiento en unas sillas de metal. Aguilar

tomó la palabra. "Ya tenemos los ocho votos asegurados,
Norma", la tuteó. "¿Seguro?", inquirió Piña. "Segurísimo. Salvo
Yasmín, Loretta y Arturo, todos vamos juntos en esto. Ya es
hora de parar a Andrés Manuel. Hay que neutralizar al Poder
Ejecutivo. Desaparecerlo a punta de sentencias porque, si no,
va a bajarnos nuestros sueldos. Me enfurece la idea que piense
que nadie puede ganar más que él, que vive en un Palacio y
el Estado le paga todos sus gastos. El Presidente ha resultado
ser un populista de lo peor. Sí, un peligro para México. Hay
que pararlo a como dé lugar y tenemos los votos para hacerlo
con las acciones de inconstitucionalidad que resolveremos".
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Sobre los jueces
En México se tramitan algo así como dos millones de juicios
cada año. Entre 80% y 90% de ellos son del orden local y
tan sólo el pequeño resto es del ámbito federal. La justicias
mexicana es, esencialmente, una responsabilidad de los es
tados y la Ciudad de México.

No recuerdo haber escuchado, por parte de los goberna
dores, alguna queja relevante sobre los jueces, mucho menos
una descalificación generalizada sobre su actuación, como
las que se han escuchado últimamente en Palacio Nacional.

No se quejan de su respectivo Poder Judicial los gober
nadores morenistas ni los panistas ni los prilstas ni los eme
cistas. A ellos, por lo visto, no les parece que la justicia esté
podrida ni anuncian iniciativas para cambiar la manera en
que se escoge a los juzgadores. ;>

El gobierno federal nunca litiga en los tribunales locales,
como sucede con la enorme mayoría de los mexicanos que
son parte de un juicio. Lo hace en los tribunales federales,
cuyos jueces están en su nómina. Del presupuesto federal
salen los salarios de los jueces y los gastos de operación
de los juzgados. Es decir, el gobierno federal litiga en su

Sin embargo, a pesar de esa ventaja, la Federación hoy
pierde muchos de sus casos. Y eso ocurre porque están mal
litigados, no por la corrupción judicial.

Si esta última fuera la razón de los reveses que ha sufrP
do el gobierno, los jueces serían muy ricos. Vivirían en La$
Lomas, donde residen muchos abogados, y jugarían al golf,
un deporte que practican muchos abogados.

La realidad es que los jueces viven en colonias de dase
media, como la Real Vistahermosa, de la ciudad de Colíí
ma, donde una casa de 350 metros cuadrados se vende en
cuatro millones de pesos. Ahí vivía el juez de control Uriel
Villegas Ortiz, y ahí, en su casa, fue asesinado junto con
su esposa por un grupo de sicarios, el 16 de junio de 2020.

A pesar de que había llevado importantes casos penales
relacionados con el narcotráfico, Villegas había renunciad^

a la protección que le correspondía por haber sido blanco
de amenazas. Por cierto, al escribir estas líneas no enconé
tré información que^c^nflará en qué etapas? fRggggri
la investigación sobre el homicidio, ocurrido hace ya caisi
tres años.

Sin descartar que pueda haber jueces corruptos, 95% de
los casos que gana o pierde el gobierno federal tienen sii
explicación en la actuación de los abogados litigantes. El
cálculo anterior es de mi compañero de páginas ¡osé Elias
Romero Apis, quien mucho sabe del tema, pues ha estado
en ambos lados de la mesa en ese tipo de juicios.

El Instituto Mexicano del Seguro Social tiene'como 200
mil casos en trámite. A pesar de contar con unds tres mil
abogados litigantes, el IMSS pierde 95% de sus juicios
Incluso tiene una partida presupuestal para pagar juicios
perdidos.

Anteriormente, la desaparecida Procuraduría General de
la República llevaba todo el litigio federal y no perdía tantos
casos. Por algo su titular era conocido como "el abogado de
la nación". En la época en que Romero Apis fue subprocu
rador, la institución jamás perdió un amparo y no se fugó
ningún reo de un penal. £
Actualmente, la Fiscalía General de la República tiené

como 20 mil órdenes de aprehensión que no ha ejecutado.
Los jueces ya se las concedieron, así que de eso no pueden
culparlos. ¿Por qué no se detiene a los imputados? ¿Es por
incapacidad o porque hay alguien ordeñando las órdenes
de aprehensión? :•
La reciente liberación del alcalde de Iguala por el caso

Ayotzinapa tampoco debe atribuirse al juez. Se trata, clara
mente, de un problema de integración del expediente, por
parte de la fiscalía anterior, o de su inadecuada defensá;
por parte de la actual. O ambas. >

Los jueces resuelven tan sólo lo que los litigantes ale
gan y prueban. Si no prueban o si alegan mal, entonces nij
pueden ganar, aunque el juez se dé cuenta de la culpabilK
dad o de la inocencia.
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El miedo del oficialismo
a la transparencia
Fui testigo ayer de la irracional cerrazón de legisladores de
Morena y sus mascotas en el tema de la elección de dos de
los tres comisionados que le faltan al Inai.
La sesión de ayer en la Comisión Permanente fue

una tomadura de pelo. El oficialismo votó en contra de
convocar a un periodo extraordinario de sesiones, el próximo
8 de junio, para desahogar la elección de los comisionados.

Fueron 20 votos en contra por 16 a favor de que el tema
se considerara de urgente y obvia resolución. Lo regresaron
a comisiones.

El Inai seguirá sin poder sesionar por falta de quórum.
Sólo tiene cuatro de los siete comisionados que deben ser.
Los mexicanos se mantienen sin acceso a la información y
protección de datos personales.
Los corruptos de esta administración se sentirán más

tranquilos; el gasto público va a seguir en la oscuridad. ¿Y
el mandato de la Constitución que obliga al Congreso a ele
girlos? Ése puede esperar.

El acuerdo de la Junta de Coordinación Política de con
vocar al periodo extraordinario de sesiones no tuvo más
propósito que librar un trámite legal. La resolución del Juz
gado 17 de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad
de México los obligaba a sesionar para tratar el tema. No
más hicieron como que cumplieron.

* Fue un debate abundante en calificativos y pobre en
argumentos. Los legisladores de la mayoría únicamen
te querían justificar la omisión de elegir a los comi
sionados. El argumento más socorrido de morenos y
mascotas es que el Poder Judicial quiere usurpar funcio
nes del Legislativo.
El fondo del tema: este gobierno y sus representantes

en el Congreso no quieren saber nada de la transparencia.
Tienen miedo que salgan a flote las pillerías que se han
cometido en este sexenio.
Para ponerlo en palabras,

el coordinador de la banca
da del PAN en el Senado, ¡ulen

Rementería. "Lo que quieren es
cubrir la podredumbre de este
gobierno. No les conviene la
transparencia. Todas sus obras,
negocios...", dijo el panista en
tribuna.

El debate, eso sí, sirvió de pla
taforma para que el oficialismo
t acusara a la Corte de "golpista",
y a la ministra, Norma Piña, de encabezar a la oposición.

Gerardo Fernández Noroña, del PT: "Yo acuso a la mi
nistra presidenta Norma Piña de facciosa; de estar en una
actitud golpista contra el gobierno de la República, y de
poner en riesgo la estabilidad del Estado mexicano".

Eso le valió que la senadora del PAN Kenia López revi
rara con un llamado a la ministra Piña. "No se deje ame
drentar por ésa bola de rufianes", dijo.

El diputado del PRD Marcelino Castañeda secundó a la
panista: "Le tienen pavor a la ministra presidenta, porque
los exhibe cada que violentan la Constitución".

El rosario de ataques al máximo tribunal lo continuó el
diputado petista, Reginaldo Sandoval:

"Ya no es la Suprema Corte de Justicia, no, es la Suprema
Corte de la oligarquía; es la Suprema Corte de la corrupción,
es la Suprema Corte de la oposición".

El senador de Morena César Cravioto preguntó: ¿Cuál es
el fondo del tema? Él mismo respondió: "Que sí son golpis
tas. Ustedes quieren que todas las decisiones en este país
las tome el Poder Judicial".

El diputado de Morena, Hirepan Maya Martínez, estaba
tan emocionado con las acusaciones de "golpista" a la pre
sidenta de la SCJN, que hasta el nombre le cambió.

"La intención de la ministra Blanca Piña (síc) es impulsar
un golpe de Estado judicial en nuestro país", aseguró.

Hirepan, por cierto, es el diputado que abrió una botella
de vodka en pleno salón de sesiones y luego salió a aclarar a
los reporteros de la fuente que la botella no contenía vodka,
sino un menjurje "desintoxicante".

* Mención aparte merece la sacudida que el senador
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plural, Germán Martínez, le acomodó a su par petista
Gonzalo González Yáñez, miembro de la dirección cole
giada de ese partido.

"Y usted arrodillado en Coahuila. Agáchese en Coahuila,
culempínece en Coahuila. Lamebotas, lacayo, genuflexo.
Lámale las botas a Guadiana y a López Obrador...", dijo,
alzando la voz.

No dio el nombre durante su intervención. Le pregunta
mos, vía WhatsApp, a quién sé refería. "A Gonzalo González
Yáñez, del PT, porque les ordenaron apoyar a Guadiana",
respondió.
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¿Una mañana
sin mañanera?
"Sin justificación aparente, @YouTube suspendió la cuenta de
©Cepropie que transmite de manera oficial las conferencias
mañaneras. Demandamos a la plataforma respetar las cuen
tas oficiales para transmitir las conferencias del presidente
@lopezobrador_, @GobiernoMX y @cepropie", escribió en
Twitter, Jesús Ramírez, vocero del Gobierno de México. Mi
nutos más tarde detalló frente a reporteros: "Empresas te
levisivas van y reclaman los derechos de youtubers usando
las transmisiones de la mañanera, pero éste, en efecto, es de
censura más que económico porque bajan la transmisión,
bajan la conferencia y ése es el efecto que logran; por eso
yo alego que, si la plataforma no investiga y baja de entrada
las imágenes, de manera preventiva, pues está recurriendo
a una estrategia de censura sin querer".

Para las 16 horas de este miércoles, la cuenta ya estaba ac
tiva otra vez. La plataforma especificó que la suspensión fue
porque "recibió erróneamente un reclamo mediante la he
rramienta de identificación de contenido". Sin embargo, con
seguridad el asunto será tema de la mañanera de este jueves.
La narrativa de la censura es siempre altamente lucrativa.
Sobre todo en Palacio Nacional, que apenas tuvo que acatar
una orden del Tribunal Electoral y bajó las conferencias de
los días 9,10 y 24 de mayo, pues consideró que escuchar a
Andrés Manuel López Obrador hablar de su plan C electoral
vulnerábala equidad en las elecciones de este fin de semana

Fecha: 01/06/2023

Página: 16

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 19,768

Página 49 de 210 Índice



en el Estado de México y Coahuila.
Ganas y elementos para alimentar
el discurso de la censura tienen,
pero nunca les están de sobra.
Recordemos que un prece

dente con elementos similares de
"veto" o baja de una cuenta lo pro
tagonizó Donald Trump en 2021
cuando después del asalto al Ca
pitolio, varias plataformas y redes
sociales le tumbaron sus cuentas.
YouTube tardó dos años en reac
tivar la del republicano, cuando lo
hizo, apenas el pasado mes de marzo, éste fue su argumento:
"Evaluamos cuidadosamente el riesgo continuo de violencia
en el mundo real, al tiempo que equilibramos la posibilidad
de que los votantes escuchen por igual a los principales can
didatos nacionales en el periodo previo a unas elecciones", y
es que la razón de la suspensión era que el contenido subido
por el equipo del expresidente violó su política contra la in
citación a la violencia.

Si bien lo ocurrido con la mañanera no camina por las
mismas vías del veto a Trump, tienen puntos en común:
mientras uno fue utilizado para enviar mensajes textuales
de levantamiento y protesta, en otro, un día sí y el otro tam
bién, hay condenas y descalificaciones a los que consideran
adversarios.

Lo ocurrido a la cuenta de Cepropie debería tomarse tam
bién corno un llamado a la responsabilidad de la palabra
presidencial.
ADDENDUM
Al votár ton los diputados del PR1 en contra de la amplia
ción del puerto de altura de Progreso, Rafael Echazarreta
Torres, diputado de Morena por Yucatán, no sólo traicio
nó a su bancada, sino también a Andrés Manuel López
Obrador, quien ha reconocido que la ampliación del puerto
de altura de Progreso es una obra que complementará al
Tren Maya. Echazarreta traicionó al secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, quien, de manera directa, les
pidió a los diputados de Morena que avalaran este proyecto.
Y Echazarreta traicionó al canciller Marcelo Ebrard. quien
ha sido uno de los principales promotores de la llegada de
inversiones al puerto de altura, como lo demuestran sus
gestiones con la naviera Fincatieri.
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La eclosión opositora
El fin de las batallas en el Edomex y en Coahuila abrirán
por completo la carrera sucesoria en un paisaje político
transfigurado del que había hace unos meses. Desde este
mirador se puede observar un nuevo territorio dominado
por la eclosión a la fragmentación del bloque opositor y el
apalancamiento de Morena en su coalición para asegurar
el plan C de López Obrador en las urnas en 2024.

El promedio de los sondeos apunta a la alternancia en
el Edomex con el triunfo de la morenista Delfina Gómez,
que pondría al PRI en vías de extinción tras casi un siglo
de poder en su bastión electoral. En cambio, en Coahui
la podría retener la plaza con el priista Manolo Jiménez,
que también mantiene una cómoda ventaja. Sin embargo,
detrás del desenlace en las urnas, la radiografía de los dos
procesos deja ver imágenes de las estructuras internas de
la oposición y de la 4T.

En Coahuila, la división en la coalición de Morena fa
voreció al PRI, al punto de correr la idea de un pacto para
intercambiar la plaza por la rendición en el Edomex. La
conjetura tiene cabida en tanto permitiría a la cúpula del
PRI —controlada por el clan del exgobernador coahuilense
Rubén Moreira y su presidente Alejandro Moreno— re
tener su estado ante el naufragio del partido. Una derrota
ahí reducirá su peso político en la alianza opositora y hasta
llevar a su ruptura por los decrecientes réditos electorales.
En el escenario de tener que ir en solitario, la dirigencia
priista necesitaría un plan B para abrir paso a una eventual
candidatura de Alito que les garantice el control de las listas
a cargos de elección y el repliegue de los Moreira en sus
territorios de Durango y Coahuila con los restos del botín
partidista.

Su candidatura haría las veces del enterrador que pone
los últimos clavos a un partido en caída libre desde que per
dió la Presidencia en 2018 e, incluso, un año antes, cuando
Delfina podría haberles ganado la gubernatura, a pesar de
enfrentar una elección de Estado. Ahora el impacto de su
triunfo sería demoledor para el PRI y también para la opo
sición por disuadir al PAN de pagar el alto costo de una

alianza contra natura y el lastre del historial de corrupción
que acompaña al PRI con nuevos escándalos hasta su úl
timo día de la campaña. Así, al PRI tampoco le convendría
quedarse si fuera para recibir migajas de su socio privado
de las principales candidaturas.

El panorama que se avista es de peligro de implosión de
Va por México. Si en la oposición Movimiento Ciudadano
era el único corredor solitario, el día después de los comi
cios podrían sumarse otros emblemas a la boleta del 2024.
La división allana el camino a Morena y aliados que, a di
ferencia de ellos, están subordinados al liderazgo de López
Obrador, como enseñan las declinaciones in extremis del
PT y del Verde en Coahuila a favor de Morena.
Precisamente esa imagen es la que pone en duda que

el oficialismo no concretara su coalición por la encuesta, si
el mero deslinde de López Obrador del candidato del PT,
Ricardo Mejía, hizo que lo abandonaran para sumarse a la
candidatura del morenista Guadiana. En el cierre de cam
paña, su coalición se reagrupó para reforzar el mensaje de
apoyo al plan C de López Obrador, aunque ya sin poder o
querer hacer mella a Jiménez, como si un pacto respetara.

Las elecciones 2023 parecen un guión escrito con antici
pación y/o el desenlace trágico de una oposición encerrada
en intereses de sus cúpulas. En la radiografía final es posible
ver el poder presidencial como un factor de triunfo en el
Edomex y de estrategia en Coahuila. López Obrador será
uno de los ganadores en las urnas porque la derrota del
PRI dará paso a la fragmentación del sistema de partidos y
le facilitará arrinconar a un solitario PAN, aliado a un cuasi
inexistente PRD, como su verdadero enemigo. Ponerlo en
la esquina de la vuelta del foxismo con una candidatura de
Creel o la ultraderecha con Lilly Téllez.
En lo inmediato, el resultado reforzará el control de

López Obrador sobre su sucesión al elevarse el costo para
las corcholatas que cuestionen el proceso o amaguen con
saltar a la oposición. Y mucho menos aún intentar el chapu
llnlsmo con otro partido de una coalición que el Presidente
tiene totalmente planchada.
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Grandes resultados enGrandes resultados en
materia de crecimiento
económico e Inversión
Extranjera Directa
• Desde el Senado de la República,
as y los representantes populares debemos seguir
trabajando para fortalecer la economía mexicana,
buscando siempre el bienestar'de la población
con iniciativas de ley en favor de los trabajadores
y que incentiven el desarrollo económico.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha pu
blicado que actualmente México tiene una posición fiscal
sólida para afrontar los choques externos, ya que, debido
a la solidez de los equilibrios fiscales y macroecónómicos
y la fortaleza de la demanda interna, se ha hecho frente a
los choques de la volatilidad en los mercados financieros y
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los riesgos asociados a la desaceleración económica global.
México lleva seis trimestres consecutivos de crecimientos po
sitivos y ha mantenido un sólido desarrollo económico, es por
ello que el pasado 21 de mayo la Secretaría de Economía (SE)
publicó que hubo una Inversión Extranjera Directa (IED) de 18
mil 636 millones de dólares (mdd) en el primer trimestre de
2023, mientras que, en el mismo periodo de 2022, fue de 12
mil 553 mdd, lo que representa un aumento del
48 por ciento.

De esta manera, las principales fuentes de IED
fueron mil 387 sociedades mexicanas con par
ticipación de capital extranjero y 863 contratos
de fideicomisos, ambas fuentes compuestas del
53% del sector manufacturero, 33% de servicios
financieros, 4% de transportes, 4% de comercio,
2% de construcción, 2% de minería y 2% de otros.

Consecuentemente, el 5% de la IED corres
pondió a nuevas inversiones en México, 5% a
pagos entre compañías del mismo corporativo
y 90% correspondió a las utilidades que no re
tornaron a su país de origen, lo que significa que
la confianza de los inversionistas para mantener
y ampliar sus inversiones en México sigue pro
gresando y se está fortaleciendo constantemente.

Asimismo, el 67% de la IED se localiza en cinco
entidades federativas, Ciudad de México, con 7
mil 39 mdd; Nuevo León, con 2 mil 332 mdd; jalisco, con mil
179 mdd; Puebla, con 920 mdd, y el Estado de México, con
892 mdd.

Seguidamente, el pasado mes de mayo, el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (Inegi) publicó las cifras del Produc
to Interno Bruto (PIB) del primer trimestre de 2023, en donde
vemos un alza de 1% en términos reales, por lo que las activi
dades terciarias crecieron 1.5% y las secundarias 0.6 por ciento.

i

El PIB se incrementó 3.7% a tasa anual en términos reales,
las actividades primarias lo hicieron en 2.9%; las actividades
secundarias, 2.4%, y las terciarias crecieron 4.2 por ciento.

Por otro lado, el Inegi informó sobre el índice Nacional de
Precios al Consumidor (INPC) de la primera quincena de mayo
de 2023, en donde comunica queiiubo una disminución de
0.32%, colocando a la inflación general anual en 6 por ciento.

De esta manera, podemos observar que nues
tro país ha tenido grandes resultados en materia
económica, con políticas y estrategias fuertes, un
crecimiento constante, precios controlados y con
una alta confianza por parte de los inversionistas;
extranjeros, que ven a México como un destiné
seguro en el que pueden seguir invirtiendo.

Es por ello que, desde el Senado de la Reg,?^
blica, las y los representantes populares deben
seguir trabajando para fortalecer la econoí
mexicana, buscando siempre el bienestar;
la población con iniciativas de ley en favor,£
los trabajadores y que incentiven el desarnjf
económico. . ' .la

Es verdad que hay grandes cifras macros
nómicas de la industria privada en nuestro [
sin embargo, debemos seguir apoyando el:d
sarrollo de las micro, pequeñas y medianas
presas para que crezcan y sean más competir

en el mercado.

O
Debemos continuar con el compromiso de escuchar sier
a todos los actores y las partes involucradas, buscando el ce
senso y el acuerdo para lograr grandes resultados que benéfif*
cien a las familias mexicanas.
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¿CERILLA
¦' ¦¦Por favor, ¿dígame si debo sacarme la cerilla o no y si uso los
hisopos o qué otro método?

Í, Todo el mundo tiene cerilla que mantiene las orejas limpias
«^hidratadas. La cerilla atrapa y evita que el polvo, las bacterias
; y cualquier otra cosa que entre en el oído irriten la delicada
tpiel interior. Si intenta sacarlo con un hisopo de algodón sólo
^estimulará su oído para que haga más cerilla.
Sin embargo, pueden producirse acumulaciones de cera. Si usa
audífonos, pueden estar estimulando sus oídos para que pro

!* duzcan demasiada cera. Algunas personas tienden a producir
demasiada cera de forma natural y se puede endurecer y blo

• quear el sonido. La cera endurecida también puede darle dolor
de oído, agravar el tinnitus y hacer que sus oídos se sientan

demasiado llenos. Si tiene esos síntomas, intente usar gotas
de cera para los oídos disponibles en las farmacias o pídele a
un médico de oídos, nariz y garganta que le limpie los oídos.

POLO NORTE

¿Será cierto que hay más de un Polo Norte?
R. Como usted, la mayoría no sabe que, en realidad, hay cuatro
polos norte reconocidos. El Polo Norte Geográfico (también
conocido como Verdadero Norte) es el punto más septentrio
nal del planeta y donde se encuentran todas las líneas de lon
gitud de la Tierra. El Polo Norte Magnético es el punto en el que

las líneas de fuerza magnética del planeta apuntan vertical
mente hacia abajo (y el punto que atrae la aguja de una brúju
la). El Polo Norte Geomagnético es el extremo norte de donde
está el eje de la magnetosfera, el campo magnético que rodea
la Tierra y se extiende hacia el espacio, se cruza con el plane
ta. Por último, el Polo Norte de la Inaccesibilidad es el punto
en el Océano Ártico que está más alejado de cualquier costa.

CEVICHE

¿Es el ceviche realmente seguro para comer, aunque se diga
que el limón mata a todos los posibles parásitos?
R. Si bien el ceviche en realidad no se cocina, la exposición a
corto plazo al ácido tiene un efecto antimicrobiano; en otras
palabras, puede matar o retrasar el crecimiento de microor
ganismos, incluidos los patógenos potenciales, pero no es tan
efectivo como el calor, especialmente cuando se trata de ma
tar parásitos. Por esa razón, el ceviche debe tratarse como
pescado crudo: compre el mejor, más fresco y más delicioso
pescado de agua salada (no de agua dulce) que pueda conse
guir en una pescadería de su confianza, buscando o pidien
do una etiqueta de "grado de sushi" si es posible. Sírvase tan
pronto como pueda y no se lo sirva a personas embarazadas
o inmunocomprometidas.

MÁS IMPORTANTE
Señor Lamont, en el amplio contexto de la vida, ¿qué es más
importante, la enseñanza religiosa o la política?
R. Ambas son importantes y cubren estas áreas: las enseñanzas
políticas se relacionan con los principios y políticas que rigen las
sociedades y las naciones. Pueden informar nuestra comprensión
de cuestiones como la justicia, la igualdad, los derechos huma
nos y el papel del gobierno. Las enseñanzas políticas pueden ser
importantes para dar forma a nuestras opiniones políticas y guiar
nuestra participación en el proceso político. Las enseñanzas re
ligiosas, por otro lado, se relacionan con las creencias y prácti
cas de varias religiones. Pueden proporcionar orientación sobre
cuestiones éticas y morales, así como sobre asuntos espirituales
y filosóficos. Las enseñanzas religiosas pueden ser importantes
para dar forma a nuestros valores personales, visión del mundo y
sentido de propósito. En el mejor de los casos, se complementan;
en el peor, sacan a relucir lo más negativo en los humanos.
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Dan vida eterna
a partiditos
• Se esperaron hasta el último día del periodo
de sesiones para lanzar la ofensiva final.

Morena y sus aliados en Donceles lograron modificar la ley
para ir en candidaturas comunes en la Ciudad de México
en 2024, con la posibilidad de "transferir votos" a los más
pequeños.

0 sea, en términos mortales, lo que aprobó Morena es
darle vida eterna a los partiditos que se sumen a ellos, tal
como lo querían hacer a nivel federal los diputados fede
rales, que al final echaron abajo en el Senado.

Para ser más claro, si el PT y el Partido Verde confirman
una alianza con ellos, tendrán la garantía de obtener un
mínimo de votos, no solamente para conservar el registro,
sino también para obtener algunas posiciones extra.

Con estas modificaciones buscan evitar que en la CDMX
ocurra algo similar a lo que aconteció en Coahuila, donde
estos partidos se fueron por su cuenta y, aunque al final los
obligaron a recular y apocar a Armando Guadiana, ya fue
demasiado tarde.

Y es que el Verde, por ejemplo, había decidido ir por su
cuenta en la capital del país en varias posiciones, para lo
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cual llevan ya algún tiempo ar
mando una estructura territorial,
algo que jamás habían hecho.
Con esta jugada, el partido

oficial amarra a sus satélites,
que, hasta hace poco, amenaza
. ban con jalar por su lado, porque
en una alianza con Morena po
drían llevarlos, incluso, a perder
el registro.

Al mismo tiempo, morenistas
y aliados echaron abajo la pro
puesta del PRD para reglamentar
los gobiernos de coalición, a fin de que la alianza opositora
pudiera registrar un programa común y repartirse el pastel
con antelación.

La idea era hacer una especie de contrato, en el que
quedara completamente claro el reparto de posiciones an
tes del proceso electoral, y que, si hubiera algún incumpli
miento de alguien, podrían recurrir a los tribunales para
garantizar su cumplimiento.

Algo similar pasó en 2018, cuando el PAN, PRD y Mo
vimiento Ciudadano fueron en alianza con Alejandra
Barrales como candidata a jefa de Gobierno, lo más que
pudieron hacer fue elaborar una carta de buenos deseos,
que se conoció como carta blanca.

Papelito que al final nadie tomó en cuenta, sobre todo
porque fueron vapuleados en las urnas y eso agravó los
incumplimientos. Y como dicen que el que con leche se
quema, hasta al jocoque le sopla...

Sin esta reglamentación, lo que pasará es que los alian
cistas tendrán que hacer acuerdos de saliva, y confiar en
la buena fe de sus colegas. O sea, en la palabra empeñada,
que en política no vale prácticamente nada.

Cierto que los aliancistas podrán seguir con sus inten
ciones, pero el que no haya certeza de que vayan a cumplir
con los acuerdos, podría frenar algunos ánimos.

La jugada de ayer de Morena en Donceles fue burda,
pero efectiva. Se esperaron hasta el último día del periodo
de sesiones para lanzar la ofensiva final, con la compla
cencia de alguno integrantes de la oposición, que al final
se rajaron.

Por lo pronto ya lograron vida eterna para sus rémoras.

CENTAVITOS

Mucho ruido ha causado el anuncio del diputado Jorge
Gaviño, quien hoy dará un pronunciamiento político im
portante, para lo cual citó a conferencia matutina. Última
mente se ha dicho que Gaviño ya está fuera del partido,
aunque en los amarillos lo siguen considerando como suyo.
Lo que ha sido público es que el legislador nunca ha comul
gado con las posiciones de la ultraderecha del PAN, que, en
estos momentos, estaría representada por Santiago Creel
y Lily Téllez. También habrá que ver si habla algo de la Lí
nea 12, porque si alguien le sabe es él y, a lo mejor desde su
óptica, Marcelo Ebrard es el que debe cargar con la culpa.
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Rosa Icela da un paso al frente
La secretaria de Seguridad Ciudadana del gobierno federal, Rosa
Icela Rodríguez, da un paso al frente y señala con claridad su
aspiración para convertirse en la candidata de Morena a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México. No se trata solamente de una mera
aspiración. La funcionaría tiene una muy larga trayectoria en la capital,
pero además está muy bien posicionada en la mayoría de las encuestas
respecto de las simpatías de los electores. No está sola en las aspira
ciones, pues hay otros políticos y funcionarios que también se han
apuntado. Pero se ven muy pocos que combinen el conocimiento de la
capital, el respaldo de las bases de Morena y los resultados en las tareas
que se le han encomendado a lo largo de los años. Se espera que, en
pocas semanas, como en el ámbito federal, salga también humo blanco
para la candidatura de la Ciudad de México.

Fayad, con cuentas pendientes
Evidente fue ayer el coraje de la secretaria general del PRI, Carolina
Viggiano, en contra del exgobernador de Hidalgo su estado, el
también priista Ornar Fayad. La diputada preguntó públicamente, en
la sesión de la Comisión Permanente, a la diputada hidalguense de
Morena Lidia García Anaya que cuándo el actual gobernador, Julio
Menchaca, va a investigar a Fayad. "En su combate a la corrupción,
ustedes sólo están castigando 'a los de abajo' y no a los que orquestaron
y coordinaron la corrupción que hoy es evidente. ¿Usted cree que eso es
correcto o que debieran ir por todos? ¿Cuál sería en este caso el papel
del exgobernador?...", cuestionó, ante la mirada de propios y extraños.

Exonera TEPJFaPeña, acusado
por Morena del caso Odebrecht
El Tribunal Electoral confirmó la resolución del INE, que declaró infun
dada la queja de Morena contra el expresidente Enrique Peña Nieto
y el gobernador mexiquense, Alfredo del Mazo, por supuestamente
recibir aportaciones de Odebrecht, a través de Emilio Lozoya, para sus
campañas de 2012 y 2017. Morena buscó sustentar su queja con notas
periodísticas, pero el instituto y el TEPJF dijeron que las mismas no
tuvieron el alcance para probar la falta y el partido no aportó elementos
que corroboren los recursos de procedencia ilícita en dichas campañas.
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Campaña por Morena,,.
desde el INE

Por cierto que desde la herradura de la democracia el salón del Con
sejo Generaly antes de que entre la veda electoral, Mario Llergo,
representante de Morena ante el INE, llamó al voto útil por sus candi
datos en el Estado de México y Coahuila. No sin saludar la "hazaña"
que hicieron los partidos Verde y del Trabajo por abandonar a sus
candidatos y decantarse por los aspirantes guindas. Desde luego que no
es el lugar indicado para hacer proselitismo, pero si el Presidente hace
campaña desde Palacio, por qué el representante morenista ante la
autoridad electoral habría de limitarse, ¿verdad?

Bebida para desintoxicar
En la Comisión Permanente, cacharon al diputado morenista Hirepan
Maya Martínez sirviéndose, en el salón de plenos del Senado, un
trago de... ¡una botella de vodka! El legislador por Michoacán fue en
búsqueda de los reporteros en el Patio del Federalismo, con botella en
mano, para aclarar que no estaba ingiriendo alcohol, sino que recicló
el envase para tomar una "infusión de agua con jengibre, cúrcuma,
canela, jamaica y cardamomo". ¡Ah, vaya!

Se aleja el método del millón
de firmas azules
El dirigente del PRI, Alejandro Moreno, envió ayer el mensaje a su
homólogo del PRD, Jesús Zambrano, de que el método del millón de
firmas que propusieron los panistas y que tanto inquietó al sol azteca
"es sólo una propuesta, no hay nada decidido". "Pasando la elección del
domingo vamos a hacer anuncios importantes, el método lo estamos
trabajando todavía", indicó en San Lázaro el líder tricolor. Anticipó que
"será una propuesta en tiempo, en forma, con reglas". Ya se verá.
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Este domingo,
el ensayo del plan C
Desde el inicio de la con

tienda en el Estado de
México el Presidente

asumió públicamente la jefatura
de campaña de Delfina Gómez y
se metió a la elección por encima
de la ley.

Necesita aplastar.
Así tendrá vía libre para el

dedazo de septiembre: barre con
quien decida postular para la
Presidencia.

Y medirá la fuerza de las insti

tuciones que por ley deben hacer
cumplir la Constitución.

De no pararlo ahora, López
Obrador será el jefe de campaña
de Morena el próximo año para
lograr la mayoría calificada en el
Congreso.

Como lo anunció, antes de irse
va a cambiar la Constitución a fin
de desaparecer las instituciones
que son autónomas y destruir a la
Suprema Corte de Justicia para
formar otra, electa mediante voto
popular.

Eso significa un adiós a la
democracia electoral. Adiós a

la igualdad ante la ley. Adiós al
derecho de amparo.

Y los militares en todo tipo de
tareas, negocios, con discreciona
lidad para hacer y deshacer, sin la

contención de la Carta Magna.
Significa López Obrador por

otros seis años, gobernando desde
Palenque.

Hace unos días arreció su cam

paña para aplastar en el Estado
de México. Tomó como pretexto
que los medios de comunicación

dice están cargados hacia la
candidata de la alianza.

Amenazó a los concesionarios
de los medios electrónicos con
falsedades.

Empaquetó a cadenas de
radio y a periodistas para satani
zarlos con el espantapájaros del
conservadurismo mañoso que
estaría apoyando a la abanderada
opositora.

Falso. Lo dice para apretar aún
más.

El cariño de los concesionarios

y de la gran mayoría de los dueños
de medios de comunicación suele

estar donde están el dinero y las
seguridades.

"Es una campaña hegemónica,
totalitaria, en contra nuestra por
que quieren influir en la elección
del Estado de México. (...) Es
propaganda vil, manipulación.
Es lo que estamos padeciendo, es
una temporada en la que van a
arreciar", acusó.

El Presidente quiere mayor
subordinación. Que todos los
medios sean La Jornada.

Presiona para que los dueños
corran a los periodistas inde
pendientes que aún están en los
medios electrónicos.

Todos los días señala y ataca
a los principales conductores de
radio de la capital del país, para
que los despidan.

Y no acepta las explicaciones
de los dueños de medios. A él
no le vienen con el cuento de la

libertad de expresión.
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De lleno en la campaña, acusa
a los opositores con mentiras:

"No quieren la pensión para
las personas con discapacidad, no
quieren las becas para estudiantes
de familias pobres, no quieren el
Jóvenes Construyendo el Futuro,
no quieren la educación pública,
no quieren que se garantice el
derecho a la salud, que la medi
cina sea gratuita, no quieren nada
de eso".

Brigadas de morenistas, que
alguien paga, recorren zonas del
Estado de México para borrar las
bardas de Alejandra del Moral.
Otra ilegalidad.

Los Servidores de la Nación

trabajan medio día en la Secre
taría del Bienestar y el resto del
tiempo para Morena.

El dinero del gobierno,
invertido de manera ilegal en la
campaña presidencial de Morena,
se puede ver en bardas pintadas
por todo el país.

Ahí están las tres cartas de

AMLO, en promoción desbocada
y millonaria en grandes ciudades,
medianas, pequeñas y hasta en
rancherías.

Una de las tres va a ser la carta

definitiva. Quien sea ya tiene
la campaña hecha, contra los

tiempos legales, y un Presidente
que saca la matraca todos los días
en su conferencia matutina, para
hablar bien de ellas.

El "nuevo INE" acordó medidas
cautelares contra el intervencio

nismo presidencial en las campa
ñas del próximo domingo.

¿Qué son las medidas cau
telares? Un simple aviso, sin
consecuencias jurídicas, sólo para
efectos mediáticos. Que retire de
la web lo que dijo hace un par de
días.

A Vicente Fox lo acusaron de
violar la Constitución en las elec

ciones de 2006 por haber alertado
contra el populismo en un par de
discursos.

Y ahora que el Presidente
es jefe de campaña de Morena,
extorsionador de concesionarios

para subordinarlos aún más, y el
dinero del gobierno fluye sin me
dida para financiar la propaganda
de Morena, se da un atento aviso
de que eso no se hace.

Aplastar es el plan C, dijo
López Obrador y en eso está.

Luego aplastará todo lo demás.
También lo dijo él.

El domingo veremos el resul
tado del experimento en el Estado
de México.

De no pararlo ahora, López Obrador
será el jefe de campaña de Morena el
próximo año para lograr la mayoría
calificada en el Congreso
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El Edomex sí es un laboratorio
Durante muchos años se ha

señalado que las eleccio
nes para gobernador en el

Estado de México son el laborato

rio de lo que sucederá en las elec
ciones presidenciales, que son
un año después. Esa realidad se
vivió hasta que se dio la primera
alternancia en la Presidencia en

2000, tras lo cual se comprobó
que lo que tantas veces se dijo,
era falso. Vicente Fox, Felipe
Calderón y Andrés Manuel López
Obrador fueron electos pese a
que el PRI mantuvo la guberna
tura, probando que ese laborato
rio sólo existía en la imaginación
de políticos y periodistas. Sin
embargo, el próximo domingo,
cuando se ponga enjuego una
vez más la gubernatura, las cosas
van a cambiar, y el Estado de Mé
xico sí será un laboratorio para
2024. Lo que se tiene que definir
es qué probará.
1. La elección de este domingo
es de Estado. En ninguna otra en
lo que va del siglo se ha visto lo
que el presidente López Obrador
ha hecho en esa entidad. Los

pruritos no existieron; el pudor
político, tampoco. Desde Pala
cio Nacional se puso en marcha
una maquinaria electoral donde
estuvieron involucrados todos los

gobernadores de Morena, para
que aportaran los recursos nece
sarios para aceitar la operación
de tierra; es decir, en cálculos
de estrategas electorales, el
gasto en la campaña de Delfina
Gómez pudiera encontrarse en el
universo de los 5 mil millones de

pesos.
El gasto parece enorme, pero

el Estado de México es enorme.

Sería, por ejemplo, el décimo país
empatado con los Países Bajos
más grande de Europa, casi su
perando en población a Austria,
Croacia y Finlandia juntos, y casi
del tamaño de Guatemala, el país
más poblado en América Cen
tral. La chequera estuvo abierta,
difícilmente rastreable por la
dispersión de recursos a través
de los gobiernos de Morena. Y la
coordinación de los apoyos con la
campaña se la encargó a la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, respaldada
por el vocero presidencial y jefe
de propaganda, Jesús Ramírez
Cuevas.

López Obrador se ha referido

varias veces a la elección en el

Estado de México junto con
la de Coahuila, y pese a que el
Instituto Nacional Electoral le

ordenó que bajara los minutos en
los que durante sus mañaneras
se refirió a los comicios, se burló
de todos. Eliminó lo que dijo en
el pasado, y volvió a hablar de
las elecciones. Para cuando el ór

gano electoral le repita la receta,
ya habrán pasado las elecciones
y habrá quedado claro lo que está
dispuesto a hacer, en términos
de inyección multimillonaria
de recursos, a fin de no perder
la Presidencia, lo que pudiera
frenar su transformación, el
próximo año.
2. La estrategia de ambas
campañas tuvo como principal
arma los programas sociales. La
campaña de la aliancista Alejan
dra del Moral utilizó el Salario
Rosa, el programa insignia del
gobernador Alfredo del Mazo,
dirigido a las mujeres, lo que fue
un error estratégico, porque lo
puso a competir con los progra
mas sociales de López Obrador,
reforzado con un comisariato

político supervisado por uno de
sus hijos, donde, con padrón en
mano, fueron intimidando a los
receptores para obligarlos a votar
y amenazarlos de que, de no
hacerlo, y optar por Gómez, se les
cancelarían.

Para medir si los programas
sociales siguen siendo una
herramienta efectiva del cliente

lismo electoral, hay que esperar
el porcentaje de votación que
logre Gómez. Si el porcentaje es
tan amplio como el que asegura
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su campaña, y se ubica en la
parte alta de dos dígitos, se podrá
argumentar que los programas
sociales sí fueron un incentivo

importante para el voto y el
apoyo al partido en el poder. Si,
por el contrario, el porcentaje
frente a Del Moral fuera reducido

o peor aún, si el resultado no es
el que esperan, significaría un
desgaste de los programas socia
les de López Obrador, similar al
de los últimos años del PRI en la

Presidencia, donde hubo muchos
que los recibieron pero que vo
taron por otras opciones, lo que
obligaría a modificar las estrate
gias para el próximo año.
3. Otro experimento que pasará
a prueba en el laboratorio mexi
quense es el de la fortaleza de la
alianza Va por México. Marko
Cortés, el líder del PAN, asegura
que la alianza se mantendrá más
allá de los resultados de la elec
ción. Es una declaración retórica

que probará su solidez en función
de los resultados. Una derrota de
la alianza no significaría en auto
mático la reevaluación de seguir
vinculado el PAN al PRI, salvo
probablemente si la diferencia en
votos fuera significativa.

El líder del PRI, Alejandro
Moreno, tendría una salida ante
un escenario de derrota humi

llante: acusar al gobernador Del
Mazo de que no haber apoyado
la campañalo que es ciertoy
culparlo de haber impuesto a Del

Moral como candidata, cuando
él había pugnado por la diputada
Ana Lilia Herrera, lo que tam
bién es cierto. No dejarían de ser
salidas plausibles, omitiendo su
responsabilidad por no trabajar
por el partido anteponiendo sus
fobias personales, pero tiene
un argumento que, en el spin
poselectoral, podría impulsar. Si,
por el contrario, la diferencia es
reducida o ganalo que, aunque
improbable, no puede decirse im
posible, podrá reclamar la vic
toria y un freno a López Obrador
y Morena, que han construido la
percepción de repetir en el estado
el tsunami electoral de 2018.

El resultado de la elección
en el Estado de México tendrá

muchos significados. Será la
primera vez que una mujer
gobierne la entidad más poblada
del país y con mayor peso electo
ral. En el aire está la posibilidad
real de que acabe con la hege
monía del PRI en el poder, que
data de 1929, cuando Filiberto
Gómez ganó por el Partido
Nacional Revolucionario, que
fue la placenta del PRI. Y tam
bién, cómo López Obrador está
dispuesto a gastar un enorme
capital político, con una división
Panzer a campo abierto que
ignora las leyes electorales, y el
uso masivo de recursos discre

cionales y difícilmente fiscaliza
bles, como preámbulo de lo que
hará en 2024, su lucha final.

La elección de este domingo es de Estado.
En ninguna otra en lo que va del siglo se
ha visto lo que el Presiden te ha hecho en
esa entidad. Los pruritos no existieron; el
pudor político, tampoco
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Chiapas: ¿de esto se hablará
en la mañanera?
El presidente Andrés Manuel

López Obrador llama a me
nudo a voltear al sur. Pide

invertir en esa región fuerza
incluso a empresarios a hacerlo;
dice que por eso los megaproyec
tos de su gobierno se ubican ahí.
Pero el tabasqueño es unidirec
cional: no acepta que le digan que
él mire al sur.

Y es que el Presidente desoirá
la denuncia realizada ayer por
diversos colectivos por los ata
ques a comunidades zapatistas,
y la ingobernabilidad general en
Chiapas por el poderío que han
acumulado narcotraficantes,
paramilitares y caciques ante la
indolencia y permisividad guber
namentales.

El más reciente de estos

ataques fue en la comunidad de
Moisés Gandhi y tiene grave en el
hospital a Gilberto López Santis,
baleado por paramilitares de la
Organización Regional de Cafeti
cultores de Ocosingo (Orcao): es
sólo la última víctima de atenta

dos contra civiles que duran días,

está al filo de la guerra civil con
paramilitares y sicarios de los
diversos cárteles que se disputan
la plaza y grupos de autodefen
sas, con la complicidad activa o
pasiva de los gobiernos de Rutilio
Escandón Cadenas y Andrés
Manuel López Obrador".

Especifican que "el ataque
de la Orcao no es un conflicto
entre comunidades, como lo
caracterizaría Carlos Salinas y
como seguramente pretenderá
hacerlo López Obrador. El ataque
es responsabilidad directa del go
bierno de Chiapas y del gobierno
federal. El primero por solapar el

y que no son aislados.
En el pronunciamiento dado a

conocer ayer, las organizaciones
denunciantes, entre ellas el Fray
Bartolomé, señalan que "Chiapas

Fecha: 01/06/2023

Página: 34

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 78,202

Página 61 de 210 Índice



crecimiento de grupos criminales
que han hecho que Chiapas pa
sara de una relativa tranquilidad
a ser un foco rojo de violencia.
El segundo, por guardar silencio
y pasividad ante la evidente situa
ción del sureste. ¿Por qué ataca
la Orcao a las comunidades za
patistas? Porque puede. ¿Por qué
lo permite el gobierno de Rutilio
Escandón? Porque en el Chiapas
de arriba, gobernar significa
bañarse con sangre indígena.
¿Por qué guarda silencio López
Obrador? Porque el gobernador
de Chiapas es cuñado de su muy
querido secretario de gober
nación, Adán Augusto López,
porque como sus antecesores, no
soporta que un grupo rebelde sea
el referente de esperanza y dig
nidad, porque necesita justificar
una acción militar para 'limpiar'
el sureste y por fin poder imponer
sus megaproyectos".

Parte del problema de la vio
lencia es que es reportada por la
prensa sin sistematizarla, sin po
ner el debido contexto a noticias

que irrumpen y escandalizan.
Reportamos hechos impactan
tes, ciertamente noticiosos, pero
que así como llegan a nuestras
pantallas, así desaparecen en
segundos.

Si la autoridad no extirpa las

raíces que generan esas llamara
das informativas sean asesi

natos en pleno San Cristóbal de
las Casas, desplazamientos en
pueblos fronterizos, ataques a co
munidades zapatistas, migrantes
muertos, lo único seguro es que
la violencia no sólo resurja, sino
que aumente.

Por eso es importante en
marcar la denuncia de ayer con
información sistematizada como

la que aportó el martes Luis Her
nández en La Jornada:

"Chiapas es un polvorín
a punto de estallar", porque
padece "una violencia diversa,
alimentada por la combinación
de conflictos ancestrales y nuevas
disputas ligadas a la tierra, el
comercio y los narconegocios. A
pesar de la presencia del Ejército
y la Guardia Nacional, las armas
de alto calibre se consiguen con
una facilidad asombrosa (...)
por todo el estado se multiplican
paramilitares, sicarios, grupos de
autodefensa (Pantelhó, Altami
rano y San Cristóbal). (...) No es
exageración. El polvorín chiapa
neco puede estallar en cualquier
momento".

Sí, urge mirar al sur, a Chiapas
para empezar, Presidente. Pero a
las víctimas usted ni las oye ni las
ve. Como ya saben quién.
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Inseguridad pública,
legado ominoso
El gabinete de seguridad pú

blica del presidente López
Obrador vive en un mundo

de fantasía, en el que se habla de
que el problema en materia de
seguridad no es grave, y que la
estrategia de connivencia con los
criminales está dando resulta

dos; cuando en realidad basta
observar los actos de barbarie y
criminalidad que ocurren todos
los días en territorio nacional, en
los cuales el narcoterrorismo y la
complacencia de varios goberna
dores de Morena y sus rémoras
son una constante.

La comparecencia de los
miembros del gabinete de segu
ridad ante la Comisión Bicame
ral del Congreso dejó en claro
varios temas: el primero es que
la militarización llegó para que
darse, por lo menos lo que resta
del sexenio de López Obrador, es
decir, el regreso de los militares
a los cuarteles como lo prometió
quedará en la lista interminable
de promesas incumplidas por el
tabasqueño.

La Guardia Nacional es un

disfraz que cubre el rostro de

miles de soldados que fueron
entrenados en el Ejército y que
su adiestramiento fue para
matar ante cualquier amenaza y
no para combatir la inseguridad
pública y proteger a los ciuda
danos. La violación sistemática
a los derechos humanos de los

mexicanos ha dejado un estigma
a esta administración que será
imposible borrarla en el futuro.

No basta con señalar que
la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, sea civil y el jefe
supremo de las Fuerzas Armadas
también lo sea, si de lo que se
trata es que la Guardia Nacional
debe estar compuesta por civiles
con formación profesional poli

cíaca que les permita someter a
los delincuentes y proteger a la
población.

El mundo bizarro en el que
viven estos funcionarios y que
comparten su visión con la del
presidente de la República, se
pone en evidencia con las pa
labras del secretario de Gober

nación, Adán Augusto López,
al culpar al Poder Judicial del
fracaso del Ejecutivo, por lo que
dijo "es urgente una limpieza
en el Poder Judicial para que
funcione correctamente".

Estas irresponsables declara
ciones hay que enmarcarlas en
el contexto de la pugna que libra
AMLO contra la SC JN y el Poder
Judicial por no plegarse a sus
designios.

Cierto, el problema de la
inseguridad pública se ha
recrudecido en este sexenio y
efectivamente requiere la par
ticipación de los tres órdenes de
gobierno y de los tres poderes de
la Unión, aunque el responsable
directo del incremento expo
nencial de homicidios, desapari
ciones, desplazados y el control
de vastas regiones del territorio
nacional por parte de los grupos
criminales, es el presidente
López Obrador y el gabinete de
seguridad que lo acompaña.

Los 156 mil homicidios

dolosos que reportan las cifras
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oficiales del gobierno, ya
superaron los que ocurrieron
durante los sexenios de Felipe
Calderón y de Enrique Peña
Nieto y pensar que todavía falta
un año seis meses para que con
cluya esta administración, por
lo que, sin duda, será el sexenio
que ha pintado más sangre y
muerte en la historia posrevolu
cionaria.

Las desapariciones o el
levantamiento incluso de niños

y jovencitas en todo el país,
habla del fracaso del gobierno de
AMLO en la tarea de salvaguar
dar sus vidas y su integridad.

La estrategia de "Abrazos,
no balazos", ordenada por el
presidente, inhibe la participa
ción activa de los militares para
repeler y combatir a los malos y
por otro lado, se les empodera
ante una ciudadanía indefensa.

La penetración del narco en
las más altas esferas de poder es
un hecho incontrovertible y ello,
ya de suyo, marca al gobierno de
la autollamada 4T como cóm
plice o inepto. Ese es el legado
que dejará AMLO.

El encuentro de los sena
dores con el secretario de la

Defensa Nacional, Luis Cresen
cio Sandoval y el titular de la
Marina, Rafael Ojeda, además
del secretario de Gobernación y
de la secretaria de Seguridad y

Protección Ciudadana —con la
ausencia del fiscal general de la
República, Alejandro Gertz—,
es el primer ejercicio de este
tipo que se lleva a cabo en este
sexenio y, tal como lo mandata
la Constitución, se deberá hacer
periódicamente.

El primer informe semestral
de la Fuerza Armada sobre

tareas de seguridad pública al
Senado de la República, eviden
ció que ambos poderes tienen
dos visiones, dos realidades
sobre el gravísimo problema de
la inseguridad pública en el país.

Sobre las inquietudes de los
legisladores en torno a temas
como el espionaje a través del
programa Pegasus, o la corrup
ción que ha salido a flote en el
Ejército, no recibieron respuesta,
faltaba más, y menos se habló
sobre el patrimonio del general
secretario de la Sedeña.

En varias entidades federa

tivas del país, principalmente
aquellas gobernadas por el
PAN y el PRI, se ha avanzado
en la profesionalización de las
policías, a tal nivel que muestran
resultados positivos en su lucha
contra la delincuencia, incluso
en esta lista podemos incorporar
a la CDMX, y por qué no hacerlo
en el resto de los estados, sobre
todo aquellos gobernados por
Morena y sus rémoras.
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La pesada mano de Andrés

Todos quienes lo conocen
por años lo afirman: no ol
vida, no perdona, e impone

sus reglas y condiciones.
Estas han sido por décadas las

premisas centrales de AMLO.
Empoderado desde la victoria

de 2018, estas líneas centrales
de su proceder político fijan los
criterios para el establecimiento
de acuerdos y lealtades irrenun
ciables.

En la última semana tenemos
muestras elocuentes de esta

pesada mano que deja sentir a la
distancia, a través de interme
diarios o de forma directa, con
el trato frío, el desaire, el gulag
perpetuo.

A los partidos aliados y apéndi
ces de Morena, que soñaron con la
independencia y la autonomía al ir
por su cuenta en Coahuila, los so
metió. O renuncian a su candidato

y se pliegan, o desaparecen de la
fórmula "ganadora" en el 2024.

El Verde y PT lo saben, lo han
experimentado en el pasado. Su
sobrevivencia como partidos con
registro y por ende, con acceso a
los millones de pesos que en
trega el INE a todos los partidos,
depende de su alianza con fuerzas
mayoritarias con impulso victo
rioso.

El riesgo era muy alto. Prefirie
ron la disciplina, y abandonaron
de forma abyecta y vergonzosa a
sus candidatos: Lenin Pérez, del
PVEM, y Ricardo Mejía, del PT.

Pero el fondo de esta opera
ción, cuyo beneficio auténtico a
favor del candidato morenista,
Armando Guadiana, es práctica
mente nulo por la cercanía de los
comicios y el propio calendario
electoral, tiene como destinatario
al aspirante presidencial de la

cancillería: Marcelo Ebrard.
Hace unos días vimos a Ebrard

muy apapachado por los verdes,
quienes jubilosos le gritaron ¡pre
sidente! en un acto proselitista.

El manotazo de Andrés desac

tivó la romántica independencia
de sus apéndices, al tiempo que
envió un mensaje claro: aquí hay
un solo candidato(a) y es el que
Morena designe.

En varias ocasiones el pre
sidente ha dicho en privado,
"aportan poco y cuestan mucho"
al referirse al Verde —que le pro
voca un auténtico desprecio por
su vocación mercantilistaelecto

ral— y también al PT, por el que
siente un minúsculo aprecio dada
su alianza y lealtad al paso de los
años.

Pero si pudiera deshacerse de
ambos, lo haría sin chistar.

Otro ejemplo es el senador
'Nadá, así autodenominado el
otrora poderoso y con visos de
rebeldía Ricardo Monreal. Se
multiplicó por cero el senador
cuando declaró "prefiero ser
nada, a enfrentarme a Andrés
Manuel". ¡Listo! Se le concedió. Es
el senador 'Nada', que esta semana
protagonizó una representación
lamentable en la Permanente del

Congreso con la comparecencia
del gabinete de seguridad, que no
respondieron una a sola pregunta.
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Inútil, penosa simulación de ren
dición de cuentas.

El frío impuesto por Andrés
doblegó los ímpetus de Ricardo.
La gozosa foto en Palacio que lo re
vivió en la escena de los destapes
—todo simbólico, puesto que no
cuenta— reabrió una vieja comu
nicación cotidiana y habitual entre
ambos. El senador ha recuperado
esperanzas de ser depositario de la
jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México. Un sueño estéril,
puesto que ni está contemplado.

Mano pesada del presidente a
Germán Larrea de Grupo México.

Le expropió vías desarrolladas
por su consorcio Ferrosur, y en
nueva violación al derecho, no lo
indemnizará con un solo centavo,
como se dio a conocer el día de

ayer. AMLO perjudicó la opera
ción de compraventa de Banamex
—ahora anda con la cantaleta

de que pretende convertirlo en
BanamexBienestar—y, además,
le expropió bienes, activos y le re
tiró la concesión ferroviaria. Una
probadita de lo que será capaz en
su último año de gobierno.

Hay muchos ejemplos de la
mano pesada de Andrés a lo largo
de la historia y especialmente,
durante su administración.

¿Recuerda usted a Yeidckol Po
levnsky? Cercana indispensable
en los tiempos de consolidación de
Morena. Manejos oscuros de di
neros y de inmuebles al frente del
partido, la exiliaron a la tundra
irreversible. Nada para Yeidckol,

tal vez nunca jamás.
A César Yáñez y su lujosa boda

poblana apenas unas semanas
posteriores a la victoria, lo man
daron a la congeladora por casi 4
años. Se le otorgó un perdón gene
roso al concederle una subsecreta
ría en Gobernación.

La regla es una y la saben
todos: obediencia total, lealtad
absoluta, no se permiten las disi
dencias, ni inventivas originales
para jugar al adelantado. Claudia
es la mejor alumna del salón, por
que no hay movimiento en falso,
alianza sospechosa, declaración
comprometedora.

Marcelo, en cambio, vuela
con alas propias, quiere proponer
métodos originales, establecer
condiciones de competencia que
le brinden una mejor posición. La
respuesta ha sido clara y unívoca:
los estatutos de Morena estable
cen la encuesta como método

para selección de sus candidatos.
Punto. Le puso un estáte quieto
el presidente hace unos días. Con
todo, Marcelo insiste, sabedor de
que este es su última oportunidad.

No vaya a ser que la poderosa
e implacable mano del caudillo
someta al canciller de mala forma

y con un llamado a la disciplina.
Es temible el presidente, hace

sentir su poder con la sonrisa
chabacana. Pero puertas adentro,
mejor no se le ponga enfrente,
porque hasta sus más leales, saben
de su lado oscuro, rencoroso y
vengativo.

Fecha: 01/06/2023

Página: 27

Area cm2: 417

2 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 109,337

Página 68 de 210 Índice



Insisto, ¿dónde
estarán los militares?

Los hechos de los últimos

días en torno al plantón de
algunas personas frente a la

Suprema Corte de Justicia de la
Nación son un botón de muestra

de lo que aparece en el horizonte.
Por un lado, el enfrentamiento
entre quienes "resguardaban"
el plantón en la puerta principal
de la Corte y los miles de ma
nifestantes que, en su defensa,
salieron a las calles el domingo
pasado. Estos hechos ocurrie
ron días después que el partido
Morena y algunos de sus instru
mentos más radicales hicieron
una manifestación con amenazas

a los ministros de la Corte, en la
que el gobernador de Veracruz,
Cuitláhuac García, llevó féretros
simbólicos de la ministra presi
denta, Norma Piña, y hubo "ad
vertencias" directas. Esto siguió,

a su vez, a la quema de una efigie
de Norma Piña el 18 de marzo en
la conmemoración del aniversa

rio de la expropiación petrolera
encabezada por el presidente
López Obrador en el Zócalo.

Esta serie de hechos y mani
festaciones, alentadas desde el
Poder Ejecutivo, han recrude
cido el ánimo de linchamiento

de los miembros de la Corte por
esas facciones del partido del
gobierno. Afortunadamente, el
enfrentamiento del domingo
pasado no llegó a mayores, en
buena parte por la desproporción
de las fuerzas y porque la policía
se puso enfrente de los plantistas
para protegerlos. Prudente
mente, los plantistas se marcha
ron ante un grupo mucho más
amplio que los rechazaba.

Por otro lado, la reacción de la
autoridad que debe guardar el
orden, si bien contribuyó a impe
dir el enfrentamiento directo en

tre ambos grupos, nada ha hecho
para defender la integridad de
quienes trabajan en la Corte ni
evitar las amenazas y vituperios
públicos que van más allá de la
libertad de expresión, y pueden
catalogarse más como mensa
jes de odio que de diferencias
políticas. Esa, evidentemente, no
es una decisión de quien lleva el
operativo de vigilancia, sino de
las autoridades superiores de los
cuerpos policíacos. En este caso,
Claudia Sheinbaum y Ornar
García Harfuch.

Independientemente de si
los plantones son financiados
o motivados desde el gobierno
capitalino o el federal, la insti
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tucionalidad que deben guardar
las fuerzas del orden debiera ir

más allá de diferencias políticas,
lo que no ha ocurrido.

Queda claro que quienes
tienen la responsabilidad de
mantener el orden público estu
vieron sesgados hacia un bando
político, y han dejado y siguen
sin garantizar la integridad de
los miembros del Poder Judicial
de la Federación, uno de los tres
poderes del Estado.

Todo hace prever que este
tipo de confrontación política
se recrudecerá en los meses

inmediatos y hasta que lleguen
los resultados de las próximas
elecciones. Y cuando ello ocurra,
insisto, ¿de qué lado estarán los
militares, que tienen el mandato
de resguardar nuestras institu
ciones, la paz pública y la Consti
tución, por encima del gobierno
en turno? No hay claridad sobre
cuál será la respuesta a esta
pregunta.

Pongamos el símil de lo ocu
rrido en el Capitolio de Washing
ton el 6 de enero de 2021 cuando
perdió Trump la elección. En
una circunstancia semejante,
¿la fuerza pública (y en nuestro
caso, las policías y las Fuerzas
Armadas) hubieran defendido
a los legisladores que queda
ron atrapados en el Capitolio?
¿Hubieran detenido a quienes
habían flagrantemente violado
la ley al incursionar por la fuerza
y vandalizar las instalaciones de
un Poder del Estado? Esta es una

pregunta directa a García Har
fuch, al secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sando
val, y al almirante José Rafael
Ojeda, secretario de Marina ¿Ac
tuarán para salvaguardar la in
tegridad de un poder del Estado

Mexicano, como lo es el Poder
Judicial de la Federación, o un
órgano constitucional autónomo,
como es el INE? ¿O simplemente
se quedarán mirando si una
muchedumbre ataca y toma el
INE o el Tribunal Electoral, por
ejemplo? De hecho, ya se han
quedado mirando en muchas
ocasiones, como en la tragedia
de Tlahuelilpan, cuando "vigila
ban" cómo la gente ordeñó por
horas los ductos petroleros.

Además, las Fuerzas Armadas
han cometido desacatos judicia
les en repetidas ocasiones bajo
el mando del general Sandoval y
del almirante Ojeda. Sin ir más
lejos, existen órdenes judiciales
sobre la inmediata suspensión de
la tala de árboles y otras activi
dades en la construcción del Tren

Maya, y las Fuerzas Armadas, a
cargo de su construcción, hasta
ahora han desacatado la orden.

¿Qué nos garantiza a los
mexicanos que los militares
guardarán la Constitución, si no
están dispuestos a cumplir la ley
y una orden judicial expresa?
¿Qué nos garantiza que llegado
el momento, la Guardia Nacional
defienda nuestras instituciones
como el INE o la Corte de ataques
vandálicos de una chusma enar

decida, y no se quede simple
mente mirando? Me parece que,
a estas alturas, los mexicanos
requerimos una demostración
clara de los secretarios de la

Defensa y de la Marina que son
institucionales y que salvaguar
darán la Constitución y las insti
tuciones antes que el gobierno en
turno. No es necesario esperar
hasta que ocurra una crisis que
ponga en riesgo la vida de la
República. Nuestros represen
tantes en el Poder Legislativo

están obligados a demandar esta
fidelidad de las Fuerzas Armadas
a la Constitución y a nuestro
Estado de derecho. Es hora que
lo hagan.
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Asi nos veri

consecuencias laborales, el trato
de México a empresas energéti
cas estadounidenses, y asuntos
de cuidados del ambiente en la

zona fronteriza, también deben
recibir la atención del Congreso".

Aquí las conclusiones del
estudio:

"Las relaciones Estados Uni
dosMéxico podrían tensarse
en 2023 por la preocupación

sobre el respeto a los derechos
humanos, el debilitamiento de
las instituciones democráticas

mexicanas, Y EL CRECIENTE
PAPEL DE LAS FUERZAS
ARMADAS EN LA ECONOMÍA
Y SOCIEDAD MEXICANAS

(mayúsculas mías)".
El documento contiene 39

páginas, y está diseñado, princi
palmente, para que los legisla
dores emitan votos informados

a la hora de aprobar fondos para
distintos programas bilaterales.
Pero revela, en buena medida,
que en Estados Unidos saben
muy bien lo que está pasando en
México, y no les gusta gran cosa.

Desde luego, las diatribas
mañaneras no ayudan. Hasta
ahora, no han pasado de escara
muzas aisladas entre el presi
dente López Obrador y algunos
legisladores y gobernadores,
pero a la luz de las campañas
presidenciales en ambos países,
que están por comenzar, más
valdría tener mesura a la hora

de hacer declaraciones agre
sivas. Estados Unidos, desde
luego, no es Perú.

El documento también

habla de la situación política
del país de manera objetiva y
sin opiniones. Dice que Morena
mantendrá su popularidad y
probablemente ganará en 2024,
pero hace hincapié en que López
Obrador está constitucional
mente impedido para postularse
como candidato.

También señala el docu

mento, como lo comenta el
embajador Sarukhán, una
sustancial reducción de la ayuda
económica que envía Estados
Unidos a México, aunque esto
podría ser resultado de falta
de cooperación de México
o, simplemente, parte de los
draconianos recortes que los
republicanos quieren hacer al
presupuesto.

En cualquier caso, y a la luz
de las campañas que vienen
aquí y allá, todo parece señalar
a que, otra vez, México será
piñata electoral allá, y, posible
mente, Estados Unidos lo será
acá.

Para cuando usted lea esto, pro
bablemente ya se haya votado la
autorización para subir el techo
de endeudamiento en la Cámara
baja de Estados Unidos. Ahora
tendrá que pasar el Senado,
donde puede tener problemas.
La firma de la ley, por parte del
presidente Joe Biden, tiene que
darse a más tardar el 5 de junio,
para evitar que Estados Unidos,
por primera vez en la historia,
caiga en moratoria de pagos.
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ZANCOS. Inédi

to, dicen los que:

estuvieron presen*
tes, fue el tema de
la comparecencia
del gabinete de
segundad ante la
Comisión Bicórne
ral que institüyóen
marzo el Legislati
vo para evaluar la
participación dé
las fuerzas arma
dasen toréasete
.seguridad públi
ca, presidida por
el senador Ricar
doMonreal, Inter
vinieron los cuatro
secretarios, se ac

tuó con respeto y
con información;,
por lo gptisLgr
fiador zácáteca
fio ha detalladó
quWSh dicho éjer
íiciS dé rendición
de cuentas ot>

.Servó, .de prime
ra vista, una ús~
trategia correcta,
:además.de que
seiiene el afán de
colaboración en

tre el Ejecutivo y
el Congresode la
Unión.

CARRUSEL. La
SBCíétaria de Pla

negeipny Finan
zas de Puebla,
Mará Teresa Cas
tro Corro, compa
recerá hoy j ueves~
ante el Congreso
de ese estado pa
ra explicar algu
nas anomalías, co

mo él por quéel
gobierno ha teni
do que pagar un
BÉditoíEjcoí ps
2,000 millones de
pesos quisa hergr
dó de la adminis
tración dé Rafael
Moreno Valle. El

climax de la pre
sentador! será co

nocer las versionas
de "autodescuen
tos" en el pago
del ISR del adeu
do correspondien
te al periodo de
naviembredel

2015 a febrero
del 2016, q.ug?s©?
hidefon autorida
desdel gobierno
en turno, así co
mo el daño qué
causó al erario
la suspensión del
banco Accendo

por la CNBV, en
2021. Esos temas,
entrootros, serán
aclarados por la
funcionario.
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Asaltos en carreteras

l no de los subtítulos del reporta
je consignó con tremendo realismo:
"se llevan la carga, el camión y... al
chofer".

En nuestro muy deteriorado me
dio, las presiones alcistas no
sólo se producen por causas
monetarias. Si usted, ama de
casa, lee que se están produ

ciendo muchos asaltos en las carreteras
mexicanas contra los camiones de trans

porte, no se extrañe que los precios su
ban. La razón es sencilla: absolutamente

todo se tiene que transportar de donde
se produce al alcance de los consumido
res. Y no hay opción: ¡se transporta o se
pudre! La reflexión anterior viene a cuen
to por un muy preocupante reportaje que
publicó el domingo pasado el periódico
Reforma bajo la cabeza: "Carreteras de
terror".

Según el reportaje citado, de 2020
a 2022 se registraron en las carreteras
del país más de 1 2,000 robos a auto
transporte de carga. Pero más allá de la
enormidad de las cifras estadísticas, de
trás de la frialdad de los números ha si

do posible registrar el dolor y la trage
dia humana de las víctimas. Uno de los

subtítulos del reportaje consignó con tre
mendo realismo: "Se llevan la carga, el
camión... y al chofer". Uno de los chofe
res entrevistados explicó: "Están asegura
dos la carga y el carro, que se los lleven:
uno no, porque si te rompen la madre,

ya no regresas a tu casa". Y ese mismo
entrevistado agregó con visible angustia:
"uno viene a trabajar por necesidad y
por que también tiene familia...". Reca
bados esos testimonios, la pregunta que
sigue no es ociosa: y en ese gran total de
robos carreteros, ¿cuántos choferes han
dejado su vida?
¿Y las autoridades encargadas de la

seguridad en las carreteras? Al parecer,
bien gracias. En el propio artículo hubo
otra sección bajo la cabeza "Hay po
ca vigilancia". Sin embargo, detrás de
ese hecho parece subyacer una reali
dad todavía más perversa de naturale
za política.

En la nota citada se refiere que las en
tidades federativas con mayor delincuen
cia carretera son Guanajuato, Queréta
ro y Jalisco.
Una persona de mi confianza, me

aportó una posible explicación. El com
bate al crimen organizado de altos vue
los sólo lo pueden llevar a cabo, en
términos prácticos, los cuerpos de segu
ridad federales (Ejército, Marina y Guar
dia Nacional). Pero resulta que las tres
entidades federativas mencionadas han

estado gobernadas por la oposición.
En esa forma, un artilugio para que se

vean mal y pierdan el favor del electora
do en sus territorios es que se deteriore
la seguridad. Así que aparentemente ha
venido la instrucción desde arriba para
que disminuyan ahí su eficacia operati
va. ¡De verdad, inconcebible!
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Lo que quieren es no ganar.
El negocio de perder
No era muy difícil descu

brirlo, el líder nacional del
PAN exhibió a su favorito

para la candidatura presi
dencial, pero no sólo eso,

confirmó que en su partido los que con
trolan la estructura ya se acostumbraron a
ganar perdiendo, les resulta más reditua
ble personal y económicamente controlar
las posiciones en las cámaras, en las regi
durías, negociar puestos en el gobierno y
en los organismos autónomos.

Para la dirigencia panista, el candidato
a la presidencia debe ser Santiago Creel y
para la jefatura de gobierno Santiago Ta
boada, a pesar de las ventajas de Xóchitl
Gálvez, han llegado al extremo de com
prar encuestas para desvirtuar los resulta
dos de las encuestadoras reconocidas.

Hace mucho que el Partido Acción Na
cional hizo realidad el lema con el que Fe
lipe Calderón, le ganó en 1996 la presi
dencia a Ernesto Ruffo, ganar el gobierno
sin perder el partido. Cabe recordar que
el propio Calderón hizo su buena parte en
los dos ámbitos, pero ese es motivo de un
análisis aparte.

Hoy están fuera casi todos los expresi
dentes del CEN de los últimos 35 años,
Felipe Calderón, Manuel Espino, Germán
Martínez, César Nava, Gustavo Madero,
y todo indica que en breve se irá Damián
Zepeda.

El control ha quedado, en el CEN y en
los comités estatales en unas cuantas ma

nos que deciden las candidaturas, son mu
chos los que se han ido decepcionados, al
parecer el éxodo continuará.
Reveladores los comentarios del sena

dor del grupo plural y exjefe panista, Ger
mán Martínez, en el programa de Radio
Fórmula que conduce Ciro Gómez Leyva,
tras que el actual presidente blanquiazul
anunciara algunas reglas, que a su juicio
deberían de cumplir los aspirantes a la
candidatura presidencial y que, propios
y extraños interpretaron como una clara
inclinación a favor de Santiago Creel, de
quien Martínez recordó que, "hay que sa
car un candidato o una candidato decen

te". Y luego rememoró las operaciones de
Creel por Baja California, "Lupita Jones y
Baja California, un líder que no haga ne
gocios turbios con Kiko Vega, gobernador
de Baja California, que no haga negocios
con los diputados de Baja California, un lí
der decente", y remató: "Si Marco Cortés
quiere ser senador que diga que quiere
ser senador..

Pero la operación en el PAN no es ex
cepción, por ahí andan los demás parti
dos, una evidencia se acaba de consumar
en Coahuila, donde los dueños del Parti
do Verde y del Partido del Trabajo nego
ciaron con Morena desconocer a sus can
didatos a unas horas de que se cierre la

campaña y ¿qué decir del papelazo de
Movimiento Ciudadano con eso de "con

el PRI ni a la esquina".
Ganar la presidencia desgasta, go

bernar desgasta, exhibe, por su historia
lo sabe el PRI y por sus dos experiencias
lo aprendieron en el PAN; es más reditua
ble el Senado, la cámara o una regiduría,
o sea que no se trata de ganar porque es
más negocio perder. Entre bromas y veras,
un veterano político panista exclamaba,
"No es que quiera, me urge ser diputado".
Se da por hecho que a partir del lu

nes empezarán las definiciones rumbo al
2024, en el caso de Morena de antema
no se sabe que la decisión será del gran
elector, quien no necesita de encuestas, él
ya sabe a quien prefiere, pero en la oposi
ción prevalece la incertidumbre, hay una
decena de aspirantes, con y sin partido,
pero ninguno con el arrastre que tuvieron
Fox o López Obrador, no hay un indiscu
tible. Contra lo que muchos opinan hay
tiempo suficiente, porque hay un gran por
centaje de ciudadanos inconformes, pero
se necesita una propuesta atractiva y de
preferencia sin pasado tormentoso o de
derrotas vergonzosas, que vaya por una
alianza lo más sólida posible.
También será una prueba para los otro

ra partidos grandes, veremos si sus can
didatos responden al momento que vive
México o a los intereses de sus dirigentes,
algunos perdiendo GANAN.
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Esclavitud
moderna:
violación de 1)1)1 III
La esclavitud moderna cubre diversos

rasgos: el trabajo forzado, la servidum
bre por deudas, el matrimonio forzado,
la trata de seres humanos y la propia
esclavitud.

La Organización Internacional del Trabajo
(OIT), la ONG Walk Free y la Organización
Internacional para las Migraciones (OIM) co
laboran desde 201 ó para generar estudios
sobre la esclavitud moderna.

Hace algunas semanas Walk Free presen
tó el mapa de los resultados correspondien
tes al año 2021.

Los diez países con la mayor tasa de es
clavitud moderna son: Corea del Norte, Eri
trea, Mauritania, Arabia Saudita, Turquía,
Tajikistán, Emiratos Arabes Unidos, Rusia,
Afganistán y Kuwait.

En América Latina, Venezuela encabeza
la lista.

El informe estima en 50 millones el núme

ro de personas que viven "en situaciones de
esclavitud moderna" en 2021, o sea 10 mi
llones más que en 201 ó.
Corea del Norte presenta la tasa más ele

vada, con 104.6 personas en situación de
esclavitud moderna por 1,000 habitantes.
El informe destaca que los factores que

abundan como denominador común en estos

países son una gobernanza débil, tienden a
estar afectados por conflictos y presentan el
trabajo forzado impuesto por el Estado. La
otra cara de la moneda la representan Sui
za, Noruega, Alemania, Países Bajos y Sue

cia, entre otros.
En este sentido, también se midió la res

puesta de los gobiernos ante este mal. El Rei
no Unido, Australia, Países Bajos, Portugal y
Estados Unidos son los territorios que encabe
zan la lucha contra la esclavitud.

Vemos que Corea del Norte y Venezue
la son dos dictaduras cuya gobernanza es
inexistente debido a que el poder se centrali
za en una sola persona.
Venezuela, a diferencia de Corea del

Norte, su proceso de descomposición polí
tica ha ocurrido en la última década provo
cando que casi una cuarta parte de su po
blación ha tenido que abandonar el país en
búsqueda de mejores oportunidades o, inclu
sive, ha salido huyendo de actos de persecu
ción política.

En efecto, poco más de 7 millones de ve
nezolanos han dejado su país.
Aunque el trabajo forzado es más común

en los países pobres, hay relaciones "profun
das" con la demanda de los países más ri
cos, subraya el informe, según el cual dos
terceras partes de casos de trabajo forzado
están relacionados con cadenas de suminis
tro internacionales.

El informe subraya que los países del
G20 importan actualmente 468,000 millo
nes de dólares de mercancías que pueden
haber sido producidas gracias al trabajo for
zado, frente 354,000 millones en el anterior
informe.

No hay duda que donde existe la esclavi
tud moderna, fallan los derechos humanos.
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( ontrarreloj decisión
de la alianza opositora
Aun año de la elección presidencial y a se

manas del destape de la candidatura de
Morena está contrarreloj la alianza opo
sitora — PAN, PRIy PRD— para postular
su candidatura presidencial y pactar un

gobierno de coalición.
Saben que sus franquicias son esenciales para la

suma de malquerencias contra el gobierno lopezo
bradorista, pero les urge armar una estrategia de co
municación para publicitar la designación de su can
didato o candidato a la presidencial.
Deben ignorar la de "candidatura legítima" que

sólo favorece al oficialismo y tienen que empezar a
construir una narrativa estridente que durante 365
días atice la indignación de los descontentos, desilu
sionados y damnificados del régimen.

Seguridad: el Senado oyó lo que quería
Es la primera vez que los titulares de Sedeña y Mari
na comparecen ante la comisión bilateral de seguri
dad del Senado, ¡unto con la titular de la SSPC, Ro
sa Icela Rodríguez, y otros funcionarios del gabinete
de seguridad.
Sesión cerrada, pero fácil para funcionarios fo

gueados que le dijeron a los senadores lo que que
rían oír, no sólo los de la mayoría de Morena, hasta
los del llamado bloque de contención.
Les recomendaron financiar programas que forta

lezcan a las policías estatales y municipales, con lo
que poco a poco se lograría lo que tantos legislado
res opositores quisieran, que soldados y marinos re
gresen a los cuarteles. Y todos contentos.

Banamex: Palacio no quita
el dedo del renglón
A quince meses del fin del sexenio, en Palacio Nacio

nal revisan con relativo realismo los programas guber
namentales para prevenir el sofocón de un fracaso en
los meses finales, como que el Banco Bienestar no lo
gre cubrir el rol asignado.

En entrevista durante visita a naciones de Medio
Oriente, el subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio
dijo: "el Secretario de Hacienda nos ha pedido eva
luar los distintos escenarios en que sería benéfico pa
ra México adquirir Banamex".
En fuentes palaciegas se afirma que se calcula que

sólo con una infraestructura como la de Banamex se

cumpliría el objetivo descrito hace seis meses al pre
sidente por la Tesorera de la Federación María Elvi
ra Concheiro.

NOTAS EN REMOLINO

Antes de enredarse en líos judiciales, el Gobierno de la
República debía encargar a la STPS investigar las que
jas de trabajadores de la China Comunication Cons
truction Company, la que produce los durmientes pa
ra el tramo 1 del Tren Maya. Han parado los trabajos
demandando pago oportuno de salarios y prestacio
nes. .. ¿Qué pelean los cárteles en Frontera Comalapa,
Chiapas, ciudad de 20,000 habitantes? El control de
la Carretera Panamericana, ruta vital para trasiego de
drogas... Puntos más, puntos menos, pero a pesar de
que los beneficios innegables de los programas socia
les del Gobierno, la pobreza laboral en las ciudades
no cede, por la inflación, según informaciones perio
dísticas... Era un sueño guajiro suponer que por una
orden judicial la mayoría morenista se brincaría las
trancas y violaría la consigna presidencial de no cubrir
las vacantes en el Inai. Lo probó, otra vez, la votación
de ayer en la Comisión Permanente... El irlandés Jona
tfian Swift nos dejó esta maravillosa y sabia sentencia:
"¡Ojalá vivas todos los días de tu vida"...
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El próximo presidente
Y el fentanilo
Anteriormente en este espacio he escri

to lo que a mi parecer serán algunos de
los retos más grandes que enfrentará el
próximo gobierno. Entre lo que se pue
de empezar a prever, queda claro que el

próximo gobierno enfrentará presiones fiscales impor
tantes — principal pero no únicamente a causa de las
pensiones— y un déficit en inversión en el sector eléc
trico que empezará a tener consecuencias si se siguen
materializando inversiones en el sector manufacture

ro en el norte y bajío. Pero más allá de estos, quizá
el reto más importante de la próxima administración
provenga de los problemas que ya está causando la
situación de seguridad en México en la relación bi
lateral con EU, particularmente en torno al fentanilo.
El tráfico de drogas lleva 30 años siendo uno de

los puntos medulares de la relación bilateral, pero las
cosas han cambiado recientemente. La epidemia de
fentanilo en EU: está desbordada. En 2021 perdieron
la vida por sobredosis de fentanilo casi 70,000 per
sonas y este año podrían superar las 100,000 muer
tes. Ya no es un problema aislado de ciertas comuni
dades del país como lo fue el crack o la heroína hace
algunos años, es un problema generalizado que se
puede ver en prácticamente todo el país y que afecta
a todos los estratos socioeconómicos.

Y, más grave aún, es y será cada vez más un tema
electoral en mira a las elecciones presidenciales del
próximo año.
Ya hemos visto las posturas delirantes de algunos

congresistas o senadores republicanos sobre el uso
de fuerza militar en contra de los cárteles en México.
Hasta ahora, esos discursos se han mantenido al mar
gen como parte de las exageraciones típicas electore
ras. Pero eso puede cambiar muy rápido.

El CDC publicará las cifras de muertes por sobredo

sis de fentanilo para 2022 a finales de agosto o princi
pios de septiembre y, sea cual sea la cifra, va a ser es
candalosa. Estos datos probablemente coincidan con
el primer debate entre precandidatos republicanos. Es
de suponer que sea uno de los principales temas, si
no es que el tema de la primera pregunta del debate.
No hay que ser un oráculo para saber qué dirá Trump
ante esta pregunta: que va a usar a los militares para
combatir a los cárteles mexicanos que están inundan
do EU con fentanilo y causando estas muertes.
Y esa será la base de las propuestas de los otros

candidatos republicanos. Cada uno tendrá que ha
cer una propuesta más aberrante que el anterior pa
ra tratar de ganar votos del electorado, lo que de
finirá la línea durante la campaña de las primarias
republicanas.
Ante lo que será una campaña de locuras, Biden

no va a poder seguir ignorando el problema como lo
ha hecho hasta cierta medida en su administración.

Las tensiones sobre este tema con el gobierno mexica
no seguirán escalando y pueden tener consecuencias.
El nivel de retórica de las campañas en EU tendrá

efectos sobre una relación bilateral ya muy compleja.
En 2024, como cada 12 años, coinciden las eleccio
nes de México con las de Estados Unidos. Normal
mente esa coincidencia sirve para renovar la relación
y hacer una especie de borrón y cuenta nueva. Pero si
toda la campaña allá gira en torno a qué hacer con
"el desastre en México" y aquí, para variar, las cam
pañas no hablan de temas internacionales ni el Con
greso ni la opinión pública estarán preparados para
el nivel de problema que se nos puede avecinar. Cual
quier intervención de las Fuerzas Armadas estadouni
denses en territorio nacional parece muy lejana, pero
el escenario de represalias económicas o comerciales
no es imposible.
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Detrás de la alternancia
Han pasado tres décadas y la vieja alternan

cia ya dio de sí. La primera transición demo
crática estuvo antecedida por la amenaza
de un "choque de trenes" —Demetrio Sodi
dixit— y antes de eso, por una sucesión de

hechos violentos que alteró la ruta de la sucesión planea
da por Carlos Salinas de Gortari

El asesinato del cardenal Juan Jesús Posadas Ocam
po, el 24 de mayo de 1993, inició la pesadilla en la que
se convirtió el sueño modernizador del economista, ne
gociador del TLC. Las pugnas entre los capos del narco
tráfico — los Arellano Félix contra el C/iapo Guzmán y
el Güero Palma— antecedieron al alzamiento zapatis
ta. El enfrentamiento entre los priistas, a los magnicidios
de Luis Donaldo Colosio y José Francisco Ruiz Massieu.

El periodismo, antecede a los compendios históricos.
Y en la tarea de reconstruir la mecánica de esos aconte

cimientos, Diego Enrique Osorno — reportero regiomon
tano— estuvo al frente de 1994, el documental difundi
do por Netflix que mostró el clima de descomposición
política y conjuntó los testimonios de personajes tan di
versos como el subcomandante Marcos, Diego Fernán
dez de Cevallos y, por supuesto, el expresidente priista.

Osorno, autor de reportajes y libros de investigación
publicados a lo largo de los últimos 15 años, ahora es
tá enfocado en nuevas narrativas para contenidos de
calidad. Y se involucró en El Show. Crónica de un Ase

sinato, una nueva serie documental de ViXy N+ Docs,
la unidad de producción de documentales de N+ que
abordará el asesinato de Paco Stanley.
En vísperas de su estreno, ese trabajo de investiga

ción periodística ha levantado mucho revuelo en Mé
xico. No sólo porque se trata de uno de los más claros
ejemplos de que en México la impunidad dura años y
que la política y los políticos siempre dejan algo que de
sear, sino porque que es una investigación seria, profe
sional y puntual que promete fuertes revelaciones en tor
no al crimen del que fue uno de los conductores de la
televisión abierta más populares del país.
A casi 24 años, el caso Stanley es de una enorme ac

tualidad, pues vincula a una serie de personajes políti
cos que en ese entonces y en la actualidad tienen mucho
qué decir, desde el entonces jefe de Gobierno del Distri
to Federal, Cuauhtémoc Cárdenas, hasta Santiago Creel
y Lilly Téllez, ésta última, víctima de un atentado en esa
época y hoy, al igual que Creel, aspirante a la Presiden
cia de la República en el 2024.

La mayoría de las figuras políticas que entonces estu
vieron involucradas en el caso Stanley siguen vigentes. El
documental en cuestión aborda el papel que el entonces
secretario de Seguridad Pública del DF, Alejandro Gertz,
jugó en aquel entonces. Hay que recordar que, tras dar
se a conocer el hecho, dio órdenes para que el agrupa
miento Cóndores identificara desde el aire el auto en el

que escaparon los homicidas de Stanley, sin éxito algu
no, lo que le provocó rispidez con los medios de comu
nicación que cubrían los hechos aquel fatídico 7 de ju
nio de 1999 y, al mismo tiempo, tuvo un alto costo para
el líder izquierdista, quien vio mermada su popularidad
hacia sus aspiraciones presidenciales.

En vísperas del estreno de esta serie documental, ¿ha
brá algún político que en la actual coyuntura quiera sa
carle provecho a esta reciente e inesperada polémica?
Por los actores que protagonizaron esa historia y la coin
cidencia de que muchos de ellos hoy se encuentran en
posiciones de poder relevantes, seguramente muchos
querrán tomar partido y otros recordar culpas, omisio
nes y un gran etcétera.

El documental de N+Docs estará disponible dentro de
una semana en la plataforma ViX de TelevisaUnivision.
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Columna

invitada

El próximo presidente
Y el fentanilo

Jorge A. Castañeda

Anteriormente en este espacio he escri
to lo que a mi parecer serán algunos de
los retos más grandes que enfrentará el
próximo gobierno. Entre lo que se pue
de empezar a prever, queda claro que el

próximo gobierno enfrentará presiones fiscales impor
tantes — principal pero no únicamente a causa de las
pensiones— y un déficit en inversión en el sector eléc
trico que empezará a tener consecuencias si se siguen
materializando inversiones en el sector manufacture

ro en el norte y bajío. Pero más allá de estos, quizá
el reto más importante de la próxima administración
provenga de los problemas que ya está causando la
situación de seguridad en México en la relación bi
lateral con EU, particularmente en torno al fentanilo.
El tráfico de drogas lleva 30 años siendo uno de

los puntos medulares de la relación bilateral, pero las
cosas han cambiado recientemente. La epidemia de
fentanilo en EU: está desbordada. En 2021 perdieron
la vida por sobredosis de fentanilo casi 70,000 per
sonas y este año podrían superar las 100,000 muer
tes. Ya no es un problema aislado de ciertas comuni
dades del país como lo fue el crack o la heroína hace
algunos años, es un problema generalizado que se
puede ver en prácticamente todo el país y que afecta
a todos los estratos socioeconómicos.

Y, más grave aún, es y será cada vez más un tema
electoral en mira a las elecciones presidenciales del
próximo año.
Ya hemos visto las posturas delirantes de algunos

congresistas o senadores republicanos sobre el uso
de fuerza militar en contra de los cárteles en México.
Hasta ahora, esos discursos se han mantenido al mar
gen como parte de las exageraciones típicas electore
ras. Pero eso puede cambiar muy rápido.

El CDC publicará las cifras de muertes por sobredo

sis de fentanilo para 2022 a finales de agosto o princi
pios de septiembre y, sea cual sea la cifra, va a ser es
candalosa. Estos datos probablemente coincidan con
el primer debate entre precandidatos republicanos. Es
de suponer que sea uno de los principales temas, si
no es que el tema de la primera pregunta del debate.
No hay que ser un oráculo para saber qué dirá Trump
ante esta pregunta: que va a usar a los militares para
combatir a los cárteles mexicanos que están inundan
do EU con fentanilo y causando estas muertes.
Y esa será la base de las propuestas de los otros

candidatos republicanos. Cada uno tendrá que ha
cer una propuesta más aberrante que el anterior pa
ra tratar de ganar votos del electorado, lo que de
finirá la línea durante la campaña de las primarias
republicanas.
Ante lo que será una campaña de locuras, Biden

no va a poder seguir ignorando el problema como lo
ha hecho hasta cierta medida en su administración.

Las tensiones sobre este tema con el gobierno mexica
no seguirán escalando y pueden tener consecuencias.
El nivel de retórica de las campañas en EU tendrá

efectos sobre una relación bilateral ya muy compleja.
En 2024, como cada 12 años, coinciden las eleccio
nes de México con las de Estados Unidos. Normal
mente esa coincidencia sirve para renovar la relación
y hacer una especie de borrón y cuenta nueva. Pero si
toda la campaña allá gira en torno a qué hacer con
"el desastre en México" y aquí, para variar, las cam
pañas no hablan de temas internacionales ni el Con
greso ni la opinión pública estarán preparados para
el nivel de problema que se nos puede avecinar. Cual
quier intervención de las Fuerzas Armadas estadouni
denses en territorio nacional parece muy lejana, pero
el escenario de represalias económicas o comerciales
no es imposible.
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Signos
vitales

Detrás de la alternancia

Alberto Aguirre
albertaaguirre@deconomista.mx

Han pasado tres décadas y la vieja alternan
cia ya dio de sí. La primera transición demo
crática estuvo antecedida por la amenaza
de un "choque de trenes" —Demetrio Sodi
dixit— y antes de eso, por una sucesión de

hechos violentos que alteró la ruta de la sucesión planea
da por Carlos Salinas de Gortari

El asesinato del cardenal Juan Jesús Posadas Ocam
po, el 24 de mayo de 1993, inició la pesadilla en la que
se convirtió el sueño modernizador del economista, ne
gociador del TLC. Las pugnas entre los capos del narco
tráfico — los Arellano Félix contra el C/iapo Guzmán y
el Güero Palma— antecedieron al alzamiento zapatis
ta. El enfrentamiento entre los priistas, a los magnicidios
de Luis Donaldo Colosio y José Francisco Ruiz Massieu.

El periodismo, antecede a los compendios históricos.
Y en la tarea de reconstruir la mecánica de esos aconte

cimientos, Diego Enrique Osorno — reportero regiomon
tano— estuvo al frente de 1994, el documental difundi
do por Netflix que mostró el clima de descomposición
política y conjuntó los testimonios de personajes tan di
versos como el subcomandante Marcos, Diego Fernán
dez de Cevallos y, por supuesto, el expresidente priista.

Osorno, autor de reportajes y libros de investigación
publicados a lo largo de los últimos 15 años, ahora es
tá enfocado en nuevas narrativas para contenidos de
calidad. Y se involucró en El Show. Crónica de un Ase

sinato, una nueva serie documental de ViXy N+ Docs,
la unidad de producción de documentales de N+ que
abordará el asesinato de Paco Stanley.
En vísperas de su estreno, ese trabajo de investiga

ción periodística ha levantado mucho revuelo en Mé
xico. No sólo porque se trata de uno de los más claros
ejemplos de que en México la impunidad dura años y
que la política y los políticos siempre dejan algo que de
sear, sino porque que es una investigación seria, profe
sional y puntual que promete fuertes revelaciones en tor
no al crimen del que fue uno de los conductores de la
televisión abierta más populares del país.
A casi 24 años, el caso Stanley es de una enorme ac

tualidad, pues vincula a una serie de personajes políti
cos que en ese entonces y en la actualidad tienen mucho
qué decir, desde el entonces jefe de Gobierno del Distri
to Federal, Cuauhtémoc Cárdenas, hasta Santiago Creel
y Lilly Téllez, ésta última, víctima de un atentado en esa
época y hoy, al igual que Creel, aspirante a la Presiden
cia de la República en el 2024.

La mayoría de las figuras políticas que entonces estu
vieron involucradas en el caso Stanley siguen vigentes. El
documental en cuestión aborda el papel que el entonces
secretario de Seguridad Pública del DF, Alejandro Gertz,
jugó en aquel entonces. Hay que recordar que, tras dar
se a conocer el hecho, dio órdenes para que el agrupa
miento Cóndores identificara desde el aire el auto en el

que escaparon los homicidas de Stanley, sin éxito algu
no, lo que le provocó rispidez con los medios de comu
nicación que cubrían los hechos aquel fatídico 7 de ju
nio de 1999 y, al mismo tiempo, tuvo un alto costo para
el líder izquierdista, quien vio mermada su popularidad
hacia sus aspiraciones presidenciales.

En vísperas del estreno de esta serie documental, ¿ha
brá algún político que en la actual coyuntura quiera sa
carle provecho a esta reciente e inesperada polémica?
Por los actores que protagonizaron esa historia y la coin
cidencia de que muchos de ellos hoy se encuentran en
posiciones de poder relevantes, seguramente muchos
querrán tomar partido y otros recordar culpas, omisio
nes y un gran etcétera.

El documental de N+Docs estará disponible dentro de
una semana en la plataforma ViX de TelevisaUnivision.
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El privilegio
de opinar

Coahuila: ambición
y demencia

Manuel® Ajenjo
elprivilegicx!eopinar@eleconomista.mx

Nadie que piense de manera juiciosa
entiende lo que ha sucedido en el es
tado de Coahuila; sólo aquellos que
tengan el razonamiento de los políti
cos rastreros, de espíritu oportunista y

proclives a la genuflexión frente al gran poder, son
capaces de comprender y avalar el comportamien
to de las dirigencias de los partidos Verde Ecologis
ta de México y del Trabajo que decidieron de mane
ra unilateral y de última hora retirar su apoyo a los
candidatos a la gubernatura de dicha enti
dad: Lenin Pérez Rivera y Ricardo Mejía Berdeja,
respectivamente.
¿Cuál sería la sorpresa de los candidatos aludidos

al enterarse de manera indirecta —ni siquiera se to
maron la molestia de avisarles personalmente— que
los dirigentes del Partido Verde, Manuel Velasco y Al
berto Anaya del Partido del Trabajo, los abandona
ban a su suerte?
En entrevista con Azucena Uresti, el coordina

dor del Partido Verde en el senado Manuel Ve
lasco Coello, a raíz de que la periodista en su no
ticiero nocturno le hiciera ver que Lenin Pérez se
encontraba molesto porque los dirigentes verdes
lo usaron y luego lo abandonaron, respondió: "El
es candidato de su partido local, más bien noso
tros nos sumamos, en un acto de generosidad (sic
de admiración altruista) a su candidatura. ¿Fue
una herramienta del Partido Verde — preguntó Azuce
na— para negociar posiciones en el 2024? "Es algo
totalmente absurdo porque ni siquiera se han inicia
do las pláticas, ni la mesa política rumbo al 2024".
La periodista insistió: ¿Entonces fue para asegurar
que no los dejen fuera en la coalición en 2024, co
mo había advertido Mario Delgado? ¿Si flaquea
ron ante esa advertencia? "Es simplemente no coad
yuvar a fragmentar el voto opositor en el estado de
Coahuila". Muchos dicen —persistió la señora Ures
ti— el Partido Verde traidor, senador. "Nosotros esta

mos reafirmando nuestra alianza con el presidente
Andrés Manuel López Obrador".
La pregunta surge espontánea: ¿Por qué no reafir

maron su alianza con el presidente en el mes de enero
cuando se estaba formando la coalición Juntos Hare
mos Historia, en torno a Armando Guadiana el de
signado por las encuestas, aunque éstas hayan cons
tado únicamente de una pregunta y hayan tenido un
solo encuestado?

Cinco días antes de la elección, el dirigente nacio
nal del Partido del Trabajo, Alberto Anaya, recordó el
refrán que dice: "Más vale tarde que el desprecio pre
sidencial" y retiró el apoyo de su fracción partidaria a
Ricardo Mejía Berdeja quien declaró "sólo muerto de
jaré esta lucha". En conferencia de prensa en la capital
coahuilense manifestó, según consigna el diario La Jor
nada, que la decisión del Partido del Trabajo "fue cu
pular y obedeció a acuerdos centralistas y sucesorios
frente al 2024 y descartó que se presionara al PT des
de Palacio Nacional. El presidente López Obrador es
un demócrata, sostuvo" ¡en vía de mientras N. del R.).
Sabido es que la ciudadanía no vota por los parti

dos, sino por las personas y que, según la ley electo
ral, el hecho de que las instituciones partidistas decli
nen por el candidato morenista Armando Guadiana,
no significa una alianza formal o transferencia de vo
tos. Esto es, los votos que obtengan Pérez Rivera y Me
jía Berdeja, serán para ellos, lo que demuestra que la
declinación de última hora respondió a un movimien
to ambicioso y demencial para no quedarse afuera de
lo que se aproxima.
He dejado para el final de mi escrito la delación de

que las intenciones del senador Manuel Velasco no
fueron como declaró a Azucena Uresti: "Simplemente
no coadyuvar a fragmentar el voto opositor en el es
tado de Coahuila". Ni reafirmar "nuestra alianza con

el presidente Andrés Manuel López Obrador". Detrás
de la acción de Velasco Coello estuvo presente su am
bición lograda de ser nombrado por el dirigente mo
renista, Mario Delgado, como corcholata oficial para
el gran premio presidencial del 2024.

Punto final
Mesero.
 Señor

¿Tiene avestruz?
 No señor.

 Pero si ayer había.
de descanso. Sí, pero hoy es su díi
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Domingo crucial

EzraShabot
©ezshabot

La elección del próximo domingo en el Estado de
México es sin duda un punto de quiebre a partir
del cual se definirá la manera como se articula

rán los bloques políticoelectorales para la elec
ción presidencial del 2024. La clave fundamental

se encuentra en el peso que posee el PRI en la entidad
mexiquense y la manera como concluirá el resultado
en las urnas a favor o en contra de esta formación po
lítica en extinción.

Más allá del resultado en Coahuila que a todas lu
ces es intrascendente para el juego del 24, una derro
ta de los tricolores y sus aliados sacará al Revoluciona
rio Institucional del escenario de los grandes jugadores
para convertirlos un apéndice de quien hoy detenta el
aparato de Estado: Morena y López Obrador. El esce
nario de una elección cerrada podría matizar esta afir
mación, pero en todo caso el PRI se está jugando su
definición como parte central de una alianza oposito
ra, o como la cola del bloque morenista determinado
a cambiar el régimen político de este país para las dé
cadas por venir.

Una sorpresiva victoria de la coalición Va por el Es
tado de México alteraría totalmente la ecuación rumbo

al 2024. Permitiría al PRI demandar posiciones impor
tantes en la toma de decisiones sobre candidaturas y
estrategias, y obligaría a panistas y perredistas a ir por
la apuesta ciudadana integrando a los tricolores de
una u otra manera.

Así, a partir del 5 de junio la baraja electoral estaría
redefiniéndose como consecuencia del resultado de los

comicios mexiquenses. Incluso la dinámica de la lucha
al interior de Morena para la sucesión presidencial se
alterará en función del desenlace en el Edomex. Una

derrota morenista pondría en duda la certeza de la vic
toria el próximo año y por supuesto la necesidad de
evaluar cual de las tres opciones Claudia, Marcelo o
Adán sería la adecuada para enfrentar un escenario
adverso a raíz del descalabro mexiquense.

Por el contrario, la victoria de Delfina afianzaría la
candidatura de Claudia y pondría contra las cuerdas
la alternativa de una alianza opositora que tendría que
remar a contracorriente para poder remontar lo que
parecería ser una maquinaria de Estado incontenible e
invencible. No se trata de una elección que determine
el resultado de la contienda presidencial, pero sin du
da será el momento para las grandes decisiones den
tro del oficialismo y la oposición.
Y ya con un árbitro electoral debilitado en su lide

razgo y no dispuesto a enfrentar al presidente, la elec
ción del domingo se prevé repleta de irregularidades
por ambos bandos en donde el más hábil y marrulle
ro se alzará con la victoria definitiva. El país de leyes
y acuerdos electorales quedó atrás. Esta es la guerra
sin cuartel.
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Pocas marcas de ropa
trabajan para reducir
ja contaminación que
generan: K( I

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

La industria del vestido es uno de los principales con
taminantes y éstas son algunas de las formas en
que contribuye a la contaminación:

Contaminación del agua: La producción de tex
tiles requiere mucha agua. Por ejemplo, se necesi

tan 2,720 litros para producir una camiseta de algodón
y 7,500 para fabricar unos "jeans". Además, esta agua
puede estar contaminada con productos químicos, tin
tes y otros contaminantes que, cuando se vierte en ríos y
arroyos, puede dañar la vida acuática y los ecosistemas.
Contaminación del aire: La fabricación de textiles y

prendas de vestir genera una gran cantidad de emisio
nes de gases de efecto invernadero que puede provenir
de la quema de combustibles fósiles para generar elec
tricidad, del uso de productos químicos en el proceso
de producción y del transporte de textiles. Esta contami
nación genera problemas respiratorios, enfermedades
cardíacas y cáncer. Según el Banco Mundial, la indus
tria produce 1,200 millones de toneladas de dióxido de
carbono equivalente (C02ej por año, que son más emi
siones que los vuelos internacionales y el transporte ma
rítimo combinados.
Residuos: Cada año, alrededor del 85% de todos los

textiles producidos se desechan y gran parte termina en
tiraderos de basura, donde liberan metano, un gas de
efecto invernadero que es más potente que el C02.

Productos químicos tóxicos: Estos productos pueden
contaminar el medio ambiente y dañar la salud humana.
Por ejemplo, el uso de colorantes azoicos o arilaminas
en la producción de algodón libera compuestos cance
rígenos al aire y al agua y que pueden entrar en nuestro
organismo por distintos medios y causar graves proble
mas de salud.

Hay una serie de cosas que se pueden hacer para redu

cir el impacto ambiental de la industria de la confección y
la moda, entre éstas están las siguientes: 1. Usar de mate
riales más sostenibles; 2. Producir prendas más duraderas
que es menos probable que se desechen; 3. Que los con
sumidores compren ropa fabricada sin productos químicos
nocivos, compren menos ropa y reciclen o donen su ropa
vieja: 4. Usar productos químicos menos tóxicos.

Al tomar estos pasos, la industria de la moda puede re
ducir su impacto ambiental y ayudar a proteger el planeta.
Sin embargo, de acuerdo al Reporte Kearney CFX

2023, basado en una encuesta realizada por el Kear
ney Consumer Institute (KCI), una división de la empresa
transnacional de consultorio Kearney, la mayoría de las
personas no tienen conciencia sobre la sosten i bil ¡dad a
la hora de comprar y desechar productos de vestir, no
saben si "los materiales vírgenes son mejores o peores
que los reciclados y entre el 30 y 40% no saben que
pueden devolver la ropa para reciclarla o no sabían có
mo hacerlo".

Peor aún es el hecho de que de las 200 marcas de
ropa analizadas por el KCI, pocas están haciendo gran
cosa para reducir la contaminación que generan y con
cluyó "no debería haber excusas para que las marcas
hagan tan poco".
Para KCI, la 10 marcas que más están esforzándo

se para reducir la producción de contaminantes son, en
orden descendente: Patagonia, Levi's, The North Face,
OVS, Gucci, Madewell, Coach, Esprit, Lululemon Athle
tica y Lindex.

Por todo lo anterior, la próxima vez que vayas a com
prar una prenda de vestir piensa si realmente la necesitas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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Pío. Pepín y las "corcholatas"
Con la novedad de que los hermanos López Obrador se metieron de lleno a la sucesión
presidencial. Y es que dos ya tienen "corcholata" y, nos comentan, habrán de aportarle
la fuerza del apellido. ¿Cómo está la cosa? Bueno, pues resulta que el polémico Pío
López Obrador ayer dijo en un video que subió a la web que Marcelo Ebrard "es el
mejor para darle continuidad a la Cuarta Transformación", arropo que fue agradecido
por el canciller. Ah, pero como en esta batalla todo mundo tiene un as bajo la manga,
resulta que otro hermano del presidente, José Ramiro, al que conocen como Pepín,
apareció en otro video en el que se le ve decir, mientras forma con la mano una letra
"C": "Desde la casa de Andrés Manuel López Obrador, el Presidente de México, es
Claudia". Y así cada una de esas dos "corcholatas" ya tiene a su Obrador.

Eran los "guardaditos"
Estaba claro, nos dicen, que uno de los grandes ganadores con el llamado Plan B
sería Morena, pero nadie se imaginaba que ese triunfo no sólo sería político sino,
como se diría coloquialmente, también metálico. Y es que resulta que ayer se cono
ció que durante los escasos 20 días que estuvo vigente esa reforma antes de ser
suspendida por la Corte, el partido que encabeza Mario Delgado aprovechó los
lineamientos que aquella disponía para gastar 156 millones de pesos de remanentes
o "guardaditos" de 2018 a 2021, con los que pagó a prestadores de bienes y servicios
diversos. El caso fue detectado por el INE que ahora exige el reintegro a la Tesorería
de esos fondos indebidamente gastados porque la disposición no era retroactiva,
algo que Morena ha venido rechazando e incluso litigando, porque simplemente no
los quiere entregar. ¿Qué tal?

Se aplican gobierno y lecheros
Y como parte de las noticias relevantes del sector agropecuario que vale la pena desta
car está sin duda el trabajo conjunto que realizan la Secretaría de Agricultura, a cargo
de Víctor Villalobos, ganaderos y productores de leche para impulsar el consumo
de ese producto. Ayer, la Coordinación General de Ganadería, el Servicio Nacional de
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria y Seguridad Alimentaria Mexicana y la
Federación Mexicana de Lechería, acordaron dar capacitación y transferencia de tec
nología a unidades de pequeña y mediana escala, ubicadas en zonas de atención prio
ritaria y localidades de alta y muy alta marginación; establecer programas preventivos
de manejo de enfermedades en ganado bovino lechero. El dato no es menor, porque
nuestro país es el décimo quinto productor de leche del mundo y aún puede crecer.

La extorsión en Morelos

Muy grave, nos hacen ver, la alerta pública lanzada ayer por el presidente de la Cá
mara Mexicana de la Industria de la Construcción en Morelos, Armando Núñez Ira
gorry, en el sentido de que se registra un "alarmante incremento" en las extorsiones
en la entidad. El fenómeno es tal que 3 de cada 10 de sus agremiados ha recibido
llamadas amenazantes. El dirigente empresarial no miente, pues las cifras respaldan
sus dichos: en dos meses aumentaron 45.8 por ciento las carpetas de investigación
por el delito de extorsión en la entidad gobernada por Cuauhtémoc Blanco. La cifra
puede ser mayor, nos aclaran, pues este delito es uno de los que menos se denuncian.
El repunte en esta conducta delictiva se suma a otros fenómenos ocurridos reciente
mente, con lo que se confirma que con el exfutbolista al frente de la administración
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estatal, a los habitantes de Morelos les va de la patada.

Bombas de tiempo en el Insabi
Con la novedad de que el ya extinto Insabi, a cargo de Juan Ferrer, deja como he
rencia una deuda de más de 15 mil 600 millones de pesos al nuevo modelo de salud
IMSSBienestar, de acuerdo con los datos del diputado panista Éctor Jaime Ramí
rez Barba, quien además expuso la incertidumbre laboral en que viven decenas
de empleados como efecto del proceso de transición. A esto habría que sumar otra
incógnita relacionada con el Fondo de Salud para el Bienestar, pues con la nueva
reforma se deben crear nuevas reglas de operación, lo cual, advirtió el legislador, "es
discrecional y deja a personas sin garantía de atención médica". Parece que quien
reciba la institución además de revisar números tendrá que hacer zapa, para detectar
bombas de tiempo. Uf.

Resolución por caso de 2010
A quien seguro ayer le zumbaron los oídos fue al expresidente Felipe Calderón, ya
que el Tribunal Federal de Justicia Administrativa reconoció un daño a la hacienda
pública federal por más de 230 millones de pesos en la construcción de la Estela de
luz. Hay quienes no olvidan que dicha obra, erigida en el 2010 en el marco de las
conmemoraciones por el Bicentenario de la Independencia, todo el tiempo estuvo
marcada por la polémica. Los críticos del calderonismo cuestionaron desde el dise
ño y la utilidad de la obra, hasta el costo y lo que consideraron poca transparencia
que rodeó la asignación de los contratos. La resolución de ayer sólo tiene carácter
administrativo aunque, como están las cosas, nos dicen, podría dejar una estela de
acusaciones. Ya se verá.
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La madre y hermano de Delia Quiroga fueron
secuestrados hace dos años. Se pagó el rescate,

pero sólo fue liberada su mamá, su hermano sigue
desaparecido.

Delia no tiene del todo claro el móvil, pero nos dice que ya no
podían seguir pagando la "cuota". Su mamá vive en la angustia y
entre pesadillas. Delia le acompaña y ha organizado un colectivo
llamado 10 de Marzo, fecha del secuestro.

Platicamos con ella y su mamá. Viven en medio de la impo
tencia y el miedo. No tiene manera de recuperar a su hermano o
por lo menos saber dónde está, además "se nos acabó el dinero".

Como muchos otros casos no encuentran en la autoridad un

aliado consistente y van de oficina en oficina, "hemos encontra
do muy poca ayuda".

Delia ya no piensa sólo en su hermano. Se ha ido dando cuen
ta de la gran cantidad de madres que están en la impotencia, el
dolor y la tristeza por la forma en que les arrebatan a sus hijos.
Las penas comunes y la solidaridad la han llevado a formar un
colectivo que es ahora una extensión de su familia, "ahora lucha
mos diariamente por encontrar a mi hermano y a muchos otros
hijos desaparecidos".

Hasta ahora no ha tenido respuesta firme por parte de las au
toridades. Una cosa es que el Gobierno de Sonora les atienda y
a veces reciba, y otra muy distinta es el que le estén ayudando a
resolver un problema "que nos tiene en la angustia y sin poder
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dormir".

Hace pocos días, Delia subió un video en el que le plantea a
los cárteles de la droga una tregua que les permita a las familias
no vivir en medio de la violencia. Se trata de poder llegar a un
acuerdo que les permita circular libremente con seguridad para
buscar a "sus hijos y familiares", pero, sobre todo, que se pueda
de alguna manera tenninar con la violencia.

Le cuestionamos lo que esto pudiera significar en muchos es
cenarios, particularmente por las cruentas confrontaciones por
las plazas entre los narcotraficantes, a la vez que se tiene que
considerar la complicidad brutal entre autoridades y delincuen
tes. Delia es enfática en que "no puedo ni imaginar que EU nos
diga lo que tenemos qué hacer y menos que se meta al país, pero
lo que sí podemos hacer es tratar de vivir en paz".

Hacer acuerdos con el narco no es el mejor de los caminos.
Hacerlo significa que se cierran los espacios de los gobiernos
para poder someterlos y de alguna manera es acabar negocian
do con la ilegalidad. La ciudadanía en algunos estados vive hu
yendo, muchas familias enteras han puesto su cuota de muerte.

Les ha tocado vivir en zonas en donde los narcos pelean las
plazas o son zonas de paso estratégicas para el tráfico de la droga,
lo que es un hecho es que negociar es una forma de ceder.

Es entendible que Delia quiera encontrar fórmulas que al
menos atemperen la violencia. No solamente quiere vivir en
paz ella y millones de personas, quieren sobre todo recuperar a
sus hijos, "vivos o muertos". Al paso del tiempo la esperanza se
diluye de manera triste, dolorosa y dramática.

El Presidente ve con empatia la propuesta de Delia para bus
car la paz. Sin embargo, lo que llama la atención es que no haya
ningún acuse de recibo. Todo esto no puede entenderse ni dejar
de verse, entre otros elementos, con la más alta tasa en la histo
ria de México de muertes violentas, las cuales igual pasan por
los homicidios que por las acciones brutales de la delincuencia
organizada.

Delia hace una propuesta de un riesgo incalculable en medio
de su impotencia y desesperación. Es importante detenerse
a pensar lo que puede provocar cualquier negociación con el
narco, por más que debajo de la mesa hayan pasado muchas
cosas; hacerlo es reconocer el fracaso.

RESQUICIOS.
"No aceptaremos que un juez nos truene el dedo", ésta fue la res
puesta de la mayoría de Morena a la orden de una jueza de que se
llevara a cabo un periodo extraordinario para nombrar a dos co
misionados del Inai. Esto se suma a la declaración de un senador

que dijo que lo harían cuando se les antoje, porque son mayoría.

DELIA hace una

propuesta de un
riesgo incalculable

en medio de su
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No puedo escribir sobre los chismes
políticos de la Ciudad de México

cuando unas tres mil personas fueron
desplazadas en Frontera Com a lapa, Cbia
pas. Dos grandes grupos criminales pe
lean la plaza, la ciudad, la región, buena
parte del país, las vidas de quienes viven
en pueblitos o municipios periféricos,
quizá muy pronto la vida del resto de los
mexicanos. Prácticamente, lo mismo pa
sa en los Altos de Jalisco.

Tiroteos, ejecuciones de policías locales coludidos o no con
el crimen. Leva de jóvenes como en los conflictos armados,
como en las ciudades centroamericanas disputadas por
las dos grandes pandillas. Se trata de ganar terreno como
en la guerra de trincheras y eso se logra cuando los locales
obedecen a una organización en vez de otra (pagando ex
torsiones, derecho de piso o entregando a los hijos como

contribución).
En otras regiones del país así han ocurrido los despla

zamientos forzados de miles de personas. Llega un cártel
o supuesta policía comunitaria y cobra un precio que el
desplazado no puede aceptar pagar o no le alcanza, aunque
acepte. Prefiere abandonar su casa. O bien, directamente,
el gmpo criminal decide que la gente tiene que irse, que le
sirve más fuera que dentro. Carne de cañón o botín fácil al
que se puede espantar.

Aunque la causa parece ser solamente el crimen organi
zado, podemos identificar causas de las causas. Por ejem
plo, la caída de la producción de café. Y causas de las causas
de las causas. La caída de la producción de café es a su vez
resultado de regiones que están cambiando, que se calien
tan, donde los cafetales tendrán que ser reemplazados por
plátano u otro cultivo de tierras calientes. Y en donde ya era
tierra caliente, los desplazamientos a veces son precedidos
por la devastación que dejó una gran tormenta tropical o
varios años de sequía. Un huracán o la falta de lluvias son
las causas no directamente del crimen organizado, pero sí
de la migración de los varones jóvenes hacia Estados Uni
dos, migración que quisiera ser temporal, circular. "Regre
so en un año o dos, mamá, y ya para entonces la milpa se
habrá compuesto". Pero se van los brazos que también se
encargan de la seguridad de la familia. Entonces los grupos
criminales, ya sea de la región o venidos de lejos, obligan a
mujeres, niños y ancianos a abandonar sus hogares.

Frontera Comalapa es frontera y podemos pensar que la
tensión actual se relaciona más con ese hecho. Pero los mi

grantes de Guatemala, Honduras y El Salvador, que buscan
ir a Estados Unidos, enfrentan problemas semejantes a los
que hemos descrito. Violencia de grupos criminales. Lluvias
atípicas que amainan sus cosechas y tormentas que afectan
las casas.

Decir "es la migración" o "es por la frontera" no es apelar
a otra explicación. Porque los desplazamientos forzados y la
militarización de las fronteras también responden a causas
estructurales, subyacentes.

La violencia en Chiapas no se puede explicar sólo por la
guerra de cárteles, por los polleros, los conflictos por la tierra,
la minería, los grupos paramilitares o la caída del precio del
café. Es degradación socioambiental. Requiere atención del
Estado y del resto del país.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con 156,114 asesinatos en lo

que va del sexenio, de acuer
do a las cifras del Sistema Nacio

nal de Seguridad Pública, cuando
aún faltan 16 meses para que con
cluya, esa cifra rebasa los registra
dos en los de Vicente Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador apoyó en su mañanera la
propuesta de madres buscadoras
de llegar a un "pacto" con el cri
men organizado para frenar tanta
violencia en el país.

Con eso confirmó, de hecho, que su política de seguri
dad, la de "abrazos, no balazos" de inicio de mandato no
ha tenido los mejores resultados ya que en el tiempo
que falta, esa cifra puede todavía ser mayor, ya que difí
cilmente los grupos criminales dejarán de actuar con la
brutal violencia que lo han hecho, y lo siguen haciendo,
en la casi totalidad de entidades federativas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El enfrentamiento del Ejecutivo Federal con
la presidenta de la Suprema Corte de Justicia llegó a
la sesión de la Comisión Permanente, y con más acu
saciones de legisladores de Morena contra la ministra
presidenta, Norma Lucía Piña Hernández, se frustró el
periodo extraordinario que se convocaría en el Senado
el jueves de la próxima semana, para elegir a dos de los
tres comisionados del Inai.

Con pretextos como el de que el Congreso de la
Unión "no tiene por qué someterse a decisiones judi
ciales que invaden sus esferas y facultades" y de que
"no vamos a permitir que nos truene el dedo un juez",
diputados y senadores morenistas negaron que esa
elección fuera un caso de urgente y obvia resolución, y
votaron en contra.

Los mismos candidatos oficiales de Morena a la

Presidencia de la República, Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal, quienes reiteradamente han advertido que de
no fijarse reglas a las "corcholatas", el proceso interno
puede provocar inconformidades, conflictos y división,
han empezado a externar públicas diferencias.
Tras de que el canciller declaró que la disputa final
por la postulación será entre la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaurn, y él, el líder de la bancada morenista en
el Senado le pidió "ser humilde" y no darlo por muerto;
que él lo respeta y debería concederle el beneficio de la
duda de que "podemos alcanzarlos".
Últimos cierres de campañas, ayer, de los candida
tos a gobernar los estados de México, Delfina Gómez
y Alejandra del Moral, y de Coahuila, Manolo Jiménez,
Armando Guadiana, Ricardo Mejía y Lenin Pérez, aban
donados estos últimos por las dirigencias de PT y PVEM.
La morenista mexiquense lo hizo en Texcoco, de donde
fue alcaldesa.
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POR JACQUELINE L HOIST TAPIA•

Cuando una persona nace, inme
diatamente le asignamos un gé

nero masculino para los niños y fe
menino para las niñas, pero la verdad
es que la asignación del género lleva
también una carga de cómo esa perso
na deberá de comportarse en su vida
entera, según su sexo biológico.
Si tiene vulva es mujer y si tiene pene es hombre, y se tiene
que comportar de acuerdo con el género que le haya sido
asignado. Así es como crecen las infancias, desde muy pe
queñas son privadas de tomar una de las decisiones que
definen la personalidad, y esa decisión es ¿cómo me quiero
vestir? Y éste no es un tema solamente de las infancias trans.
Es un tema de adultocentrismo, en donde incluso en deta
lles como las apariencias queremos incidir privando así la
libertad a ejercer incluso el gusto por la ropa.

De nuevo la Ciudad de México hace gala de su mirada in
cluyente y la semana pasada el Congreso local de la CDMX
aprobó varias reformas a la Ley de Educación, entre ellas,
la de establecer el uso del uniforme neutro (que no es más
que el derecho de vestirte como te venga en gana) dentro
de los planteles educativos públicos y privados. La reforma
también establece que "los centros escolares deberán abs
tenerse de imponer reglas que impliquen restricciones a los
derechos del alumnado, motivados por su apariencia física".

Hemos escuchado hablar, una y otra vez, sobre los este
reotipos de género como una idea preconcebida de cómo
deben ser o cómo se deben comportar hombres y mujeres,
y donde normalmente vemos reflejados estos estereotipos
es en la manera de vestir. Hace muchos años estaba mal

visto que las mujeres usaran pantalón, pero gracias al mo
vimiento feminista, cambió esa manera de pensar. Podría
decirse que lo único que hace falta es normalizar el uso de
falda en hombres, porque al parecer eso es lo que causa
mayor controversia de esta reforma. La pregunta que nos
deberíamos estar haciendo es, ¿de verdad la feminidad es
tan mala como para que un hombre usando falda sea un
hecho abonecible? Al final, el rechazo a lo que es visto como
femenino, una vez más, representa un obstáculo en la con
secución de derechos.

Esta reforma es un primer paso para normalizar que,
si un niño quiere usar falda o si una niña decide usar pan
talón, lo puedan hacer porque se debe garantizar el libre
desarrollo de su personalidad. La reforma también es una
manera de prevenir la discriminación por razones de géne
ro y el uniforme neutro no debería ser la única manera de
promover el libre desanollo de lapersonalidad en la niñez y
la adolescencia, ya que, en muchas escuelas, aunque parez
ca absurdo, siguen obligando a los niños a llevar el cabello
corto. De ahí que la reforma proponga no restringir dere
chos motivados por la apariencia física.

Finalmente, como ciudadanía, es importante aceptar
que no todas las personas somos iguales y que debemos
siempre respetamos, dejar que cada quien decida qué po
nerse y entender que eso no le resta valor como persona, si
esto se enseña desde la infancia, se estará desanollando el
potencial de las personas de una manera más amplia, al per
mitirles reconocer y expresar su identidad.

Fecha: 01/06/2023

Página: 7

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Jacqueline L Hoist Tapia

Costo: 33,689

Página 90 de 210 Índice



POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

El domingo pasado, la oposición al
gobierno volvió a marchar por las

calles gritando una leve variación de
su minúsculo programa de gobierno:
la Corte no se toca. El mensaje más no
torio de esa movilización fue un asalto

violento a quienes protestaban pacífi
camente desde hace varios días frente

a la sede d el máximo órgano constitu
cional del derecho mexicano.

Los organizadores más ameritados de la jornada oposi
tora reivindicaron mediante un comunicado este rapto de
intolerancia. El orgullo libertario de estas huestes se vana
glorió del "desalojo" de quienes consideran agentes de la
"deriva autoritaria" del primer mandatario que, supuesta
mente, promueve a trasmano el desprestigio de los jueces.
Un grupo de ciudadanos que disfrutaban del derecho de
libre manifestación se impuso con la fuerza física a otros
ciudadanos que hadan uso del mismo derecho, sin que los
consejeros de la oposición escribieran una sola palabra en
contra de un acto de violencia física que siguió a otro de vic
lencia simbólica (la destrucción del memorial de los niños
muertos en la guardería ABC, que recuerda también el des
linde de responsabilidades judiciales inhibido porpresiones
del mandatario en tumo contra la Corte).

Las inteligencias "demócratas" tampoco se han mam
festado acerca de la violencia simbólica desatada contra

AMLO y sus genuinos simpatizantes por lo menos desde

2004; una violencia tan continua y aguda que se ha conver
tido en estructural y en un obstáculo para alcanzar la sana
convivencia democrática. Un odio que ha transformado el
debate público en una marisma de resentimientos, quizá de
manera irreversible.

Entre dichas inteligencias se alinean quienes irrespori
sablemente han atizado la violencia con un consejo intelec
tual, que debió orientarse desde 2018 a la elaboración de un
programa político alternativo. Podemos discrepar sensata
mente de algunos aspectos del Gobierno actual, pero ningu
na inteligencia educada con seriedad y responsable ante sí
misma, puede negar que ese Gobierno se afinca sólidamen 
te sobre el fundamento de un modelo de sociedad que se
gestiona mediante políticas e instrumentos de Estado; un
modelo que articula amplias redes de actores sociales por
virtud de sus líneas de acción, que ha actualizado en el para
digma de los Derechos Humanos la tradición mexicana del
Estado de Bienestar, y que se ha investido simbólicamente
del prestigio de una lectura de la historia de México, en la
clave ideológica de la transformación.

Los intelectuales que han privado a los estrategas de la
oposición del entendimiento de las claves de la reingenie
ría social en curso (la reconstitución del Estado, en primer
lugar), y con ello, de un modelo alternativo de gestión de
una sociedad compleja, los han traicionado. Los slogans (la
"deriva autoritaria") y las tácticas dilatorias contra acciones
de Gobierno, confiadas a órganos constitucionales que han
terminado por pervertirse, son consejos que inutilizaron a
la oposición.

La violencia podríaprosperar, como los amparos multiplf
cados indefinidamente en las barandillas del sistema judicial;
la violencia verbal podrá gestar una candidatura presidencial
vulgar, pendenciera y estridente... pero esto ni ha sido ni será
suficiente para hacer frente a un modelo de Estado.
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Desde la oficina de Hugo Ló
pezGatell se dio la instruc

ción de sobre diluir la vacuna
contra el Covid19 de Pfizer.

Así pudieron extraer 7 dosis de cada vial en
lugar de 6 como es debido y como especifica el
fabricante. Esta polémica se dio en 2021, cuando
a través de redes sociales revelaron que en la Ciu
dad de México se aplicaban las dosis de la vacuna
en grupos de siete, cuando lo correcto era de seis.
En ese momento, de acuerdo con las denuncias,
las enfermeras argumentaron que la dilución del
antígeno era por una cuestión técnica porque si
no "no alcanzan" las vacunas.

Por supuesto que en ese momento Gatell lo
negó. No fueron sospechas la sobre dilución de
las vacunas, es una realidad.

Hay un oficio firmado y membretado donde
sí se dio la orden de vacunar a siete personas, una
más por tubo, lo que va en contra de las indica
ciones de los fabricantes de la vacuna.

La Dra. Laurie Ann XiménezFyvie, doctora
en ciencias médicas y autora de libros como El
daño irreparable y Las vidas que no se contaron,
donde demuestra con datos duros, lo mal que
estuvo manejada la pandemia en México en
manos de LópezGatell, muestra con imágenes
estos oficios.

"Hace unos días llegó a mis manos este oficio
en el que se gira la instrucción explícita a nivel
nacional de sobre diluir las vacunas de Pfizer",
dio a conocer en redes sociales.

En su Twitter la Dra. XimenezFyvie asegura:
"En este país, no sólo quedó truncada la campa
ña de vacunación contra Covid19 con una de

las coberturas más bajas en Latinoamérica, sin
vacunas para menores de edad de 6 meses a 4
años, sin vacunas actualizadas (bivalentes) y sin
refuerzos de calidad para la población vulnera
ble, sino que, además, por ahorrar unos pesos, el
Gobierno aplicó intencionalmente dosis diluidas

para poder decir que vacunó a más personas".
La propia doctora asegura que quizá no se

sabrán las consecuencias de quién se vacunó de
esta manera, porque además es muy difícil que
alguien sepa qué dosis de la vacuna le pusieron.
La especialista dice: "Pero lo cierto es que la in
dolencia y negligencia a las que este Gobierno
sometió a los mexicanos durante la pandemia,
no han tenido límites".

En marzo pasado, la Organización Mundial de
la Salud (OMS) instruyó a los países a mantener
vacunas de refuerzo contra la Covid19 para gru
pos vulnerables como pacientes inmunodepri
midos, los adultos mayores, embarazadas y tra
bajadores del sector Salud. Esto luego de declarar
el fin de la emergencia sanitaria.

Desde ese momento, la OMS recomienda apli
car el refuerzo entre seis y 12 meses después de la
anterior, pero el Gobierno federal solamente ha
comprado vacuna Patria, de origen mexicano, y
Abdalá, de origen cubano, las cuales no han sido
probadas como refuerzo y las cuales fueron crea

das para atacar la primera cepa de coronavirus.
Dos vacunas de las que no se ha dado a co

nocer cuál fue el mecanismo de pruebas, en qué
población y en qué países se probaron estas
vacunas.

Especialistas en salud han advertido que la
primera cepa ya no existe, y que la variante res
ponsable de la mayoría de los casos en el mundo
y causante de la quinta y sexta ola es la variante
Ómicron,

A ello se suma que la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) ha
frenado la comercialización de las otras vacunas

como PfizerBiotech, AstraZeneca, Moderna o
CanSino, pese a que no se trata de un gasto para el
Gobierno, sino que cualquier persona con posibi
lidades de pagar que así lo deseé, pudiera aplicar
se el refuerzo con alguna de estas opciones.

El Gobierno no compra vacunas aprobadas
por la Organización Mundial de la Salud, pero
tampoco da los permisos para que particulares
las puedan adquirir.
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La realidad es que las autoridades de Salud, a
cargo de Hugo LópezGatell, prefieren darle prio
ridad a la vacuna cubana de Abdalá, para favore
cer al régimen aliado de Cuba, y la mayoría de las
personas no quiere aplicarse esta vacuna ante la
falta de certeza.

El argumento del subsecretario de Salud fue
que "no permitirá que farmacéuticas trasnacio
nales impongan criterios económicos y le obli
guen a comprar vacunas contra Covid19". Pre
fiere castigar a las farmacéuticas, sin importarle
cómo afecta a la ciudadanía.

El desastre en el sector Salud no queda en la
falta de vacunas contra Covid19 para aplicarse el
refuerzo, todo el esquema de salud ha sido desar
ticulado en los últimos cuatro años.

Datos de la Encuesta Nacional de Salud (En
sanut), revelan que sólo tres de cada 10 niños me
nores de dos años, tienen completo su esquema
de vacunación.

Hace una década, el esquema de vacunación
era de suma importancia para realizar cualquier
trámite, usted recordará que la cartilla de vacu

nación era indispensable para los trámites esco
lares o para viajar, hoy esos datos han quedado
borrados.

Poder lograr un esquema completo de vacu
nación en México fue el trabajo de años, más de
30, sin importar quién estuviera en el poder.

Pues en tan sólo 4 años, ese logro que se tenía
en México se ha perdido. ONG indican que desde
el 2018 las coberturas se encuentran entre las

más bajas de los últimos 20 años.
La situación se agravó con la pandemia por

Covid19, ya que la población dejó de asistir a clí
nicas de salud a aplicarse las vacunas.

El cuadro completo incluye la inmunización
contra tuberculosis y también contra hepatitis B
(HB); otra vacuna es la pentavalente, que protege
contra difteria, tétanos y tosferina (DPT), polio
mielitis e influenza B.

Una más es la vacuna neumocócica; otra el ro 
tavirus y la denominada triple viral: sarampión,
viruela y parotiditis (SRP),

Según la misma Ensanut, en 2006, la cober
tura al año cumplido de cuatro de esas seis va
cunas fue de 78.4% y para el año 2021 solamente
alcanzó a 31.1% en cuatro inmunizaciones, mien
tras que para niños de 1 y 2 años la cobertura ape
nas fue de 35.8 por ciento.

Un dato alarmante, dado a conocer por el Cen
tro Nacional para la Salud de la Infancia y Adoles
cencia (Censia), es que nuestro país reporta un

rezago en la vacunación contra sarampión, por
lo cual, en cualquier momento podría reportarse
un brote de la enfermedad.

Por ejemplo, la vacuna de polio se ha dejado
de aplicar, pero en ese caso es porque esa enfer
medad está ya prácticamente erradicada.

El subsecretario de la Secretaría Salud, Hugo
LópezGatell ha utilizado la vacunación de forma
política, no se ha querido invertir en comprar va
cunas y es imperdonable que hayan diluido las
del Covid19.

Es un derecho de la infancia contar un esque
ma completo de vacunación; sin embargo, en
México no se tiene.

Si yo fuera Gatell, no podría dormir tranquila.
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[ ¿SERÁ? ]
El juego de las cifras
Por lo visto, la gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar,
y su equipo resultaron muy buenos manejando cifras, yes
que mientras minimiza el delito de trata con fines de explo
tación sexual, el cual, según el Gobierno de EU es grave en
esa entidad, las desapariciones de mujeres se incremen
tan. .. Como que suena raro que mientras reportan que baja
la trata, subenlas desapariciones de mujeres. ¿Será?

Justicia pendiente
Esta semana que iniciaron los conversatorios para la consul
ta sobre la elección de los ministros, Diego Valadés plan
teó una arista poco vistay preocupante a la vez sobre ¡ajusti
cia en el país. Resulta que México es una de 20 naciones, de
las 193 que integran la ONU, que no tienen una Secretaría o
Ministerio de Justicia. Y para darle énfasis a la problemá
tica, México tiene cinco jueces por cada 100 mil habitantes,
contralOde Colombia, 11 de Perú y Paraguay, solo por
mencionar alos más cercanos. Así que mucho se habla de
la corrupción del sistema judicialy su herencia neoliberal,
pero poco se hace para procurar justicia. ¿Será?

El carnal... Pío
Todavía no hay certeza de si fue con venia de Palacio Na
cional, pero sí causó sorpresa que el hermano de AMLO,
Pío, llamara a la ciudadanía a sumarse al proyecto del
canciller Marcelo Ebrard en la búsqueda de convertirse
en el candidato a la Presidencia de la 4T. Los observado
res dicen que el mensaje del también tabasqueño podría
ser más un desafío para el mandatario nacional, quien
aseguran, tiene una Corcholata favorita para sucederlo en
el cargo en el 2024. ¿Será?

¿Y el Código de Ética?
Parece que no lo saben, pero los legisladores están obli
gados a comportarse según lo establece el Código de Ética
parlamentaria, un e scrito que mar ca reglas y sanciones
a quienes incurran en faltas. El comentario es porque esas
medidas no se aplican para los diputados y senadores
que no respetan el recinto legislativo... En ese sentido, giró
el debate antes de que el diputado morenista Hirepan
Maya Martínez saliera a decir que lo que estaba tomando
en el pleno, era una infusión, en un envase reutilizado de
Vodka... ¿Será?
Alianza amistosa
Ya suman dos los encuentros que ha tenido el senador
Ricardo Monreal con el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, luego del ocurrido el 28 de abril,
cuando se reunieron los cuatro aspirantes presidenciales
con el primer mandatario. Los simpatizantes del senador,
más optimistas, aseguran que en estos dos encuentros
privados han sido diversos los temas que han tratado. Sin
embargo, lo que dejan claro es que la relación de amistad
que siempre han tenido López Obradory Monreal ya se
normalizó ¿Será?
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La supervivencia del Inai, en manos de la Corte

La única forma en la que el Inai pue
da volver a sesionar es que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) autorice quelopuedanhacer
con 4 comisionados.
De lo contrario, ya se puede ir cantando Las

Golondrinas a este Instituto, incómodo para
"el gobierno más transparente" de la historia.
Ayer quedó evidenciada nuevamente la

simulación de Morena para cumplir con un
mandamiento judicial que les ordenaba con
vocar a un periodo extraordinario para de
signar a por lo menos un comisionado para
que el pleno del Inai pudiera tener el quorum
requerido para sesionar.
El acuerdo fue tomado por los coordinado

res parlamentarios de todos los partidos en la
Junta de Coordinación Política, que encabeza
Ricardo Monreal.

El zacatecano prometió su voto a favor de
que se cumpliera el mandato judicial, pero
dijo que sus compañeros de partido votarían
"en libertad".

Y ya se sabe que "su libertad" está condi
cionada a los requerimientos del presidente
López Obrador, transmitidos por el secretario
de Gobernación Adán Augusto López.
Pues en ejercicio de ese mandato, los dipu

tados y senadores de Morena, en la sesión de

la Comisión Permanente, votaron en contra
de aprobar como de "urgente y obvia resolu
ción" la convocatoria a un periodo extraordi
nario para cumplir el mandatojudicial.
El tema se turnó a comisiones, en donde

dormirá por años.
La apuesta que le queda al Inai es que la

Corte apruebe que sesionen con 4 comisio
nados.
Como recordará, la ministra Loretta Ortiz

Ahif, negó la suspensión solicitada por el Inai
a través de una controversia constitucional

(280/2023) conla que pretendía sesionar con
cuatro comisionados.

Después delfallo de Ortiz, el Inai interpuso
un recurso de reclamación, que fue turnado
a la Segunda Sala de la Corte; el ministro po
nente será Javier Laynez Potisek, el mismo
sobre quién la jauría morenista enfiló sus ba
terías hace unas semanas cuando corrigió ala
ministra Yasmín Esquivel sobre los alcances
de un fallo mayoritario.
El argumento esgrimido en el recurso de

reclamación, es que la ley orgánica del Inai
establece como requisito para que sesione
el pleno, la presencia de cinco de los siete
comisionados.

Pero en estas circunstancias y dado el in
cumplimiento alevoso de la mayoría more
nista en el Senado, el pleno se compone solo

de cuatro, por lo que elrequisito para sesionar
sería la presencia de tres y no cinco comisio
nados.
En términos llanos, en el conocimiento de

las leyes que tiene Laynez, está la superviven
cia del Inai.

Marcelo Ebrard seguro dijo eso de "no me
ayudes compadre" cuando se enteró del video
que hizo Pío López Obrador para llamar a
apoyarlo en sus aspiraciones presidenciales.
En otras circunstancias, el apoyo de un her

mano del Presidente siempre era un factor
positivo a considerar, pero con la fama de Pío,
la cosa es distinta.

A pesar de que el Presidente defendió a su
hermano, filmado mientras recibía cuan
tiosas sumas en efectivo en sobres amarillos,
Pío no tiene mayor trascendencia en la vida
política nacional.
Además de recaudar el dinero, lo único

notable que ha hecho fue demandar a Carlos
Loret por 400 millones de pesos por un su
puesto "daño moral".
Eso sí, el anuncio provocó cierto escándalo

y la lectura de que había "fuego amigo", cuan
do en realidad podría ser una estrategia más
para quitarle reflectores a la favorita de su
hermano Andrés.

Ahora sí que Pío anda sobres tras el apapa
cho de Ebrard.
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Desde Palacio se ve desastre
de la alianza Va por México

Los objetivos presidenciales están a
la vista:

Desaparecer electoralmente al PRI
y romper su alianza con el PAN y el

PRD para el 2024.
A la vista del Ejecutivo ambos objetivos co

menzarán a cumplirse en las elecciones del
domingo próximo en el Estado de México, el
de mayor número de electores en el país.
Perdida esa gran entidad, según ese análi

sis, el sistema de Estado se habrá acreditado
la vigésimatercera entidad directa San Luis
Potosí y Morelos son agregados gracias a la
suma de Ricardo Gallardo y Cuauhtémoc
Blanco, luego vendrá el segundo objetivo.
A partir del lunes, en el reparto de cul

pas por la derrota, las tres fuerzas políti
cas comenzarán a responsabilizarse por
el resultado adverso y ahí comenzará el
rompimiento.
Lo demás será consecuencia: el panorama

nacional tendrá color guinda, con la maqui
naria federal y 25 estatales en gran operación
para arrasar en los procesos federales del año
próximo.

LAPOPULARIDAD MANDA

En Palacio Nacional hay sueño y ensueño.
En el sueño dominical no aparece siquiera

Coahuila, donde el priista Manolo Jiménez
se siente muy seguro sobre el oficialista Ar
mando Guadiana, proveedor de carbón fa
vorito del Gobierno actual.

El último esfuerzo se hizo al presionar y
doblegar a los dirigentes del PT y del Verde,
Alberto Anaya y Karen Castrejón respecti
vamente.

Pero chocaron con sus abanderados Ricar

do Mejíay Lenin Pérez, y ante ese fracaso y la
gran popularidad del tricolor Manolo no hay
alternativa posible.

Y el ensueño se solaza en un dato escueto:
hace cinco años, en las votaciones del 2018,
el movimiento de López Obrador no tenía
un solo estado, ahora tiene 22 más aliados y
puede algunos más.
Si se consumara el Estado de México, en

2024 optará a mantener la Presidencia de
la República y ganar Guanajuato y Yucatán,
donde gobiernan los panistas Diego Sinhue
y Mauricio Vila.
La vista está puesta en ellos, pero también

en el Congreso de la Unión y ya prepara la
pelea madre para tener mayoría calificada en
la Cámara de Diputados y en el Senado de la
República.
En fin, es la visión oficial, no el pronóstico

electoral.

GRACIAS PORCOBRARME

En Santiago, Nuevo León, se da una paradoja.
Entre más sube los impuestos la administra

ción municipal, aumenta más la popularidad
del alcalde David de la Peña.

El municipio está hacia el sur del estado, a
poco más de media hora del centro de Monte
rrey y es el nuevo lugar preferido de los ricos
regiomontanos.
Cuenta con un clima favorable y 50 mil

habitantes dedicados los fines de semana a

atender a 150 mil visitantes por sus muchos
atractivos.

Dispone de agua, abastece del 25% a la
zona metropolitana, una presa para pesca y
regatas, una gran iglesia y con elevada plus
valía.

Y si en2021 en ese lugar, comparable ya con
San Pedr o Garza García, un rico pagaba 300
pesos de predial por su finca, hoy aporta entre
tres mil 500y cinco mil.
Nuestra magia es el agua y transparentar

el uso de los recursos dice De la Peña cuando

le pregunto por su milagro de popularidad.
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Morena y sus fracturas

Si los números no fallan, la contienda

por la candidatura presidencial de
Morena cada vez se complica más
porque las preferencias se cierran y

entre quien lidera y el tercer lugar hay menos
de 10 puntos de diferencia.
Las últimas encuestas prevén un escenario

cerrado en el que parece ser que la dirigencia
nacional del partido no ha reparado en cuan
to a que necesitará una operación cicatriz
inmediata.

La guerra de losnúmeros está latente, según
la más reciente encuesta de la OEM, el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López ya

superó al canciller Marcelo Ebrard, es decir, ya
se ubica en segundo lugar de las preferenciasy
sólo cinco puntos de diferencia lo separan de
Sheinbaum quien sigue a la cabez a.
Los aspirantes presidenciales de Morena,

ven que la ventaja de Claudia Sheinbaum se
acorta. Luego de tres meses de estancamiento
en sus números, la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México parece presentar un declive en
sus estadísticas de intención de voto rumbo

al 2024, por eso la sobre exposición y las ac
ciones en su cuarto de guerra de organizar
constantes giras a los estados del país, además
de los eventos masivos en el z ócalo.

Las diferencias de Ebrard y Mario Delgado
por la falta de respuesta en las reglas en el pro
ceso para llegar a la encuesta, las complicacio
nes de Sheinbaum en el Metro, las limitantes
de Monreal como coordinador de la fracción

de Morena en el Senado, han permitido que
Adán Augusto crezca orgánicamente, utili
z ando sus atributos más fuertes como ese pro
pulsor. Sin duda, las acciones que ha realiz ado
por su labor como secretario de Gobernación
le han acercado con los gobernadores de la
República, principalmente los de Morena.
Para el lunes 5 de junio, a la convocatoria

de Mario Delgado para iniciar el proceso de
selección de su candidato a la Presidencia de

la República, "las corcholatas" estarán muy
confrontadas. Y hay que sumar a Gerardo
Fernandez Noroña del PT y Manuel Velasco
del Partido Verde.

SUSURROS

1. No habrá período extraordinario que orde
nó elPoder Judicial al Senado de la República
en dos ocasiones, para cubrir dos de las tres
vacantes que tiene inhabilitada el Inai. El se
nador Ricardo Monreal como Presidente de
la Junta de Coordinación Política de la Cáma

ra alta presentó dos ternas a candidatos del
INAI para ocupar las vacantes que dejaron los
comisionados Rosendoevgueni Monterrey y
Francisco Javier Acuña, pero su bancada lo
impidió. El hecho sigue la orden de Palacio
Nacional e impide que los cuatro comisiona
dos puedan sesionar y el rez ago crece.
2. Los integrantes del Movimiento Indígena

Maya Peninsular siguen exigiendo el cierre

definitivo de Calica, propiedad de VulcanMate
rials. Sulíder Quetzal Tzab González, conocido
como uno de los promoventes de la demanda
colectiva que utiliz ó los ar gumentos del estudio
de Semamat realizado en 2022. Lo que todos
saben es que Tzab fue un ex funcionario de la
administración de la alcaldesa Laura Beristain,
aliada política del presidente López Obrador y
opositora desde hace muchos años de las opera
ciones de Calica. La voz que hasta ahora no se ha
pronunciado esla de la comunidad de Solidari
dad, como tampoco de la presidenta municipal
panista lili Campos. ¿ Sera porque no existe una
queja real contra la empresa?
3. La abogada Leticia Bonifaz Alfonzo, ex

perta en Derechos Humanos, igualdad de
Género, miembro del Comité para la elimina
ción de la discriminación contra la mujer de la
ONU, recibió esta semana el reconocimiento
de la máxima casa de estudios, la UNAM, el
reconocimiento por 40 años de servicios aca
démicos. Desde este espacio le expreso mi
reconocimiento y felicitaciones.
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Por un México más seguro

La Comisión Bicameral para la Eva
luación y Seguimiento de la Fuerza
Armada Permanente en Tareas de

Seguridad Pública surgió como un
órgano del Congreso de la Unión, con un pa
pel fundamental en el control constitucional
y la promoción de condiciones de seguridad
en beneficio de México. Su propósito es rea
lizar análisis y emitir recomendaciones, me
diante el diálogo constructivo entre grupos
parlamentarios.
Su importancia radica en su capacidad

para generar mejores condiciones de segu
ridad en el país, al señalar los espacios en
donde la presencia de la Fuerza Armada per
manente ya no es necesaria. Merced a los
criterios de excepcionalidad y temporalidad
establecidos por la Corte Interamericana de
Derechos Humanos frente al Estado mexica

no, se busca regular y supervisar el desem
peño de las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad pública.
Desde su instalación, se enfocó en estable

cer un plan de trabajo sólido que haga posible
analizar y dictaminar el informe presenta
do por el titular del Poder Ejecutivo federal,
documento que debe contener indicadores
cuantificables y verificables que permitan
evaluar los resultados obtenidos.

El desafío de la Comisión Bicameral es sig
nificativo, ya que su objetivo es contribuir a
que México alcance mejores niveles de tran
quilidad y confianza. Esto implica fortalecer
las instituciones de seguridad, incluyendo a

las Fuerzas Armadas encargadas de preservar
lapazyseguridad.
Recientemente, la Comisión Bicameral

recibió en comparecencia alay los integrantes
del gabinete de seguridad. Durante este en
cuentro se destacaron los principios de regu
lación, subordinación y complementariedad
en el uso de la Fuerza Armada permanente en
tareas de seguridad pública.
La rendición de cuentas por parte del ga

binete de seguridad es esencial para generar
un análisis profundo y contribuir a una ruta
crítica conjunta entre el Gobierno de México y
el Congreso de la Unión. Este enfoque fortale
cerá a las instituciones de seguridad pública,
permitiéndoles enfrentar los desafíos presen
tes en el sector.

Hoy reconocemos el esfuerzo y sacrificio de

militares y elementos de la Marina y Guardia
Nacional en el cumplimiento de su deber.
Confiamos en su determinación y compromi
so en el despliegue para combatir el crimen
organizado y evitar la repetición de momen
tos oscuros ennuestrahistoriareciente, como
los hechos de Acteal, Aguas Blancas y el Mi
choacanazo.

S e trata de construir una socie dad en la que
la seguridad esté garantizada, y eso implica
un trabajo conjunto, de ahí que la Comisión
Bicameral se comprometa a seguir trabaj ando
para lo que fue creada, promoviendo siempre
el respeto a los derechos humanos y el bien
estar de todas y todos los mexicanos, con una
visión de largo plazo para asegurar un México
más seguro y en paz.
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Desapariciones: les encargo el changarro

Hace unos días, una madre busca

dora, Delia Quiroga, llamó a nueve
organizaciones criminales, las más
visibles y poderosas, a alcanzar un

pacto, a fin de terminar con la violencia y par
ticularmente con la desaparición forzada de
personas, una pesadilla que por supuesto sufre
en carne propia y que en este país se ha elevado
a la categoría de masas: casi 43 mil reportes de
desapariciones en el sexenio, muchos, muchos
más que en los dos sexenios previos.
No quiero poner palabras en la boca de doña

Delia, pero es evidente que su llamado responde
a una lectura muy certera de la realidad: no solo
se remite a la fuente principal del problema, o
sea los mañosos, sino, sobre todo, a los únicos
que podrían resolverlo.
¿Saben quién está de acuerdo con que los

únicos que podrían dar fin a esta ttagedia son los

mismos que la provocan y que por lo tanto su Go
bierno, o más ampliamente el Estado a su cargo,
la neta no tiene nada que aportar eneste asunto?
El Presidente de la República. El licenciado Ló
pez Obrador, comandante en jefe de las fuerzas
armadas, dijo que lo de Delia es una idea súper.
Lo dijo así: "Yo estoy de acuerdo, ojalá y se

lograrala paz, eso es loque deseamos todos, que
no haya violencia, que no haya homicidios, que
no haya agresiones porque se afecta a todos".
También, así: "Todo lo que signifique hacer a un
lado o no usar la violencia, lo apruebo". Para re
matar, solicitó a los mañosos que se comporten
como "buenos ciudadanos".

Lo dijo con esas palabras, sí, pero pudo decirlo
mucho más en breve. Por ejemplo: "Mira tú, está
chida la idea: que se dejen de matar, y listo". O
así: "Soy súper fan de la paz". O: "Es horrible que
se maten, bendiciones. Apelen a su conciencia".

Una puntualización: el Presidente no habló,

como entendieron algunos, de un pacto entre el
Gobiernoyel crimen organizado, ese sueñoguq'i
ro. Para nada. Lo que el licenciado propone es una
onda más autogestiva, más Montessori: que arre
glen su desmadrito, que para eso son adultos en
pleno usode sus libertades, garantizadasporla4T
En otras palabras, lo que nos pasó a decir es

que ya no lo molestemos con esas cosas; que
esas obras no se va a inaugurar solas y ese beis,
bueno, lo mismo. Vaya, que llevó a otro nivel el
"¡ fuchi caca!". Que lo de los abrazos en vez de ba
lazos sigue vigente, salvo que ahora los abrazos
se los tienen que darentre ellos.
Así pues, el Presidente pudo referirse también

a la propuesta de doña Delia con esas palabras
tan mexicanas: "Ailes encargo el changarro".
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Rusia da 1.5 millones de pasaportes en
la Ucrania ocupada; UE los rechaza
Este martes, el primer ministro ruso,
MijaílMishustin, reveló que, entre
octubre de 2022 y mayo de 2023,
se les han dado pasaportes rusos
a 1.5 millones de residentes en las

regiones ocupadas de Ucrania.
Las regiones aludidas son Donet

sk, Lugansk, Zaporiyiay Jersón, las
cuales fueron reclamadas por Rusia
en septiembre de 2022, tras unos
referéndums altamente cuestiona

dos por la comunidad internacio
nal. Mishustin, quien entre 2010 y
2020 fue el director del Servicio de

Impuestos Federales de Rusia, no
mencionó a la península de Crimea,
bajo ocupación rusa desde 2014.
En un intento de presentar una

imagen más favorable de la inva
sión, el premier dijo que alrededor

de millón y medio de personas en
territorios ocupados ya reciben
apoyos sociales. No obstante, esa
cifra reflej a el tamaño de la crisis, ya
que antes de la guerra estas cuatro
regiones albergaban a casi 9 mi
llones de ucranianos, muchos de
los cuales se han visto desplazados
hacia otras partes del país o incluso
al extranjero, a naciones como Po
lonia, Alemaniay República Checa.
A finales de abril, Vladímir Putin

decretó una vía para obtener la ciu
dadanía rusa a aquellos que residen
en las partes ¡legalmente anexadas
de Ucrania. El proyecto establece
que aquellos que rechacen la ciuda
danía podrían ser deportados.

El gobierno de Volodimir Zelens
ki ha acusado a Rusia de emplear
tácticas intimidatorias para forzar
a sus ciudadanos a aceptar la ciu
dadanía. Incluso, existe un ante
cedente: en 2019, el recién electo
presidente de Ucrania declinó la
propuesta de Putin de ofrecer pa
saportes rusos a los ucranianos. En
cambio, Zelenski sugirió que los
rusos pudieran obtener la ciuda
danía de Ucrania, ya que "sabemos
perfectamente lo que proporciona
un pasaporte ruso (...), el derecho
a no tener elecciones libres".
En noviembre de 2022, el Parla

mento Europeo aprobó rechazar
los documentos de viaje emitidos

por el gobierno de Putin en las re
giones ocupadas de Ucrania y Geor
gia. En consecuencia, estos no son
reconocidos por la Unión Europea
(UE) para la obtención devisadoso
ingresar alospaísesdelbloque. Sin
embargo, la propuesta no afecta a
ucranianos que buscan refugio por
razones humanitarias.

En aquél momento, el eurodipu
tado Juan Fernando López Aguüar,
del Partido Socialista Obrero Espa
ñol, dijo que Bruselas se debía "com
prometer a hacer todo loposiblepara
seguir ejerciendo presión sobre Rusia
a través de medios legales y políticos
para que Putin pague un alto precio
por esta guerra ilegal".
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REDES JTjjfcUDEPODER tf\|
SC JN, máxima tensión
Si bien la ministra Yasmín

Esquivel ha logrado hasta el
momento frenar que la UNAM se
pronuncie, y en su caso deter
mine alguna sanción, por el
presunto plagio de su tesis de
licenciatura, ahora el análisis de

la supuesta falta estará en manos
de sus pares en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

Derivado de los centenares de

denuncias que han llegado por el
caso al máximo tribunal, se dio

a conocer que el ministro Juan
Luis González Alcántara circuló

un proyecto para abordar el

caso y que mediante un trámi
te administrativo se determine

si la Corte puede determinar san
ciones. Vaya momento político
en que se podría desahogar este
delicado asunto, con una Supre
ma Corte siendo el blanco de los

ataques del Ejecutivo. Atentos.

Cabildeo

con gobernadores
Nos dicen que algunos de los as
pirantes panistas a la candidatu
ra presidencial en 2024 ya han
comenzado a acercarse con

algunos gobernadores y exgo
bernadores de su partido para

medir la posibilidad de que
puedan recibir el respaldo
a sus aspiraciones, aunque
de momento, por lo que nos
comentan, pocos de los líderes
con los que cuenta el panismo, y
que no están en la contienda, se
han querido comprometer con
ninguno de los que han levan
tado la mano. Esto podría ser
porque aún quieren esperar a
ver cómo se va desarrollando

el jaloneo interno o bien, hay
algunos que perciben que pron
to podría subirse a la contienda, y
con fuerza, algún aspirante más.
Esto apenas empieza en el parti
do blanquiazul

Quieren llevarla a nivel federal

Después de que esta misma
semana, en la Ciudad de Méxi

co se aprobara un dictamen para
que puedan emitir su voto en las
próximas elecciones las personas
en prisión preventiva que no ten
gan sentencia Arme, nos dicen que
hay un grupo de legisladores que
quieren retomar algunos puntos de
la iniciativa del diputado local Te
mist ocles Villanueva para llevar
esta iniciativa a nivel federal, ya que
de momento, únicamente Hidal
go y la capital del país lo permiten.
¿Podríamos ver pronto una legisla
ción similar a nivel nacional?

Fecha: 01/06/2023

Página: 3

Area cm2: 173

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 32,781

Página 101 de 210 Índice



LA GIRA DE MARCELO

Y CASO FABRILES DARÁ
MUCHO DE QUÉ HABLAR
El titular de la Secretaria de

Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, tuvo ayer una agenda
muy saturada, especialmente la
política.

Resulta que Ebrard,
se convirtió en el primer
precandidato que se presentó
en la Universidad Autónoma

de Nuevo León, algo que es muy
significativo.

Además, el canciller inauguró
el centro del conglomerado de
consultaría y armadora de autos
Tata Consultancy Services, de
origen indio. También estuvo
en la mesa del Partido Verde

Ecologista de México, para
posteriormente reunirse con los
empresarios neoleoneses.

Hoy aún estará en tierras
regias atendiendo algunos
pendientes. La señal que deja
esta visita, sin duda, es que
Ebrard cuenta con el respaldo
norteño, algo en lo que ha
superado, de momento, a otros
de los aspirantes presidenciales.

Nos dicen que la militancia
del Partido Verde busca

cerrar filas con Ebrard, algo
que se ha barajado también
a nivel nacional, y que el PT
está cauteloso por respeto a
las aspiraciones de Gerardo
Fernández Noroña.

Por cierto, ¿cuál será la
postura de Edgar Salvatierra,
dirigente del Verde de Nuevo
León, quien ha sido visto
apoyando a Sheinbaum? Y
tal como se adelantó en este

espacio, esta podría ser una
de las últimas o quizá la última
visita oficial de Ebrard como

canciller en la entidad.

CASO FABRILES DARA
MUCHO DE QUÉ HABLAR

El caso Fabriles está lejos de
estar cerrado y aún podrían salir
a relucir más irregularidades en

El titular de la Secretaria de

Relaciones Exteriores, Marcelo

Ebrard, tuvo ayer una agenda
muy saturada, especialmente la
política.

Resulta que Ebrard,
se convirtió en el primer
precandidato que se presentó
en la Universidad Autónoma

de Nuevo León, algo que es muy
significativo.

Además, el canciller inauguró
el centro del conglomerado de
consultaría y armadora de autos
Tata Consultancy Services, de
origen indio. También estuvo
en la mesa del Partido Verde

Ecologista de México, para
posteriormente reunirse con los
empresarios neoleoneses.

Hoy aún estará en tierras
regias atendiendo algunos
pendientes. La señal que deja
esta visita, sin duda, es que
Ebrard cuenta con el respaldo
norteño, algo en lo que ha
superado, de momento, a otros
de los aspirantes presidenciales.

Nos dicen que la militancia
del Partido Verde busca

cerrar filas con Ebrard, algo
que se ha barajado también
a nivel nacional, y que el PT
está cauteloso por respeto a
las aspiraciones de Gerardo
Fernández Noroña.

Por cierto, ¿cuál será la
postura de Edgar Salvatierra,
dirigente del Verde de Nuevo
León, quien ha sido visto
apoyando a Sheinbaum? Y
tal como se adelantó en este

espacio, esta podría ser una
de las últimas o quizá la última
visita oficial de Ebrard como

canciller en la entidad.

CASO FABRILES DARA

MUCHO DE QUÉ HABLAR

El caso Fabriles está lejos de
estar cerrado y aún podrían salir
a relucir más irregularidades en

Marcelo Ebrard, secretario de Relación®

Exteriores, fueel primer aspirant&a la
eandidaturapresidencial que se presenta
jen la UANL.

torno a la muerte del adolescente

Angel Manuel.
Durante la preparación de

la recomendación especial
por este caso, realizada por
la Comisión Estatal de los

Derechos Humanos, a cargo de
Olga Susana Méndez, surgió
información de una falsificación

de firmas de varias recetas

o certificados médicos para
suministrar medicamento al

joven.
Estas pistas deberán ser

investigadas por la Fiscalía
General de Justicia, ya que no es
para nada un tema menor.

Lo que sí es una realidad,
es que se tienen que realizar
acciones para que el DIF cuente
con personal con perfil adecuado,
profesional y más humano para el
cuidado de los menores.

Nos aseguran que este caso
reflejó la carencia de sensibilidad
cuando, nos dicen, Ángel
Manuel estuvo durante muchas

horas quejándose de dolores
abdominales en el piso.

Y aunque se exige personal
capacitado en estos centros
públicos por normas mexicanas,
se tendría que hacer por Ley.
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Colummsta invitado

Apoyan a Claudia
Sheinbaum
los empresarios

Edgar F. Garza Ancira
Consejero de empresas
y consorcios decgrácter
multinacional/así como

fundador dé la asociación civil
Dirney Juntos lo Hajpemos

#EFGANCIM
En las últimas semanas, en
diversos estados fueron reali

zadas asambleas informativas

ciudadanas y reuniones con
diversos sectores empresaria
les. Estos últimos reafirmando

su entusiasmo e interés por
conocer las acciones que ha im
plementado la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum en la Ciudad

de México y las medidas para
fortalecer y dar continuidad al
proyecto de la Cuarta Transfor
mación en el país.

Los empresarios quieren co
nocer la dimensión de los logros
alcanzados como la construc

ción de obra pública, vialidades,
incentivos fiscales, reactivación

económica, movilidad, salud, ge
neración de empleo, seguridad
pública, estrategias y rutas para
reducir la incidencia delictiva,

fomento a la inversión privada,
apoyo a la educación y desarro
llo de programas sociales.

Ejemplo de lo anterior, es la
reunión con la Asociación de De

sabolladores Inmobiliarios (ADI)

en la Expo The Real Estate Show
2023, en donde la mandataria

capitalina anunció que todos los
trámites relacionados con desa

rrollo urbano y la construcción
de complejos habitacionales, se
harán desde una ventanilla única

digital que facilitará el proceso
que hacen los constructores. De
esta manera se conformará una

base de datos sistematizada para
regular y supervisar el desarrollo
urbano de toda la ciudad. Con

ello fomentar la transparencia
y erradicar la corrupción de los
famosos gestores.

Estas herramientas tecnoló

gicas hacen más eficientes los
procesos para que las inver
siones se realicen de manera

transparente y ágil.
Las acciones y políticas

instrumentadas por el gobierno
de la capital dejan claro que el
poder se encuentra al servicio

del pueblo y no al servicio de
unos cuantos.

Los encuentros entre la dra.

Claudia Sheinbaum con empre
sarios han permitido entablar
acuerdos para que, de llegar a ser
presidenta de México, se incre
menten las inversiones públicas
y privadas, se acrecente el desa

rrollo de las regiones, se dote de
un nuevo impulso a los proyec
tos prioritarios de las entidades
federativas y se consolide una
mejor coordinación entre muni
cipios, estados y la Federación.

También, incrementar los

puestos de trabajo/lmplemen
tar nuevos sistemas de garan
tías de la banca de desarrollo

para las pequeñas y medianas
empresas, desincentivar las
prácticas monopólicas, mejo
rar y modernizar los procesos
industriales, fortalecer las
cadenas productivas; mejorar
el bienestar de las poblaciones
urbanas y rurales, impulsar los
sectores turismo y consumo, así
como aprovechar la apertura a
los mercados internacionales

que ofrece el TMEC, entre otros
beneficios.

Al final de los encuentros, los

empresarios tienen claridad del
proyecto que se pretende alcan
zar, el cual será en beneficio de

todos los sectores productivos
y de la población en su con
junto. ¡Me gustaría conocer tus
comentarios al respecto!
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Redes de
PoderGDL

FILIAS Y FOBIAS

EN ELIEPC

Ha llamado la atención que la
consejera presidenta del Insti
tuto Electoral y de Participación
Ciudadana de Jalisco (IEPC),
Paula Ramírez Hohne, se ha
mostrado bastante pasiva ante
la intentona del Congreso del
Estado por aprobar una refor
ma electoral que, según se ha
advertido, afectaría considera
blemente la participación de las
mujeres.

Si bien fueron las propias
integrantes de las distintas
fuerzas políticas quienes logra
ron detener, al menos por el

momento, dicha modificación
que estaba por concretarse, por
parte de la consejera presidenta
no se ha visto ningún pronun
ciamiento o conferencia de

prensa para fijar la postura del
Instituto ante un tema de tal

relevancia.

Esta inacción ha generado
ruido en Jalisco pues todos
recuerdan el ahínco con que Ra
mírez Hohne se movilizó para
pronunciarse abiertamente en
varias ocasiones, por distintas
vías y en múltiples espacios,
contra la reforma electoral

que impulsó el presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, y que habría impli

cado, de haber sido exitosa, la
desaparición de los órganos
electorales locales.

Por eso más de alguno se
pregunta qué está detrás de
estas posturas tan disímiles de
la consejera ante estos plantea
mientos de reforma electoral.

Es decir, si acaso el combate tan
frontal de la reforma presiden
cial se motivó por alguna fobia
morenista de su parte, y en
cambio, si la pasividad ante la
reforma local responde a alguna
filia naranja, o albiazul, o trico
lor. La duda ahí está.

La reforma local, detenida al
parecer solo transitoriamente
por la inconformidad que des
pertó en un sector relevante de
las mujeres del ámbito político
y feminista, estaría eliminando
la obligación de que en los diez
municipios más poblados de Ja
lisco, cinco de las candidaturas
para las presidencias municipa
les sean para mujeres.

MARTÍNEZ, LOMELÍ
Y EL CONSEJO

Simpatizantes de Morena le
expresaron a este medio que la
intentona de una parte de los
miembros del Consejo Estatal
de Morena en Jalisco, para
hacer comparecer ante dicho
órgano al diputado y jefe de la
bancada morenista, José María
Martínez Martínez, se trataría
solo de una estratagema tejida
por el presidente de esa instan
cia, Carlos Lomelí Bolaños,
actual regidor de Guadalajara.

Según esta perspectiva,
Lomelí Bolaños, sabedor de que
tiene en el legislador, Martínez
Martínez, a su principal con
tendiente para hacerse de la
candidatura de Morena por la
gubernatura de Jalisco, estaría
utilizando su liderazgo en el
Consejo Estatal de ese partido
para golpear políticamente al di
putado, mediante una compare
cencia en la que, de realizarse,
el legislador sería interrogado
sobre sus decisiones en el ámbi

to legislativo.
Está por verse, entonces, cuál

de las dos "corcholatas" more

nistas gana esta partida.

miembros del Consejo Estatal
de Morena en Jalisco, para
hacer comparecer ante dicho
órgano al diputado y jefe de la
bancada morenista, José María
Martínez Martínez, se trataría
solo de una estratagema tejida
por el presidente de esa instan
cia, Carlos Lomelí Bolaños,
actual regidor de Guadalajara.

Según esta perspectiva,
Lomelí Bolaños, sabedor de que
tiene en el legislador, Martínez
Martínez, a su principal con
tendiente para hacerse de la
candidatura de Morena por la
gubernatura de Jalisco, estaría
utilizando su liderazgo en el
Consejo Estatal de ese partido
para golpear políticamente al di
putado, mediante una compare
cencia en la que, de realizarse,
el legislador sería interrogado
sobre sus decisiones en el ámbi

to legislativo.
Está por verse, entonces, cuál

de las dos "corcholatas" more

nistas gana esta partida.
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El silencio de la consejera respecto a
los ternas de Carácter electoral en el

Congreso de Jalisco ha generado In
quietud y dudas en la entidad.
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AMLO: REY DEL
VERBO Y LA
AGENDA NACIONAL

amos para el quinto ano de gobierno de
López Obradory el Presidente sigue im
poniendo la agenda política nacional con
facilidad, pese los problemas que enfrenta
el país y los negativos resultados de su
gobierno.

Puede sostener el discursoy su popula
ridad aún en la recta final de su administración, porque los
opositores se lo permiten mordiendo el anzuelo que el man
datario les tira todas las mañaneras para desviar la atención
de los temas que deberían ser centrales. Un hecho reciente es
cuando una madre buscadora, líder de un movimiento social
declaró sobre un mensaje que envío a líderes de los carteles
y el Presidente, para descolocar ese mensaje y reducir su
impacto, mencionó lo cíe los chalecos de ios servidores cíe
la nación como antibalas, logrando su objetivo.
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Delia Icela Quiroa Flores Valdez, activista defensora
de Derechos Humanosy portavoz del Colectivo Nacional de
Víctimas Diez de Marzo y Unión de Colectivos de Madres Bus

cadoras en Tamauíípas, se dirigió
personalmente a 10 organizaciones
narcotraficantes con el objetivo de
invitarlesafirmarel Pacto Social para
Preveniry Erradicar la Desaparición
de Personas en México y Fomentar
la Paz: "Yo, Delia, hermana de Roberto
(desaparecido el 10 de marzo de 2014
en Reynosa Tamai. lipas), he decidido
hablarles directamente mediante

este documento", expresó.
AMLO relató cómo los llamados Servidores de la Nación

han sido retenidos por narcos, pero al ver que llevan sus cha
lecos de Morena, los dejan pasar libres porque los respetan.
El propio Presidente normalizó cómo los grupos criminales
operan y controlan caminos y accesos a comunidades.

¿Cómo reaccionó la oposición? Basta ver las recles y de
claraciones cíe oficina de suspirantes y líderes de oposición.
Llenaron de adjetivos al mandatarioy centraron la discusión en
los chalecos guindas de los Servidores de la Nación que llevan
la entrega de programas socialesy becas a las personas de es
casos recursos. Mordieran elanmelo lanzado por AMLO porque
solo reaccionan a lo dicho por el mejor comunicador nato de
este país (dicho por expertosy demostrado cada día por López
Obrador) y borraron a la madre buscadora y su solicitud de pac
to con 10 carteles narcos. Eso sucede todos los díasy ni cuenta
se clan cuando uno habla de estos temas con ellos. Su odio al

mandatario los ciega y ¡as hace ver chiquitos como adversa
rios Por eso AMLO es rey del verbo y la agenda nacional.

• ••

UPPERCUT:Tras la captura del agresor del perritoScooby,
Rasa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad Ciudadana
federalclave en la captura hizo un llamado al Congreso de
la Unión para que actualice la ley contra el maltrato animal
para poner sanciones ejemplares, pues ese tipo de delitos
solo está tipificado en algunas entidades y no todas son
iguales y totalmente incluyente ci causa de una ley federal.

Puede sostener

su discurso y
su popularidad
en la recta final
de su gobierno
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ADIOS,
MEXICANA DE

AVIACION

— A SECRETARÍA DE la Defensa Nacional (Sede
Lna) se hartó de la falta de acuerdos entre los

distintos sindicatos que se disputan el pago
que hizo el gobierno de la 4T de los activos de

 Mexicana de Aviación.
Por ello, las huestes del general LuisCresen

cio Sandoval se desistieron de ponerle ese nombre a la
nueva aerolínea estatal, que cada día ve más complicado
elevarse por los cielos, al menos, este año.
El pleito que unos 400jubilados sostienen con pilotos,
sobrecargos, trabajadores de tierra y empleados de
confianza, a quienes asiste un laudo que les da prefe
rencia en tiempo, tiene congelada la marca.

El presidente Andrés Manuel López Obrador pro
metió que en diciembre la compañía aérea entraría en
funciones. Ya tiene director: Sergio Montaño, pero no
tiene ni plan de negocios, ni equipo de trabajo.

Vamos, la Sedeña ni siquiera cuenta con el capital
suficiente para arrendar ni cinco aviones, de diez que
se aseguró en su momento conformarían la flota inicial
de la compañía.

La milicia cuenta para este proyecto de la nueva
aerolínea con apenas el equivalente a 100 millones de
dólares de presupuesto, dinero que cree le alcanzará
para hacerse de una flota de diez aparatos.

El fabricante Boeing ha informado que les entregará
este añolO equipos llave en mano. Pero lo que no les ha
dicho es que son nuevos, con un costo de 100 millones
de dólares cada uno.

Si se agregan los servicios de mantenimiento y las
refacciones, la suma de esos 10 aviones implican el
desembolso total de unos mil 500 millones de dólares

que el gobierno de la austeridad republicana no tiene.
Atodo lo anterior, agregue una hoja de ruta crítica,

de al menos nueve aspectos regulatoriosy financieros
a cumpliry que hacen imposible subsanarlos en los
próximos siete meses:

¦¡.Trámite de activación de AOC.

2.Trámite de autorización de talleres.

3. Reclutamiento, capacitación, contratación y auto
rización ante Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC)
de cada empleado.
4.Cumplircon la regulación de AFACen cada ubicación
que aterrizará.
5. Autorización de los administradores de cada ae

ropuerto.
6.Contrato de aeronavesen arrendamiento, debiendo
demostrar un depósito en efectivo de por lo menos
300 millones de dólares.

7. Lograr que los arrendadores le entreguen en los
próximos 18 meses los primeros equipos.
8. Pero al ser una línea regional, requiere aviones pe
queños de 50 a 90 asientos y el Boeing que le están
ofreciendo a la Sedeña son los 737800 con 190 asientos

y estos no pueden aterrizaren destinos regionales.
9. Además son ineficientes porque tienen el costo de
operación de un avión grandey no del que se requiere
para vuelos regionales.
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Y PRECISAMENTE POR esta nueva aerolínea que ope
rará la Defensa Nacional, es que alguien en la milicia
tuvo la brillan te idea de tomar el control del Aeropuerto
del Norte, la terminal para aviones privados que desde
hace 30 años administran particulares a través de una
concesión. La fallida nueva Mexicana

de la 4Tya había descartado usar
el aeropuerto Mariano Escobe
do, de Monterrey, por las altas
tarifas que cobra el Grupo
Aeroportuario del Norte,
que dirige Ricardo Due
ñas, y a sus promotores se
les hizo fácil quedarse con
el otro. Sin embargo tiene
una pista de apenas mil 800
metros, cuando la longitud que
requieren los aviones Boeing, Airbus
o Embraer para despegar o aterrizar son tres miui i ic
tros. Hasta donde se conoce, el Consejo Coordinador
Empresarial de Francisco Cervantes ya entró a mediar
entre la Sedeña y el Grupo Monterrey.

AYER DOS ALTOS funcionarios de la 4T volvieron a

la carga con Banamex, en concordancia con lo aquí
exponíamos este martes: el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no pierde esperanzas de que su
gobierno tenga algún tipo de control sobre él. La gober
nadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja,
aseguró que la Oferta Pública Inicial tiene que hacerse
aquí porque se trata de un banco con una licencia para
operar local mente. Y después
el subsecretario de Hacien

da, Gabriel Yorio, habló de
algo que no quedó muy
claro, pero que se enten
dió como que Banamexes
el banco ideal que requiere
BancodelBienestarpara lo
grarla inclusiónfinanciera.En
ambos casos el mensaje que se
envió tenía como trasfondo la decla

ración de AMLO de querer comprar ei Banco Nacional
de México, que dirige Manuel Romo.
EFECTIVAMENTE, EL AVEZADO David Martínez
pretende tomar el control de la Sapi Mexarrend, que
dirige Alejandro Monzó. El financiero regiomontano
tiene ya alrededor de 35% del bono de unos seis mil
millones de pesos que se colocó en los mercados
internacionales y pelea por quedarse también con

la deuda de los Certificados Bursátiles, que suman
otros mil 271 millones. Sin embargo no la tiene fácil
con los tenedores extranjeros, que controlan arriba
de 45% del primer papel. Apunte a losfondos Moneda,
IBO Capital Partners,Doubleline,VontobelyA3 Capital.
También hay deuda garantizada por mil 900 millones
más de HSBC, que preside Jorge Arce; Bx+, de Antonio
del Valle; Banco del Bajío, de Sergio Oñate, y el Credit
Suisse, que comanda Nicolás Troillet.
LA SEMANA PASADA en Detroit, Michigan, fue la Reu
nión Plenipotenciaria de Ministros de Comercio de la
Asociación AsiaPacífico [APEC). El único país que no
asistiófue México.Al parecería razón es
que en 2024 la sede de las reuniones
de la APEC será Perú, y dado que
desde la pasada reunión se ha
cen los preparativos oficiales,
México optó por la ausencia,
debido a los conflictos del
Presidente Andrés Manuel

López Obrador con la Presi
denta Dina Baluarte. Así que
el país se aisla de los encuen
tros multilaterales al tiempo que
la Secretaría de Economía, de Raquel
Buenrostro, está más ocupada en sob _'!i1arsec
tores clave para la competitividad del país, como los
ferrocarrilesy la aviación. El desaire de México es algo
muypenosoymuycuestionadoporelgobiernodeJoe
Biden la semana pasada.
BID CAPITALGROUP hizo la mejor oferta para quedarse
con el laboratorio farmacéutico mexicano Landsteiner

Scientific. El fondo de inversión a cargo de Francisco
Cano está ofreciendo adquirir la deuda del Bancomext,
que lleva Luis Antonio Ramírez; el BBVA, que comanda
Eduardo Osuna, y Ba norte, de Carlos Hank González
El primero, el banco del gobierno, posee cerca de 850
millones de pesos de deuda,y los demás bancos co
merciales cerca de 300 millones más. Landsteiner,
que preside Miguel Granados, tiene en la actualidad
contratos vigentes por cerca de dos mil millones de
pesoscon el gobierno y farmacias privadas. Posee dos
plantas, una de inyectablesy otra que fabrica tabletas.
Cuenta con una plantilla de 200 trabajadores.

SIGUEN LAS QUEJAS de todas las universidades pri
vadas del estado de Jalisco contra Fernando Peter

sen Aranguren, Secretario de Salud, y con Eduardo
Vázquez Valls, directorgeneral de Educación e Inves
tigación de Calidad en Salud, ya que ningún trámite
avanza que no sea todo lo que tiene que ver con la
Universidad Autónoma de Guadalajara. Durante la
pandemia, Petersen autorizó más de 70 millones de
pesos para remodelar y equipar el hospital de esa
universidad privada con el argumento de que se reque
rían espaciosy camas para atenderla emergencia de
COVID19, mientras que los dos principales hospitales
civiles de Guadalajara batallan por conseguir presu
puesto. ¿Llegará la queja al escritorio del gobernador
Enrique Alfaro?
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•Gracias a las atajadas de
Bono, el Sevilla se coronó
en la Europa League, al
llegar hasta los penales
contra la Roma. Y fue así

como quedaron 41, co
ronándose esta escuadra

como rey de liga Europea.

• En EU, Rick Chow acusó
a un niño de 14 años de

haber robado una botella

de agua de su gasolinera;
el menor salió corriendo,
y el dueño le disparó por
la espalda, matándolo. No
se encontró evidencia.

• Una mujer de Satélite
agredió a la ucraniana
Marta Koren, a quien le
dijo "váyase de mi país".
Además con otro hombre

agredieron al piloto con
un pistola, al reñir por un
estacionamiento.

Fecha: 01/06/2023

Página: 14

Area cm2: 76

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,129

Página 111 de 210 Índice



En el PAN, los partidos que integran la alianza
Va por México y entre la población, los números
y conocimiento le favorecen a Santiago Creel

aria Lilly del Carmen Tállez García in
cursionó en la política mexicana en ene
ro de 2018, cuando Morena inundaba las
preferencias electorales. Con una carrera
consolidada en los medios ele comunica

ción, la periodista se encargó de coordinar
esfuerzos con el partido guinda en su natal

Sonora. Obtuvo grandes resultados cuando fue invitada para
competir por un escaño en el Senado de la República y con un
46.64% de los votos a favor, logró ciar inicio a su carrera política.

Lilly Téllez rápidamente destacó por sus intervenciones
en tribuna y los cuestionamientos a temas que impulsaba
Morena y la sociedad civil, como el aborto, el cual es uno de
sus puntos débiles ante una sociedad progresista y donde
los derechos de las mujeres cada día ganan más terreno. En
marzo de 2019 afirmaba que "una mujer que aborta es una
criminal, el aborto es un asesinato y debe castigarse".

Sus encontronazos con Morena se hicieron cada día más

evidentes y en abril de 2020 abandonaba el partido que la
impulsó, para integrarse a la bancada del PAN.
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Téllez creció como la espuma. Los medios le abrían es
pacios y poco a poco se consolidó
como una opción para aspirara una
candidatura presidencial. En el PAN
tuvo buena aceptación, los lideraz
gos la arropaban y mostraban su
confianza en que creciera para sumar
más adeptos a la oposición. Ya era
todo una outs/dercle la política

Pero, ese sueño político se estro
peó en las últimas semanas. Lilly y

sus asesores creyeron que tenían que cuestionar y atacar
al diputado Santiago Creel en el programa del comediante
Brozo. El timing político fue más que malo. Como novatos,
reventaron todas sus aspiraciones y hambre de poder. En
el círculo rojo ven a Lilly como la nueva Josefina Vázquez
Mota por la estrategia de Roberto Gil, así que ojo Lilly, ningún
evento en estadios de fútbol y menos si allí juega el Cruz Azul.

La realidad es que, en el PAN, los partidos que integran
a alianza Va por México y entre la población, los números y
conocimiento le favorecen a Creel. Saben que la oposición
ntegrada es clave para competirle a Morena en el 2024y la
reciente encuesta de Reforma lo confirma al dividirla acepta
ción y el rechazo por el partido en el poder. Allí Creel domina
el terreno político al ser uno de los artífices de la alianza.

Téllez mantiene su posición y ocupa las recles sociales a
diestra y siniestra para solicitar un método que intente darle
esperanza de ganar la candidatura, pero la senadora ya se ganó
el rechazode la mayoría de los militantes panistas. El método
que se cocina no le causará ninguna gracia, pues intervendrá
un Comité Ciudadano, la sociedad civil y las bases de cada
partido. Dicen lo que saben que ni con 30 millones de pesos
le alcanzaría para ganar la elección entre la oposición. Lilly
Téllez ni su asesor estrella Gil Zuarth entendieron la realidad

déla política mexicana. Optaron porlanzarseaatacarcomosi
fuera un talkshowy ella la gran protagonista. Lilly no conoce
formas ni métodos, aunque la flecha de su espectáculo no
siempre le sale con la dirección adecuada.

Pero ese sueño

político se
estropeó en las

últimas

semanas
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Nuestro país tiene un déficit en su intercambio
con naciones del sudeste asiático y la relación
comercial con Vietnam abre oportunidades

omos de los países más exitosos en el
fenómeno actual del nearshoring", afirma
Alejandro Negrín, embajador de México en
Vietnam. El diplomático indicó que el co
mercio bilateral llegó a nueve mil millones
dedólaresenlosprimerosll rnesesde2022,
con una elevada proporción deficitaria de

97 a 3% en favor de Vietnam.

Pera hizo notar que México tiene un déficit en su intercambio
con los países del sudeste asiático y que la relación comercial
con Vietnam abre oportunidades que existen para fortalecer
y expandir nuestros intercambios económicos.

"Si bien las diferencias pueden presentar desafíos, también
son la base para un intercambio enriquecedor que puede
beneficiara ambos países", precisó.

"México cuenta con una industria manufacturera sólida y
una posición estratégica como puerta cíe entrada a América
Latina y al mercado norteamericano, mientras que Vietnam
ha experimentado un rápido crecimiento donde observamos
importantes oportunidades para nuestras empresas con
capacidad c!e exportación.
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"Creo que existen características
complementarias que ofrecen una
excelente oportunidad para desa
rrollar una relación comercial más

equilibrada y beneficiosa", dijo Negrín.
México y Vietnam son naciones

con un potencial enorme, aunque
en opinión de Negrín, "el empresa
riaclo mexicano simplemente no ha
terminado de descubrir el mercado

vietnamita, de más de 100 millones de habitantes y con un
proceso de transformación en sus patrones de consumo".

Recordó que hubo el año pasado una misión del Conse
jo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y
Tecnología (COMCE) de Occidente y entre las conclusiones
se consideró que requiere una estrategia de identificación
de sectores con potencial real y un proceso sistemático para
mayor conocimiento cíel mercado vietnamita.

"Por eso, hablo de una estrategia que debe tener distintos
componentes. El potencial está ahí. Tenemos que trabajarlo",
apuntó. Negrín dijo creer que hay potencial para la industria
farmacéutica y en especial para alianzas estratégicas.

Asimismo, "vemos un potencial enorme para exportaciones
mexicanas en el sector alimenticio y de productos agroin
dustriales". Negrín señaló que para 2030, Vietnam aspira a
ser un país ele renta media alta y para 2050 una economía
desarrollada. "Estoy seguro de que lo van a lograr".

Negrín consideró que hay grandes coincidencias entre
México y Vietnam y se debe optimizar la relación "con una
visión winwin (ganarganar)" la vecindad con una gran
potencia (México con Estados Unidos, Vietnam con China),
y al mismo tiempo una activa cliversificación de mercados
mediante el acceso a instrumentos o acuerdos bilaterales y
multilaterales; cliversificación c!e fuentes de la inversión ex
tranjera; cliversificación de socios para el desarrollo industrial
interno; cliversificación de socios políticos en el mundo para
la consecución de objetivos e intereses nacionales.

¦ ¦

ADOLFOLABORDE71@GMAIL.COM
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> Resulta que el senador
del PVEM, Manuel Velas
co, empezó a meter pre
sión a la dirigencia de Mo
rena, de cara al proceso
de selección del candida

to presidencial. Conside
rado ya como corchokita,
el líder de los senadores

verdes llamó al partido
que dirige Mario Delgado
y al PT, de Alberto Anaya
a instalar el próximo lunes
una mesa política para de
finir el proyecto de nación
que abanderarán en 2024.
"Primero el proyecto", ex
puso el chiapaneco.

> Muchas lecturas provocó el res
paldo de Pío López Obrador
hermano del presidente, a la as
piración presidencial de Marcelo
Ebrard. Hubo quienes lo vieron
como una señal de Palacio Nacio

nal, otros como una expresión a tí
tulo personal, y los mal pensados
como un apoyo indeseable para el
canciller, por aquello de los sobres.

> Optimista pronóstico de cre
cimiento para este año emitió el
Banxico, encabezado por Victo
ria Rodríguez Ceja. Debido a los
buenos resultados del primer tri
mestre en materia económica, la
Junta de Gobierno de la Institución

elevó a 2.3 por ciento su estima
ción. Pero, para 2024 prevé una
desaceleración que iniciará en EU.

Fecha: 01/06/2023

Página: 2

Area cm2: 217

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,789

Página 116 de 210 Índice



¡NE DIFUNDIRÁ
CONTEOS RÁPIDOS
> Es un hecho que
la misma noche del

domingo se darán
a conocer los nom

bres de los ganado
res de las elecciones

para gobernador en

el Estado de Mé

xico y Coahuila. El
Instituto Nacional

Electoral, que en
cabeza Guadalupe
Taddei, realizará
un conteo rápido en
ambas entidades,
con la intención de

difundir las tenden
cias sobre la vota

ción y dar certeza a
la ciudadanía.

FAYAD, EN LA SALA
DE ESPERA
> Nos cuentan que
está atorado el

nombramiento de

Ornar l ayad co
mo embajador en
Israel. Ello, debido a
que el gobierno del
presidente López
Obrador no ve vo
luntad en las au

toridades israelíes

para extraditar al ex
titular de la Agencia
Federal de Inves

tigación, Tomás

Zerón. No quieren
que Payad llegue
a su nuevo encar

go con un problema
bajo el brazo.
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#OPINIÓN

La estrategia de
"abrazos no balazos"

no funciona. Muestra
de ello es que el sexenio
actual es el más violento

y sangriento del que se
tiene registro

AMLO Y SU MAÑANERA DE
PACTOS INCONFESABLES

os 156 mil muertos por violencia en loque
va del sexenio. Más de 45,000 personas
desaparecidas sin ser localizadasy 2 mil 710
fosas clandestinas (Comisión Nacional de
Búsqueda), no permiten olviclarque México
ocupa el segundo lugar en el mundo en
incidencia de desapariciones.

No son sólo cifras, son personas que desde su silencio
exigen al gobierno encontrar soluciones y no pactos incon
fesables. La estrategia de "abrazos no balazos" no funciona.
Muestra de ello es que el sexenio actual es el más violento y
sangriento del que se tiene registro. Ya estuvo bueno c!e culpar
a administraciones pasadas. Por eso no es aceptable lo que
hizo López Obrador al tergiversar la propuesta de Delia Quiroa,
activista y madre buscadora de Tamaulipas. Ella llamó a los
líderes del narcotráfico a ya no desaparecer personas. Él, el
Presidente, algo muy distinto: "Todo lo que signifique hacer
a un lacio o no usar la violencia, lo apruebo, como un 'pacto
social'con la delincuencia organizada. Ellos deben asumir una
responsabilidad y comportarse como buenos ciudadanos".

López Obrador no entiende que si los chanclazos c!e las
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madres de los criminales no sirvieron,
los deseos presidenciales de que se
comporten como buenos ciudada
nos es una burla a las personas que
han sufrido pérdidas producto de la
violencia. Por supuesto que desea
mos que no haya violencia, ni homici
dios, ni agresiones de ningún tipo en
el país,peroloanteriornoessinónimo
de pactarcon los criminales. ¡¿En qué

cabeza cabe?! Un arrebato populista (uno más) el decir que
se puede buscar un pacto con quienes de forma consuetu
dinaria se dedican a romper el contrato social que tenemos
como nación. Sólo alguien como AMLO puede soslayar que
su deberes hacer cumplirlas leyes, locual incluye perseguir
a los delincuentes. Espero que la sociedad mexicana no le
permita salirse con la suya. Basta ya de defender al crimen
organizado. Pongámosle un alto. Pretextar que, cuando hay
muertos o desaparecidos, se trata de venganzasy de matanzas
entre los delincuentes, es una mentira y es vil. ¿Quién si no
él debiera responder por la niña de cuatro años que falleció
en un fuego cruzado? ¿Por la chica que fue asesinada en la
autopista a Cuernavaca porque no se paró en un retén?

No es tolerable ni justificable que Rosa Icela Rodríguez,
secretaria de Seguridad Pública, responsabilice a losjóvenes
desaparecidos en el CallCentercle Jalisco de su propia desa
parición, aduciendo que estos realizaban "fraudes inmobilia
rios y extorsiones". ¿Acusar a las víctimas es la respuesta del
gobierno? ¿De cuándo a acá estamos tolerando la venganza
entre criminales? ¿Dónde quedó la labor de evitar delitos y
juzgar a los delincuentes? Un mandatario que pide a sus sim
patizantes (pagados con recursos públicos y que mantienen
un plantón frente a la SCJN) no caer en provocaciones, en lugar
ele pedirles se retiren c!e donde se han instalado. Una tras otra,
el primer mandatario deja asomar su relación con el crimen
organizado. La conferencia de prensa del pasado martes fue
una exhibición, una pasarela de pactos inconfesables.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO

Fecha: 01/06/2023

Página: 15

Area cm2: 248

2 / 2

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzmán

Costo: 14,384

Página 119 de 210 Índice



De los resultados de las elecciones de este domingo
en Coahuila y Edomex depende el futuro político de
quienes se disputarán el poder el próximo año

res pistas moverá la elección del próximo
domingo en el Estado de Méxicoy Coahuila,
toda vez que del resultado depende el futuro
político de quienes se disputarán el poder
en la presidencial de 2G24.

Pista número 1: Por supuesto, para
el presidente López Obrador y Morena,

los comicios representan la oportunidad de consolidar
su hegemonía política (la 4T gobierna actualmente 22 de
32 estados), por lo que echan toda la carne al asador y su
maquinaria de coerción del voto para ganar, sobre tocio, el
Estado de México.

La entidad mexiquense tiene 12 millones de electores,
y echarse a la bolsa esa entidad es como tener ganada
de antemano media Presidencia el próximo año,
independientemente de cuál corcho/oto resulte la seleccionada.

Pista número 2: No sólo se juega el PRI, de Alejandro
Alito Moreno, uno de sus tres últimos bastiones del país, el
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próximo domingo, en el Estado de México.
Aunque en la sede tricolor tienen la seguridad de que la

elección en Coahuila está decidida en su favor, en el Edomex
es realmente donde se medirá su

capital político.
Ah i se sabrá si el priismo y sus

aspirantes presidenciales tienen
alguna oportunidad de buscar la
candidatura de la alianza Va por
México.

Además, Alito, también está$ en la tablita, pues de obtener
un resultado adverso, quedaría

no como el dirigente más perdedor en la historia del
Revolucionario institucional: de 11 estados que gobernaba
cuando, en 2019, asumió la presidencia del otrora partidazo,
ahora sólo gobiernan en tres, y dos de ellos eligen gobernador
este domingo.

Una derrota en el Estado de México lo dejaría todavía
más a expensas de sus detractores internos, que desde
hace meses vienen intentando removerlo de la dirigencia del
partido. Ni un triunfo en Coahuila le ciaría oxígeno suficiente
para enfrentarlos.

Incluso hoy, un grupo de priistas como Dulce María
Sauri Riancho, José Reyes Baeza, Héctor Astudillo, losé
Encarnación Alfaro y Fernando Lerdo de Tejada, entre
otros, presentan su llamado Frente Amplio, con el que
pretenden acercarse a la sociedad al margen de Alito "y su
desprestigiada dirigencia".

Pista número 3: La elección también definirá el futuro

de la alianza Va por México, pues como un efecto dominó, un
eventual descalabro mexiquense obligaría a sus integrantes,
PAN, PRI y PRD, a reequilibrar sus fuerzas y dar paso libre
al PAN, de Marko Cortés, para designar al candidato
presidencial.

Obvio, el PRI tendrá la última palabra entre aceptar las
condiciones del albiazul o romper con la alianza, pero eso
último lo colocaría como un partido marginal, equiparable
sólo a la chiquillada.

En suma, es el ensayo general de la elección presidencial.

En el Edomex
se medirá el

capital político
del PRI
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Rafael Cardona
TwiB¡&.@CanbnaRqfad

Ofrecida como fórmula de
control para admitir La pre
sencia de las fuerzas arma

das en labores de seguridad
pública basta el año 2028

(un alio después de una eventual inicia
tiva de renovación del manda La ejecuti
vo), la comparecencia de leu mandos mi
litares y civiles responsables de la ¡segu
ridad fue un verdadero acto teatral en el

Senado de la República,
Un día después de su puesta en. es

cena en la cual se suavizaran los temas,
se vetaran las cuestiones complejas y se
optó no por la fotografía sino por él ma
quillaje, las cifras reales (del propio go
bierno) impusieron su, cruda verdad: en
los 4 anos y seis meses de este gobier
no ha habido 156 mil 114 homicidios do
losos, lo cual retrata (sin maquillaje), el
rostro de un país hundido en la violencia
y sin institución es capaces de controlar
la barbarie.

Con un promedio de 73 homicidios
diarios, cuando acabe esta primera eta
pa dorada de la Cuarta Transformación
(17 meses nada más), la me?,cía entre la
violencia y la ineptitud para impedirla o
controlada, habrán impuesto una marca
de espanto can cas! 210 mil asesinatos;
osea más de20U mil mexicanos muertos
en las calles urba rías; las veredas rurales,
los campos, la sierra, las montañas, los
poblados grandes o medianos. Sangre,
sangre por todas paites.

Pero lo más grave de todo es la con
vocatoria declinante del presidente de
la República, quien ante este panorama,
apenas ayer, les pedia a los delincuentes
su comprensión y se ufanaban del respe
to con el cual tratan a

sus enchalecados ser

vidores de la nación, y
el resto de sus promo
tores electorales.

Los respetan; ha
dicho.

"Y les puedo aquí
con Lar de muchas anécdotas de cómo en
las casas, en las familias, los adultos ma
yores traen a raya a los jftveri.es, y cuando
ven. que andan nial nos ayudan los adul
tos mayores, Hay casos en donde detie
nen a alguien de los que trabajan en las
comunidades, algún grupo de la delin
cuencia, y usan los que trabajan en las
comunidades un chaleco^ y ya los identi
fican y los respetan".

Pero más allá del remedio de usar
chalecos con colores y logotipos del go
bierno (son corno el "detente" contra el
Coronavirus y la pandemia de COVID
1.9), la si ululación política impide ver el
remedio. La. elevada cifra se pudo evitar
con la proveeduría indumentaria; no so
bran muertos, faltan chalecos.

Pero llevar a. los señores secretarios

de Ja Defensa, la Marina, la Guardia Na
ciona 1 y a la señora secretarla de Seguri

dad a un

picnic en el Se
nado, para tapar
el ojo del macho—,
no solo justifica los
un a 1 ok result a d os
sino además, en
gaita con una pan

talla de rendición de cuentas, absoluta
mente falsa.

Por eso estas consideraciones valen

la pena:
La preguuta de Ini i Iio AIvarez Icaia,

"¿Qué está pasando con el espionaje a pe
riodistas y defensores de derechos huma
nos?, no tiuvo respuesta. Y en un sentidlo
amplio., no tuvo ni siquiera derecho de
ser planteada.

"No ha lugar a esa pregunta", dijo la
secretaria, de Seguridad Pública y 'Protec
ción 'Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez.

De acuerdo con lo expresado por Don
Emilio, 'iní el secretario de la Sedeña, el
general Luis Crescendo Sandova.1., ni el
de Mari na, el Almirante Rafael Ojeda in
tervinieron en su propia comparecencia.
Es decir, fueron "floreras™ uniformados.
Pero las comparecencias pactadas,

"plancbadasd" se dice en la jerga parla
mentarla, no son nada nuevo. Casi todo
cuanto ocurre en nuestro sui generis par
lamento, está arreglado desde las Junta
de Coordinación Política. Lo demás. Es

materia de la propaganda, de la simu
lación.

Pero sí quisieran saber sobre Seguri
dad Pública, no deberían perturbar a los
responsables (en teoría) de ella.. Bastaría
escuchar esto:

"...Que no actúen (los violentos) con
violencia, claro que sí. SI ese es el plan
te aniien lo, un exhorto a que no actúen
de manera violenta..."

Mejor bien portados, 1o cual es pedir
le peras al Olmo y alas a los alacranes;
chichis a las culebras y brassieres para
las gallinas *

Lo más grave de todo es la
comeeatoriá declinante del

presídeme de la República, quien ame
este panorama, apenas ayer, les pedía
a los delincuentes su comprensión...
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O Reyes Rodríguez M.
ítaidenfe del TEPJF

11 tribunal aprobó
por unanimidad
que la gobernado
ra dt Campeche,
Lajdfi Sansores
San .Rom; in, sea
inscrita ce el Re

gistro Nacional de Itarsonas Sancionadas
en Materia de Violencia Mítica en Razón
de Cleñero conten legisladora del PH.

O Gerardo Fernández N.

Dipufado de Morena

El legislador del
l'T, incondicio
nal de Morena,
se opuso ai un
por i odo extraor
diñarlo de sesio

nes para com
pletar el INAI. Y acusó que el Poder
Judicial de protagonizar unía "Intromi
sión majadero'" en el Poder Legislativo.
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Al filo de una guerra civil

Pepe Grillo
pepegrü l ocro n i ca@gm aií com

Desde este espacio se ha dado cuenta
puntual del deterioro de la seguridad
en el estado de Chiapa.s.
Hay demasiados grupos armados, lo
que conjugado con una notable firagi
I i dad institucional, conforma una si
tuación de alto riesgo,
Eli gobierno estatal ha sido omiso, in
eficaz y tal vez cómplice. Ha entrega
do la responsabilidad de la seguridad a
fuerzas federales que todavía no saben
cómo entrarle al problema,
Chiapass está al filo de una guerra
civil, I a alerta, escalofriante, está
firmada por un nutrido de grupo
de personalidades nacionales pero
también de otros países.
¿Servirá esto para trabajar con la in
tensidad necesaria para evitar In do
to nación generalizada de la v i ciencia?
¿Seguirá las más altas autoridades del
país volteando paira otro lado?
Varios de los municipios más peligro
sos de 'Chiapa.s colindan con comuni
dades lapatistas que han tratado de
lie var su autonomía en paz, pero tie
nen armas y están entrenados para
usarlas. Cui11 ado,

El leiitaiiilo mata
La aduana de Manzanillo, en Coli
ma, es un sitio 'peligroso. Cuatro de
sus funcionarios han sido asesinados
en año y medio. La causa de violencia
es, desde luego, el trasiego de drogas,
en. especial precu ñores de fentanilo.
El más reciente caso, el del subdirec
tor de Operaciones, Sergio Martínez,

secuestrado y asesinado, fue ubicado
por el presidente en este contexto, en
el de las medidas para controlar la en
trada de estupefacientes.
Por mucho tiempo, incluso ya has
ta lia mitad de la 4T, eia aduana fue
una coladera para toda clase de
productos ilegales. Pero las muer
tes por fentanilo en Estados Unidos
comenzaron a pasarle factura a los
políticos norteamericanos; ellos, a
su vez, comenzaron a apretar a Mé
xico y China.
La tesis norteamericana es que pre
cursores chinos para elaborar fenta
nilo llegan a Manzanilla, donde son
entregados a carteles mexicanos de la
droga, en particular el de Sinaloa, que
los procesan y llevan la d raga a Esta
dos Unidos.
¿La aduana de Manzanillo ya dejó de
ser una puerta abierta?

Pepita y Pío €ii campaña
La doctora Claudia Sheiabaum dijo
que México está preparado para que
una mujer sea presidente. Durante un
evento con m ujeres I íderes de Améri
ca añadió lo que todos saben; que as
pira a ganar la encuesta de Morena y
en caso de ganar la elección del 2024
dará continuidad a la 4T.
Ayer, por cierto, uno de los herma
nos del presidente López Obrador
reiteró su apoyo a Ja causa de Clau
dia. Se trata de l'epín que desde ha
ce meses arranco en Tabasco la co

rriente de apoyo a la jefa de Gobier

no de la CI1MX.

Poco antes, con lo que se empata el
marcador familiar, otro hermano del
presidente, l'ío López Obrador, dijo
que su favorito es el canciller Marce
lo Ebrard.
No está claro .si se trató de una casua

lidad o si caria hermano del presidente
tiene una corcholata predilecta.

Turismo equivale a Id nenas
milicias
El turismo conserva la cualidad de dar

buenas noticias, algo que no es nada
común en estos tiempos complejos.
El secretario Miguel Torruco y el go
bernador de Sinaloa, Rubén Rocha,
inauguraron el Gran Acuario de Ma
zatlán "Mar de Cortes", que es el más
grande de América Latina y que no so
lo es una atracción turística de nivel
internacional, sino también un centro
de investigación para la biología ma
rina.

Pero pocas horas antes la depen
dencia que comanda Torruco Mar
qnés habla dado otra noticia, toda
vía mejor: que el turismo dio em
pleo durante el primer trimestre
del año a 4 millones 678 mil per
sonas, lo que la convierte en una
actividad clave para la estabilidad
social y el desarrollo económico
del país.
Es casi el 9 por ciento de todo el em
pleo nacional. Se muestra así la vita
lidad del sector cu plena recupera
ción •
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NI PERDÓN NI OLVIDO
Marietenu I fojo Bastión

marielenahqyo8@gmail.fom

La insobornable fidelidad del poro, que
no conoce el más Bel de los hamhrrs,
paga demasiado* caro el mendrugo de

amor que a veces reate,
Eduardo Lamazon Del Zorro

Busqué a toda costa negarle a mi
mente y a mi corazón una bar
baridad que desde el domin
go pasado, ya tarde, o el lunes
muy temprano.,. ¡no lo tengo

preciso,,, corría como reguero de pólvora
por las diferentes redes sociales. Me refie
ro al monstruoso asesinato de un inocente

perrito, acontecido en la. colonia San. Pablo
Tecalco, Tecámac, Estado de México. Una
y mil veces, antes de desplegada, traté de
convencerme de que se trataría de infor
mación escandalosa y falsa., pues aunque
conocemos la espeluznante costumbre de
arrojar agua o aceite hirviendo a los chu
chos que se acercan a los puestos ambu
lantes de comida, esta vez el asunto pin

taba para haber ido. mucho más allá, su
mándose a la denuncia un video que no
deja duda sobre la extrema crueldad ocu
rrida, y corno así, peno ¡tiendo acreditar
el delito (con agravantes) cometido por
un desalmado, pinche j miserable extor
sionador de mierda identificado solo co
mo "SERGIO N", por aquello de presumir
lo inocente mientras la autoridad judicial
no lo determine responsable, pese a la evi

dencia que para la ocasión permite ver al
ahora #MíUflperiTOsDeTetáfnacdcsabo,gar
su frustración contra esa inocente criatu
ra a la que tomó par sorpresa, prendién
dolo del lomo, para posteriormente arro
jarlo sin la menor piedad a un cazo que
contenía aceite hirviendo. Maldita la ho
ra en que el lomito se cruzó en el camino
de ese pervertido, y todo, por encontrar
se esperando turno por un, taquito afue
ra de la CARNICERÍA CHUCKY estable

c¡úñenlo sobre el que supuestamente iba
el individuo para cobrar "derecho de pi
so™ que finalmente fue su tumba. Y es
que aunque hizo hasta lo imposible por
salir de esa olla con forma de embudo,
la profundidad y el mismo producto se lo
impidieron, teniendo entonces una feroz
muerte agónica.
Hay cualquier cantidad de versiones

alrededor del hecho, pero el caso es que
SC0OBY era un alguien, no un algo, ade
más estrenando silvestre hogar desde ha
cia 15 días, cuando al enterarse el menor
hijo de doña Lucia Martínez Hernández
de que lo querían matar y de que enci
ma. estaba "mal del ojito", se conmovió pi
diéndoselo a su supuesto "dueño", tras lo
cual lo llevó a casa, de donde, según, no
acostumbraba alejarse, más desgraciada
mente el pasado domingo sí lo hizo y su
suerte quedó echada al deshalagarse del
"muchachito" y de esa forma convirtién

dose en presa del infeliz, ya capturado, y
que para colino... aunque su físico difie
re montón del que aparece captado en el
video, como claramente lo demostró §
soytuvozO... resultó ser policía adscrito a
la Secretaria de Seguridad Ciudadana ca
pitalina, Surgida entonces la duda de que
sea o no el verdadero asesino, queda ya
en la cancha del carnicero identificarlo

plenamente, ron todo lo que ello le con
lleve. ya .que de lo contrario recaerá, en
Falso Testimonio, que también es delito;
sin omitir que tendríamos un peligroso
delincuente en libertad. Siendo asi...

Sépanse, pues, las diferentes autori
dades competentes, que no bastará con
aplicar al presunto el Artículo 235 Ter
del Código Penal Estatal que Indica una
pena máxima de prisión por 6 años, más
los 400 días inulta que corresponderían al
haber cansado la muerte de SCOOBYbajo
"método" que prolongó su agonía, y que
ta mpoca se rá s ufieiente inc I uirle lo tocan
te a la Reparación del Baño, sino que se
rá indispensable sumarle, aparte del de
lito de extorsión (Articulo 266: Al (jue
sin derecho obligue a otro a hacer, tole
rar o dejar; de hacer algo, con la finalidad
de obtener un lucro o beneficia para si o
para otro o cansar un daño, se le impon
drán de ocho a doce años de piisMa y de
mi] anii! quinientos días multa), todas las
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i (Difracciones posibles que contengan las
leyes especiales, el Código de Biodíversi
dad del Estado y la n arma ti vid a d federal,
a fin ele que se pudra en la cárcel donde
deseo que sea recibido corno se merece.
Ya se acumula recompensa para ello, y...

Termino insistiendo en señalar la in

quietud que deja tan tapidísima deten
ción y el físico disímil del presunto asesi
no, esperando que no se trate de un chivo
expiatorio en respuesta al inesperado co
mentario presidencial en la maflanera. del
martes. Que el cadáver de SCOOBY haya,
sido debidamente resguardado, sometido

a rigurosa necropsia que permita apunta
lar mayormente el delito, y que sus restos
merezcan descanso digno y respetuoso,
Que su dolor y el ejemplar castigo que se
imponga a su violentador sirvan para no
permitir nunca más situación semejante»
pKriuccionc8_aawgucti@yaboaam
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Cuentan que el diputado panista ENRIQUE VARGAS
DEL VILLAR fue uno de los que metió el acelerador
para apoyar en el cierre de la campaña de la candida
ta aliancista en el Estado de México. Nos confirman
que el también exalcalde de Huixquilucan está
trabajando con sus estructuras a todo vapor para
que su partido logre el cometido de aportar a la
alianza "Va por México", que postuló a Alejandra del
Moral como abanderada, por lo menos un millón de
votos el próximo domingo.
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Que los hermanos del presidente Andrés Manuel
López Obrador se subieron ya al tren rumbo al
2024 para apoyar a sus corcholatas favoritas. Pío
López Obrador exhortó a la ciudadanía a respal
dar al canciller Marcelo Ebrard como el encargado
de dar continuidad a la llamada Cuarta Transfor
mación; en tanto, losé Ramiro, se decantó por la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

***

Según fuentes confiables, las Partes del Tratado
entre Estados Unidos, México y Canadá tienen
programada la realización de la segunda reunión
del Consejo Laboral los días 28 y 29 de junio de
2023. Esta reunión será de suma importancia, ya
que abordará asuntos relacionados con la imple
mentación del capítulo laboral del TMEC.

***

El evento comprenderá una sesión cerrada entre
gobiernos, la cual se llevará a cabo en persona en
la Ciudad de México. Además, se ha anunciado
que habrá una sesión virtual pública en la que se
discutirá la implementación de dicho capítulo. En
este sentido, la Oficina del Representante Comer
cial de Estados Unidos (USTR) y el Departamento
de Trabajo de Estados Unidos (DOL) están exten.
diendo una invitación a la ciudadanía para que
participen enviando sus comentarios y preguntas
de manera anticipada a esta sesión virtual.

***

Hablando de temas que tienen que ver con el ex
tranjero, el titular de la Unidad de Administración
y Finanzas de la Secretaría de Relaciones Exterio
res, Moisés Poblanno Silva, emitió un acuerdo en
el que se informa sobre el cierre de la Oficina de
Pasaportes ubicada en la demarcación territorial
Cuauhtémoc, en la Ciudad de México, y también
en la Gustavo A. Madero.

***

Este cierre se llevará a cabo a partir del 31 de mayo
de 2023 (ya es un hecho). En consecuencia, todos
los trámites y correspondencia relacionados con
la Oficina de Pasaportes de estas demarcaciones
deberán dirigirse a la Oficina de Pasaportes de la
Secretaría de Relaciones Exteriores en la demar
cación territorial Iztacalco. Asimismo, se estable
ce que una vez que entre en funciones la Oficina
de Pasaportes Zona Norte, los trámites deberán

realizarse en dicho lugar, cuyo domicilio será in
dicado en un acuerdo posterior.

***

Si usted está molesto porque le cerraron las ofici
nas de pasaportes cercanas a su domicilio, se mo
lestará más cuando lea el argumento: "Que el
Plan Nacional de Desarrollo 20192024 en el

apartado denominado "Política y Gobierno", es
tablece como uno de los objetivos centrales de la
Cuarta Transformación erradicar la corrupción
del sector público, toda vez que es la forma más
extrema de la privatización, es decir, la transfe
rencia de bienes y recursos públicos a particula
res. Las prácticas corruptas, agudizadas en el pe
riodo neoliberal, dañaron severamente la capaci
dad de las instituciones para desempeñar sus ta
reas legales, para atender las necesidades de la

población, para garantizar los derechos de los
ciudadanos y para incidir en forma positiva en el
desarrollo del país".

***

En octubre de 2020, la Oficina de Aduanas y Pro
tección Fronteriza de Estados Unidos (CBP por
sus siglas en inglés) presentó CBP Qne, una apli
cación móvil y portal que permite a los usuarios
interactuar con la CBP. A lo largo del tiempo esta
herramienta ha evolucionado y brinda distintas
funciones según el tipo de usuario, ya sea trans
portista o viajero internacional.

Sin embargo, en enero de 2023, la Administración
Biden anunció una nueva función de CBP One que
ha generado controversia. Ahora, los individuos
indocumentados tienen la posibilidad de progra
mar citas con funcionarios de inmigración antes
de llegar a ciertos puertos de entrada en la frontera
suroeste. Esta medida ha sido defendida por la
CBP argumentando que el suministro previo de
información biográfica y biométrica reduce los
tiempos de procesamiento y aumenta la capaci
dad. No obstante, la implementación de esta nue
va fúnción ha generado interrogantes y ha desper
tado el debate sobre las políticas migratorias en
Estados Unidos. Y eso está en discusión en este
momento, cuando las elecciones están a la vuelta
de la esquina. Hablamos, claro, de Estados Unidos.
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El costo de la simulación
En julio de 2022 la segunda región militar en Mexicali
advirtió que el alto costo de "simular" que se actúa contra
la inseguridad, no solo abona al desborde de la violencia
criminal sino que aumentaría la crisis de seguridad inte
rior que se vive en la frontera de Baja California.

En Tijuana existe una confrontación entre diversas
organizaciones delincuenciales locales que actúan co
mo franquicias de los dos grupos hegemónicos en el
país, a los que las autoridades identifican como Cártel
de Sinaloa y Cártel de Jalisco Nueva Generación (CING).

La crisis regresó a las portadas de los medios nacio
nales e internacionales el pasado 21 de mayo, cuando 10
personas fueron asesinadas y algunas más resultaron
heridas entre ellas un menor de edad, durante la cele
bración de un rally en el poblado de San Vicente, muni
cipio de Ensenada. La masacre fue un ajuste de cuentas
entre un grupo donde convergen dos aliados del Cártel
de Sinaloa en la región, Alonso Arzate García conocido
como El Aquiles y Jesús Alexander Sánchez Félix alias
El Ruso, ambos se cobraron el robo de un cargamento de
droga contra Alonso Arámbula Pifia, viejo aliado del
clan de los Arellano Félix, antiguos capos de la frontera.

El común denominador en éste y otros episodios de
violencia reciente, es que las autoridades de los tres
niveles de gobierno están ausentes. El documento ela
borado por los órganos de inteligencia de la coman
dancia militar en Mexicali, titulado "Diagnóstico Segu
ridad Baja California", desarrolla en 14 páginas un ma
pa social, político y criminal de la entidad en el último
año. Sefiala que la corrupción "es un problema grave al
interior de las instituciones, que además de servir a las

organizaciones delictivas provoca la simulación del
cumplimiento del servicio público, provocando haya
impunidad".
Fechado ocho meses después de iniciado el go

bierno de María del Pilar Ávila Olmedo, exalcaldesa de
Mexicali y militante de Morena, el documento hallado
entre los correos electrónicos hackeados a la Defensa

Nacional por el colectivo Guacamaya, refiere que el
tráfico de armas, accesorios o piezas para su ensamble
y municiones, permiten mantener abastecidos a los
grupos delincuenciales. Resalta el hecho que "al no
contemplar la ley la posesión, importación ilegal, fa
bricación y transporte de accesorios y partes de las
armas" se ha vuelto algo común que las bandas crimi
nales y sectores de la población contrabandeen piezas
para ensamblarlas de manera ilegal de este lado de la
frontera.

La autoridad en sus tres niveles ha sido rebasada de

bido a la falta de voluntad política, la politización de la
seguridad como una herramienta para la imagen de los
gobernantes, la nula disposición para actuar con transpa
rencia, coordinarse y compartir información, y por la
desconfianza sistémica resultado del celo político y
alianzas ocultas con el crimen. Todo eso ha impedido que
cualquier acción o estrategia que busque mejorar la se
guridad del estado prospere, ya que cada una de las auto
ridades buscan actuar de manera unilateral, lo que influ
ye en la percepción de inseguridad y en la opinión públi
ca. El análisis no contempla el factor de la crisis migrato
ria, que tiene a Tijuana en alerta roja.
(S)veled¡az424

Fecha: 01/06/2023

Página: 5

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de Agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 8,599

Página 129 de 210 Índice



ANÁLISIS DE CIBERSEGURIDAD

El desafío constante de
proteger los datos personales

JAIME BERDITCHEVSKY

Desde hace más de una década, México ha dado pasos
importantes en la protección de datos personales a través
de legislaciones federales. Por ejemplo, la Ley Federal de
Protección de Datos Personales en Posesión de Particula

res, promulgada en 2010, exige salvaguardar el derecho
humano a la privacidad, al evitar un mal uso de la infor
mación sensible de los clientes por parte de las empresas.
Sin embargo, a pesar de este y otros avances legislativos,
aún enfrentamos retos significativos en la protección de
sus datos, ante la evolución de los grupos cibercriminales.

De acuerdo con el informe Huellas Digitales y su rela
ción con personas y empresas de Kaspersky, tres de cada
10 empleados en México (26%) aseguran tener acceso a
información confidencial de clientes registrada en bases
de datos, como sus nombres completos y direcciones.
Aunque el 71% de los encuestados asegura que este acce
so está protegido por contraseñas, no debemos subesti
mar el riesgo que representa si estas claves caen en ma
nos equivocadas, ya que podría desencadenar en peligro
sas fugas de datos utilizadas por ciberdelincuentes para
perpetrar ataques de ransomware, (uno de los tipos de
ataque que sólo en 2022, más del 40% de las empresas
enfrentó a nivel mundial).

Si a esto sumamos que, el informe destacó que más de
un tercio de los empleados mexicanos (38%) no recibe
una capacitación en materia de ciberseguridad, el riesgo
de una filtración se vuelve más preocupante. Como líde
res de las compañías, no debemos olvidar que las empre
sas que no cuentan con la infraestructura de ciberseguri
dad adecuada, se arriesgan también a incurrir en faltas a
la legislación de protección de datos y a ser acreedoras a

multas por parte de las autoridades regulatorias, afectan
do su capital reputacional.

Es lamentable constatar que en México se han regis
trado varios casos alarmantes debido a la falta de cui

dado en la protección de los datos de los clientes pese a
las leyes vigentes. Ejemplos de esto incluyen filtracio
nes masivas de información e incidentes cibernéticos,
que tienen como consecuencia, la pérdida de informa
ción sensible de los clientes, lo que tiene un daño irre
parable para ellos, al convertirlos en potenciales vícti
mas de fraudes.

Estos casos son una clara evidencia de la necesidad

urgente de tomar medidas más sólidas y efectivas para
proteger los datos personales de las personas. Nuestra
responsabilidad como líderes empresariales es endure
cer las medidas desde el nivel de la infraestructura, los
procedimientos ante cualquier ataque y apostar por una
cultura de ciberseguridad más fuerte, por ejemplo, si li
mitamos los accesos del personal con base en sus res
ponsabilidades y sólo a los sistemas de información es
trictamente necesarios, disminuiríamos considerable
mente los riesgos. No podemos permitir que la negli
gencia en el manejo de la información confidencial
continúe poniendo en riesgo la seguridad y privacidad
de las personas.

En definitiva, dentro de nuestras responsabilidades
debe estar la constante comunicación para colaborar con
las autoridades competentes para que, de acuerdo con las
recomendaciones del mercado, sumemos a los ajustes o
modificaciones a las leyes respectivas para salvaguardar
el derecho humano a la privacidad.
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Las redes y la disputa
por la democracia
En México y el mundo la democracia en el espacio digital está en
disputa. Internet y las redes sociales no son lugares neutrales. Su
enorme potencialidad para promover la concientización, el diálogo
crítico y la movilización ciudadana, así como su capacidad de incidir
en la construcción de sentidos y narrativas que permean en la socie
dad, han convertido estas tecnologías en unas auténticas trincheras de
disputa política donde confluyen varios actores.

Por un lado, tenemos a las

grandes compañías digitales
que lucran con nuestros dar
tos personales y emociones,
llevando sus intereses cor

porativos hasta lo más pro
fundo de nuestra existencia. Su poder es
tan enorme que deciden de manera unila
teral qué información es válida o prohibi
da, y sus intereses están detrás de los al
goritmos y mecanismos que determinan
lo que vemos o no en nuestras pantallas.

En medio de estas tensiones, la ciuda
danía lucha por construir auténticos es
pacios que promuevan la libertad y la so
lidaridad. Estas redes abrieron la posibili
dad de romper con la hegemonía del cerco
mediático impuesto por las grandes tele
visoras y medios, y al mismo tiempo po
tenciaron nuevas formas de organización
y comunicación ciudadana.

Sin embargo, hoy en día y de forma
abrumadora, en las redes se desarrollan
fenómenos adversos a la democracia, co
mo la manipulación, la desinformación y

la censura, la exclusión y las campañas de
odio. Esto último representa graves ries
gos para la transformación social, entre
ellos la posibilidad de manipular consen
sos en contra de movimientos y proyectos
emancipatorios.

Es precisamente en este contexto, y
para entender mejor estos fenómenos,
que desde el Programa Universitario de
Estudios sob're Democracia, Justicia y So
ciedad (PUEDJS) de la UNAM creamos en
2021 el Tlatelolco Lab, laboratorio digital
por la democracia. Este 25 de mayo se
presentó el primer libro resultado de este
esfuerzo, en la Casa Universitaria del Li
bro de la UNAM ubicada en la colonia Ro

ma, titulado La disputa por la democracia
en las redes y los medios: desinformación,
narrativas e intereses en el México actual.

Este libro explora y analiza la disputa
por la libertad y la democracia en los me
dios y las redes sociodigitales a partir de
una serie de rigurosos estudios desarro
llados por el Tlatelolco Lab sobre coyun
turas emblemáticas en la historia reciente

de México, como las elecciones presiden
ciales de 2012 y 2018, las protestas magis
teriales de 20132014, el "gasolinazo" de
2017, la pandemia por Covid19 y la Con
sulta Popular sobre el juicio a expresiden
tes en 2021. A lo largo de sus capítulos
también se analiza el auge de los discur
sos antidemocráticos y las prácticas de
desinformación y manipulación en redes,
así como intereses que los promueven.

En todos estos casos se observan tres

tendencias: la primera es que, ante el ago
tamiento y crisis del modelo (neo)liberal
de la democracia, las redes sociodigitales
se han convertido en espacios para cons
truir sentidos y narrativas que permiten a
las élites defender sus intereses y conser
var el poder. La segunda es que las redes
juegan un papel central en el auge y arti
culación de expresiones autoritarias que,
en su afán por detener la transformación
social, han convertido el espacio digital en
un escaparate de prácticas antidemocrá
ticas. Finalmente se observa que, a pesar
de todo ello, aún hay espacio para la soli
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daridad, la organización y la movilización
en el contexto digital, mostrando que las
redes son un terreno clave en la disputa
por el cambio social.
Secretario Académico del Programa Uni
versitario de Estudios sobre Democracia,

Justicia y Sociedad (PUEDJS) de la UNAM

Las redes sociales juegan un
papel importante en los procesos

políticos, no sólo sirven como
vías de difusión de la informa

ción, sino que son el terreno mis
mo de las disputas entre diferen
tes actores, visiones e intereses.
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Prevención y
protección civil
ante la naturaleza
Desde hace unas semanas, el volcán Popocatépetl (La Montaña
que Humea, en náhuatl) tuvo una actividad creciente que generó
exhalaciones, erupciones y tremores, provocando una importante
cantidad de caída de ceniza.

Desde 1994, el Popocatépetl
inició un nuevo proceso
eruptivo de acuerdo con
los expertos y desde ese
año es vigilado con 16 es
taciones de monitoreo

que abarcan tres parámetros de observa
ción como lo recomienda la Asociación

Internacional de Vulcanología y Química
del Interior de la Tierra. El primero de ellos
comprende los sismos y tremores; el se
gundo, la emisión de gases; y, el tercero, la
deformación de la superficie del volcán.

A esta vigilancia se agregan tres pilares
importantes de la protección civil y la pre
vención de desastres en México como son,

por un lado, el Sistema Nacional de Pro
tección Civil, cuya finalidad es establecer
un mecanismo que permita a las autori
dades y a la sociedad actuar de manera
eficiente y rápida; por otro lado, la Coordi
nación Nacional de Protección Civil que es
el órgano que ejecuta y da seguimiento al
Programa Nacional en la materia 2022
2024; y, finalmente, el Centro Nacional de
Prevención de Desastres (Cenapred), que
busca promover la capacitación profesio
nal y técnica sobre el tema, así como apo
yar la difusión de medidas de preparación
y autoprotección de la población ante la
contingencia de un desastre.

Precisamente ha sido el Cenapred el

que decretó recientemente el tránsito de
la fase dos, color amarillo, a la fase tres,
color amarillo. No debe olvidarse que es
te Centro estableció el denominado Se
máforo de Alerta Volcánica, el cual es un
sistema que consta de tres colores, a sa
ber, verde, amarillo y rojo. Cada color
significa un nivel de actividad volcánica,
lo cual necesita una respuesta propor
cional y adecuada por parte de las auto
ridades y poblaciones circundantes. El
color verde se divide en dos fases, pero
significa una actividad volcánica nor
mal, mientras que el color amarillo, el
cual tiene tres etapas, significa preparar
se para una posible evacuación. Final
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mente, el color rojo, compuesto de tres
fases también, representa alarma.

Ante dicha actividad del Popocatépetl,
la Secretaría de la Defensa Nacional
cuenta con el Plan de Operaciones Popo
catépetl cuyo papel es apoyar a las auto
ridades civiles y auxiliar a la población en
las zonas de riesgo cuando la actividad del
volcán se incremente y se determine la
evacuación de las poblaciones de áreas de
riesgo. Así, más de 7,000 soldados han si
do movilizados a los estados de México,
Puebla y Morelos ante una eventual orga
nización de una evacuación de las pobla
ciones cercanas al Popocatépetl, además

de establecer un perímetro de seguridad
en tomo al mismo de 12 kilómetros.

México no se encuentra solo en este ti

po de contingencias. Uno de los países que
ha apoyado a nuestra nación para mejorar
los conocimientos existentes con relación
a la prevención de desastres ha sido Ja
pón. El país asiático es probablemente el
más comprometido con plantear meca
nismos de prevención y disminución de
riesgos ante desastres ocasionados por fe
nómenos naturales.

Con nuestra nación concretó, en mayo
de 2022, el denominado Proyecto para el
Fortalecimiento de la Gobernanza para la

Reducción del Riesgo de Desastres en Mé
xico con dos programas piloto en la Ciu
dad de México y Chiapas.

Aunque en el largo plazo la actividad
volcánica puede llegar a generar benefi
cios como suelos fértiles y la formación de
acuíferos, por ahora lo urgente es concen
trarse en las cuestiones técnicas y de polí
ticas públicas para brindar atención a la
población aledaña que tendría que aban
donar sus comunidades. Una compren
sión integral de lo que acontece con el Po
pocatépetl y otros volcanes activos siem
pre brindará mejores respuestas ante sus
manifestaciones naturales.
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Ilraditos
SUSPENDE YOUTUBE CUENTA DE CEPROPIE

•Jesús Ra m írez C ueva s, vo cero de la .presidencia
acusó a Youtube de suspender la cuenta a través de la
cual", se. transmiteí de.nianera oficia^
Centro de Producción de Programas Informativos.y
í_(IT_l A Á1 1 í 11 ?}" k? rt ííA
de censura. "Sin justificó
suspendió la cuenta de ~@Cepropie que transmite
de .manera oficial jasLconlerencias m
í I1! «111 ií IV111 I? llíl11 ?! !l 11 fll 'l ^llUl ll 1 ¡ l1 s 111<J1111\ "s
1 lí í 1 lil i il'l 11V 1111!11*111 !l_!l A íl flll 'l l 5111' 01:1 íl '¦? 5r:! i?ll?l> lí: ^ll_, 1151
priopezobrador,, @GobiernoMX y ifrcepropie", publicó
en sus redes sociales.

KENNEDY SE DISCULPA

•El presidente Andrés Manuel López,Obrador dijo que
la semana pasada recibió una carta de Robert Kennedy
(hijo) ofreciéndole una disculpa por los comentarios del
senador Jonh Kenedy, en los que insulta a México, La
misiva será dada a conocer en los próximos días, aseguró
5í k .ni ii?i 5ii ni íiiiiil ??_ turi ci__ _ LiL ir! ii nii iiii^iilii _ !viii_ iriiiriísi1^!! m ?r_
embajador .Esteban Moctezuma, y en

que ellos tienen una postura completamente distinta y de
respeto a México, agregó el presidente.

TABE NO CEDE EN CAMBIO DE USO DE SUELO

•Qllí H17 illl?!^! ü .1111111D Ilíllil Í151 ^ll?J?illl^. ljll_ kll?5 ?_ ^lllíl 11?11_
su demarcación, es Maurició Tabe, de la Miguel Hidalgo.
Durante una reunión con integrantes de la Cámara
Racional de la Industria de Desarrollo y Promocióg de
Vivienda (Canadevi), que preside Luis Alberto Moreno
G óm ez Mon roy, rea (ir mó» su .compromiso de n
solicitudesL.gue..impliquen.construcciones ^
lll1 lililí'
!ibre^enki.'e.l.).yps.aspectos que.^eten n^atiyai^nteJa
51H! íl^lllk lr!fl_ \í k! iLl _lll^_ !l¿?A?í 1 ¿?111 Cvs c] e la alcal el ía. A} al ca lele le
17151111V1P1?_ la criiaiilial_i^ílllillll ele 1 clesarlo!1í> inllllllliliarK> pf>r
parte de las autoridades de la capital y aseguró que la MH
lMlllll^ll!ll'í.l.lll;!llll!ll!lrll:Í.':l..^llll!lÍll!lll.fl^llll^llll^l.
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la calidad de vida de los residentes, evitando cualquier
desequilibrio urbano.

POLICIA, EL AGRESOR DE "BENITO"
•Luego.de._que Sergio "N", el sujeto que el domingo
pasado aventó a un perro a un cazo con aceite hirviendo,
fuera puesto a disposición de las autoridades y vinculado
l1.1111151 Hü 11 1^ 5: ' 1! 1(11!: 511111 f151H_ D ! l Xll ?1111111111 ll l' l(i ri l e i c r e l
ililiii.ii.iii^Miilii'i^iiiíii^MiiiiJiili^íi.fi'Liiliyii iliji
Secretaría de Seguridad Ciudadana de Ciudad de México
í^ll.llDlIA^.I/ll.llLlllllllie^.llil^lJ'lllllllllLl'llllílllülll'ilílll..
señalaron que ya fue..dadode.baja. de.la institución. Se ^d^
5l 5111111151111.1:1 lf 11_ _ ! l 1111111 lili 111 1 !ll HH11. l! 1111:11 lil i lil i i °_ ' Ll fllll!' i
sus colegas, alegando qué también era "pareja". Asimismo,
iiinii iVn^ 1 ° nii Híiii ii i! n 15111 l ili nAii?i]i i o l í ii _! n juii ln_ n n n nL
penal, en caso de ser consignado ante un juez, pues sabía
que sus actos causaron un descontento social.
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NOTA AL PIE

Los políticos
providenciales

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

I Partirlo Socialista

Español, mayorilario
en España hasta hace
poco, v parlido al que
pertenece él presí
deme Pedro Sánchez,
sufrió una debacle im

pon anle frente a los conservadores
de la oposición en las elecciones lo
cales de lasemana pasada. Anle esto,
fcl presídeme adelanló las elecciones
para este próximo 23 fie julio.

Solo i ros de las 12 regiones que
celebraron elecciones mantendrán

el dominio socialista (y por poco
margen); se anticipa que en el resto
prevalecerán coaliciones informales
entre el Partido Popular y el parlido
de ultraderecha Vox.Los derrotados

sé dijeron sorprendidos porque "sus
números económicos están bien".

El temae$ olro, y trasciende la pe
nínsula. La extrema derecha de corle

anli inmigrante y conservadora en
lo social, ha lomado fuerza en Italia,
Hungría, Polonia. Irancia y España.
Dicho sea con verdad, el análisis i ni
dicional de ¡mención de voto loma
en cuenta.sobre todo, los resultados

económicos del gobierno en lurno,
y la percepción de mejora econó
mica en el futuro. Por eso los datos
de empleo e inflación deberían ser
determinantes en el caso español,
como en lodos, pero no lo fueron.
Con la derrota de Donald Trump en
2020 se anlícipó, por muchos, un de
clive del populismo en general y del
populismo de derecha: en particular.
Claramente no había que echar las
campanas al vuelo.
El terna en Europa, aparentemen

te, no es económico, aunque las cir
cunstancias económicas sean las

más discutidas en su espacio públi
co a partir de la guerra de Ucrania.
No es tampoco de desempleo, pese a
que era el gran loco rojo a parí ir de
la pandemia. Si la exlrema derecha
sé ha fortalecido en países tan disí
miles como ! i alia y Suecia, quiere
decir que hay un elemento identita
rio determinante en la intención de

voto. Si además los perdedores y sus
encuestariores no lo vieron, quiere"
decir que se repitió un fenómeno co
mo el de Trump en 2016: la venganza

de la mayoría silenciosa conservado
ra frente a un discurso progresista
idenlitario que tiene el monopolio
de la voz en todas las democracias
occidentales.

En pocas palabras, los progresis
tas más vocales son tan violentos e
intimiriatorios en la articulación de

su discurso, que los conservadores
han optado por quedarse callados,
y esto da la engañosa impresión de
que hay un consenso progresista en
las sociedades. Pero cuando salen a
votar, vot.an en comía de este, y si
que quede lugar a duda, votan por lo
más anli progresista, no por el centro
democrático.

Los inmigrantes ilegales son un
lema especialmente delicado en
Europa, electivamente, pero no hay
que confundirnos: lo esencial para el
auge populista no es qué el enemi
go sea necesariamente un migrante,
sino que haya un enemigo al que se
disocie narrativamente del "pue
blo verdadero". En torio caso, estos
resultarlos, y el mapa político de
Europa occidental en general, nos
muestran que el munrio está lejos
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rie haber superarlo este paréntesis
ele centralización rie poder y afini
dad rie la mayoría por los "hombres
providenciales"(o mujeres, como en
el caso rie Le Penen Francia), ante
un morielo desgastado de democra
cia deliberativa que se ha mostrado

ineficaz para redistribuir rie forma
satisfactoria la riqueza crearla du
rantelos últimos 36 años.

Seguirán siendo los partidos que
mejor articulen el resentimiento y
la ira colectiva, y no los que tengan
propuesta constructiva alguna, los
que arrasen con las elecciones que

Se celebren durante los siguientes
meses y años. Para, el caso de México,
esto debería poner a pensar a quie
nes piensan, desde la oposición, que
apostar al discurso reconciliatorio
y rie vuelta a las instituciones será
electoralmente rentable en el 2024.
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Antesala dramática
ADRIANA
. w^|i i7TVT^k
í"1"IVEjÍ1 vf
CORDERO

Las elecciones que tendrán
lugar este lin de semana
en Goahuila y el Estado de
México ctientan Con una
antesala dramática, debido
a los f leva neos de Morena,
principalmente en la en

tidad ooahuilense, donde este partido
ha terminado por supeditar tanto al PT
como al PVEM, dejando solos a quienes
eran sus respectivos abanderados para
insertarse en el oficialismo.

En el Estado de México, el previo elec
toral se debate entre lo que dicen las en
cuestas de las dos principales punteras;
a quién favorecen los sondeos y a quién
no, así como qué lantá certeza tienen las
encuestas. Sin embargo, la práctica electo
ral dicta que la verdadera encuesta será el
próximo 4 de junio.
Esto, sin soslayar que precisamente

los comicios mexiquenses, histórica

mente han sido la antesala de las elec
ciones, en este caso, fiel 2024 y el dilema
está én si Morena continúa o no. Por lo
pronto, se dice, que ya se vislumbra la
con t in uiflafl.

La importancia fiel Edomex reside en
qWdeanperfcala Lisia NomiilaldellKE
el municipio mas poblado de e^taentidad
esEcatépec,con más de un millón fie habi
iantés,seguiflodeNezahualcóyoilconmás
800 mil y en tercer lugar la capital, loluca
con más de 700 mil.

De acuerdo: a inlbrmación del instituto
Nacional Etaon,! UNB. m lie».lisio el
registro de alrededor de I2.o y 2.3 millo
nes fie electores en el Estado fie México y
Coahuila, respectivamente.

Asimismo, se reporta también listos los
preparativos para la instalación de 20 mil
502 casillas en seis mil 575 secciones co
rrespondient.es a. los 125 municipios de la
ent idad mexiquense y respecto a Coahuila,
se tiene previsto instalar cerca de 4 60

mil 752 electorales

de la. entidad ubicadas en los 38 munici
pios fiel estado.

Lo cierto es que el próximo
domingo, se puede advert i i*
que tendremos jornadas

(rak.s .nsa.

en el. centro también, el
lugar que pasará a ocupar
el abstencionismo y, algo
igualmente interesante,
hl ¡ ,illvll .

•:YV^
voto de los indcc is OS,
CCÍT, ( aquel )!

que todavía hoy, no han
decidido por qué candidata
o candidato inclinarse,
pero tienen como opción
acudir a su correspondiente
casilla a sufragar.
Otro aspecto que no se puede pasar

por alto, es el volo que se emitirá desde el
extranjero. En la cuenta regresiva a este 4
de junio, se han registrado alrededor de
dos mil 354 solicitudes dé inscripción a la
Lista Nominal de Electores Residentes en

el Extranjero procedentes en Coahuila y
aproximadamente cinco mil 431 en el Es
tado de México.

Así que muy interésanteserá observar
hacia dónde se inclina esta nueva moda

lidad de votar y en este orden de ideas,
también será una especie cte laboratorio
que pudiera arrojar algunos indicadores
de cara a los comicios del año entrante.
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COLUMNA INVITADA
La universalidad de los derechos políticos en México
í j t * tí; f" * u irrn
.1 * imil
GARCIA M IZ

1 17 de ociubre de 1953,
hace casi 70 años, se reco
nocióél derecho al voto de

las mujeres en México, con
lo que se materializó la uni
versalidad del volo.

La realidad es que la con
creción de la universalidad del volo lia

tenido algunas restricciones ya sean jurí
dicas o materiales, al sujetar este derecho
a condiciones de edad, na cionalidad o acu
dir a. la ubicación específica de la casilla,
dependiendo de su domicilio en territorio
nacional.

En la última década y particularmente
en los últimos años, autoridades electora
les jurisdiccionales y administrativas han
ordenado y adopiado una serie de medi
das tendientes a facilitar el volo a perso
nas cuyas circunstancias les complicaban

o imposibililaban sufragar, como aquellas
que se encuentran en el extranjero, que
tienen alguna limitación física o que sé
encuentran en prisión sin haber sido de
claradas culpables.

Con esta finalidad.se incorporó en la
legislación y se diseñaron modelos ope
ral ivos para que la ciudadanía mexicana
en el extranjero pudiera votar fie manera
postal»por internet y, recientemente, dé
manera presencial en algunos consula
dos de los Estados Unidos fié América, y
Canadá; también se, previeron modelos
de volo postal para que, de manera an
ticipada a la jornada electoral, emitieran
el sufragio las personas con rliscacidad o
en prisión preventiva, a manera de prue
ba, cuyos últimos ejercicios se realizarán
en los procesos elect orales locales fie las
nulidades federativas de los estados de
Coahuila y México, qué concluirán con
su jornada electoral el próximo domingo
4 de junio.

En unos días se podrán obtener algu
ñas conclusiones de estas pruebas, sin
embargo, quedarán algunas interrogantes
por responder,sobre todo las relacionadas
con la posibilidad fie extender estos ejer

centros de readaptación social, embajadas

Los retos para.su implementación y su
eventnal éxito dependerán de que el mo
délo de operación consideré,al menos,los
siguientes aspectos:
1. El reconocimiento del derecho de ro
lo de las personas que se encuentra en
circunstancias que les imposibilite el
ejercicio del voto de la manera conven
cional, es decir, en la casilla ubicada en
la sección electoral correspondiente a
su domicilio;

2. Establecer mecanismos para asegurar
que la ciudadanía se encuentra genui
ñámenle en algunas fie las condiciones
referidas anteriormente;

3. Diseñar mecanismos para materializar
el voto, en condiciones que garanticen
la libertad, sécrecía y unicidad del voto;

4. Que el modelo sea operativa y presu
pueSlalmenle racional, para, hacer via ble
su implementación extensiva; y

5. Involucrar a las representaciones fie los
partidos políticos en el diseño y vigilan
cia del modelo.

En una frase se podría decir que no bas
la el reconocimiento del derecho a votar

fie las personas que se encuentran en estas
circunstancias, si no se complementa con
modelos operat ivos confiables y factibles.
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COLUMNA INVITADA

Me gusta el mes del
orgullo, con adiós y

ANDREA
GUTIÉRREZ

D ecir adiós es como ver una estrella fugaz que cae
después fie iluminarlo iodo. Para muchos, el adiós
es una palabra demasiado larga; habrá lugares, per*
souas, sueños y momenlos a los que no siempre que*
remos decir adiós, tal vez, porque traían el anuncio
de felicidad como bandera en el arcoíris de la vida,
nos movieron de sitio cualquier idea y revolucio

naron iodo como el amor mismo, o porque dibujaron esperanza y
sueños por cumplir.
Esle domingo,, los mexiquenses saldrán a las urnas para decir

adiós a un régimen o quizá adiós a la transformación, los ojos del
país entero están puestos en el estado que me vio nacer. Mi gusto
por la política, me llevó a seguir durante meses el desarrollo de
las campañas, ambas candidatas desde sus espacios, habilidades
y limitaciones salieron a una contienda carente a todas luces de
perspectiva fie género, polarizada por los hombres que se niegan
a dejar el poder. Jugar a la política es como jugar al largo juego
del amor del que Sabines escribió tanto, porque los políticos de
hoy, como los amorosos ele ayer, han dejado ver lo insaciables que
pueden ser cuando de perseguir el poder se trata. Sin embargo, en
esta enmienda fie vencedores y vencidos en cualquier escenario
habrán de triunfar las mujeres, porque una mujer sin duda tiene
una carga brutal en un país que le debe mucho a las mujeres. El
domingo, Será, a todas horas la hora del encuentro violeta en el
Estado de México y al mismo tiempo el adiós a los hombres inqui
sidores que cambiaron de nombre sus colores, pero que siempre
han teñirlo leña para la hoguera cuando de negar el acceso a los
derechos a las mujeres se trata.
Miedo al adiós, como a la bienvenida, todos lo hemos .sentido.

Miedo el que.sentimos las personas LGBTIQ+ en el mes fiel orgullo
al salir a la calle tomadas de la mano, porque al día de hoy todavía
hay quienes no toleran nuestra libertad, las leyes y el estado han
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fallado en la garantía de, nuestro bienestar, seguimos siendo ciu
dadanos fie segunda en una sociedad que habla fie nosotros, que
nos discrimina, separa y juzga, en la que los políticos hacen uso
del micrófono para manchar con sus palabras nuestra valentía de
ser y amar, sin que podamos defendernos.

Romper el miedo para celebrar el mes del orgullo, salir a marchar
para llamar al fies penar de la verdadera libertad en la Ciudad fie los
Derechos y en cada rincón de este país, todos los meses entonces
serán el mes del orgullo, del adiós al miedo y la bienvenida al amor
que abraza, procura y cuida del otro como de sí mismo.
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AMAGAN Y SE BENEFICIAN
•Conja .aprobación deJasdenominadas caodidau
íiil ^ ?_ _Aíl C ! í j.V' ?_» trll >_ í'f A »11^.h!_ "r"!_
Partido Verde, yai gueconlasnuevas disposiciones
el.porcentajegue' le;.garanüce el.regislro para el proc
del 2024, debido a que los partidos podrán negociar el porcentaje
.devotos gue les^ corresponde...Incluso.^
amago del Partido Verde, de compartir solos en los próximos
comicios,..asusto>ai los¡morenos y .aceleró los proces^^
reforma. Habrá que ver si esta medida les resulta.

APRUEBAN 3 DE 3 LOCAL
•Como un avance en la protección de los derechos de las mujeres
en laCDMX, el Congreso de la .Ciudad, .aprobó ^
1 í gP_ k! _c_'. _t íI í "vJ í?_ _ l1 f l Í ADJ1.' !>_ í
en materia de inelegibilidad de violentadores y deudores
ajimentarios. La[..modificación al ar^
una fracción cuarta, a efecto de gue oto
se solicite será "no haber sido sentenciado o sancionado penal
o administrativamente por actos de discriminación por género,
identidad o expre^ón.de^..género,,3¿u..orim^
respecto la diputada Vuriri Avala señaló que, que con esta
reforma se homologa el marco legal local con el federal, que
recientemente .reformasenla.materia, y ^
integrante del Constituyente[.permanente, el Congr^
aj?rqbója[reformaa los .artículos; 38 .y.l02..de.^
INCLUYEN A S0NIDER0S EN LEY
El Congreso de la Ciudad inelufó a los sonideros en la Ley de
Fomento.Cultural.de Ja[.CD]^_"comoacUyidad
expresión humana inmaterial de la capital del país". La iniciativa
alude; "a.ja[.coherencia y .congruencia de^m^^^
sonideros como parte deJos: derechos cultural^
y pieza fundamental del mosaico de actividades y procesos que
consolidan la diversidad social en la capital del país". La iniciativa
fue presentada por la diputada Móinfca Fernández, quien al
razonar su. voto dijo gue, "la..act.iyidad_sonidera
sóloi el .talento sino también.una..forma de ^
alegría y diyer^ deuda
pendiente a este. sector; gue hai.sidg djíusor de
la hilaracha".
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INCLUYEN A S0NIDER0S EN LEY
El Congreso de la Ciudad inelufó a los sonideros en la Ley de
Fomento.Cultural.de Ja[.CD]^_"comoacUyidad
expresión humana inmaterial de la capital del país". La iniciativa
alude; "a.ja[.coherencia y .congruencia de^m^^^
sonideros como parte deJos: derechos cultural^
y pieza fundamental del mosaico de actividades y procesos que
consolidan la diversidad social en la capital del país". La iniciativa
fue presentada por la diputada Móinfca Fernández, quien al
razonar su. voto dijo gue, "la..act.iyidad_sonidera
sóloi el .talento sino también.una..forma de ^
alegría y diyer^ deuda
pendiente a este. sector; gue hai.sidg djíusor de
la hilaracha".

DERECHOS A ESPACIOS CULTURALES
•Las y jos;dipu lados; del[.Congreso deja Ciudad, a^
modificacjones; aJa Leyde .Espacios Culiurak
de Ja.CpMX., Al .presentarel dictainen
Pardillo, .detallóguecon esas .modificaciones "los c^^
las vertientes de independientes, autogestivos y comunitarios,
tendrán seguridad,. pues;.c.on ja adecuación.^
de los artículos 2 y 3, fracción V, se les permite darse de alta
como.establecimentosí.mercanUles de bajo m
que fue necesario incluir una definición para especificar que
esos ..espacios (.ienen.comoí .actividad la prqm^
y fomento de expresiones artísticas y culturales, mediante
la formación, investigación, creación, producción, difusión,
intercambio y comercialización de bienes, productos y servicios
artísticos culturales.
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COLUMNA INVITADA

17 de mayo, Día Mundial
del Reciclaje

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

os grandes cambios en nuestro consumo y los nuevos
''valores y nielas" de los 8,000 millones de seres huma
nos que habitamos el planeta, ocasionaron que el con
sumo de recursos nal urales pasara de 7.52 ion hab ano
en 1972 a 12.67 t.on/hab/año en 2021. Registrando un
significativo y preocúpame incremenio del 59.35 % para
satisfacer nuestras nuevas necesidades alimentarias, de

vestimenta, comunicación, esparcimiento y transpone.

En 1920 la petroquímica creó la industria de
los polímeros sintéticos, transformándolos
en plásticos, fibras, pinturas, materiales
dec()nstriicci()n,ni()biliari()s,iiaites
aut()ni()trices,parteseléctricasyeiectr()iiicas,
equipos médicos y adhesivos. Se disiden
.cn.termopjástíco
densidad, ele baj a densidad y linea 1 de ba ja
densklaclyelpíjlietilentereftalatoíPll).
Además polieslireno, polipropileno, poliésier, poliuretano, poli

metacrilato, cloruro de vinilo (PVC), nylon, rayón, celulosa, silicona
y libra de vidrio. Los termoestables: caucho vulcanizado, baquelila,
kevlar y poliepóxido. Los plásticos compuestos: acrilonitrilo buta
dieno ('si¡reno ABS, libra de carbonoepoxi, polieslirenopolibuta
dieno(HiPS).

I.()sp()licaibonatossonterni()plástic()sfácilesde
moldearyterni()f()rniar.jst()spláslic()sc()nipiiest()s
han dado excelentes resultados en la industrias

eléctricayclecti(Hiica,utensili()s,etiuip()sclesaliid
y en la industria automotriz. Éí mayor uso de estos
nue\()splástic()sesenemasesdepn)duct()scle
c()nsinn()dealiniein()s,bebidas,r()pa,cosniéticos,
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ace¡les,jab()nes,deteigentes,niedicanienl()sys()bie
todo el ?ET, para botellas con "agua purificada".
Los pocos aparatos de teléfono fijo que teníamos en casa, eran apa

ratos que duraban para siempre. Hoy usamos teléfonos móviles, casi
desechableS, L1 crecimiento de la telefonía celular en el mundo e§ la
induslria que crece con más velocidad, seguida fie las computadoras
y auiomóviles<ysamos aluminio, combinado con diferentes tipos de
poliei.ilenos. .Usamos cartón, pero plasiificado.
Debemos cambiar el manejo posconsumo de los millones de en

vases que estamos generando diariamente. Debemos reciclarlos para
disminuir sus impactos ambientales. Lalta visión de largo plazo de los
fabricantes de envases (que creen que nuestros recursos nal Urales son
infinitos). De productores de alimentos, bebidas, medicamentos ne
cesitamos su compromiso (responsabilidad extendida) para separar,
acopiar, reciclar y aprovechar energéticamente nuestros 44.0 millones
de ton/año fie residuos sólidos urbanos y de 1.2 millones ton/año de
equipos eléctricos y electrónicos.
El único camino susientablé m llevar el reciclaje a su máxima ex

presión para evitar consumir hoy, los recursos naturales de las genera
ciones fui uras. Para lograrlo necesitamos educación además de 20,000
centros de acopio y 200 ceñiros regionales para la gestión integral de
iodos los residuos.
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CÓDIGO DE INGRESOS

La avalancha conduce al Monte de Piedad
GUADALUPE
ROMERO

N acional Mame fie Pie

dad, que dirige Javier
fie la Calle, lleva meses
afirmando que se. en
cuentra en una severa

crisis financiera que
los llevaría al cierre de

la írtsüilición, pero sorpresa, y lee hasta
el final.

Ya salieron a rectificar el numeriio.

Luego desús declaraciones fiscales la si
l nación ya es olra,repollaron excelentes
resal tatos financieros que son públicos
en el SAT, y un ieron que decir que la
posible quiebra puede darse hasla 2025;
información que sería contradictoria
con su reporl.e fiscal.
Primero, en su úliima declaración

pública en el portal fiel SAI' que corres
ponde a 2021 la insiilución tuvo ingre
sos por 9 mil 270 millones fie pesos y
únicamente gastos por 7 mil 290 millo
nes fie pesos, siendo una. ganancia fie i

mil 980 millones fie pesos. En segundo
lugar, aseguran que e.1 Contrato Colecti
vo fiel Trabajo del sindícalo absorbe el
66% fie los cosios operativos del Moñu
do Piedad; sin embargo, es falso porque
precisamente del lotal fie sus gaslos, I
mil 390 millones de pesos son gaslos
fie administración y 5 mil 900 millones
fie, pesos gaslos para operación, fie los
cuales I mil 862 millones de pesos co
rresponden a pago de salarios de traba
jadores de confianza y sindicalizados.

Por ello, los empleados que están bajo
la modalidad del Contrato Colectivo de

Trabajo les cueste) un poco más de 700 mi
llones fte pesos, que representa sólo un
poco más del 11% fiel gasto fie operación.

Esto se debe a que muchos fie los tra
bajadores sindicalizados que son 2 mil
410, incluidos ¡ululados, reciben el sueldo
fie un poco más del salario mínimo que
es de 335 pesos al día. Por ello, el sindíca
lo asegura que el Monte fie Piedad busca
presionarlos de diferentes formas y una
fie ellas, ha sido el despido reciente de 300
trabajadores sindicalizados, la mayoría de
ellos vigilantes noel untos: además de ce
rrar 18 sucursales.

Hay que esi ar pendientes de este caso,
porque también es inviable que digan que
existe una quiebra técnica de la insiilu
ción porque se tienen activos por 33 mil

796 millones pesos y dé pasivos única
mente llenen 7 mil 443 millones fie, pesos,
y para qué se de la quiebra técnica habría
que tener un mayor número de pasivos
que activos, pero es todo lo contrario de
acuerdo con sus informes en el SAT.

REMANENTES
Se realizó en la Ciudad de México el

Congreso AMEC 2023, qué reunió a

las empresas y profesionistas dé la in
dustria de experiencia del cliente, de
México y América Latina. Para que se
dé una idea de la magnilud del sec
lor, este mercado atiende al mes. si')lo
en México, a más de 50 millones de
clientes. Ellos le flan servicio al sec
lor financiero, bancos, farmacéuticas,
automotrices, hospitales, hoteles,, tec
nológico, y administraciones públicas*
enire muchas otras.

I Ha de las empresas represeniati
vas de este sector es la multinacional

'Grupo Konecta,, que imparlió una con
ferencia til rilada "CX end lo end" que
se enfocó a hablar sobre el cliente

interno o employee experience. La
charla fue encabezada por Rosa Elena
Sánchez y Erika Ugarle, directora de
operaciones y direciora comercial y
de mercadotecnia de Grupo Konecta
en México, Gualemala y El Salvador,
résped iva mente.
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MOSAICO RURAL

Sigue pendiente tema del maíz de Sinaloa;
rompemos récord en importación
LUIS R
CUANALO
ARAUJO

i bien se han registrado
avances importantes pa
ra atender las protestas
fie productores de tres
estados del nortedel país
con la compra extraordi
naria de un millón de to

neladas dé maíz en Sinaloa a precio dé
garantía por parte de Segalmex y medio
millón más a precio de garant ía por parte
fiel gobierno del estarlo y; en el caso fie
Sonora, con Ja firma de 11 acuerdos, el
conflicto no.se ha resuelto por completo.
Ahora, el presidente de Campesinos

Unidos de Sinaloa, Baliazar Valdez, bus
ca "nacionalizar" el movimiento de los

productores que exigen un precio de ga
randa de 7 mil pesos para la tonelada de
maíz y fie 8 mil para la fié trigo.
En este espacio ya hablábamos fiel

riesgo de que este tema se convierta en
botín político. Por lo pronto, productores
fie Sinaloa , Sonora y Baja California ven
flrán a la Ciudad de México y montarán
una "mañanera" el próximo martes.

Y es que, la semana pasada, a pregun
ta expresa, el presidente Andrés Manuel
López Obrador habló por primera vez
subir esie lema y dijo que hay quienes
"agarran una bandera, que somos pro
ductores, que necesitamos apoyo fiel go
bierno, (pero) se está «tanda apoyo.

También está, pendiente una reunión
fie productores con el secretario fie Go
bernación, luego de que no se concretó
la última que ya estaba pactada.
Al momento, hay cuatro millones dé

toneladas fie maíz blanco de Sinaloa,,
sin levantar o almacenadas, mismas que
quedaron fuera del esquema fie Seguri
dad Alimentaria Mexicana (Segalmex),
por el bajo precio fie garantía ofrecido.
Se calcula que este año podría ha

ber una importación de 19 millones de
toneladas del grano, es flecir casi dos
millones de toneladas más compararlo
con el año pasado. El objetivo débe ser
que estas compras externas se sustitu

yan por oferta local y esa debe ser tarea
del Gobierno federal y de, los gobiernos
estatales.
ASISTEN ESTADOS DEL
CENTROSUR PARA REUNIÓN
INTERSECRETARIAL
DE ACCIONES PARA EL
SECTOR GANADERO
El pasado jueves se llevó a cabo el

"Primer encuentro intersecretarial de

los estados dé Puebla, Morelos, Hidalgo,
latíase*i. Chiapas, Oaxaca, lamaulipas.
Veracruz y Tlaxeala", para el análisis,
determinación y puesta en marcha fie
acciones para el sector ganadero.

Se realizaron mesas de n aba jo para
abarcar las problemáticas de movili
zación, sanidad y lemas relevantes a
la ganadería, mal registro y uso del
iíienlificador oficial para bovinos y col
menas.

lina importante, conclusión del evento
fue la importancia de estar conscientes
de que el instrumento de idenlificación
debe pasar a la distribución directa y
exclusiva fie cada entidad federativa.

MENSAJE IMPORTAME: para el Estado
de México y Coahuila, salgan a votar
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Ecuador: muerte cruzada y elecciones anticipadas a la vista
ANDRES
CHIRIROGA

1 Ecuador se encuen
tra actual me n te co n
su Asamblea Nacional
disuelta, con un presi
dente legislando por
decreto y con una con
vocatoria a elecciones

anticipadas para el mes ríe agosto. ¿Có
mo llegó el país sudamericano a esta
situación? Habienrío hecho ríos años

ríe un gobierno anodino y enfocarlo
a beneficiar a un puñado de la élite
económica, el gobierno riel banquero
Guillermo Lasso llegó a su punto más
crítico. Semanas atrás arrancó en su
contra un juicio político en la Asam
blea Nacional por decisiones y omi
siones suyas en un caso de peculado
en el sector petrolero. Este proceso se
encaminaba a la censura y destitución
Lasso, más allá de las operaciones del
gobierno para romper Con la mayo
ría de oposición al régimen en que
confluían curiosamente fuerzas ríe la
derecha oligárquica y ríe los partidos
de centroizquierda. e izquierda pro
gresista.
Acorralado, Lasso utilizó abusiva

e ¡legalmente la figura constitucional
conocida comúnmente como "muer

te cruzaría" que permite al presidente
disolver la Asamblea por una serie de
causales. Lasso mentó una supues
ta grave crisis política y conmoción

social pero quedo claro que fue una
jugaría para escaparse de su eventual
rl.esiitlición. En torlo caso, cuando este
mecanismo se activa no garantiza su
permanencia riel presirlente en el car
go y se convoca a elecciones presiden
ciales y parlamentarias anticipadas.
Una vez rechazados
los recursos de
inconstitucionalídad

presentados por varios (ahora
ex) asanibleístas, la atencióii
girai haciajos .candidatos que
terciarán por reemplazar
a lasso quien, en medio
de su bajísima aceptación,
ida señales ambivalentes
sobren na candidatura.

Dentro ríe la propia derecha, los pri
meros |)iv candidatos son varios per
sonajes vincularlos al desastreque vive
el país como el ex Asambleísta y aliarlo
ríe Lasso, Eernanrlo Villavicencio o co

mo Otto Sonneholzner, ex vicepresi
dente deLenín Moreno y cómplice de
la funesta gestión gubernamental rlu
l anie los peores meses ríe la. panrlemia.
Por su larlo y en un afán por recupe
rar espacio, el Partirlo Social Cristiano
(vincularlo a la tradicional oligarquía
costeña) hace una apuesta por Jan To
pic, un controvertirlo empresario ríe
la seguí ¡dad privada y que se jacta ríe
ser mercenario de guerra en Ucrania
y algunos conflictos africanos.

Si para la derecha, la transición solo
implica cambio de timón dentro ríelas
élites y no un cambio de modelo, los
partirlos de izquierda tienen el reto de
buscar figuras que, en el periodo de
transición, puedan lirlerar y construir

las condiciones adecuadas para darle
al país una salida a la crisis ríe insegu
ridad, a la rlebacle económica y para,
sentar las bases para una restauración
democrática. Esta será una tarea di

fícil no ría cabirla a la improvisación
incluso si la mayor capacidad de éxito
electoral estuviese del larlo ríe éstas
fuerzas.

El movimiento indígena
no la tiene fácil ya que
lidia actualmente con una
inconcliisa transicioii en su
brazopoiitico liaciaelseclor
que lidera Leónidas Iza, actual
presidente de la Confederación
de Indígenas del Ecuador
(CONAIE), Por su lado, la
Revolución Ciudadana del
ex Presidente Rafael Correa
regresaavera jos niieiiibros
de su anterior binomio.

Tiene como opción al ex presirlen
Ciable Anrlrés Arauz como carta de la
preparación y experiencia en la ges
tión o a su ex compañero de fórmula el
periodista Carlos Rabascall, que había
lanzarlo una temprana campaña presi
dencial propia de cara a los comicios
ríe 2025. Así mismo, el "eorreísmo" no
rlescaria incluir a figuras menos co
nocidas y menos experimentadas de
su cantera para esta sensible elección
ríe transición.

Además ríe las candidaturas y sin
perrler de vista la deriva autoritaria de
Lasso, las organizaciones políticas y so
ciales deberán estar vigilantes que el
proceso electoral fluya en los tiempos
previstos, sin persecución y permitien
do la movilización social cuantío se re
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quiera. Así mismo, no se debe perrler
ríe vista el avance ríe la agenda ríe Lasso.
La disolución de la Asamblea le permi
te legislar por decreto y rápidamente
han promulgarlo reformas favorables a
las élites en materia l ributaria, anuncia
varias privatizaciones, flexibilización

laboral y reformas a la seguriríatl social
que lo acercan caria vez más a sus pro
pios intereses ríe clase y lo alejan de lo
que requieren ríe las grandes mayorías
en un país sumido en la inseguridad y
la falta de oportunidades.
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Hasta donde sabemos el diputado Jorge
Gaviño Ambriz va a ser el candidato de

unidad total para competir por la alcal
día de Gustavo A. Madero, lo leyó bien,
de la unidad entre Morena de la CDMX,

la jefatura de Gobierno y Victor Hugo Lobo, uno de
los principales políticos de la demarcación y que
hasta ahora usa la bandera del PRD, aunque se ha
distanciado del partido a últimas fechas. Lo que nos
dicen es que Gaviño Ambriz tiene la venia de la jefa
de Gobierno, Claudia Shembaum, y el apoyo del pro
blemático alcalde Francisco Chiguil Figueroa que
ofreció toda la infraestructura disponible para la
campaña Gaviño Ambriz nunca perteneció al PRD,
aunque fue su coordinador de campaña, y ahora se
mueve para convertirse en un independiente con
muchos amigos y ofrecimientos.
Este jueves en el Congreso de Puebla, la se

cretaria de Planeación y Finanzas de Pue
bla, Mana Teresa Castro Corro, tendrá la

oportunidad de explicar al Congreso local
por qué el estado ha tenido que pagar un

crédito fiscal por más de 2 mil millones de pesos que
heredó de la administración de Rafael Moreno Valle.

Resulta que para la administración de Salomón
Céspedes la comparecencia de su furicionaria no es un
acto de administración pública, ni de transparencia. El
gobernador considera que es una reacción emprendi
da con objetivos políticos de los nuevos grupos de po
der en contra de la actuaría, filtrando a medias y ma
nipulando los datos para dañarla. Entre las cosas a
aclarar está el asunto de que mediante un tercero, que
cobró al menos 190 millones de pesos, la administra
ción del morenovallismo decidió hacerse un "auto

descuento" en el pago del impuesto sobre la renta co
rrespondiente a los periodos que van de noviembre de
2015 a febrero de 2016, También contara la historia

completa del daño que le generó al estado de Puebla la
suspensión de actividades del Banco Accendo que de
cretó la Comisión Nacional Bancaria y de Valores en
septiembre de 2021
La empresa Ensayos y Tamizajes, de José

Mana Gutiérrez, inhabilitada por la Co
fece y que va a otras licitaciones a través
de sus filiales va a la Licitación Pública

Electrónica Internacional del IMSS, bajo
la cobertura de tratados, LA50
GYR050GYR988T142023 para la contratación
del servicio médico integral para tamiz metabólico
neonatal ampliado 20232025. Para hacerse de los
contratos, Gutiérrez ofrece precios inferiores en

las licitaciones que participa, a pesar de la infla
ción, cómo lo hacen casi todos los que forman par
te del Cártel de la Sangre. Con tal de ganar, ofrecen
precios según los cuales hasta dinero perderían
para meses después conseguir convenios modifi
catorios y han duplicado o hasta triplican el precio
con el que consiguieron antes la 'mejor oferta'.
Como para no caer en el olvido de la polí

tica el que levantó la cabeza fue el ex go
bernador priista de Oaxaca, Alejandro
Murat Elinojosa y su mensaje fue: "Quie
ro ser presidente de México porque di

buenos resultados y mi liderazgo genera una atmós
fera para crear, crecer y construir un mejor país".
Murat Hinojosa anda en Yucatán con el gobernador
Mauricio Vila Dosal, con quien se reunió en privado y
se supone va con miras a competir por la candidatura
presidencial primero del PRI y luego por la alianza Va
por México que forma PAN, PRI y PRD que irían jun
tos a la elección presidencial de 2024.
En la casa de campaña de Ricardo Mejía en

Coahuila, la declinación de ayer de Alberto
Anaya a favor de Armando Guadiana y
Morena, parece que hubiera sido un mal
sueño. Nos cuentan que en franca rebel

día, rechazó hablar con cualquier emisario del PT y
Morena que los buscó. Eloy más que nunca en la cabe
za de quienes lo aceptaron como candidato resuena el
dicho "si ya saben como soy, para que me invitan".
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En julio del 2022, la segunda región militar en
Mexicali advirtió que el alto costo de "simu
lar" que se actúa contra la inseguridad, no so
lo abona al desborde de la violencia criminal,
sino que aumentaría la crisis de segundad in

terior que se vive en la frontera de Baja California.
En Tijuana existe una confrontación entre diversas

organizaciones delincuenciales locales que actúan como
franquicias de los dos grupos hegemónicos en el pais, a
los que las autoridades identifican como Cártel de Sina
loa y Cártel de Jalisco Nueva Generación (C1NG).

La crisis regresó a las portadas de los medios naciona
les e internacionales el pasado 21 de mayo, cuando 10
personas fueron asesinadas y algunas más resultaron
heridas entre ellas un menor de edad, durante la celebra
ción de un rally en el poblado de San Vicente, municipio
de Ensenada. La masacre fue un ajuste de cuentas entre
un grupo donde convergen dos aliados del Cártel de Sina
loa en la región, Alonso Arzate García, conocido como "el
Aquiles", y lesús Alexander Sánchez Félix, alias "el Ru
so", ambos se cobraron el robo de un cargamento de dro
ga contra Alonso Arámbula Pina, viejo aliado del clan de
los Arellano Félix, antiguos capos de la frontera.

El común denominador en éste y otros episodios de
violencia reciente es que las autoridades de los tres nive
les de gobierno están ausentes. El documento elaborado
por los órganos de inteligencia de la comandancia militar

en Mexicali, titulado "Diagnóstico Seguridad Baja Cali
fornia", desarrolla en 14 páginas un mapa social, político
y criminal de la entidad en el último año. Señala que la
corrupción "es un problema grave al interior de las insti
tuciones, que además de servir a las organizaciones de
lictivas provoca la simulación del cumplimiento del ser
vicio público, provocando haya impunidad".

Fechado ocho meses después de iniciado el gobierno
de María del Pilar Ávila Olmedo, ex alcaldesa de Mexicali
y militante de Morena, el documento hallado entre los
correos electrónicos hackeados a la Defensa Nacional

por el colectivo Guacamaya, refiere que el tráfico de ar
mas, accesorios o piezas para su ensamble y municiones,
permiten mantener abastecidos a los grupos delincuen
ciales. Resalta el hecho que "al no contemplar la ley la
posesión, importación ilegal, fabricación y transporte de
accesorios y partes de las armas", se ha vuelto algo co
mún que las bandas criminales y sectores de la población
contrabandeen piezas para ensamblarlas de manera ile
gal de este lado de la frontera.

La autoridad en sus tres niveles ha sido rebasada de

bido a la falta de voluntad política, la politización de la
segiuidad como una herramienta para la imagen de los
gobernantes, la nula disposición para actuar con trans
parencia, coordinarse y compartir información, y por la
desconfianza sistémica, resultado del celo político y
alianzas ocultas con el crimen Todo eso ha impedido que
cualquier acción o estrategia que busque mejorar la se
guridad del estado prospere, ya que cada una de las auto
ridades busca actuar de manera unilateral, lo que influye
en la percepción de inseguridad y en la opinión pública.
El análisis no contempla el factor de la crisis migratoria,
que tiene a Tijuana en alerta roja.
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• AMLO y la estrategia de patear el bote. Aquí se anti
cipó ayer que el Congreso tenía una oportunidad este
miércoles para citar a un periodo extra en el Senado
para nombrar a dos comisionados del INAI. Pero la
idea de Palacio Nacional es otra. Llevar todo al extre

mo al grito de "no me vengan con que la ley es la ley".
Es decir: agotar todo el proceso para que la Corte se
vea forzada a designar a las comisionadas y comisio
nados faltantes. Y seguirlos pateando, como van
pateando el bote.
• Pío López Obrador reapareció promocionando la
presentación del libro de Marcelo Ebrard. Y después,
también en un video, se mostró Pepín López Obrador
en un video para decir que... "Es Claudia". Si en la
familia están divididos, imagínense en la autodeno
minada 4T.

• Dante Delgado sigue siendo un enigma. Mucho se
le ha señalado de actuar en beneficio de Morena, aun
que lance cartas incendiarias en contra de Andrés
Manuel López Obrador. Pero el dueño de MC o
Movimiento Ciudadano tiene la esperanza de que
cruja Morena y su 4T para pepenar, no solo en la elec
ción presidencial, sino en varios estados de los nueve
en disputa en el 2024.
• Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, parece ser de las
personas que caen de pie. Esta semana le tocó poner
su trabajo bajo la lupa en dos ocasiones, primero en la
Jucopo del Senado, y después con los titulares de la
Secretaría de la Función Pública y de la Auditoría
Superior de la Federación, y en las fotos aparecen
todos muy sonrientes. ¿Será que la suerte le sonríe?
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El cateo y la fiesta de la 1 iscalía;
lodazal en el cierre de campañas
La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ
CDMX) vive, sin duda, la peor crisis de credibilidad desde que La
Fiscal Carnala, Ernestina Godoy Ramos, asumió el cargo.

El cateo en la empresa financiera Bíock Waíísfreef Capital en la colo
nia Anzures por presuntas operaciones con recursos de procedencia ilí
cita o lanado de dinero evidenció la corrupción que existe y ha existido
siempre en el sistema de justicia de la capital del país.

¿Quién no se ha topado con un agente de la Policía Judicial, hoy Ministe
rial o de Investigación, que ha pretendido extorsionarle o robarle?

Sí, no es exclusivo de la Ciudad de México, del Distrito Federal o como
le quieran llamar a la capital, según el gobierno en turno.

Sucede y ha sucedido históricamente en el Estado de México, en Jalis
co, en Chihuahua, en Quintana Roo, en Nuevo León, en Michoacán, en
Hidalgo, en Querétaro.

Y lo mismo a nivel federal.

Los otrora agentes de la Policía Federal, con sus botas de pitón, escla
vas y colguíjes de oro y sus gafas Ray Ban, por supuesto eran de terror.

Por corruptos y por rotos.
En el cateo de BkicJc Wallstreet Capital la historia no fue distinta.
Acusaron al dueño y a los empleados de toda clase de delitos.
Hasta de narcotráfico. ¿Quienes?
Agentes de la policía de Investigación a cargo de Ernestina Godoy

Ramos y bajo el mando del Ministerio Público, que ordenó apagar las
cámaras de seguridad y llevarse todo... pero todo.

Y los angelitos presentaron armas, ladrillos de cocaína y toda clase de
objetos presuntamente ilegales, pero ¿qué cree?

Desaparecieron 15 millones de pesos y 3 millones de dólares, según la
empresa.

Nomás. dijeron, había 168 mil dólares.
¿Pus no que son distintos y que la corrupción se acabaría nomás con

la llegada de la 4T?
El Ministerio Público y sus subordinados están bajo investigación,

según ha dicho la Fiscalía, pero se extraña a su vocero, Ulises Lara, quien
cuando se trata del presunto cártel inmobiliario de la Benito Juárez no se
cansa de aparecer y dar mensajes y, ahora, ha procurado mantener el
bajo perfil. Por cierto, anoche fueron Liberados los detenidos.
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LA FIESTA

Por sí fuese poco, la fiesta del 21 de abril en el DownTown.
De acuerdo con el video revelado por Carlos Jiménez, el taquín rué

para celebrar el cumpleaños del coordinador general de Fiscalias Terri
toriales, Oliver Pilares.

Y ahí, entre besos de compás según las imágenes y con La Fiscala
Carnala como imitada, también aparecen el coordinador de Delitos de
Alto Impacto, César Oliveros; el director de Asuntos Internos, Gerardo
Huerta, y otros jefazos.

Y no tiene nada de malo celebrar un cumpleaños, mucho menos
cuando se vive esta violencia en el país y después de sobrevivir al Co
vid19, pero, como dice el dicho:

No hagas cosas buenas que parezcan malas.
Vamonos: Terminaron las campañas electorales en Estado de México y
Coahulla. Ahora, la ridicula veda y la absurda ley seca, como sí los votantes,
en el caso mexiquense, no pudieran cruzar la frontera con la CDMX.

Silencio, ordena la ley, aunque no puedo evitar mencionar el lodazal
que lanzaron Morena y sus esbirros en el cerrojazo.
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Instituciones de justicia laboral,
urgente mayor presupuesto
Al conmemorar 25 anos del Centro de So
lidaridad, la organización está trabajando para
asegurarse de que la implementación de la refor
ma laboral tenga el efecto deseado de poner fin a
los contratos de protección para siempre y pro
porcionar a los trabajadores un camino claro para
ejercer sus derechos y lograr mejores condiciones
laborales, afirmó Shawna BaderBlau, Directora
Ejecutiva del Centro de Solidaridad.

"Pero el camino por recorrer es largo. Como ha de
mostrado el fin del proceso de legitimación de los contra
tos colectivos, la gran mayoría de los trabajadores mexi
canos no cuentan con la protección de un auténtico con
venio colectivo en el lugar de trabajo. Los viejos sindica
tos de protección están luchando duro para mantener sus
privilegios, en algunos casos abusando de las áreas grises
restantes en las leyes laborales", subrayó BarderBlau.

Como parte del avance de los sindicatos independien
tes, mencionó los casos de Teksid. Saint Gobain, 3M y
Goodyear, quienes lograron negociar incrementos sala
riales por encima de la inflación y a través de los cuales
se han beneficiado alrededor de 20 mil trabajadores.

Por su parte, Pablo Solorio, agregado laboral déla Em
bajada de Estados Unidos en México, coincidió en que no
hay otro país que esté viviendo cambios tan profundos en
lo que se refiere a la negociación colectiva. Sin embargo,
reconoció que aün existen retos en la implementación de
la reforma como proveer de flnanciamlento a las nuevas
instituciones de justicia laboral. Solorio refirió que el go
bierno de Estados Unidos ha destinado 150 millones de

dólares en apoyo a la reforma laboral y aseguró que in
yectarán más recursos, en su país.

FRONTERAS. "Manifestamos nuestra solidaridad con

las investigadoras e investigadores por México comisio
nados al Centro de Investigación y Docencia Económicas
(CIDE), ante la noticia del término del convenio con el
CONAHCYT para seguir desarrollando dicho programa.

En este escenario pierden tanto las instituciones re
ceptoras como las y los investigadores. Esta acción unila
teral es una muestra clara de las condiciones laborales

que atravesamos todas y todos los científicos del Progra
ma Investigadoras e Investigadores por México. Quienes
estuvieron comisionados, hasta ahora en el CIDE. hoy
enfrentan una profunda incertídumbre pues no han sido
notificados oficialmente acerca de cuáles son sus condi
ciones laborales actuales.

Exhortamos a que la CONAHCYT resuelva de manera in
mediata la situación laboral de nuestros colegas. De tal manera
que puedan continuar con sus proyectos profesionales y de
vida, con la menor afectación posible, en un espacio laboral
donde puedan continuar fortaleciendo la ciencia del país.

Los y las investigadoras por México, estamos bajo pre
sión sin precedente, en medio de constantes violaciones
a nuestros derechos humanos laborales. Seguimos con
fiando en que CONAHCYT asiente los precedentes que la
ciencia requiere para promover espacios laborales que
prioricen el bienestar de su comunidad. El CONAHCYT
como institución ha emprendido una transformación con
una base humanística que esperamos ponga en practica
con el fortalecimiento de políticas públicas en favor de
los derechos humanos laborales de sus investigadoras e
investigadores. Sindicato Independiente de Trabajadoras
y Trabajadores de Investigación de Cátedras CONACYT.
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Matías Pascal

Ejercicio Republicano,
encuentro entre Legislativo
y Fuerzas Armadas

En un hecho inédito para la historia del
Congreso, del Poder Legislativo
Federal, ocurrido por vez primera un

ejercicio de diálogo circular entre los inte
grantes de las Fuerzas Armadas y legisla
dores de ambas Cámaras; Diputados y
Senadores.

Hace unos cuantos días, los integrantes
del Gabinete de Seguridad acudieron a ren
dir su Primer Informe Semestral de

Labores ante la Soberanía de la Comisión

Bicameral, en el Senado de la República.
Ante los integrantes de la Comisión

Bicameral del Congreso, integrada por diputa
dos y senadores de todos los partidos, acudie
ron los integrantes del Gabinete de Seguridad:
Adán Augusto López, Gobernación; Rosa
Icela Rodríguez, Seguridad Pública; Luis
Crescendo Sandoval, Sedeña, y Rafael Ojeda,
Marina.

De conformidad con el protocolo del
Congreso para este tipo de reuniones de tra
bajo, los integrantes del Gabinete de
Seguridad dialogaron en privado con los
miembros de la Comisión Bicameral.

La Comisión Bicameral para la evaluación y

seguimiento de la Fuerza Armada permanente
en tareas de seguridad pública es integrada
por el senador Ricardo Monreal como
Presidente; los senadores Demian Zepeda,
Jorge Carlos Ramírez, Miguel Argel Mancera
y la senadora Maricela Mora.
Ante ellos, tanto Adán Augusto López,

como Rosa Icela; el General Sandoval y el
Almirante Ojeda, cumplieron con el manda
to de informar a la Soberanía del Congreso,
de sus actividades en favor de la Seguridad
Pública en todo el país.
Los funcionarios fueron puntuales en

entregar datos firmes, estadísticas, al dar a
conocer sus actividades en las diferentes

carteras en que participan en este Gabinete,
pero, en todo momento, coincidieron con
senadores y diputados en el sentido de que
la ciudadanía busca paz y tranquilidad social
para realizar sus actividades cotidianas.
El senador Monreal fue claro con los inte

grantes del Gabinete de seguridad, al señalar
que hay la percepción de que las cosas no
marchas con la estrategia del régimen actual
en esta materia; se dijo ente las víctimas cola
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terales de situaciones de dificultad por las que
atraviesan los habitantes de diversos estados

del país; Los integrantes del Gabinete recono
cieron que, incluso, hay municipios del país,
sin gendarmes, sin policías.
Ya se dio el primer paso, en el que las

Fuerzas Armas, Ejército, Marina e incluso
de la Guardia Nacional, dieron un informe
detallado de sus actividades al Congreso, se
pueden afirmar que el artífice de este logro
mayúsculo para un régimen Republicano, lo
es el senador Ricardo Monreal quien, al tér
mino de la reunión de trabaj o, puso a dispo
sición de la ciudadanía, el Informe comple
to, a través de su sitio en el Ciberespacio:
¡En Hora Buena!

Integrantes del Gabinete de Seguridad
Pública, en reunió de trabajo con la Comisión
Bicameral del Congreso de la Unión, informa
ron a la SoJberana del Congreso de sus activi
dades; El senador Ricardo Monreal, presiden
te de la Comisión, encabezó esta que es una
inédita reunión de trabajo con las Fuerzas
Armadas.

Con integrantes de la Comisión Bicameral,
encabezada por el senador Ricardo Monreal,
el general Crescendo Sandoval, titular de la
Sedeña; Adán Augusto López, secretario de
Gobernación, flanquearon a Monreal, junto
con Rosa Icela Rodríguez y el almirante Rafael
Ojeda.
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Saludos, mis queridos amigos, y amables
lectores, como sabrán, soy un chacal, un
mamífero de los cánidos, y el caso que hoy

me ocupa de principio es uno que nunca debió
suceder, es el caso del "CAZO" de aceite
donde sufrió una inmensa agonía el perrito
"Scooby Benito" que fue arrojado al aceite hir
viendo por parte de una bestia, que en un acto
sin nombre, justificación...M@I>rE o como se
le llame, terminó con la vida de este perrito,
luego de unas horas de agonía, y solo de imagi
narme el dolor que le causaron las quemaduras
en todo su cuerpo me erizo, y sale mi parte ins
tintiva, ancestral de querer romperle la
M@DrE a este sin nombre, que gracias a Dios
ya fue detenido, no sin antes llevarse un ZAPE
que debo ser sincero me dio mucho gusto, es
de señalar que dicho sujeto al parecer fue
miembro de la SSC de la CdMx, y yo me pregun
to: qué pasa con esos elementos, dónde están
los exámenes de control y confianza, los segui
mientos psicológicos que se Ies da o daba a los
elementos de las instituciones policiacas en la
ciudad y en el país, en manos de qué desqui
ciados estamos, a quién se les dan armas, qué
pasa con la SEGURIDAD a dónde van los policí
as que salen de las filas de estas corporaciones,
debiera haber una oficina encargada de estos
asuntos, creo yo que en la Secretaría de
Gobernación, no es nada contra la SSC y sé que
el jefe HARFUCH es un policía con experiencia,
pero no debemos olvidar que hay que estar
atrás de las ovejas, y los perros de pastoreo, en
este caso en especial el odio general, el repu

dio, y la irritación colectiva, debe ser un foco
rojo, pues lo MAS... siempre truena por lo
MENOS, y no hay campaña de nada, ni contra
nadie, solo es una observación tan evidente
como que hay "sol" y "luna", espero que los
elementos de la Procuraduría del Estado de

México hagan su trabajo e integren una buena
carpeta contra esta bestia, que además tiene
otros delitos que pagar, como las amenazas,
extorsión, y homicidio en grado de tentativa,
según se relata en las versiones periodísticas,
como las que expone el singular y VALIENTE
conductor del programa C4 que se transmite
por canal 6 a las 6 p. m. y que luego de exponer
diversos actos con apariencia de delito, a veces
sale amenazado o desprestigiado como lo han
hecho después de señalar tremenda fiestita de
fiscales, jefes, funcionarios de primer nivel, y
la mismísima abogada de la ciudad y procura
dora local, ERNESTINA GODOY, es normal ir a
fiestas, pero no en horas de trabajo, con recursos
logísticos de la institución, y además con el
grado de carpetas que tienen pendientes y que
arman a lo loco, pero a lo mejor Carlos Jiménez
C4 y yo lo vemos mal, solo era poner en prácti
ca lo de ABRAZOS, no BALAZOS, o tal vez es un
lugar donde se PROCURAN ¡pasarla bien!
Cual sea el caso, un abrazo solidario a mi

colega C4 creo que estoy pensando encargar
a la fiscalía capitalina una misión: Que me
ayuden a organizar la fiesta en mi rancho,
porgue eso sí que les sale bien.
Y ya no quiero hablar de animales muertos

por caprichos, pues en el sureste, miles de ani
males han muerto por la deforestación para el
Tren Maya, y ni hablar de los 3000 perros que
murieron en Texcoco a manos de Delfina Gó

mez, esto señalado por la activista Ivonne Te
resa Corral, el maltrato animal está relaciona
do con la psicopatía, y diversos trastornos men
tales. ¡AHÍ LES ENCARGO!
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OTZOLOTEPEC, \SECVESTRADO\
POR SUPUESTO GRUPO TEXC0C0

Otzolotepec, municipio ubicado en la parte
occidental del Estado de México, vecino
de los municipios de Temoaya. filotzin

cro. Isidro Fabela. Toluca. Lerma. Xonacatlán y
Temoaya, con una población que no supera los 80
mil habitantes. En pocas palabras, un municipio
"chiquito", pero como "capital políticoparece
que para Morena, es importante.
Y esto lo comentamos porque, literalmente, este
municipio se encuentra ¡secuestrado por el ahora
llamado grupo Texcoco!, al grado de que la alcal
desa Ericka Sevilla Alvarado solo lo es ¡de nom
bre!, pues se dice que quien maneja el tinglado de
esa localidad es el diputado Nazario Gutiérrez
Martínez, quien se ha servido ¡con la cuchara
grande!
Se dice que desde la administración pasada, en la
que Sevilla Alvarado cumplía con su primer
periodo como alcaldesa, Gutiérrez Martínez
¡impuso a los miembros del gabinete!, haciendo
con ellos lo que se le dio la gana en aquella de
marcación, apoderándose de la gobernabilidad
del municipio y los recursos públicos que, segura
mente, dicen, están "invertidos" (sic) en la cam
paña de Delfina Gómez Álvarez.
A tal grado está "secuestrado" dicho ayuntamien
to, que quienes mandan en esa administración, y

son todos gente de Nazario Gutiérrez Mar
tínez, son el secretario del Ayuntamiento, César
Cañas Cornejo; la directora de Administración,
Francisca Mendoza García, y el contralor,
Esteban Ramos, quienes son manipulados, en
toda la extensión de la palabra, por Gutiérrez

Martínez, de ahí que ¡no hay resultados de esta
administración que favorezcan a la población
de Otzolotepec!
Ahora, se dice que los servidores públicos del
gobierno municipal de Otzolotepec, están sien
do "amenazados" de perder su trabajo, de no
salir a votar a favor de Delfina Gómez, por lo
que están cometiendo un flagrante ¡delito electo
ral! Que debiera ser investigado por las autorida
des correspondientes.
Esta es una clara muestra de que no hay municipio
pequeño. Todos son "botín político" para ¡los
voraces! como Nazario Gutiérrez Martínez,
diputado local por el Distrito 23, morenista, quien
forma parte como ya comenté líneas arriba del
autollamado "Grupo Texcoco", seguramente
esbirro de Higinío Martínez Miranda., quienes
manipulan a los "militantes" (sic) y servidores
públicos para sus fines meramente ¡personales!
Así las cosas en Otzolotepec, donde quienes no
forman parte de ese grupo, están hartos de ser
víctimas de la voracidad de unos cuantos...

VENEZOLANOS. CUBANOS.
CENTROAMERICANOS
INVADEN MÉXICO, CON
LA VENIA DE LA CUPULA

GUBERNAMENTAL
Hablando de otra cosa, en lo que unos andan un tanto
distraídos por aquello del proceso electoral que se
llevará a cabo el próximo 4 de junio, por otro lado
¡apuñalan a los mexicanos por la espalda!,
dando entrada a nuestro país a militares venezola
nos, centroamericanos y cubanos, con los cua
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les, se dice, se pretende acorralar al país, brincándo
se, incluso, las fuerzas armadas mexicanas.
Quienes llegan, por cierto, no quedan registrados
en Migración, ni los vuelos, ni ¡os pasajeros, se con
vierten en fantasmas "de carne y hueso" que se
filtran entre los conciudadanos para armar grupos
de choque que "defiendan" a AMLO en caso de
ser necesario, sabedores de que, de los más de
120 millones de mexicanos, un porcentaje impor
tante (la clase económicamente activa) está en
contra del autoritarismo que el gobierno federal
imprime contra las instituciones, principalmente.
Pero sepan que los aviones que bajan en el AJFA,
dicen, "es propiedad de AMLO" no lo dice él,
sino sus colaboradores, no regresan solos o por
lo menos no vacíos a sus países de origen, pues el
gobierno federal se encarga de abarrotarlos de
medicinas y ayuda para Cuba y Venezuela cuan
do en México, millones de mexicanos se mueren
de hambre jr carecen de servicio de salud y,
sobre todo, cuando su acceso a los medicamentos
que puedan salvarles la vida, está muy lejos de
ellos, no sin antes destacar que esos medicamen
tos ¡los pagan los mexicanos con sus impuestos!,
y resulta que "son para otros países, no para
los mexicanos".

Lo más grave es saber, ¿a cambio de qué tantos
favores del gobierno mexicano a esos gobiernos
extranjeros? Porque, la llegada de soldados
venezolanos, cubanos y centroamericanos, defi
nitivamente ¡no debe ser gratis! Se presume,
incluso, que muchos de estos están recibiendo sus
cartas de naturalización ¡al vapor!, junto con su
inscripción al INE, con el fin de tenerlos "acorra
lados y obligados" a votar por Morena en 2024.
No cabe duda que cuando se trata de "Aacer un
maJ mayor", las ideas surgen fácilmente y cuan
do se trata de cumplirle al pueblo, tanto le piensan
que pasa el tiempo y ¡no hacen nada! Y es
urgente hacer algo al respecto.
México está ¡secuestrado!, y para liberarlo, los
jóvenes universitarios son los que tienen el poder
de hacerlo, yendo a votar tanto el 4 de junio próxi
mo como en 2024.

Jóvenes con preparación universitaria, jóvenes con
futuro, deben estar conscientes de que México ¡va
por mal camino!, no deben ni confiarse ni confor
marse con un futuro ¡de limosnas gubernamenta
les! Muchos de estos jóvenes no saben que el
dinero que se les regala, viene de la población
económicamente activa, que paga sus impuestos y
que genera empleos, que al momento que eso se
coarte o se limite, no habrá de dónde sacar recur
sos para "su manutención" y entones ahí se
darían cuenta del error que cometieron por no
salir a votar por el bien de nuestro país.
Dicen entonces que a México solo lo pueden sal
var del abismo dos cosas: la Suprema Corte y el
voto pensado, analizado, concienzudo.
Por lo pronto, queridos lectores, a miles de extran
jeros Ies están dando nacionalidad mexicana a

cambio del voto, sin que nadie se entere y eso se
puede evitar...
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Con Zedillo, Fox, Calderón y Peña
¡barata México!

Sucedió: Ernesto
Zedillo Pon ce de León, ven
dió los ferrocarriles de México,
algo así como 22 mil kilómetros
de vías de ferrocarril, donde lo
más importante son los "dere
chos federales de vía" y entre
los "compradores favoreci
dos" resaltó el multimillonario

Germán Larrea, dueño de
Grupo México, pues en 1997
compró las concesiones de las
líneas Pacífico Norte,
Chihuahua Pacífíco y la línea
corta NacozariNogales.

En junio de 1998, la enton
ces Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) otor
gó a Ferrocarril del Sureste (Ferrosur), un título de concesión
por 50 años para operar, explotar y prestar el servicio de
transporte en la ferrovía troncal del Sureste de México.

En noviembre de 1999, otro monopolio de las
Telecomunicaciones compró a precio de ganga los derechos de
dicha concesión. En noviembre de 2005, Germán Larrea compró
a Carlos Slim el 75 por ciento de las acciones de Ferrosur.
El gobierno de López Obrador decidió "ocupar temporal'

mente" (que no expropiar) una línea de 124 kilómetros de
tren concesionada a Ferrosur intentó llegar a un acuerdo y
Germán Larrea no aceptó.
El tren sigue funcionando normalmente bajo la ocupación

de la Marina mientras el gobierno necesita 120 kilómetros de
esas vías para operar su tren Transístmico.
Germán Larrea valora su 75 por ciento en Ferrosur en 10

mil millones de pesos, alrededor de 537 millones de dólares,
eso es lo que vale el activo que hoy está "ocupado temporal'
mente" por la Secretaría de Marina.
Es la primera vez que López Obrador hace una demostración

de fuerza y de su poder político, lo pensó mucho, falta saber
cómo reaccionará Germán Larrea, pero se anticipa que más
adelante Germán Larrea será recompensado con un buen con
trato de obra en pago por el golpe recibido y seguirán sus tratos
con la 4 Transformación como se estila en esos niveles.

Consenso: Fuentes confiables nos dicen que para pre
servar la unidad al interior de Morena habrá un "acuerdo

político'1 para elegir a su candidato a la Presidencia, algo así
como el "candidato de unidad" en los tiempos del PRI, pero
que en realidad es un "dedazo".
La propuesta es de López Obrador, quiere mantener la uni

dad y el acuerdo involucra a Claudia Sheinbaum y Adán
Augusto López Hernández.
El secretario de Gobernación tendrá la encomienda de

"cuidar las espaldas y acompañar" a Claudia.
Marcelo lo sabe y reñeja incomodidad porque no le han

dicho que es lo que le va a tocar y se muestra incierto en tanto
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las diferencias entre Claudia

y Monreal pasaron al anecdo
tario.

«En febrero pasado se reu
nieron en el Palacio del

Ayuntamiento y se hablaron
con franqueza, Claudia le dijo
al senador que no gusto la
elección Sandra Cuevas en la

alcaldía Cuauhtémoc, en las
elecciones de 2021, él le res
pondió: "íe pido que haga
mos el compromiso para que
tú seas la candidata en el

2024 y tienes mi apoyo".
Mientras el pleito entre

Sheinbaum y Ebrard ya está
en los medios.
Promotores de éste último acusan al Gobierno de la Ciudad

de México de borrar pintas y bardas que favorecen al canciller.
La subsecretaría de Obras y Servicios de la CdMx respon

dió en redes sociales que a diario se limpian todos los espa
cios con grafitis y publicidad no autorizada, incluyendo bar
das de UEsMarcelo, para evitar la "contaminación visual
Otra novedad es que muchos gobernadores se han sumado a
la cargada con Claudia.

Se menciona, entre otros, a la de Baja California, Marina
del Pilar Ávila; al de Nayarit, Miguel Ángel Navarro; al de
Sinaloa, Rubén Rocha.
López Obrador compró la historia difundida por el equipo

de Claudia y mantuvo congelado a Monreal por más de dos
años. Ni una visita a Palacio Nacional ni una llamada telefóni

ca. La interlocución entre el presidente y el líder de la banca

da de Morena en el senado era a través de Adán Augusto.
De repente todo cambió y Monreal fue invitado a Palacio

Nacional el pasado viernes 28 de abril junto con las otras tres
corcholatas y los integrantes de las bancadas de la coalición
Juntos Haremos Historia en el Senado. Para su sorpresa, el
Presidente lo sentó junto a él y le dio reconocimiento como
corcholata.

Dijo López Obrador a los invitados: "Entre
esta muchacha (Claudia) y estos muchachos (Marcelo,
Monreal y Adán Augusto) está mi sucesor". Esa noche.
López Obrador se veía satisfecho.
Monreal tiene claro que él no será el candidato a la

Presidencia y esa noche se lo comunicó a López Obrador,.
"Muy bien, ya me lo dijiste".
A Ricardo Monreal se le ve

Fecha: 01/06/2023

Página: 8

Area cm2: 777

2 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 42,214

Página 165 de 210 Índice



contento con la respuesta pre
sidencial, una vez nos dijo en
entrevista: "yo soy de nego
ciar

Monreal está muy contento
de su nuevo acercamiento con

López Obrador.
En la recta final del destape

falta menos tiempo para que los
sectores obrero, campesino y

popular de Morena se pronun
cien por la Jefa de CdMx como
candidata de unidad ¿Quiénes
serán el Fidel Velázquez sector
obrero, Lugo Gil CNOPy Víctor
Cervera Pacheco de la 4T?.
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Mexicanos en defensa de

la SCJN ante ataques
de López Obrador

El poder de las instituciones y organis
mos autónomos han tomado relevan

cia en nuestro pais como una medida
para medir, escrutar, criticar y obligar a gue
los gobiernos rindan cuentas a sus goberna
dos, por eso existen distintos tipos: dere
chos humanos, economía, salud, animal,
medioambiente, justicia, etc. En México,
la creación de varios de ellos fueron luchas,
largas gestiones y acuerdos, hasta que se
constituyeron como un ente aliado de la
sociedad.

Con el presidente Andrés Manuel López
Obrador las cosas cambiaron, el "caudillo"
que prometía respetar y responder a las
instituciones autónomas, hoy las quiere
demoler, o, en su caso, lo ha intentado, inclu
so inmiscuye lentamente a aliados dentro de
ellos para hacerse del control. El recuento
es variado: el INEG1 quedó a cargo de Gra
ciela Márquez, su exsecretaria de Econo
mía; el Banco de México, con Victo

ria Rodríguez Ceja, exfunciona
ría de Hacienda y en el INE,
con Guadalupe Taddei.
En la Suprema Corte

de Justicia de la Nación
(SCJN) buscaba el mis
mo objetivo. En su sexe
nio, a AMLO corres
pondía nombrar a dos
ministros para suceder
los salientes, y extraña
mente fueron tres con
la salida de Eduardo

Medina Mora, lo que
le dio mayor margen
de maniobra para

inmiscuir a allegados a su partido. La prime
ra en ingresar fue Margarita Ríos Farjat,
siguió Yasmín Esquivel Mossa y por último
Loretta Ortiz Ahlf. Tres peones ingresaron
al máximo tribunal del país con la orden de
defender la convicción del caudillo, aunque
estas estuvieran fuera de la ley.
Así, las cosas comenzaban a moverse a su

favor, pues tenía, aparentemente, la fuerza
con tres ministras que lo apoyaran. La sor
presa vino después cuando la ministra Ríos
Farjat se desmarcó completamente del
obrador ato, comenzando a usar la razón en

sus decisiones y veredictos. Esquivel y
Ortiz continuaron bajo la consigna de la 4T.
Después, una vez que comenzaba la suce
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sión para elegir al nuevo presidente
de la Corte, una de las aspi

rantes que levantó la ma

no fue Yasmín Esqui
vel, que por cierto
es esposa de José
María Riobóo,
contratista prefe
rido de AMLO

desde que go
bernó la Ciudad

de México. Sin

embargo, poco
después se supo
que Esquivel ha
bía plagiado su te
sis de licenciatura

y maestría, tirando
el discurso de co
rrupción de López
Obrador, y aunque
no se bajó de la carre

ra por dirigir a la SCJN,
hubo reacciones negati
vas del supuesto presti
gio con el que se decía
jueza y, por ende, le tiró
su expectativa. Y lo que
era un intento de adue

ñarse de la Corte,
salió en un fra

caso que le
puede cos
tar su lugar

en la silla a Yasmín

Esquivel.
La llegada de Norma Piña a la presiden

cia de la SCJN no le sentó nada bien AMLO,
porque no le favorecía, fue desde ese mo
mento que comenzaron los ataques, arteros
y directos contra cada uno de los ministros
que no comulgaran con él. Pero todo era cal
culado, López Obrador sabía que muchas

de sus leyes, legisladas arbitrariamente por
la mayoría morenista en la Cámara de
Diputados y Senadores, tiene como última
instancia pasar por la SCJN, por lo que ne
cesitaba enrabiar a sus seguidores más
fanáticos entre los fanáticos para crear la
idea de una Corte controlada por la oligar
quía, entonces empezó una campaña de
desprestigio que cobró vida con el pasar de
los días.
Desde entonces las amenazas contra la

vida de la ministra Piña endurecieron, ridi
culizando su papel como presidenta de
uno de los tres poderes que rigen nuestra
democracia, todo alimentado desde la voz
presidencial en todos de orden. Era necesa
ria la medida porque comenzó el debate de
varias leyes polémicas como el "plan B" de
la reforma electoral o el traspaso de la Guar
dia Nacional a la Sedeña, que fueron vetadas
tras un análisis de los ministros, y conclu
yendo que eran completamente inconstitu
cionales.

De esa forma, las decisiones de la Corte
molestaron al Ejecutivo, por lo que ha acu
sado de ']golpe de Estado técnico", alimen
tando el clima de odio hacia el balance del

poder y de la democracia mexicana. Se sabe
que no satisfecho aún, el presidente busca
seguir con la misma línea hasta doblar a los
ministros, pero la sociedad debe responder a
los ataques con la defensa de la SCJN. Ya fui
mos testigos de una marcha, el 28 de mayo,
de solidaridad hacia ministros y SCJN; pero
debemos ser millones los que mostremos
nuestro respaldo para no dejar caer nuestros
derechos en manos de aprendices de dicta
dores como se está convirtiendo el mandata

rio nacional. López Obrador es un accidente
de la /listona, y así debe quedar. Defendamos
a los organismos autónomos para asegurar
un futuro de nuestro país estable.
Por el momento, querido lector, es todo.
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Escándalos
En medio de mítines, denuncias por
actos de corrupción, coLocación de
mantas en puentes peatonaLes de
"Soy una mujer vaLiente que vota por
sus hijos", ¡Voto consciente! ¡Vota
por eL Estado de México! Y hasta un
reportaje deL periódico The Guardian,
de una presunta red de corrupción
con contratos fantasma, narrado
por La periodista Teresa Montaño,
cerraron Las campañas rumbo a La
gubernatura mexiquense.

La morenista Delfina Gómez cerró

en evento masivos en JiLotepec y
Texcoco, su tierra, en donde agrade
ció eL apoyo de La gente, habLó de Los
que serán Los ejes de su gobierno y
pidió dar eL úLtimo jaLón, eL deL voto,
para acabar con Los maLos gobiernos
que ha tenido eL Estado de México.

La diputada Azucena Cisneros, dijo
que a pocos días de La jornada elec
toraLque determinará eLfin deLPRI
en La entidad, no se han cansado de
denunciar La red de corrupción que
prevalece en eL Estado de México, con
formada en su mayoría por personajes
de este partido, que aún Laboran como
servidores públicos y que participaron

en La Estafa Maestra con epicentro
en La entidad, y que poco o nada se
ha avanzado en La investigación ni
mucho menos en Las sanciones a Los

responsables deL saqueo de recursos
públicos por más de 5 mil millones de
pesos a través de empresas fantasma.

DeL Lado deL PRI, el líder estatal Eric
Sevilla, quien es mencionado por
el periódico The Guardian como
parte de un supuesto entramado de
corrupción con empresas fantasma,
cuando fue secretario de Desarrollo

Social, dijo que la guerra sucia de
Morena no impedirá que Alejandra
del Moral gane eL 4 de junio, porque
tiene eL respaldo de millones de
mexiquenses que saben que es La
mejor opción de gobierno y recorrió
eL Estado de México con las mejores
propuesta, no con ocurrencias.

En tanto, el Instituto Electoral del
Estado de México, informó que se
registra un avance del 95 por ciento
en la entrega de los paquetes elec
torales a las y los Capacitadores
Asistentes Electorales del Instituto

Nacional Electoral, para la elección
del próximo 4 de junio.
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Agenda confidencial
La autoridad más confiable

n su primerE informe
semestral

sobre el estado que
guarda la seguridad
en nuestro país, los

integrantes del Gabinete de Seguridad
dan cuenta de una serie de acciones de la
Fuerza Armada Perma
nente en donde destaca
el debilitamiento de las
estructuras del crimen

organizado, así como
el combate al robo de

hidrocarburos, al trasie
go de drogas, al tráfico
de armas de fuego, de
mercancías y sustan
cias prohibidas, entre
otros tantas.

No se puede sos
layar, subraya el docu
mento, que, tras muchos
años sin certeza jurídica,
la actuación de la Fuerza
Armada Permanente en

tareas de seguridad pú
blica ahora tiene un marco jurídico más só
lido, transparente, efectivo y respetuoso de
los derechos humanos.

Este esfuerzo institucional, agrega el infor
me, es reconocido por la población que evalúa
de manera positiva el desempeño de la Fuerza
Armada Permanente, además de identificarla
como la autoridad más confiable en el país, tal
como se reporta en los resultados más recien
tes de la Encuesta Nacional de Seguridad Pú
blica Urbana (ENSU), publicada el 19 de abril
de 2023. La misma encuesta identifica que los
avances del Gobierno de México en la dismi
nución de la incidencia delictiva se traducen

en una mejor apreciación de la población so
bre su seguridad. La percepción sobre la inse
guridad descendió a 62.1%, su nivel más bajo
desde que se tiene registro.

En diciembre de 2018, al inicio de la
actual administración, el 67.8% de la po
blación consideraba la inseguridad como

su principal preocupación, cuatro años
después, en abril de 2023, esta cifra bajó
a 50.2%. Lo que representa una mejora de
17,6 puntos porcentuales.

Hace 7 años, el secretario de la Defensa
Nacional, Salvador Cienfuegos, hacía la si
guiente reflexión: ¿Qué estamos dispuestos
a hacer por México? Y respondió: "Para quie

nes integramos las Fuerzas
Armadas, nos queda clara la
respuesta, seguir esforzán
donos, día con día, en todo
el país, hombro con hombro
con toda la sociedad; respe
tando estrictamente la ley y
los derechos fundamentales

de las personas para coadyu
var a generar las condiciones
de seguridad que merece
mos, Nos queda claro que así
lo vivimos en cada rincón del
territorio nacional donde tene

mos la oportunidad de hacer
presencia. Por todo ello, y por
México, estemos dispuestos a
afrontar la violencia, la impu
nidad y la corrupción, y susti

tuirlas por educación, transparencia y justicia.
Por México estemos dispuestos a desterrar la
intolerancia, la difamación, la transgresión y
sustituirlas por unión, armonía y respeto..."

De ahí pues que el hecho de que, según
el informe del Gabinete de Seguridad, la po
blación que evalúa de manera positiva el des
empeño de la Fuerza Armada Permanente, la
califique como la autoridad más confiable en
el país, sea doblemente importante.

AGENDA PREVIA

Las casas de apuestas desde las que
gozan de cierto prestigio hasta las que están
"aceitadas", dan como favorita para ganar la
elección en el Estado de México a la maes

tra Delfina Gómez, Sin embargo, algunos
analistas, también prestigiados opinan, que
podría ocurrir un milagro: Que sea Alejandra
del Mora! quien se alce con el triunfo. ¡Hagan
su juego!

Este esfuerzo

institucional, agrega
el informe, es

reconocido por la
población que evalúa
de manera positiva
el desempeño de
la Fuerza Armada

Permanente, además
de identificarla como
la autoridad más

confiable en el país...
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Fuera máscaras

H acer política y ser mujer
las propias mujeres desde el siglo pasa
do. Los primeros logros con relación a la
igualdad política electoral de la mujer sur
gen a partir de 1916, cuando en Chiapas,
Tabasco y Yucatán se reconoce la igualdad
jurídica para que la mujer pudiera votar y
ser elegida en puestos públicos de repre
sentación popular. Y es hasta 1947, durante
el gobierno del presidente Miguel Alemán,
cuando a la mujer mexicana se le recono
ce a nivel nacional el derecho a votar y ser
votada en los procesos municipales. Aun
que el marco normativo ha evolucionado
para favorecer a la participación política de
las mujeres, la realidad pinta muy distinta.
Prueba de ello es la alarmante cantidad de

violencia en los últimos procesos electora
les, desde uso de lenguaje sexista en me
dios de comunicación, más de trescientas

denuncias presentadas
ante el TEPJF Esto de
muestra la resistencia a

la participación femenina
en la política.

La presencia de mu
jeres en la política actual
no ha sido regalada, ha
sido una exigencia que
lleva décadas para ga
rantizar su presencia en
los espacios de poder
y diversas instituciones
han escuchado el lla

mado para garantizarlo.
Como cada elección, el

Instituto Nacional Electoral estableció cri

terios generales para garantizar la postula
ción paritaria en las candidaturas, y sin im
portar lo que suceda el domingo, México
tendrá una mujer más gobernando el país.
Y nos guste o no, eso es hacer historia.
Ahora, que vayan a gobernar mejor que
los hombres, eso es algo que tendremos
que ver.

PD: Leí en Twitter que en México es
más fácil recibir justicia si eres un perro a
que si eres una mujer, ¿A usted le parece?

¦ Se ha dado

^ cuenta que
V* últimamen

te los personajes
más influyentes de
la política mexicana
son mujeres? ¿No?
Lilly Téllez, precan

didata de acción nacional a la presidencia;
Claudia Sheinbaum, aspirante morenis
ta; la presidenta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Norma Piña; Xóchitl
Gálvez, senadora y aspirante a la jefatura
de Gobierno de la CDMX; Sandra Cuevas,
alcaldesa de Cuauhtémoc; Rosa Icela Ro
dríguez, secretaria de Seguridad; Beatriz
Paredes; Kenia López; Layda Sansores;
Citlali Hernández y un largo etc. Sin duda,
la balanza se ha equilibrado a favor de
las mujeres desde hace
algunas décadas, pero en
especial, durante estos úl
timos 5 años.

Se pueden decir mu
chas cosas del hombre

que actualmente se sienta
en la Silla del Águila. Hé
roe para algunos, villano
para otros, Pero no se pue
de negar que, a pesar de
sus errores, AMLO ha sido
el presidente más feminis
ta en la historia reciente de
México. Me remito a los

números: su partido ha lle
vado a más mujeres a puestos de poder
que nunca, para 2024 habrá 8 goberna
doras en el país, 7 de las cuales serán de
Morena. Y si todo sale como lo planea el
presidente, en unos meses más le estará
poniendo la banda presidencial a una mu
jer por primera vez en la historia de este
país. Puede no gustarles, pero AMLO les
ha entregado el poder a las mujeres.

Sin embargo, la incipiente participa
ción política de la mujer es el resultado
de una serie de movimientos iniciado por

Sin embargo,
la incipiente

participación política
de la mujer es el
resultado de una

serie de movimientos

iniciado por las
propias mujeres
desde el siglo

pasado.
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Tras la puerta del poder
Preparan aprobación de
2 comisionados al INAI^
; verdad o mentira?

uy dudoMsos, pero
con un

último voto de con
fianza ante ia incierta

fracción de Morena,
la oposición en el
Senado se preparaba

ayer mental y políticamente para ir al Ple
no a un rápido período extraordinario, para
aprobar el nombramiento de los 2 Conseje
ros que le faltan al INAI para reintegrar a la
actividad institucional normal.

Hasta ayer, el llamado Bloque de Conten
ción integrado por los senadores del PAN,
PRI, PRD, MC y Grupo Plural la única garan
tía que tenían para avanzar en esos nom
bramientos, era el compromiso del senador
Ricardo Monreai de que é! votaría a favor

El zacatecano aclaró de inmediato que él
no garantizaba que igual lo hicieran sus 59
compañeros de la bancada de Morena.

Y si la mayoría de los senadores de More
na no apoyan esos nombramientos el INE se
volverá a quedar incompleto y no podrá se
sionar formalmente.

El caso es que
al INAI le faltan dos

consejeros que sus
tituyan a dos que
concluyeron sus pe

ríodos en esa institu

ción autónoma, para
que así se complete
el quorum mínimo
requerido para dar
curso legal a sesiones
ejecutivas.

A inicios de este

año el presidente Andrés Manuel López
Obrador vetó el nombramientos de 2 nue

vos consejeros y luego pidió a sus senado
res parar cualquier otro nombramiento para
dejar morir a esa institución que k considera
innecesaria. Luego de ese veto, el pleno del
Senado volvió a votar a un consejero que
previamente había sido negociados entre la
oposición y Ricardo Monreai, presidente de
la Junta de Coordinación Política y coordi
nador de los senadores de Morena. En esa
ocasión la bancada de Morena votó en con

tra y así burló a la Oposición que creyó que
finalmente se iba a designar a un Consejero
que le falta al INAI para sesionar formalmen
te. En este tiempo, se han interpuesto recur
sos y un juez ordenó al Senado nombrar ya a
los Consejeros que le faltan al INE, lo que no
ha sido tomado en serio por los senadores
de Morea. En estos días el senador Ricardo

Monreai dio a conocer una nueva negocia
ción para nombrar a esos comisionados fal
tantes, pero con la aclaración de que el único
voto a favor de ese nombramiento que él
puede garantizar es el suyo, y no así el de los
otros 59 de sus compañeros de Morena. Ese
comentario sumió de nuevo a la oposición
en la incertidumbre porque si los 59 senado
res de Morena restantes no votan a favor, el
esfuerzo habrá sido inútil, en falso.

TODOS A DEFENDER LA DEMOCRACIA:
MORENO

Al indicar que hoy, más que nunca, la
Conferencia Permanente de Partidos Políticos

de América Latina y el Caribe, la COPPPAL,
requiere de movilizarse y estar siempre en
defensa de la democracia, agredida por el au

toritarismo en todas sus formas, el diputado
y presidente del PRI, Alejandro Moreno consi
deró que el reto en este contexto es enfrentar
al populismo autoritario que se viste con todo
tipo de ropajes ideológicos, solo para enga
ñar a las y los ciudadanos en este continente.

En un encuentro realizado en San Láza

ro, Moreno habló de la actualización estatu
taria que le permita a la COPPPAL contar con
los elementos normativos necesarios para
dar con plena firmeza, ese nuevo paso para
desempeñar un rol cada vez más estratégico
en la región y en todo el mundo.

Presidente de este conglomerado de
fuerzas políticas latinoamericanas. Moreno
recibió el informe de la secretaria ejecutiva
del organismo, Sofía Carvajal, en que se re
gistran todas las actividades que son parte de
ia directriz que se trazó la Conferencia, ante
los retos que enfrentan América Latina y el
Caribe en el presente siglo. Posteriormente
al tomar protesta a nuevas dirigencias de la

COPPPALJuvenil y al
nuevo Comité Ejecu
tivo de la Red de Jó
venes Parlamentarios

de las Américas, Ale
jandro Moreno desta
có la importancia de
ia participación de los
jóvenes, porque está
claro que la mejor fór
mula para impulsar
los proyectos políti
cos y para construir
juntos en cada una de

las regiones, es la experiencia y la juventud.
"Hoy necesitamos partidos políticos

abiertos, que tengan formación y capacitación
política, sí, pero partidos políticos modernos,
tecnológicos, digitales, que conozcan todos
los temas, que puedan hablar de los temas
que hoy están en el interés y en ia participa
ción de los jóvenes, ios derechos humanos, el
medio ambiente, la Agenda 2030, el cambio
climático?indicó. Por su parte, al encabezar la
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reunión plenaria de COPPPAL Mujeres, la le
gisladora Sofía Carvajal destacó la importan
cia de reconocer, los retos y desafíos a los que
las mujeres de América Latina y el Caribe se
enfrentan, como lo es la migración.

En ese sentido, manifestó que las muje
res migrantes se encuentran entre los miem
bros más vulnerables de la sociedad, corren
un mayor riesgo de sufrir violencia, racismo,
discriminación y exclusión generalizada, por
lo que urgió a visibilizar la realidad que viven,
en este encuentro est A este encuentro acu

dieron Ximena Rivillo, presidenta de la COP
PPALMujeres; Carlos Gutiérrez Mancilla, pre
sidente de la COPPPALJuvenil; Jorge Mirabal,
Coordinador de Comisiones; Quetin Arose
mena. Comisión de Comunicación; Wilma
Andrade, coordinadora de la Comisión de Fi
nanzas; Lázaro Jiménez, Coordinador del Ins
tituto de Formación Política Gustavo Carvajal
Moreno. Otros fueron miembros del Partido

de la Revolución Democrática y del Traba
jo; Vania Ávila, integrante de Movimiento Ciu

dadano, así como representantes de partidos
políticos de América Latina y el Caribe.

El caso es que al INAI le faltan
dos consejeros que sustituyan
a dos que concluyeron sus
períodos en esa institución
autónoma, para que así se
complete el quorum mínimo
requerido para dar curso legal

a sesiones ejecutivas.
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Indicador Político

México, clave en la agenda de
la seguridad nacional de EU

Ii e n t r a sm:el mar
tes en el

seno de la Comisión

legislativa Bicameral
de Seguimiento de la
Participación de las
Fuerzas Armadas en

Labores de Seguridad
Pública se desdrama

tizaba la primera in
terrelación institucional, la tarde del mismo
día arribaba a Palacio Nacional la poderosa
consejera de Seguridad Nacional de la Casa

Blanca, Elizabeth SherwoodRandall, que
estaría revelando la supervisión directa de
Washington de la estrategia mexicana de
seguridad.

En el sistema legislativo mexicano no
existen, como en el estadounidense, meca
nismos de independencia absoluta y formas
de operación basadas en criterios de super
visión crítica; el comité selecto de inteligen
cia del Senado americano cita a comparecer
a miembros del área de seguridad y ios in
terroga en un espacio con muchos significa
dos: el panel de senadores se coloca en una
tarima de alrededor

de un metro y medio
y en la parte inferior
se coloca una mesa

y una silla donde el
compareciente es so
metido a un estricto

interrogatorio crítico,
aunque con garan
tías de secrecía por
razones de seguridad
nacional.

De refilón, en una
reunión previa a la
comparecencia del
gabinete de seguri
dad ante la Comisión

de supervisión de las

Fuerzas Armadas en

seguridad, el director
de Relaciones interna

cionales y de Ciencias
Políticas de la Univer
sidad de las Américas
en Puebla, Gerardo
Rodríguez Sánchez
Lara, recordó que en
el congreso mexicano
existe una Comisión

de Seguridad Nacio
nal que no se reúne,
como dejando entre
ver que ojalá la nueva
Comisión tuviera me

jores resultados, aun
que el saldo no fue el esperado: la reunión del
martes se hizo a puerta cerrada y su función
fue solamente reunirse con el gabinete de
seguridad en el contexto de la entrega del in
forme semestral sobre la participación de las
Fuerzas Armadas en seguridad.

Para enriquecer el escenario estratégico,
en la conferencia mañanera, el presidente
López Obrador adelantó el informe semes
tral, pero con dos indicios que han seguido
incrementando los niveles de preocupación
social por su significado: primero, aceptó
como normal la existencia de retenes del cri

men organizado en espacios territoriales de la
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soberanía del Estado y agradeció que funcio
narios de Gobierno sean tratados con diferen

cia por los criminales; y también dio su aval
para que las madres buscadoras de hijos des
aparecidos pudieran pactar con los cárteles
criminales alguna especie de salvoconductos
especiales para atravesar zonas calientes sin
sufrir daños o agresiones que implicarían una
cesión territorial y estratégica del Estado.

Y para cerrar el tema de seguridad, las
cifras oficiales del informe semestral recon

firman encuestas y seguimientos guberna
mentales para probar que efectivamente ha
habido una disminución de la inseguridad,
pero los mismos datos estarían probando
que los resultados son menores a los espe

rados, en tanto que la
declinación criminal

anda en promedio en
12%, con la circuns
tancia agravante de
que el Estado ha he
cho inversiones mul

timillonarias y crea
do personal especial
en ia materia como

para que las cifras es
tuvieran mostrando

disminuciones poco
sensibles.

Lo que queda
de este complejo

cuadro de intere

ses estratégicos es
que Estados Unidos
mantiene un enfo

que de seguridad
nacional de la crisis

de seguridad en Mé
xico, en tanto que
los esfuerzos mexi
canos se sustentan

de manera directa
las doctrinas deen

la seguridad pública
la afectación del

patrimonio indivi
dual, sin reconocer
que la crisis de se
guridad pública en
México se encuentra

en la lógica de ia seguridad interior, es decir,
una interrelación entre seguridad pública y
seguridad nacional y que por ello se requie
re una acción más decidida del Estado para
combatir al crimen organizado que le está
disputando espacios territoriales e institu
cionales al propio Estado.

Política para dummies: la política es, en
síntesis dialéctica, la esencia de la seguridad
nacional del Estado.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

En el sistema legislativo
mexicano no existen, como
en el estadounidense,

mecanismos de

independencia absoluta y
formas de operación basadas
en criterios de supervisión
crítica; el comité selecto
de inteligencia del Senado
americano cita a comparecer
a miembros del área de

seguridad y los interroga
en un espacio con muchos
significados: el panel de
senadores se coloca en

una tarima de alrededor de

un metro y medio y en la
parte inferior se coloca una
mesa y una silla donde el
compareciente es sometido
a un estricto interrogatorio
crítico, aunque con garantías
de secrecía por razones de

seguridad nacional.
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Análisis a Pondo

Primer trimestre canta a capella
Por Francisco Gómez Maza

Resiliente, la economía mexicana; Banxico
Pese al panorama mundial, México crece. ui yj

I ¡entras los senadores y diputadosMopositores de la derecha panista
I  en la sesión de la Comisión Per

manente  se enredaron en un merequeten
gue y se enfrascaron en ramplones discursos
contra el partido de la izquierda, en favor de la
politizada ministra Piña, franca defensora de
los sectores oligárquicos, el Banco de México
dio a conocer su informe trimestral, en el que
destaca que, en el primer cuarto de 2023, la
economía local se mostró resiliente pese al
complejo panorama mundial.

A los diputados y senadores de la de
recha, lo que les importó fue denostar al
presidente López Obrador en defensa de la
ministra Piña, presidenta de la corte, que
ha dedicado su corto tiempo en el cargo a
pactar con los sectores panistas una especie
de golpe de estado técnico contra el Man
datario, declarando inconstitucionales todos
los mandamientos, decretos presidenciales,
firmados por él,

A casi un año de que se celebren las
elecciones federales de recambio en la silla

presidencial, la llamada Suprema Corte de
Justicia se ha constituido en el censor más

puntual de los actos presidenciales y esta ac
titud de los jueces supremos ha envalento
nado a los legisladores de la oposición, que
pegan de gritos en la tribuna del congreso y
desde las curules que ocupan en el ala dere
cha del salón de sesiones. Lo cierto es que la
mayoría de los ministros de la Corte son de
extracción albiceleste

Pero no todo es conflicto en los primeros
cinco años del sexenio de la CuartaTransfor

mación de la vida política de México. Mien
tras sus enemigos cuestionan diariamente al
mandatario tabasqueño, la economía, el tipo
de cambio, las inversiones locales y las pro
venientes del exterior, entre otras variables
económicas, cantan a capella.

En efecto, luego de la desaceleración ob
servada en el último trimestre del año pasa
do, en el periodo reportado por el instituto
bancario central, el PIB registró una tasa de
crecimiento trimestral desestacionalizada,

similar a las observadas entre el cuarto tri

mestre de 2021 y el tercero de 2022.
En particular, se expandió 1.02% (avan

ce anual de 3.7% tanto con series originales
como con cifras ajustadas por estacionali
dad). Ello, después de incrementos respec
tivos de 1.02,1.10,0.91 y 0.58% en los cuatro
trimestres del año anterior. Desde una pers
pectiva sectorial, la expansión que registró
la actividad económica, en el primer trimes
tre, fue resultado de una reactivación de las
actividades terciarias, así como del continuo
crecimiento de las secundarias. En el trimes

tre eneromarzo de 2023, la actividad indus
trial presentó un avance desestacionalizado
de 0.59%, hilando ocho trimestres consecu
tivos con crecimientos.

El desempeño favorable de las activi
dades secundarias fue resultado, principal
mente, del significativo aumento del sector
de la minería.

En contraste, la construcción se desace
ieró respecto del trimestre previo. Las ma
nufacturas mostraron debilidad, tanto en el
rubro de equipo de transporte como en el
agregado que lo excluye.

A su vez, luego de la desaceleración re
gistrada en el último trimestre de 2022, en
el trimestre que reporta el banco central los
servicios incrementaron su dinamismo, al ex
pandirse 1.47% respecto del último trimestre
de 2022 en términos desestacionalizados.

Esto fue reflejo del buen desempeño en
la mayoría de sus rubros. Finalmente, las
actividades primarias exhibieron una caída
de 2.76%, después de tres trimestres conse
cutivos con alzas, si bien se mantuvieron en
niveles altos.

EN MAYOR DETALLE

Por el lado de la demanda agregada, los
expertos del banco central estiman que la re
activación de la actividad económica, en el
primer trimestre de 2023, haya estado aso
ciada con una evolución positiva tanto de la
demanda interna, particularmente del con
sumo, como de la demanda externa.

En el bimestre enerofebrero de 2023, el
consumo privado exhibió un significativo
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incremento. Con ello, se observó una recu
peración en su dinamismo, luego de la des
aceleración reportada a principios del cuarto
trimestre de 2022. No obstante, presentó
cierta volatilidad en su desempeño mensual.

En su interior, el consumo de servicios
mantuvo una marcada trayectoria al alza, al
tiempo que el consumo de bienes continuó
creciendo, impulsado, principalmente, por
los bienes de origen importado.

Algunos indicadores relacionados con el
consumo privado en el mercado nacional au
mentaron durante el primer trimestre de 2023 y

mostraron, en su mayoría, tasas de crecimiento
mayores a las del cuarto trimestre de 2022.

Este fue el caso de los ingresos en empre
sas comerciales al por menor, las ventas de
vehículos ligeros, el gasto con tarjetas de cré
dito y débito, en términos reales, y las ventas
de las industrias manufactureras.

La sesión de la Comisión Permanente

continuó entre gritos y sombrerazos de la
derecha a toda argumentación presentada
en tribuna por los legisladores lopezobra
doristas. Y todo concluyó, como empezó:
sin conclusiones.
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Confidente Emeequis
El pacto con los criminales
y al ataque a los jueces

,e s d e
Ihace dosD
años,

Delia Quiroa ha
solicitado entrar

al mecanismo de protección para Perso
nas Defensoras de los Derechos Humanos

y Periodistas que depende de la Secretaría
de Gobernación. Por medio de ios oficios

URC70789/2012 y URC/ 2238/ 2022 le han
dicho que no reúne los requisitos.

En agosto de 2021 entró, con otras ma
dres buscadoras, en el predio de La Barto
lina, enTamaulipas. El lugar es una especie
de centro de exterminio del que se han ex
traído al menos 725 kilos de restos huma

nos. El Cártel del Golfo (CDG) utilizó el terre
no entre 2014 y 2016 para torturar, asesinar y
desparecer personas.

Para poder ingresar en
el lugar, tuvieron que ob
tener una autorización de
la célula criminal de Los

Ciclones, uno de los brazos
armados del CDG.

Los bandidos advirtie

ron que podían entrar al lu
gar "para llevarse lo que se
tuvieran que llevar',' pero ya
no las querían indagando
en otras zonas del estado.

Las corporaciones poli
ciales estatales y federales
fueron testigos mudos de
la búsqueda en campo, ya
que no querían problemas
con los sicarios. Los Ciclo
nes son sumamente violen

tos, como demostraron hace apenas unos
meses con el secuestro y homicidio de ciu
dadanos de Estados Unidos en Matamoros.

Los grupos de activistas trabajan en
condiciones muy difíciles ya que a las ame
nazas se suma la negligencia con la que los
responsables de dotar de seguridad ciuda
dana dejan correr las cosas para esperar a
que se solucionen solas.

Así es en diversas regiones del país, y
por ello las madres buscadoras tienen que
ingeniárselas para continuar con su em
peño de dar, algún día, con pistas que las
lleven a localizar o saber qué es lo que les
ocurrió a sus seres queridos.

Por ello es por lo que, en su desespe
ración, creen, como cree, Quiroa, que es
pactado con las organizaciones delictivas
como se va a solucionar la violencia que
aqueja al país.

Hace algunos años, El Diario de Juárez
publicó un editorial solicitándole a quie
nes tenían el control de esa frontera y que
no eran las autoridades, que les dijeran
con claridad qué es lo que se podía pu
blicar y qué es lo que no. Aquel texto se
convirtió en una señal de alarma, porque
estaba publicado, además, en un medio
profesional y de prestigio en Chihuahua,

Hace unos días, Quiroa les solicitó a
los criminales, como ya lo hizo en otras
ocasiones, un acuerdo para poder buscar
a los desaparecidos y para que se detenga
la violencia.

La novedad es que el presidente de la
República la respaldó en su solicitud. A
Quiroa no le han podido dar protección
y seguridad, pero ahora la catapultan y la
animan con algo que no ocurrirá y por di
versos motivos.

El presidente López Obrador no suele
reaccionar con la información adecuada.

En esta ocasión es pro
bable que no tuvieran
ni una idea mínima del

contexto, porque suele
responder al bote pronto.

Lo grave es el sentido
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de derrota que se encierra
en su ¡dea de que es fac
tible y correcta una nego
ciación con los bandidos,
porque no son grupos
homogéneos sino varia
dos, y porque no hay una
justificación legal ni moral
para dotarlos de una suer
te de interlocución.

Lo inquietante es un
mensaje que lo que anun
cia es que hay la dispo
sición de que los lobos

convivan con los corderos, porque se van a
volver buenos.

Quizá no es la motivación primaria y es
poco factible que las áreas de seguridad y
en particular el Ejército se inmiscuyan en

una aventura de altísimo riesgo y en la recta
final del periodo presidencial.

Es más, es extraño que la buena
cara a una negociación con los crimina
les se haya dado el mismo que día que
el general Luis Rodríguez Bucio haya
incluido, de modo por demás irrespon
sable, a la presidenta de la Suprema
Corte, Norma Piña, en la lista negra por
que no se plegó a sancionar a una juez
que estaría favoreciendo la impunidad
desde la óptica del comandante de la
Guardia Nacional,

Si es escandaloso el querer negociar
con los criminales, aunque solo sea en el
mundo imaginario de las mañaneras, lo es
más el ataque de un funcionario que tienen
mando de tropas, a la titular de uno de ios
poderes del Estado.

Los grupos de
activistas trabajan
en condiciones muy
difíciles ya que a
las amenazas se

suma la negligencia
con la que los
responsables de
dotar de seguridad
ciudadana dejan

correr las cosas para
esperar a que se
solucionen...
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ermudas del poderEl triángulo de las ]
Por Carlos Ramírez

La estructura de poder en México siste
ma/régimen/Estado se construyó so
bre la marcha, de manera acumulativa

y a partir de experiencias específicas. Las revo
luciones no destruyeron todo sino que aprove
char lo edificado. Lo único que ha cambiado en
poco más de novecientos años de vida des
de la fundación de Aztlán en 1111 hasta el 2017

de la sucesión presidencial de 2018 han sido
las élites, los comportamientos políticos y las
prácticas del poder. Ahí es donde ha fracasado
cualquier intento de construcción democrática:
la estructura del poder es más fuerte que las re
laciones sociales en la polis.

El sistema político indígena Tlatoani,
estamentos, religión, consejo de ancianos,
dominio militar sobrevivió a la Colonia es

pañola y fortaleció la estructura de poder; el
autonomismo, el imperio iturbidista y el fe
deralismo de la independencia se consolida
ron sobre las estructuras del viejo régimen;
el liberalismo de mediados del siglo XX pudo
establecerse sobre las estructuras coloniales,
el porfirismo acumuló el juarismo para un ré

gimen autoritario y el PRI logró sumar todas
las experiencias en prácticas de poder que
llegaron desde el pasado indígena.

La estructura del poder en México tiene
tres pilares, colocados en un triángulo fun
cionalista es decir: para servir y servirse, no
para practicar la democracia como destino
histórico: el presidencialismo, el partido y la
sucesión presidencial. Éste es, en pocas pala
bras, el sistema político mexicano: el poder,
el instrumento y las complicidades. La alter
nancia partidista en el 2000 fue suave porque
el PAN y Vicente Fox no llegaron a romper
todo, sino que se percataron que su sobrevi
vencia como minoría en el poder requería del
consenso de la estructura de poder priísta; el
regreso del PRI a la presidencia en el 2012 se
dio en los mismos términos: nada de romper
lo que todavía puede funcionar.

El sistema político fue producto de deci
siones de poder: Santa Anna, Juárez y Díaz
inventaron la presidencia fuerte, Elias Calles
creó el partido como la cristalización funcional
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del sistema en un mecanismo de engranes de
relojería y el PRI estableció las reglas alrededor
de la forma de seleccionar al candidato oficial

a la presidencia. Cuando el PAN quiso inventar
sus propias reglas, su derrota le recordó que el
sistema imponía las reglas y no los políticos.

Lo que pocos entienden es que el siste
ma político mexicano se ha sofisticado has
ta el grado de hacerse autónomo. Un poco
porque la educación social y política se basa
en la historia oficial del propio sistema los
libros de texto gratuito son los aparatos ideo
lógicos no sólo del Estado (Althusser) sino
del propio sistema, por lo que el sistema se
reconstruye a sí mismo para sobrevivir. La
Revolución Mexicana destruyó a Díaz pero
aprovechó el sistema porfirista, que a su vez
se había nutrido de los sistemas de Lerdo y
Juárez y éstos se favorecieron de Santa Anna.

Santa Anna creó la necesidad de un líder,
Juárez aprovechó la enseñanza pero le agregó
un proyecto de modernización social y sécula
rización en aras de construir una base econó

mica que determinara relaciones sociales, in
clusive aplastando las prácticas indígenas tra
dicionalistas, Díaz le agregó el autoritarismo
verticalista en un país de fe religiosa creyente
en un sacerdote como guía aunque ahora civil
y el PRI supo que la única manera de cohesio
nar a la sociedad era con reglas basadas en las
instituciones del pasado.

Así se crearon los seis pilares del sistema
político mexicano:
1 El presidente de la república. La tradición

del Gran Jefe Omnipotente viene desde
losTIatoanis indígenas y se consolidaron
con la figura del papado católico omnipo
tente, omnisciente e infalible. El consejo
de ancianos y los emperadores indígenas
mostraron la relación lídermasas que pre
valece hasta la actualidad, aunque hoy con
menos consenso y credibilidad. El presi
dente es el "Gran dador de Vida" de la cul

tura indígena. Es la pieza clave del sistema
porque cohesiona, une y lidera.

2. El partido. El poder unipersonal del presi
dente funciona en una estructura de par
tido del Estadogobierno que distribuye
posiciones de poder; es una agencia de

colocaciones, pero al mismo tiempo una
estructura corporativa de los sectores pro

ductivos para tomar decisiones que des
pués se transforman en políticas públicas.
En términos de funcionalidad, el partido
es la estructura de cohesión del poder, la
institucionalización del presidencialismo
Su fuerza depende de su papel en la toma
de decisiones de gobierno, en el canal de
administración de demandas. En términos

de Easton, es un partidosistema.
El bienestar social. La legitimidad social del
poder priísta radica en la distribución del
bienestar. El Estado priísta de bienestar es
el fruto de la creación de políticas sociales.
El crecimiento económico se lee en función

de la clasificación social. La configuración
del PRI en sectores, además del control
político, fue creado por Cárdenas para el
PRM en función de que los destinatarios
del bienestar fueran los trabajadores, los
campesinos y las clases medias. El PIB
promedio anual de 6% en el largo periodo
19341982 creó el Estado de bienestar.

Los acuerdos y entendimientos con sec
tores fuera del PRI pero dentro del siste
ma. El control corporativo de los sectores
productivos como masa y no como clase
se centró en los dependientes del funcio
namiento del partido. Al evitar el totalita
rismo excluyente, el sistema creó el mo
delo que José Revueltas caracterizó como
"Estado total y totalizador" en donde
hubo muchos sectores fuera del partido
pero dentro del sistema. La forma de asi
milarlos fue con pactos y entendimientos,
a fin de construir lealtades: empresarios,
militares, Estados Unidos, jerarquía cató
lica, medios, intelectuales y la oposición
que basaba su lealtad en la conquista de
niveles intermedios pero alejado de la al
ternancia presidencial.
La cultura política como ideología ofi
cial. La educación pública instaurada
incipientemente por Díaz pero estruc
turalmente por el PRI se convirtió en el
mecanismo de construcción de una leal

tad histórica. El pensamiento histórico
se utilizó como parte del "Estado total
y totalizador'/ en el que no se necesita
ba de la represión ni de la militancia. En

6.

los noventa el crítico radical del PRI, Luis
Javier Garrido, señaló que "en México
todos somos priístas hasta demostrar
lo contrario'.' Es decir, que el sistema vía
la educación, la cultura, la ideología, los
medios y las tradiciones inculcaba el
modo priísta de vivir. El Partido Comu
nista Mexicano nunca pudo romper esa
concha del ostión priísta.
Las reglas. Después de rupturas políti
cas y revolucionarias, los ideólogos del
sistema entendieron que las confronta
ciones representaban rompimientos en
la medida en que no existían reglas de
comprensión y cumplimiento. El proble
ma comenzaba al interior de la coalición

social priísta. Por eso se crearon las for
mas reglas o protocolos para acceder
al poder, mantenerse y tener salidas ins
titucionales. La crisis en la sucesión de

1928 llevó a las reglas para acceder al
poder. Las reglas fueron el seguro de so
brevivencia del sistema político priísta.

Sacacorchos
• El tema de la aprobación presi

dencial como el motor del voto

por Morena, empieza a ser revisa
do en el terreno de la oposición,
pues hasta el momento no han
logrado contrarrestar esto, pero
parece que están seguros que en
la campaña electoral del año en
trante podrán abollar esta cuali
dad del mandatario.

• Pero parece que tampoco han com
prendido porque se da esta aproba
ción, que puede llegar a cerca del
80% según alguna encuesta, y sus
prospectos se alejan de lo que de
bería ser un contrapeso.

• Pero otro problema es que po
drán surgir algunos aspirantes
que busquen imitar el estilo de
López Obrador con tal de ganar,
tanto en el terreno oficial como en

el de la oposición.
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Derecha Rica, Derecha Pobre
Por Xóchitl Patricia Campos López

En palabras de Octavio Rodríguez
Araujo, es importante hacer una
distinción básica entre las derechas.

La Derecha Empresarial o Económica y la De
recha Pobre que se traduce en una Derecha
Religiosa y/o Racista. En un sentido operacio
nal, la derecha pobre le solicita el apoyo a la
derecha empresarial y, políticamente, le pro
mete cuidar sus intereses. La trayectoria en
este sentido geopolítico y trasnacional de la
vinculación derechista queda bien explicada
con el enlace entre la internacional dorada

(EU) y la internacional negra (Iglesia Católica)
donde, conforme a Malachi Martín, los cató
licos generaron la paranoia del anticomunis
mo para proteger a los Estados Unidos y el
mundo capitalista.

Para el caso norteamericano, son
fundamentalmente las derechas religio
sas en especial la iglesia católica con la
NCWC y las sociedades de membresía,
así como las iglesias protestantes quie
nes tienen un papel especial. La partici

pación de la derecha católica en partidos
políticos, medios de comunicación, orga
nismos públicos y dependencias, etc., re
sulta notable en la cultura norteamerica

na. El caso de Edmund Walsh y la relación
con el macartismo resulta fundamental

para comprender la Guerra Fía en Estados
Unidos y América Latina. El cristianismo
protestante también tuvo un papel singu
lar. Estas derechas religiosas son la prin
cipal base de apoyo del excepcionalismo
americano trumpista y/o republicano.

Resulta complicado afirmar en México
quién es la derecha rica y quien la derecha
pobre; empero, la diferencia entre Estados
Unidos y México respecto a la capacidad de
desarrollo económico no puede soslayarse.
Es innegable el papel económico que jugó la
Iglesia Católica en la época colonial y durante
el primer siglo de independencia de nuestro
país, la Iglesia Católica era el Estado y, por
ello, en aquel contexto, la independencia
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mexicana se desarrolló potencialmente en
base al liberalismo anticlerical latinoamerica

no. El estatus de la Iglesia Católica y princi
palmente de la burocracia eclesial en el sis
tema político mexicano, se ha ocultado a lo
largo del siglo XX mexicano. Históricamente
ha sido el vehículo principal del colonialismo
y a su teología de la dominación se le opone
una teología de la liberación que no merece
más explicaciones.

Al parecer, la colaboración del nacionalis
mo católico con España y Estados Unidos le
ha garantizado su hegemonía religiosa y tam
bién económica. Aunque también es innega
ble el beneficio económico que han obtenido
norteamericanos y españoles.

Aunque el catolicismo mexicano ha te
nido contactos con el catolicismo norteame

ricano conforme los datos históricos, queda
más que demostrado el desplazamiento o,
mejor dicho, subordinación al catolicismo es
tadounidense y la derecha norteamericana a
partir de la Guerra cristera.

Al paso del tiempo, principalmente con

el desarrollo de la Guerra Fría, la derecha
iberoamericana ha quedado bajo la tutela
de la derecha norteamericana y, como en el
contexto de la histeria y rabia anticomunis
ta, defiende al sector empresarial incluso
de forma irracional. El caso de Germán La

rrea, como en su momento el de los Legio
narios de Cristo, empalma a esa derecha re
ligiosa tipo FRENAAA con ios principales
agoreros de la época priista en el modelo
del Partido Hegemónico.

Quizá esta derecha religiosa mexicana,
como la norteamericana, debería llevar a la
práctica eso de que si le va bien a la Chrysler
le va iba bien a los Estados Unidos, porque
en México, no puede decirse que cuando le
va bien a Germán Larrea le va bien a México.

Los empresarios como Germán Larrea son
enemigos de México, y vaya que es necesa
rio moderar el juicio para aquellos analistas
que observan al sector empresarial en la épo
ca lopezportiMista. La derecha mexicana no es
pobre, es pobrísima.
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Domingo de elecciones
Por Ulises Ruiz Ortiz
El próximo domingo se elegirán

gobernadores en el Estado de Mé
xico y en Coahuila. De seguir las

tendencias de las más recientes, tendre
mos una baja participación y resultados
muy anunciados en las encuestas que se
han venido publicando.

En uno y otro estado, como en el resto del
país, los partidos de siempre no han conse
guido levantarse de la derrota que les propi
nó la ciudadanía en 2018, entonces harta de la
violencia, la inseguridad y la corrupción que
percibía en los últimos gobiernos. Por el con
trario, las historias que rodean a sus dirigen
tes y a varios de sus militantes "distinguidos"
los han perseguido sin darles tregua. Del lado
del partido en el gobierno las cosas no son
muy distintas, la inseguridad sigue desbor
dada y la corrupción es el pan de cada día,
superando solo con el caso SEGALMEX a la
llamada "Estafa Maestra''

Lo sucedido en Coahuila en días recien

tes, con el cambio de señales de las dirigen
cias nacionales del Verde y del Partido del
Trabajo, que se manifestaron por declinar en
favor del candidato de MORENA, en algo que
a todas luces tiene que ver con presiones del
más alto nivel pero que ha sido rechazado
por los candidatos que se registraron en su
momento y por buena parte de los líderes
estatales de esos partidos, permite ver que
todos cojean del mismo pie. Las cúpulas ha
cen sus enjuagues velando por propios sus
intereses. Los militantes no tienen voz en sus

partidos. Todo se resuelve en las alturas y
para beneficio de los dirigentes y sus cuates.

Por eso sostengo que la ciudadanía ne
cesita una nueva alternativa rumbo al 2024

fuera de la podredumbre
de los partidos políticos
y ese nuevo camino son
las candidaturas inde

pendientes.
Y no se trata de que

los partidos inviten a ex

ternos a competir con
las figuras que ellos pre
senten. Ni siquiera basta
con que propongan a un
candidato ciudadano a la

presidencia de México si
luego en los distritos fe
derales, en los congresos
locales, en las guberna
turas, en las presidencias
municipales o en el sena
do van a repartirse las candidaturas entre los
partidos al viejo estilo del PRI, entre ellos mis
mos sin considerar a sus militantes. No, lo
cierto es que para poder vencer a MORENA
cualquiera que sea la corcholata del desta
pador de Palacio, será necesario que se con
forme un gran movimiento de candidaturas
ciudadanas, con hombres y mujeres ajenos
a los partidos, pero cercanos a la gente, can
didatos con presencia en sus comunidades y
sin más compromiso que la lucha por un país
mejor. Un frente de candidatos y candidatas
independientes que compitan en todos los
cargos que estarán en juego en 2024.

No hay tiempo que perder. Hago un lla
mado a quienes están interesados en cam
biar el rumbo que lleva el país con MORENA
a que nos olvidemos de los partidos y los
ciudadanos organicemos procesos democrá
ticos para elegir a candidatos independientes
a todos los cargos y si los partidos quieren
participar, bienvenidos. Pero no nos vayamos
con la finta de que los partidos son la solu
ción si se juntan e invitan a competir a per
sonas externas. Imagínense si la elección la
organiza alito, ¡él va a resultar el candidato! O
si la organiza Marko terminaría con su candi
dato preferido.

Muchas y variadas voces se han mani
festado por una candidatura ciudadana a la
presidencia de México, incluso los partidos
hablan de invitar a participar en una con
tienda interna. El PAN incluso menciona que
quien pretenda contender por la candidatura
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cumpla con los mismos requisitos que se
establecen para conseguir una
candidatura independiente. No
es por ahí.

Yo me registraré como can
didato independiente, pero es
toy dispuesto a competir por la
candidatura, incluso dentro de
la coalición de los partidos de
oposición, si la propuesta es que
se puedan inscribir militantes y
personajes de la sociedad civil
sin militancia y se instalan casi
llas en los centros urbanos en

los que habitan más de 60 mi
llones de electores donde vive

mayoritariamente la clase media
tan vilipendiada por López Obra

dor, para evitar que MORENA
trampee los procesos. Deberá poder votar
cualquier mexicano y en el mismo proceso
pudieran elegirse, en los mismos términos, a
ios candidatos al senado y diputados federa
les y a los candidatos a gobiernos estatales
y municipales junto con candidatos a diputa
dos locales.

En mi recorrido por el país he encontrado
respaldo a mis propuestas y a hombres y mu
jeres que quieren participar como candidatos
independientes para diferentes cargos. Va
mos a conformar el movimiento nacional de

candidatos independientes y vamos a sacar a
MORENA del gobierno y a ganar la mayoría
en el Congreso para detener la destrucción
del país y dar vuelta en U.

Por eso sostengo
que la ciudadanía
necesita una nueva
alternativa rumbo
al 2024 fuera de

la podredumbre
de los partidos
políticos y ese

nuevo camino son
las candidaturas

independientes.
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Se comenta sólo con...
/

Beatriz,Enrique y Angel
Por Carlos Ramos Padilla*

Aún cuando quieren hacer creer
que no hay candidatos de la opo
sición la realidad nuestra otra

perspectiva. Cierto que en las cúpulas se
puede dar una fractura irreversible y romper
la alianza y por tanto el probable gobierno
de coalición. Los líderes partidistas están
pensando más en cómo mantener el regis
tro e imponer a su candidato entes de pen
sar en el país.

No es raro que
Beatriz Paredes y En
rique de la Madrid
estén ascendiendo

en las preferencias
electorales. Su capa
cidad y resultados
son su mejor carta de
presentación.

Otro personaje
con méritos y empu
je es José Ángel Gu
rria Treviño que bien
dice que ha vivido en
el futuro (los países
más desarrollados)
y que sabe cómo lo
grar que México lleve a esos niveles de su
peración. Beatriz engalana las tribunas con
su oratoria. Enrique es joven y de cuba pre
sidencial. Ángel domina sesos idiomas y se
comunica con los más prominentes hombres
de negocios y líderes políticos. Es una tripleta
de enormes proyecciones. Se les ataca por
tener como origen un partido, el mismo que
creo a AMLO por cierto.

Se les intenta incomodar hasta por los ape
llidos, argumentos viles, baratos y insignifican
tes y que dibujan la chaparra estatura de quien
los expresa. Los tres, Beatriz, Enrique y Ángel
saben del valor específico de la diplomacia y
han sabido colocar a México en plataformas
de reconocimiento. Saben articular, debatir
enfrentar pero evitar confrontar y denostar. Se
han movido en los pasillos del poder.

Pisan fuerte, muy fuerte. Los tres han co
locado a nuestro país en la boca de quienes
deciden, de los que invierten, de los aspira
cionistas internacionales. Han aprendido de

regímenes de izquierda radical como de los
conservadores más extremistas. Contestan

a mandatarios, dialogan con legisladores,
componen escenarios desde el gabinete pre
sidencial, han sido honestos en la administra
ción de recursos.

Por ello los críticos se quedan cortos cuan
do marean a grupos sociales con medias ver
dades y oscuras mentiras. Gente, los tres de
buen humor, de ese fino humor que no ne
cesita de patiños para crecerse. Respetan y
son respetados. Gustan de la música, saben

comportarse y evitan
pleitos callejeros.

Defensores de va

lores, de amistades
y de familias. Creen
en las clases medias,
buscan engrandecer
con educación a las

clases populares, con
ios hombres de nego
cios logran inversiones
y empleos. Por eso les
temen porque muchos
de sus críticos difícil

mente podrían enta
blar una conversación
de estadista con ellos.

Si hay material, forma, caminís, proyecto.
Que de eso se nutra y valoren sus partidos
políticos para unirse y buscar mecanismos
nuevos, composiciones distintas, plantea
mientos diferentes para retomar el rumbo.
Eso necesitamos. Que la competencia sea
con esquemas reales y no promesas falsas.

Que los debates sean una esgrima de
ideas y no de ataques. Que la modalidad
sea volver a hablar con el país no con gru
púsculos de incondicionales comprados. No
aprovechan las tribunas y micrófonos para
vender chatarra ni usar a los pobres como
carnada política.

Nadie puede negar la fuerza natural de
Beatriz, Enrique y Ángel. Por mucho son ga
lardonados en el mundo y saben con quienes
tratan y hasta donde.

Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

* @cramospadilla

Pisan fuerte, muy fuerte. Los
tres han colocado a nuestro

país en la boca de quienes
deciden, de los que invierten,

de los aspiracionistas
internacionales. Han

aprendido de regímenes
de izquierda radical como
de los conservadores más

extremistas.
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La participación ciudadana en la
transformación del Poder Judicial
Por Onel Ortiz Fragoso*

El martes 30 de mayo, en la Cámara de
Diputados, convocados por el grupo
parlamentario de Morena, que coor

dina Ignacio Mier, iniciaron los conversatorios
referentes a la participación ciudadana en la
transformación del Poder Judicial. Fueron po
nentes Mónica González Contro, Diego Valadés,
Andrés García Repper, Jaime Cárdenas Gracia,
Rafael Estrada Michel y Amador Rodríguez Lo
zano. En un contexto político electrizado por el
pleito entre el Presidente Andrés Manuel López
Obrador y la ministra presidenta de la Supre
ma Corte, Norma Piña; a unos días de que se
realicen las elecciones en el Estado de México

y Coahuila, y con las corcholatas presidenciales
desplegadas en el país, resulta positivo darse
un espacio, serenarse y reflexionar respecto a
uno de los problemas fundamentales del Es
tado mexicano: la impartición de justicia y del
Poder responsable de impartirle

No es lo mismo pelearse en redes sociales
o expresar opiniones en una entrevista en me
dios de comunicación,
que sentarse en una
misma mesa, mirarse a
los ojos e intercambiar
puntos de vista. Nada
sustituye la comuni
cación cara a cara. Por

ejemplo, Diego Valadés,
en una reciente entrevis

ta a un medio de comu

nicación nacional, mostró una actitud crítica,
incluso descalificatoria, de la propuesta del
Presidente López Obrador de que los ministros
de la Suprema Corte fueran electos por el voto
directo de los ciudadanos o que se realizará una
consulta popular respecto al proceso de desig
nación de los ministros que integran el máximo
tribunal del país. Resulta que, Diego Valadés,
después de desarrollar de una manera más ex
tensa sus planteamientos, conocer la opinión
de otros ponentes y escuchar las preguntas de
algunos diputados, hay más coincidencias que
diferencias. El consenso del primer conversato
rio es la necesidad de transformar, modificar o
adecuar el Poder Judicial. No realizaré un resu

men o relatoría de lo que ocurrió en este con
versatorio, la versión estenográfica y el video

están disponibles en la página de la Cámara de
Diputados. En la vida pública, no existen intoca
bles.Tanto el Poder Ejecutivo, como el Poder Le
gislativo han cambiado a lo largo de los años y
de los siglos. La Suprema Corte, como la cabe
za del poder judicial, no puede ser la excepción.
Ha tenido un proceso de evolución, desarrollo y
transformación desde el inicio de México como

país independiente. Existen diferentes criterios
para ubicar el desarrollo y transformación de
la Corte. A mí me gusta relacionarlo con las
etapas del desarrollo político y social del país.
De esta manera podemos identificar ocho mo
mentos de la Corte, que a su vez se articulan a
la evolución del marco constitucional; es decir,
a la Constitución de 1824, a la Constitución de
1857 y a la Constitución de 1917 La primera
etapa corresponde de 1824 a 1857 en donde
el objetivo fundamental del Estado mexicano
fue sobrevivir como nación. Tuvo que soportar
intentos de reconquista, pretensiones separa
tistas, la independencia de Texas, la pérdida de
más de la mitad de su territorio y la primera in
tervención francesa. En esta etapa, la Suprema
Corte tuvo un carácter eminentemente político,
no en pocas ocasiones su presidente asumió
las funciones de presidente de la República.
Por ejemplo, durante la intervención nortea
mericana, Manuel de la Peña y Peña, asumió
la Presidencia de la República y le correspon
dió firmar los Acuerdos Guadalupe Hidalgo,
que entregaron la mitad del territorio a Estados
Unidos. La siguiente etapa se ubica de 1857 a
1867, la cual incluye el fin de la era de Antonio
López de Santa Anna, la guerra de Reforma y
la segunda invasión francesa. La suprema corte
de justicia de la nación, se dividió también en el
bando republicano y en el bando conservador
y luego imperialista; de tal manera que puede
considerarse como un momento de excepción.
De 1867 a 1874, periodo que corresponde a la
República restaurada y a poner en marcha de
nuevo el funcionamiento de los poderes del Es
tado. La Suprema Corte en este periodo se rear
ticuló en torno a lo dispuesto en la Constitución
de 1857, prácticamente suspendida durante el
imperio de Maximiliano. De 1874 a 1910, Porfi
rio Díaz se convirtió en el eje de los tres poderes
de la Unión. No sólo se reeligió sucesivamente
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en la presidencia de la República; también de
signaba a los diputa
dos y senadores; así
como a los ministros

de la Suprema Corte
y a los gobernadores.
La Corte era simple
mente el espacio na
ción de las decisiones
del dictador. De 1910

a 1917, que incluye la
etapa más intensa de la revolución mexicana
y la promulgación de la Constitución de 1917
Durante esta etapa, la Suprema Corte siguió
dominada por la inercia porfirista. De 1917 a
1940, que corresponde a la institucionalización
de la revolución mexicana y afincar los pilares
del sistema político. Se consolida el sistema
presidencialista, donde el presidente de la Re
pública ejerce facultades constitucionales y
meta constitucionales, que tienen que ver con
la designación y resoluciones de la Suprema
Corte. En 1928, Plutarco Elias Calles, modificó
la Constitución para que los nombramientos
de los ministros corresponde al ámbito del
poder ejecutivo. De 1940 a 1995, es el periodo

que corresponde a los gobiernos posrevoiu
cionarios, un régimen político con un partido
hegemónico, el PRI. En este sentido, la Corte
es un apéndice legal de el gobierno federal
en turno. De 1995 a 2022, la pluralidad llegó al
país, primero a la Cámara de Diputados, a los
gobiernos de los estados y tímidamente al Se
nado de la República. Al mismo tiempo, existió
una apertura en la libertad de expresión y en el
ejercicio de los derechos ciudadanos. Ernesto
Zedillo propuso una reforma constitucional que
disminuyó el número de integrantes de la Corte
de 22 a 11, pero dejó intacto el procedimiento
de designación. El año pasado, propuesta por
la propia Corte el Congreso de la Unión aprobó
una reforma legal, para combatir el nepotismo,
la corrupción y la transparencia; sí cómo, incluir
la visión de género y la paridad dse género en
el Poder Judicial, pero dicha reforma sigue pen
diente de aplicación. En conclusión, después
de casi un siglo la sociedad, no ha revisado el
método de designación de los integrantes de la
Corte. Este es el momento de avanzar en dicha

revisión y en su caso de revisar el mecanismo
de integración del máximo tribu nal del país, sus
funciones y privilegios. Eso pienso yo, ¿usted
qué opina? La política es de bronce.

El consenso del primer
conversatorio es la necesidad

de transformar, modificar o
adecuar el Poder Judicial.
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Preparados, el 67% para una
mujer presidenta: Sheinbaum
Por Guillermo Juárez / Magacín CDMX

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum dijo
que una encuesta elaborada por el INEGI da
como resultado que el 67 por ciento de las

personas entrevistadas afirman que México está
preparado para que una mujer encabece la Presi
dencia de la República. Pero no sólo eso, además
quieren que una mujer sea presidente,

"Lo dijo una encuesta del INEGi, que hoy el 67
por ciento de las personas dicen que México está
preparado para una mujer presidenta. Lo dicen más
allá que incluso quieren una mujer presidenta. En
tonces, tiene que ver con todo ello y es una respon
sabilidad y al mismo tiempo garantizar que hacia
adelante se sigan garantizando los derechos de las
mujeres? dijo Sheinbaum durante el Diálogo Muje
res de América por los Derechos y el Bienestar.

Añadió: "Desde mi punto de vista estamos arri
ba en las encuestas por nuestra vida, nuestra histo
ria, mi vida, mi historia, pues tiene que ver con la
CuartaTransformación de la vida pública. No es algo
que sea un invento, sino realmente por convicción
estamos en este proyecto queremos que continúe
la transformación para generar igualdad y justicia
social en nuestro país y profundizar la democracia.
También tiene que ver con el trabajo que hemos he
cho en la Ciudad y tiene que ver con ser mujer''

Al preguntarle a la mandataria si un hombre
presidente, es decir Andrés Manuel López Obrador

va a entregarle la banda Presidencial a una mujer,
Sheinbaum respondió tajante: "Yo creo que sí''

Acerca de lo anterior, la gobernante consideró
que es fundamental una mujer en un puesto de
elección tan importante, y reiteró su postura de que
no haya "regresiones, que vayamos hacia adelante
en los derechos de las mujeres" y que de llegar a
la Presidencia en 2024 dará "continuidad" y habrá
"un sello propio y ese sello propio tiene que ver
con que somos mueres''

MISOGINIA EN MORENA

Sheinbaum acusó que existe misoginia en
algunos de sus compañeros del partido Morena.
Lo anterior, tras preguntarle si sentía machismo
en su entorno porque quiere ser candidata presi
dencial, respondió: "Ya que cada quién haga sus
interpretaciones. Es público y es notorio y cada
quién hace su interpretación. Yo creo que el cam
bio se tiene que dar desde la sociedad.Tiene que
ver con la lucha de las mujeres y la CuartaTrans
formación. Los conservadores han luchado por la
defensa de privilegios tanto patriarcales y lo que
tiene que ver con la corrupción''

Acerca de la resolución del iNE que prohibe a
las "corcholatas Presidenciales" hacer propaganda
en eventos públicos, giras y convocatorias, la jefa
de Gobierno dijo que no conoce dicha resolución
y que la revisará con la Consejería Jurídica del Go
bierno de la CDMX.
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Mensaje Político
Sansores: mujer contra mujeres
Por Alejandro Lelo de Larrea

La gobernadora de más apoya
a Claudia Sheinbaum en sus

aspiraciones hacia 2024, la ex
alcaldesa de Alvaro Obregón, Layda
Sansores podría pasar tristemente a
la historia por ser la primera goberna
dora y primera mujer sentenciada por
incurrir en violencia política en razón de
género... ¡contra mujeres! Y peor aún:
agresiones cometidas desde el poder y
con recursos públicos, que además le
exhiben su falsa postura feminista, que
en realidad terminó siendo machista.

Por unanimidad, el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF) resolvió que Sansores,
mandataria de Campeche, incurrió en
violencia política en razón de género,
cuando en julio de 2022 aseveró en su
programa oficial "Martes del Jaguar"
que diputadas federales del PRi tuvie
ron que enviar fotografías íntimas a su
presidente nacional, Alejandro More
no, para acceder a su candidatura.

El TEPJF también ordenó que se
inscriba a Sansores en el "Registro de
Personas Sancionadas por Violencia
Política en Razón de Género','con lo que
en el futuro no podrá ser postulada a
ningún otro cargo de elección popular,
y cualquiera se la pensará eventual
mente Sheinbaum presidenta para

darle un cargo en su gobierno.
Estefanía Altamirano, maestra en

derechos humanos con estudios en

políticas públicas con perspectiva de
género, en charla sobre el tema, me
enfatiza el precedente que sentó el
TEPJF a reserva de que la sentencia
se confirme si es que la impugna San
sores, porque "hablamos de una go
bernadora, que como mujer que rom
pe estereotipos también ejerce violen
cia, y es lo que determina el Tribunal.
Visibiliza que no por el hecho de ser
mujer tienes cierto derecho a referirte
a otras mujeres de manera violenta''

En la sentencia, el TEPJF ordena
a Sansores retirar las publicaciones
que realizó en contra de las dipu
tadas del PRI, así como también la

reparación integral por violencia
política en función de género, que
además como novedad incluye la
violencia digital. También deberá
publicar un extracto de la sentencia.

"Lo que más se sanciona y se
critica (en violencia de género) es
del hombre contra la mujer. En este
caso, culturalmente lo que hizo la
gobernadora nos habla de este ma
chismo naturalizado que vivimos las
mujeres, en el que pareciera que si
una mujer se refiere a otra no está

ejerciendo machismo, pero vemos
que culturalmente nosotras mismas
estamos repercutiendo en contra de
otras mujeres. Y lo que hizo la gober
nadora fue referirse a que las dipu
tadas del PRI accedieron al cargo de
elección popular por compartir imá
genes de contenido sexual? me dice
Estefanía Altamirano en la charla.

Estefanía recuerda que en su
proselitismo político (2018) para
encabezar la Alcaldía Alvaro Obre
gón, Sansores "dijo que al haber
llegado al poder estaba rompiendo
con el techo de cristal que todas
las mujeres tenemos, que restringe
el acceso de las mujeres a las de
cisiones importantes. Y ahora ella
misma está volviendo a cuestionar

esto, que pareciera que las muje
res no tenemos forma de acceder

a estos puestos si no es a través de
favores sexuales''

Todavía hay que esperar si en
los próximos días Sansores apela
la resolución delTEPJF, y en caso de
que lo haga, analizar y revisar a fon
do los agravios que presente para
tratar de desvirtuar esta sentencia

que la señala como violentadora
política en razón de género, en este
caso una mujer contra una mujer.
Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Godoy permite impunidad:
PAN ; es la mejor fiscal: Claudia

¦n la oposición,E:"tienen un seve
iro diagnóstico

de falta de acciones de

ia fiscal Ernestina Godoy
en favor de las mujeres.
Un duro juicio corre a
cargo de la vicecoordi

nadora de los diputados locales del PAN, Luisa
Gutiérrez Ureña, quien hasta pide a la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos intervenir

y emitir las recomendaciones pertinentes: para
la jefa de Gobierno, "por descuidar la agenda
de seguridad para las mujeres','y para la "fiscal
Ernestina Godoy, porque ha permitido que flo
rezca la impunidad en los delitos defeminicidio
y ha tenido omisiones para atender a las vícti

mas por violencia de género'' Incluso, percibe
que ello se ha reflejado entre las y los diputa

dos de Morena. "La mayoría en el Legislativo le
tiene miedo a la jefa de Gobierno, aunque sean
planteamientos viables, por el simple hecho de
que sean de la oposición, nos batean? lamen
ta la panista. Sheinbaum, sin embargo, tiene
otros datos. "Yo lo he dicho, yo creo que es la
mejor fiscal del país, de todas las Fiscalías Es
tatales o por lo menos de las mejores fiscales
del país y hay que ver lo que ha hecho en fe
minicidios, lo que ha hecho de detenciones en
delincuencia organizada?afirma Sheinbaum.

NICIAS' SE DECLARA CULPABLE
En más conversaciones sobre la Fiscalía

CDMX, la jefa de Gobierno destacó la sen
tencia de 3 años de prisión contra Nicias
René "N? exdirector de Obras en la Alcaldía
Benito Juárez, por el delito de enriqueci
miento ilícito, relacionado con la corrup
ción inmobiliaria que han denunciado en
esa Demarcación Territorial. La sentencia

se obtuvo en procedimiento abreviado, es
decir, negociada con el acusado que se de

claró culpable a cambio de recibir la pena
menor establecida para esta conducta de
lictiva. "Lo relevante de esta sentencia es

que, esta persona es que dice: 'sí, en efecto
soy culpable'. Y eso es muy relevante por
que entonces ya no es persecución política,
sino que se ha reconocido que había co
rrupción',' opinó Sheinbaum.
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Política para guapos
Ese político es Gay

os guapos diLifícilmente nos
¦enfadamos.

Somos muy dueños
de nuestros arrebatos.
Sabemos administrar
nuestras emociones.

Pocas veces nos verán en público protago
nizando un culebrón sobreactuado como
el de Itatí Cantoral en la telenovela María la

del Barrio, cuando su personaje de Soraya
Montenegro encuentra a Nandito con "la
maldita lisiada'' Haciendo honor a la verdad,
no lo hacemos huyendo del escándalo, sino
de las líneas de expresión en el rostro.

Sin embargo, hay algo que desde siem
pre me provoca que se me acentúen las pa
tas de gallo: la injusticia. En ese terreno ha
bita la injuria, la calumnia, la mentira... esas
yerbas malas que, cuando se meten al Nu
tribullet con la discriminación, se genera un
veneno que los hacedores consideran letal,
pero, en nuestros tiempos, puede quedarse
en el rango de lo ridículo y ser contraprodu
cente. En lenguaje para guapos: decirle a un
gay que otro hombre es gay para pretender
desprestigiar al segundo, quien ni siquie
ra es gay, me parece un verdadero suicidio
para el emisor del falso rumor.

Desde que tengo memoria, a partir de la
ignorancia machista que todavía lacera a la
sociedad mexicana, si alguien quiere denos
tar a un hombre que haga política, lo prime
ro que se dice de él es: "ese político es Gay"
Como si esta palabra tan corta tuviera un
significado más deplorable que ser corrup
to; como si este sustantivo que de vez en vez
se traviste de adjetivo fuera un delito mayor

que ser ladrón del erario; como si la alegría
del significado de tres letras fuera un pees
do con más agravantes que el de la mentira.

En todas las clases sociales. En todos los

estados de la República Mexicana. En todas
ias coordenadas políticas, Pero no en todos
los rangos de edad se pre
gunta o se afirma que al
gún servidor público es gay
con la misma intención de

denigrarlo. ¿Les cae? ¿En
estos tiempos donde ser de
avanzada implica defender
los Derechos Humanos?

¿Les cae? ¿Gobernando a
)os jóvenes que son el ma
yor grosor del padrón elec
toral y que están hablando
del poliamor e incentivan
do el beso de tres? Qué an

tiguo me parece el que afir
ma, con el ridículo veneno,
"ese político es Gay"

También existe la ver

sión a manera de pregunta. Son incalcula
bles las veces en las que he estado hablando
de X político y mi interlocutor me interrum
pe "¿Pero es gay, no?" o una más profun
da "¿Qué hay de cierto que es gay"? Así de
mediocre es el catálogo de etiquetas de los
opositores que, en la mayoría de los casos,
sin argumentos ni ideas propias para dar la
batalla al enemigo recurren a la difamación,
a partir de una auténtica y honorable forma
del amor.

El absurdo es que en la mayoría de los
casos los estigmatizados tan no son gays
que les viene valiendo una pura y dos con
sal los chismes sobre su sexualidad. Otros,
más listos, hasta lo capitalizan haciendo
guiños a la comunidad del areoíris desde
su heterosexualidad. Insisto, desde la gene
ración de los Millennials y extendida en la
generación Z, el ridículo veneno apesta más
que el florero de una tumba abandonada en
el Panteón de Dolores.

Debo confesar que durante los primeros
años de reportero, cuando algún hombre
de poder emitía ese comentario sobre otro
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hombre de poder, incluso yo me reía. No sé
si por nervios y temor a que "se me notara"
o por intentar empatizar con la ignorancia.
Y luego venía mi silencio. Ahora, con ma
yor conciencia, cuando algún político me
dice: "¿Sabías que fulanito de tal es Gay?','
le respondo: "pues ese fulanito de tal debe
de ser un chingón.Yo también soy Gay. Y tu
comentario me parece homofóbico" La des
configuración de los rostros de los políticos
frente al cambio de tuerca

es digna de una exposición
de museo.

Ahora bien. El que un
político esté arropado por
la bandera del areoíris,
asumiendo su sexualidad

de manera pública o no,
eso no implica que esté
libre de culpa de las de
cisiones que toma con la
razón. Lo que no se vale,
es vilipendiar su persona,
por sobre todas las cosas,
a partir de las decisiones
que toma con el corazón.
Estoy absolutamente con
vencido que nadie tiene el

derecho de juzgar la totalidad de una perso
na acotándola de la cintura para abajo.

En una entrega anterior de Política para
guapos ya revelé el listado de Los políticos
que están fuera del clóset. Que consté en ac
tas que solicité su autorización escrita para
poder hablar de su sexualidad a manera de
reconocimiento. Lo dije en aquella columna:
La Comunidad LGBTIQ+ seguimos siendo
minoría en México. Con más reconocimien

to con respecto a dos décadas atrás, con
más siglas en la nomenclatura, con más
derechos, con más activismo, con más in
formación e incluso, con más mujeres y
hombres que hacen política y que, orgullo
sámente están fuera del clóset pero, insisto,
son avances desde la etiqueta de "minoría"

Por eso mi reconocimiento a los Gays,
Lesbianas, Bisexuales yTrans que nos han
visibilizado desde las tribunas más impor

tantes del país tanto a nivel local como a ni
vel federal. No siempre de manera ejemplar,
también hay que decirlo, pero más allá de
los errores y aciertos, lo que me parece re
levante es destacar que a partir de su propia
circunstancia tienen la posibilidad de pre
sentar, promover y legislar los temas urgen
tes de una población discriminada, maltra
tada y, sin ánimo de amarillísimo, asesinada.
México es el segundo país en América, des
pués de Brasil, que encabeza los casos de
Crímenes de Odio por Homofobia.

En este mes del Orgullo LGBTI+ que co
mienza este 1° de junio, suplico no volver
a preguntarme si un político es gay. Ni por
morbo ni por chisme ni por chiste. En reali
dad, suplico no preguntarle eso a nadie, por
que puede que la respuesta sea que ese otro
político, antes que todo sea más chingón tú.

En lenguaje para
guapos: decirle a un
gay que otro hombre
es gay para pretender

desprestigiar al
segundo, quien ni
siquiera es gay, me
parece un verdadero

suicidio para el
emisor del falso

rumor.
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Del Moral, ¿Y los
5 mil millones
desviados?

Ayer el medio británico The Guardian
dio a conocer la investigación de la
periodista mexiquense María Teresa
Montaño, en la que revela cómo el
gobierno priista de Del Mazo en
el Estado de México desvió 5 mil

millones de pesos a través de empresas
fantasma. Sí, el mismo gobierno en el
que Alejandra Del Moral fue secretaria
de Desarrollo Económico y que
después la hizo diputada local.
La investigación estuvo en curso

desde el 2021, año en el que un
grupo enviado por el PRI secuestró
a la periodista independiente,
además de amenazarla a ella y a
su hijo, seguramente al enterarse
del contenido de su trabajo. En
el reportaje detalló cómo la aún
administración priista simuló
contratos con 15 empresas
inexistentes para desviar millones
de pesos. Algunos de los 40 contratos
incluso los firmó la ahora candidata

Sin Moral.

Tanto el gobernador como su
partido y su candidata Alejandra Del
Moral le deben muchas explicaciones
al pueblo mexiquense. Mientras hay
zonas del estado completamente
olvidadas, sin servicios básicos y
condenadas a la marginación, sus
propios gobernantes saquean el erario
y tienen aún la audacia de pedirles
nuevamente su voto.

Lo que se reveló es gravísimo, un
desvío millonario y un secuestro
orquestado desde el poder. En este
sentido, ahora no resulta difícil
entender por qué Del Moral y el
PRIANRD no organizaron ningún
acto público en el último día de las
campañas electorales; sin mencionar
el hecho de que aparentemente la
alianza dio por perdida esta contienda
semanas atrás.

Estamos a 72 horas de atestiguar
el ocaso del PRI. Este domingo
finalmente termina una larga noche
de casi cien años para el Estado de
México.
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Puní illa

El golpe al PRI en el Esta
do de México vino de quien
menos se esperaba, y con él se
aleja cada vez más los sueños
de mantener su hegemonía en
tierras mexiquenses y le da la
puntilla con su Talón de Aqui
les: la Corrupción.

Un desvío multimillonario

que dieron a conocer el diario
británico The Guardian y el dia
rio español El País, con base en
una investigación realizada por
la periodista mexicana María
Teresa Montano Delgado, in
volucra al menos a nueve de 40

contratos otorgados a empresas
fantasma entre 2018 y 2022, y
que podrían alcanzar una cifra
superior a los 5 mil millones de
pesos, fueron autorizados des
de la Secretaría de Desarrollo

Social mexiquense y ya están en
la mira varias figuras que fun
gieron como titulares de la de
pendencia.
Por aquello de la Ley Electo

ral, no se mencionan nombres;

sin embargo, es probable que el
próximo lunes 5 de junio, nos
estemos enterando de la aper
tura de investigación y hasta
una posible orden de aprehen
sión en contra de algún exfun
cionario.

Y cambiando de tema, con
un resultado de 50 votos a fa

vor, el pleno del Congreso capi
talino aprobó un dictamen de
la Comisión de Asuntos Políti

coElectorales para reformar
el artículo 18 del Código de
Instituciones y Procedimien
tos Electorales a fin de prohi
bir a quienes tengan antece
dentes de violencia familiar,
de género o sean deudores ali
mentarios, el acceso a la ocu
pación de un cargo de elección
popular.

Es decir, la nueva Ley 3 de 3
entrará en vigor para las elec
ciones de 2024 en la Ciudad de

México y habrá que ver qué fi
guras no cumplirán con los re
quisitos.
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Graue y sus vínculos
con el ful bol
Enrique Graue no calma su sed de
corruptelas. Sus anhelos de riqueza son como
un pulpo grande y viscoso que todo lo abrazan.
Y es que, fuentes al interior del Club

Universidad Nacional A.C., nos revelan que el
rector de la UNAM lleva varios años vinculado

al lucrativo negocio del fútbol.
El oftalmólogo, nos cuentan, tiene una

profunda amistad con Rodrigo Ares de Parga,
quien, dentro del ámbito futbolístico, es el
mandamás de Selecciones Nacionales.

Economista egresado del ITAM (ay, cuántos
itamitas ha metido Graue a la UNAM), Ares
de Parga llegó a Pumas en 2005, después de
que el club obtuviera el bicampeonato. Entró a
la máxima casa de estudios de la mano de Juan

Ramón de la Fuente, con quien trabajó de
cerca, pero que sólo le confió más que puestos
menores.

La gestión de Ares de Parga en Pumas,
además de anodina y carente de buenos
resultados, fue nauseabundamente polémica.
Vendió a futbolistas que vivían un buen
momento con Pumas, como Ismael Sosa.
Jesús Gallardo. Marcelo Díaz y Nicolás
Castillo, entre otros.
Sujeto arrogante y altanero, terminó mal

con Darío Verón. uno de los máximos ídolos

de la afición Puma. Y debido a ello, el público
nunca perdió oportunidad de escarnecerlo.
Los resultados que dejó el amigo y

colaborador de Enrique Graue fueron
mediocres. En tres años y medio de gestión,
Pumas solo calificó a tres liguillas y estuvo
implicado en la polémica de Cantera 2, un
proyecto que no fue entregado a tiempo y en
el que, trascendió, hubo una denuncia ante la
UIF sobre las corruptelas de la Junta Directiva
del Club.

Por otro lado, entre 2016 y 2017, directivos
de diferentes clubes de la LigaMX, se
reunieron para definir el rumbo de los
derechos de tv de la Selección Mexicana. Pero

nos dicen que, mediante algunos arreglos
bajo la mesa, Ares decidió votar a favor de
que las empresas Televisa y Televisión Azteca
mantuvieran el dupolio.
Lo cierto es que, además de ser director de

Selecciones Nacionales, actualmente Ares
de Parga es patrono vocal de la Fundación de
Asistencia Privada Conde de Valenciana, IA.P.,
una organización que preside Graue. y con la
que incluso siguen haciendo negocios dentro y
fuera de la UNAM.

Km ía lu opinión ricardoscvilla I0(«> > ahoo.con.nix
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Que la orden del
IM sea pareja

MAESTRO, EL INE ORDENO A MORENA QUE
SUS ASPIRANTES CESEN CAMPAÑAS.

¿Y para Lilly, Creel, Lía, Kenia, Xóchitl y otros
funcionarios desbocados que sueñan con despa
char en Palacio Nacional o en el del Ayuntamien
to, no hubo ninguna observación?.. La orden debe
ser pareja.
La COPPPAL, presidida por Alito, envia
rá 62 observadores electorales al Edomex y
Coahuila.

Ojalá no se hagan de la vista gorda durante el
desfile en las urnas y a la hora del conteo de votos.
Fernando Espino apoya públicamente a Ale
jandra del Moral.
Aparte de sabotear a Claudia en el Metro, el lí
der cinical del STC ahora lo intenta contra Delfi

na, pero sus huestes no votan salvo las que vivan
en el Edomex.

Movimiento Ciudadano definirá candidato

presidencial el 5 de diciembre y no irá con Va
Por México.

Ni Alfaro, ni Colosio y ni Samuelito le harían
sombra a ninguna de las 3 corcholatas punteras.
Dante Delgado citó que los priístas que criti
can a MC son los sepultureros del tricolor.
Los que hoy apoyan a Alito serán mañana los en
terradores del priísmo, y está cantado que #Lor
dBotox en julio de 2024 apagará la luz y cerrará
el prinosáurico portón de Insurgentes Norte 59.
Nielas Rene Aridjis fue condenado a 3 años
de prisión y se acoge al principio de oportu
nidad.

Que suelte toda la receta y sopa panistas para
crear el cimiento y desarrollo urbano del cártel
inmobiliario en la Benito Juárez y otras alcaldías
blanquiazules, para así rebajarle unos meses más.
Avalan la Ley de Memoria de la CDMX y se po
drán conocer archivos secretos de la masacre

de Tlatelolco en 1968 y el halconazo de 1971.
Díaz Ordaz y Echeverría, los dos principales cul
pables e hijos de la bengala, ya están muertos y
quemándose en el infierno, pero que lo sepan las
nuevas generaciones para no repetirlo nunca más.
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¿México
comunista? Iü
cantaleta de la
dcrcclia

POR UN TRAMO DE FERROSUR

Hace unos días, la oposición se queja
ba porque Andrés Manuel López Obra
dor estaba a punto de convertir a México
en "Venezuela". Afirmaban que con la
"expropiación" de un tramo de Ferro
sur, ya ningún privado estaba a salvo.
Nos pintaban un México comunismo.

Por ejemplo, el periódico Reforma,
todo alarmista, indicó en su editorial
Templo Mayor: "Lo que está haciendo
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador en contra del Grupo México
tal vez no es ilegal, pero definitivamen
te no es derecho". Y agregaba: "si el go
bierno de AMLO se sigue por esa línea
de expropiar recuperando concesio
nes, a partir de hoy están en riesgo ca
nales de televisión, estaciones de radio,
pozos de agua, la industria minera, ae
ropuertos privados, muelles y un sinfín

de industria que, justamente, se funda
mentan en una autorización guberna
mental".

Buena parte de los "analistas" afir
maban, llenos de miedo, que las inver
siones se irían, que AMLO estaba dando
"muy malas señales al extranjero", y
que todo nos iría mal.

Pero, ¿qué es lo que ha sucedido?
El gobierno de Andrés Manuel López
Obrador necesita un tramo de 123 kiló

metros que está concesionado a la em
presa Grupo México. La intención es
incorporar ese trazo al Tren del Corre
dor Interoceánico del Istmo de Tehuan

tepec, el cual unirá el Golfo de México
con el Océano Pacífico.

Esta obra es importantísima para
el país, y generará, además de empleos,
desarrollo social y económico. Al princi
pio, el presidente pidió al Grupo México
(empresa del riquísimo Germán Larrea
un acuerdo, pero esta puso un precio de
locos por el tramo.

AMLO, como respuesta ante el agra
vio, decidió ocupar el tramo por motivos
de interés nacional, algo que está permi
tido en la ley.

Ayer, el mandatario anunció: "Hubo
un acuerdo, lo que no sé es si ya se firmó,
si ya se suscribió. Hasta donde vi los tér
minos del acuerdo, considero que son
buenos para las dos partes, se llegó a un
buen arreglo, pero falta todavía que se
tenga el documento firmado".

Así pues, todas las exageraciones de
que AMLO nos convertiría a en un país
comunista, eran sólo guerra sucia. No
más: es la cantaleta de la oposición.
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¿lisos son los
que nos cuidan?
Ahora resulta que la Secretaría de

Seguridad Ciudadana (SSC) se pasó
de ver...as al ocultarnos que Sergio
Buendía Morales, el desadaptado que
arrojó al perrito Scooby a un cazo con
aceite hirviendo en una carnicería del

municipio de Tecámac, se desempeñaba
como policía de la Ciudad de México.
Sí, lo lee usted bien El Mataperros

i era tira de la SSC!, pero como era tal la
indignación que causó este sujeto con su
mal proceder, en la corporación policíaca
no quisieron quedar mal y aguantaron a
que él solito se empinara en la audiencia
inicial, donde despepitó que era oficial
de la tira chilanga desde el 2019 y estaba
adscrito al sector Cuitláhuac ¡Hágame
usted el fabron cabor!

Y ya que salió a la luz todo esto, la
SSC publicó un escueto mensaje en el
que se justificaba diciendo: "Sobre el
imputado que posiblemente arrojó a un
perro a un cazo de aceite, informamos
que formó parte de esta Institución;
cuando la Fiscalía Edomex giró la
orden de aprehensión en su contra, fue

suspendido. La SSC aportó elementos
para su localización y colaboró en su
detención".

Como si con eso se justificara que un
miembro de su corporación tenga ese
tipo de actitudes y comportamientos
criminales, que sólo un psicópata es
capaz de mostrar.
¿Esos son los policías que cuidan a la

ciudadanía? ¿Qué clases de exámenes
de control de confianza les hacen a los

policías? ¿Cómo los eligen? Si uno de sus
miembros fue capaz de hacer eso con un
inocente animalito ¿qué no harán con los
ciudadanos?. Esto es verdaderamente

grave y aberrante.
Como también lo es que personajes

de la política, el deporte y otros rubros
se cuelguen de la desgracia para
hacerse notar, como David Faitelson,
comentarista de ESPN, quien ofreció
dinero para que se encarguen en la
cárcel del El Mataperros. Por qué no
mejor ofrece esa lana para que capaciten
mejor a los tiras o se salven a muchos
animalitos que andan en las calles a la
deriva.
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Turquía
MERECE PAZ Y CONCORDIA

Desde hace 20 años este grato país man
tiene un sistema político bajo el lideraz
go de Recep Tayyip Erdogan, de quien
su historia está llena de antecedentes

dudosos, donde el abuso del poder es
lo de menos. A pesar de las graves críti
cas y señalamientos, nuevamente ha si
do electo en una segunda vuelta por los
próximos 5 años, al vencer a su contrin
cante, el socialdemócrataKemal Kilig
daroglu; por supuesto sus detractores
afirman que hubo fraude.

Turquía pasa por una terrible crisis,
en particular por la reciente tragedia
que implicó el terremoto; esta nación se
conforma por 85 millones de habitantes
y mantiene una posición geopolítica cla
ve, por lo cual se le ha integrado miem

brodelaOTAN.

No será fácil para Erdogan gobernar,
ya que mantiene una diatriba con los
grupos curdos, quienes, sin duda, cons
tituyen unafuerza política indiscutible;
además, la crisis económica es grave,
entre otros aspectos se ha desplomado
la moneda.

Erdogan también controla la mayo
ría parlamentaria, así, sustentó su cam
paña en lo que él ha denominado "la
transformación del país".
La realidad es que Turquía se en

cuentra dividida políticamente y no se
avizoran buenos resultados. Debe acep
tarse con pena que habrán de pasar va
rios lustros para que la tranquilidad y el
progreso sean una realidad en aquel lu
gar punto de referencia entre oriente y
occidente.

Lo que hay que destacar, es que, lo
que sucede en Turquía afecta a los paí
ses vecinos, algo que implica atender
con cuidado que no se den conflictos in
ternos que puedan llegar a una guerra
civil, la cual provocará una preocupante
inestabilidad en la región.

Tengamos presente, Turquía es ad
mirable y goza de una riqueza cultural
indiscutible que merece la paz y la con
cordia.
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Ya va a hacer un año desde que se inauguró la pri
mera etapa constructiva de la refinería Olmeca,
ubicada en Dos Bocas, Tabasco, y a pesar de que

el gobierno federal aseguró que sería a partir del 1 de julio
de este año cuando comenzaría a producir, esto no suce
derá, por lo que una vez más atestiguaremos una falsa
inauguración, igual qué la del año pasado.

Yes que mire usted, esta obra insignia del gobierno de
México retrasaría sus tareas ¡dos años! Su construcción
llega después de más de cuatro décadas de que se edificó
la última de las refinerías que integran el Sistema Nació 
nal de Refinación (SNR) y, de acuerdo cün lo informado
por la secretaria de Energía, Rocío Nahle, la inversión de
esté proyecto ya suma la estratosférica cantidad de ¡12
mil 600 millones de dólares!, esto es 57.5% más que la
inversión que se anunció inicialmente.

Cabe destacar que fuela propia Nahle quien afirmó,
apenas en marzo pasado, que sería en julio de este año
el arranque del primer tren dé refinación, y que en
septiembre entraría el segundo "para estabilizarse en
tres meses más:"¿ con lo que¿ en el tercer trimestre de
2023, la refinería de Dos Bocas ya estaría operando al
100% de su capacidad.

Con esta información, el presidente Andrés Manuel
López Obrador afirmó categóricamente que su proyecto
estaría operando y aportando combustibles para lograr
la autosuficiencia energética este mismo año, para ser
específicos, el próximo 1 de julio, en el marco del quinto
aniversario de su triunfo electoral. Pero no le han infor

mado bien al Presidente, ya que a un mes de que se cum
pla el plazo, se sabe que la producción llegaría hasta 2024.

Lo anterior no es cosa menor, pues se espera que
esta refinería procese 340 barriles de crudo al día
para obtener 170 mil barriles de gasolina y 120 mil de
diésel de ultrabajo azufre diarios, lo que equivale al 30
% de las gasolinas que actualmente importa el país, es
decir, su operación es: clave en las metas que se plan
tearon en esté sexenio y tras Su retraso corren el riesgo
de no alcanzarlas.

Y a pesar de que, según la información de la Séner,
este año estaría operando al 100 % de su capacidad, Pe
tróleos Mexicanos espera que aporte por lo menos 128
mil barriles, por lo que alguien también debería avisarles
que no se confíen.

El caso de esta refinería es sin duda lo qué éoloquial
mente se conoce como "mucho ruido y pocas nueces",
pues a más de cuatro años dé que se anunció su construc
ción no se ve claro cuándo comenzará a funcionar, y con
los retrasos hay quienes dudan que lo haga siquiera en
2024, perú eso. sí, para entonces ya habría tenido, por lo
menos, dos falsos eventos inaugurales.

Lo cierto es que cada que le preguntan a Nahle sobré
Dos Bocas lo único que atina a decires que la refinería se
encuentra én etapa de pruebas. Pruebas aquí y pruebas
allá, pero de retinar un barril de petróleo, nomás nada.

Digamos que lo único rescatable es que, sin duda, el
desarrollo de esta infraestructura ha creado miles de em

pleos y detonado una derrama económica calculada en
375 millones de pesos en la tierra del Presidente, eñ don
de se ha priorizado el contenido nacional, y éste integra
un 72 %, además, hasta hace un año se habían invertido
10 mil 200 millones de dólares, de los cuales 8 mil 915 se
destinaron a gasto e inversión, y mil 426 millones de dó
lares Sé fueron a pago de impuestos.

La inauguración de la segunda etapa, el próximo 1 de
julio, que implicaría la puesta en marcha dé Dos Bocas
será nuevamente una simulación, un acto para conme
morar la existencia de una refinería que no refina, por lo
que la pregunta que surge es ¿hasta cuándo la obra insig
nia contribuirá con la autosuficiencia energética para
que México deje de importar combustibles? •
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Ayudar a los estudiantes
a denunciar amenazas
"Ante las atrocidades tenemos que tomar partido.

El silencio estimula al Verdugo"
ElieWiesel

Desde hace varios anos, las noticias sobre tiroteos en es

cuelas de Estados Unidos son una noticia constante, sin
embargo, las cifras reportadas hasta finales de marzo

deeste 2023 son alarmantes. ¿Por qué mencionara esta impor
tante potencia eíi el tema? Porque desafortunadamente, cuan
do de masacres masivas se trata, este país es el que más
incidentes ha registrado.

Hay diversos cuestionamientos que nos acechan, ¿Qué
acciones tomar para disminuirlos o evitarlos? ¿Existen focos
dé alarma que no vemos o que nós negamos; a ver?¿ entre
otros. De acuerdo con información presentada en 2021 por el
Servicio secreto de Estados Unidos, en una revisión de 67 in
tentos de tiroteos escolares evitados, se encontró que: en el
94 % de los casos, los posibles agresoresdieron a conocer sus
intenciones, a menudo a través de comentarlos a sus amigos
o publicaciones en las redes sociales. Sinembargo, lo más in
quietante radica en que en más de dos quintas partes de IOS
casos, las personas que sabían de la amenaza no la informa
ron, incluso cuando era una advertencia directa de lo que
estaba por venir.

El tema ha cobrado una relevancia significativa,es por ello
quéi el informe Apoyo a ¡a denuncia de amenazas para forta
lecerla seguridad escolar, desarrollado por el Centro de Aná
lisis Operácionál de Seguridad Nacional, operado por RAND,
en conjunto con la Agencia de Seguridad de Infraestructura y
Ciberseguridad, arrojó los siguientes resultados clave con el
firmé:objetivo de promover la denuncia de amenazas: 1) tra
bajar en relaciones sanas y sólidas entre estudiantes y el per
sonal de la escuela; 2) adaptarse y conocer las formas comunes

en que se comunican los estudiantes; 3) evitar el ostracismo
a través de la denuncia anónima, 4) reducir las barreras para
denunciar, lo cual se puede llevar a cabo a través de chats o
líneas de ayuda con personal capacitado y 5) ser claro con
informé5 y publicaciones.

La vida escolar suele ser un entorno complicado, y aunque
muchos Jo hemos atravesado parece que con el pasó de IOS
años olvidamos lo arduo que significa esta etapa. Todavía
muchos estudiantes tienen qué enfrentarsea Ia difícil decisión
de denunciar y perder asila confianza de su círculo de amigos,
ser excluidos e incluso sufrir agresiones por expresar miedos
hacia posibles ataques; y es que no podemos negar que el de
nominado "código de silencio" es una barrera sustancial que
evita la denuncia.

Claro que también es necesario ahondar en las posibles
causas, las cualescomo en toda acción violenta tienen diver
sas vertientes. De acuerdo con datos de Amnistía Internacio

nal, dentro de los principales motivos se encuentran: la
facilidad para comprar, la masculinidad, la misoginia,la falta
de atención a la salud mental la cultura de la violencia rei
nante y por supuesto, él acoso escolar sufrido.

Quizá consideramos que la solución podría ser sencilla, y
que probablemente bastaría con poner atención a la conduc
ta délos estudiantes, sin embargo, sobretodo enla etapa ado
lescente, los cambios son radicales y difíciles de identificar, a
lo que hay que aunar que en lhuchas de las ocasiones consi
deran que las amenazas son una broma o bien optan por no
decir nada para no meter a sus amigos en problemas.

Hay queieconocer que este año los números son inquie
tantes, por lo que impulsar a los estudiantes a hablar puede
traducirse en la diferencia entre la vida y la muerte. También
es necesario incrementar la comunicación de padres a hijos,
pero ese será motivo de otro artículo. •
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No más agresores
al poder
El pasado 29 de mayo, la Ley 3 de 3 en contra de la vio

lencia se elevó a rango Constitucional, lo que permi
tirá que ni un agresor más acceda al poder.

La reforma a losartículos 38 y 102 de la Constitución en
tró en vigor el 30 de mayo, y pretende que ninguna persona
deudora de pensión alimenticia, o que haya incurrido y ten
ga una sentencia definitiva por violencia sexual, violencia
enrazón de género (política, familiar, psicológica, física, eco
nómica), pueda llegar al poder público, ya Sea a través de la
postulación a un cargo de elección popularu ocupar un car
go público a nivel federal, estatal y municipal.

El Congreso de la Unión declaró la constitucionalidad de
la reforma, luego de que 23 legislaturas locales dieran su
aprobación, aunque solo se requería que 17 congresos esta
tales la ratificaran, esta reforma ya estaba considerada en la
normatividad de diversos estados de la República que ha
bían mostrado su gran compromiso que tienen con los de
rechos délas mujeres y sus familias.

Sin duda, esta leyes producto de la tenacidad, esfuerzo y
consenso que durante años han impulsado colectivos na
cionales y estatales de mujeres, el INE y diputadas de todos
los grupos parlamentarios en el Congreso de la Unión y de
los Estados para poner un alto a la violencia contra lasimu
jeres, niñas, niños y adolescentes.

Recordemos que el origen de esta ley son los lineamien
toS que el INE aprobó y aplicó en el año 2021, luego de que
aprobó el formato 3 de 3 contra la violencia, en el que se of^
denaba verificar que efectivamente las y los aspirantes'; a
puestos de elección popular no hubieran sido personasron
denadaS ó sancionadas medíante .resolución firme por vio
lencia familiar y/o doméstica o cualquier agresión de
género en el ámbito privado o público, por delitos sexuales,
contra la libertad sexual o la intimidad corporal o como deu
dores o morosos alimentarios.

Con ésta ley, se pone una estandarización a la responsa
bilidad pública que deben observar todas y todos los servi
dores públicos y autoridades en México, pues no se puede
permitir que las personas violentadoras.nos representen en
cualquier cargo o comisión del Poder Ejecutivo, Legislativo
y Judicial cuya obligación por mandato Constitucional es el
actuar siempre bajo el Principio Pro Persona, es decir, ga
rantizando Sus derechos humanos.

Era incongruente que quienes ocupaban cargos de elec
ción popular o cargos públicos, tuvieran derecho á repre
sentar a la sociedad, cuando ellos mismos no respetaban el
Estado de Derecho. Por ética, por congruencia, por honesti
dad y porque no podemos seguir reconociendo a esas per
sonas con tal carácter, ahora la Ley 3 de 3, cerrará las puertas
alosmorosüs alimentarios que violentenel principio supe
rior de la niñez y a las mujeres y a aquellos que ejerzan vio
lencia familiar y sexual en su contra.

Ahora las autoridades deberán estar muy articuladas a
efecto de que una vez que alguna persona obtenga una sen
tencia definitiva por violencia de cualquier tipo o sea decla
rado como moroso alimentario, seaninscrítos enel Registro
Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia

Política contra las Mujeres en Razón de Género, lo que les
impedirá postularse para un cargo de elección popular u
ocupar un cargo público, así como en el Registro Nacional de
Obligaciones Alimentarías, que concentrala informaciónde
los ffioróSos y cuya consulta es requisito para realizar trá
mites y obtener documentos de identidad, casarse o salir del
país, mientras no paguen sus deúdas.

Así, esta Ley 3 de 3 en contra la violencia, será una de las.
normas más importantes que garanticen una mayor pro
tección de Ips derechos de las mujeres, niñas, niños y ado
lescentes, que habrá de regir enel próximo proceso electoral
20232024.»
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